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 Síntesis Informativa 

21/Junio/2024 
SECRETARIO 

 
(B-235) Entregará Agricultura buenas cuentas para el sector primario: Villalobos 
Arámbula 
El Titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, resaltó que la dependencia concluirá 
la gestión con buenas cuentas para el sector primario porque, a través de los programas 
prioritarios, se ha reducido la pobreza en las comunidades rurales e incrementado la 
producción de alimentos. 
https://encuentrodemichoacan.com/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-
arambula/ 
https://acustiknoticias.com/2024/06/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-
villalobos-arambula/ 
https://www.voragine.com.mx/2024/06/20/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-
villalobos-arambula/ 
https://plazapublica.com.mx/2024/06/20/entregara-sader-buenas-cuentas-en-el-sector-primario-
villalobos-arambula-por-alicia-valverde/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564391/Entregara-Agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-
primario-Villalobos-Arambula.html 
https://globalpress.mx/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-
arambula/ 
https://encuentrodemichoacan.com/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-
villalobos-arambula/ 
https://diariocambio22.mx/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-
arambula/ 
https://www.votaqueretaro.com/nacional/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-
villalobos-arambula/ 
https://reporte32mx.com/entregara-sader-buenas-cuentas-en-el-sector-primario-villalobos-arambula-por-
alicia-
valverde/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR3JwJzf9ySlZC7QEfJyBS48sRHDxMkn4OQnn08WXX2A8l_3y
G0wSLZ8gU4_aem_ZmFrZWR1bW15MTZieXRlcw   
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/20/transicion-listo-el-equipo-de-sader-para-iniciar-los-trabajos-
644846.html  
https://twitter.com/GlobalPressMx1/status/1803929185162797317  
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1803886780875468816   
https://twitter.com/jrz3061/status/1803901135469662279   
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1803884684520362226   
https://twitter.com/MVSNoticias/status/1804000170499010615   
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1803889362679337446  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=922050876633372&set=pcb.922051416633318  

 
Buscan doble revisión al aguacate 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, lamentó que 
el gobierno del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, suspendiera las importaciones de 
aguacate mexicano, luego de agresiones contra inspectores del Departamento de Agricultura 
estadunidense, durante un bloqueo realizado por supuestos comuneros. En entrevista con 

https://encuentrodemichoacan.com/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://encuentrodemichoacan.com/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://acustiknoticias.com/2024/06/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://acustiknoticias.com/2024/06/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://www.voragine.com.mx/2024/06/20/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://www.voragine.com.mx/2024/06/20/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://plazapublica.com.mx/2024/06/20/entregara-sader-buenas-cuentas-en-el-sector-primario-villalobos-arambula-por-alicia-valverde/
https://plazapublica.com.mx/2024/06/20/entregara-sader-buenas-cuentas-en-el-sector-primario-villalobos-arambula-por-alicia-valverde/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564391/Entregara-Agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-Villalobos-Arambula.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564391/Entregara-Agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-Villalobos-Arambula.html
https://globalpress.mx/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://globalpress.mx/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://encuentrodemichoacan.com/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://encuentrodemichoacan.com/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://diariocambio22.mx/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://diariocambio22.mx/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/entregara-agricultura-buenas-cuentas-para-el-sector-primario-villalobos-arambula/
https://reporte32mx.com/entregara-sader-buenas-cuentas-en-el-sector-primario-villalobos-arambula-por-alicia-valverde/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR3JwJzf9ySlZC7QEfJyBS48sRHDxMkn4OQnn08WXX2A8l_3yG0wSLZ8gU4_aem_ZmFrZWR1bW15MTZieXRlcw
https://reporte32mx.com/entregara-sader-buenas-cuentas-en-el-sector-primario-villalobos-arambula-por-alicia-valverde/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR3JwJzf9ySlZC7QEfJyBS48sRHDxMkn4OQnn08WXX2A8l_3yG0wSLZ8gU4_aem_ZmFrZWR1bW15MTZieXRlcw
https://reporte32mx.com/entregara-sader-buenas-cuentas-en-el-sector-primario-villalobos-arambula-por-alicia-valverde/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR3JwJzf9ySlZC7QEfJyBS48sRHDxMkn4OQnn08WXX2A8l_3yG0wSLZ8gU4_aem_ZmFrZWR1bW15MTZieXRlcw
https://reporte32mx.com/entregara-sader-buenas-cuentas-en-el-sector-primario-villalobos-arambula-por-alicia-valverde/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR3JwJzf9ySlZC7QEfJyBS48sRHDxMkn4OQnn08WXX2A8l_3yG0wSLZ8gU4_aem_ZmFrZWR1bW15MTZieXRlcw
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/20/transicion-listo-el-equipo-de-sader-para-iniciar-los-trabajos-644846.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/20/transicion-listo-el-equipo-de-sader-para-iniciar-los-trabajos-644846.html
https://twitter.com/GlobalPressMx1/status/1803929185162797317
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1803886780875468816
https://twitter.com/jrz3061/status/1803901135469662279
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1803884684520362226
https://twitter.com/MVSNoticias/status/1804000170499010615
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1803889362679337446
https://www.facebook.com/photo/?fbid=922050876633372&set=pcb.922051416633318
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Pascal Beltrán del Río, para Imagen Radio, el funcionario confirmó que en la reunión del 
próximo lunes en Morelia, Michoacán, propondrá al embajador de Estados Unidos en México, 
Ken Salazar, que la inspección en los embarques de aguacate la haga también personal de la 
dependencia a su cargo, como lo hace en otros cultivos. Excélsior, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001575nc.pdf 
 

Aún no se envía el aguacate a EU 

En Michoacán, aún se tienen detenidas 20 mil toneladas de aguacate y cinco mil toneladas de 
mango por la suspensión de importaciones establecidas por autoridades de Estados Unidos, 
informó Ramsés Sandoval, productor y miembro de la Asociación de Productores y 
Empacadores Exportadores de Aguacate de México (Apeam). El próximo lunes se reunirán en 
Michoacán, el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, el embajador de EU, Ken 
Salazar y el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos para tratar el tema de la suspensión 
y la seguridad. El Sol de México, P 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000631nc.pdf 
  

SECRETARÍA 
 
Sheinbaum inicia la conformación de su Dream Team 
A 100 días de que inicie su gestión como Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum 
Pardo dio a conocer a los primeros seis integrantes de su Gabinete, entre los que destacan 
científicos y personajes del actual Gobierno. Marcelo Ebrard, en Economía; Rosaura Ruíz, en 
Ciencia y Tecnología; Alicia Bárcena, en Medio Ambiente; Juan Ramón de la Fuente, en 
Relaciones Exteriores; Julio Berdegué, en Agricultura, y Ernestina Godoy, en la Consejería 
Jurídica. El próximo secretario de Agricultura, Julio Berdegué Sacristán, aseguró que 
México mantendrá la política de no permitir el cultivo de maíz transgénico en territorio nacional. 
24 Horas, P.P.-3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000861nc.pdf 
 
Ven positiva futura llegada de Julio Berdegué a la Sader 
El nombramiento de Julio Berdegué como futuro secretario de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) fue bien recibido ya que se habla de un "conocedor del sector", que verdaderamente 
trabajará por lograr las metas que no se alcanzaron en este sexenio, como la autosuficiencia 
alimentaria, comentaron especialistas. Berdegué Sacristán nació en Mazatlán, Sinaloa y es 
especialista en temas agrícolas con amplia trayectoria y se unió a la campaña de Claudia 
Sheinbaum desde diciembre de 2023. El Economista, P25/  
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000749nc.pdf 
 
Ciencia, campo y continuidad en agenda internacional 
Expertos avalan a Berdegué Mientras que el nombramiento de Julio Berdegué como secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) fue bien recibido ya que se habla de un "conocedor 
del sector", que verdaderamente trabajará por lograr las metas que no se alcanzaron en este 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001575nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000631nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000861nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000749nc.pdf
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sexenio, como la autosuficiencia alimentaria, comentaron especialistas. El Economista,  P5/ 

Milenio Estado de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000796nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001194nc.pdf 
 
Listos, los primeros seis de Sheinbaum 
Julio Berdegué, con una maestría en ciencias de agronomía y doctor en Ciencias Sociales por 
la Universidad de Wageningen, en Holanda, encabezará la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural. El Heraldo de México, P.P.-8 / La Crónica, P.P.-6 / Contra Replica, P.P.-4 / El Economía, 

P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000430nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000034nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000140nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000667nc.pdf 
 
Próximo gabinete define sus temas prioritarios 
Julio Berdegué designado secretario de Agricultura y Desarrollo Rural "No queremos la 
importación de maíz transgénico para consumo humano" Afirmó que México mantendrá su 
política para evitar el cultivo de maíz transgénico y que la importación de éste no será para 
consumo humano, así como la prohibición al uso de glifosato en agricultura, pero hasta que 
haya una alternativa viable. Evitar el cultivo de maíz amarillo en el país y el uso de glifosato 
Claudia Sheinbaum Pardo, virtual presidenta electa de México, presentó ayer a seis 
integrantes de su gabinete, tres hombres y tres mujeres, que a partir del 1 de octubre se harán 
cargo de la administración federal. La Prensa, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001635nc.pdf 
 
No cambia política contra maíz transgénico 
Julio Berdegué Sacristán, próximo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural en el 
gobierno de Claudia Sheinbaum, señaló que la política del siguiente sexenio será la de no 
permitir el cultivo de maíz transgénico. La doctora ha sido muy clara en señalar que se 
mantendrá la política de no permitir el cultivo en México de maíz transgénico. Y en segundo 
lugar, tampoco estamos de acuerdo con la importación de maíz transgénico para consumo 
humano. Esa es la política en materia de maíz transgénico", destacó. Berdegué mencionó que 
se apoyará desde la ganadería hasta la pesca para que sean más sustentables y adaptadas 
al cambio climático. "Es necesario hacer una transición en esta época del cambio climático, si 
no la agricultura mexicana en pocos años estará en severos problemas". El Universal, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001472nc.pdf 
 
Futuros secretarios destacan por su formación 
Las siete personas que han sido presentadas por la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, para ocupar un lugar en su gabinete, una vez que asuma la titularidad del 
poder Ejecutivo federal, destacan por su formación académica y experiencia en la función 
pública. Se trata de cuatro hombres y tres mujeres: Alicia Bárcena Ibarra, secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales; Rosaura Ruiz Gutiérrez, secretaria de Ciencia, Humanidades, 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000796nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001194nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000430nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000034nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000140nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000667nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001635nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001472nc.pdf
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Tecnología e Innovación y Ernestina Godoy Ramos, que será la próxima consejera jurídica de 
la Presidencia, así como de Juan Ramón de la Fuente Ramírez, quien será secretario de 
Relaciones Exteriores; Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda; Marcelo Ebrard 
Casaubón, secretario de Economía y Julio Berdegué, secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural. El Economista, P 39 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000850nc.pdf 
 
Julio Berdegué será el nuevo titular de Sader 
Julio Berdegné Sacristán será el nuevo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader). En entrevista con medios de comunicación a su salida del Museo Interactivo de 
Economía (MIDE) donde se dio a conocer su nombramiento junto con cinco personas más que 
integrará el gabinete presidencial de Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que unas de las 
prioridades que le encargó la próxima presidenta de México es la soberanía energética, el tema 
del maíz y el bienestar de la gente que vive en el campo. Contra Réplica, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000040nc.pdf 
 
Aquí inicia el Gabinete 
Julio Berdegué Sacristán estará a cargo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 
pues tiene la especialidad en ciencias de la agricultura por la Universidad de Arizona. Cuenta 
con una maestría en ciencias de agronomía y es doctor en ciencias sociales por la Universidad 
de Wendy, en Holanda. El Sol de México, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000541nc.pdf 
 
Pide CNA a Berdegué revisar política de maíz 
El próximo Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio Berdegué, recalcó que durante 
el Gobierno de Claudia Sheinbaum se mantendrá la política de no permitir el cultivo de maíz 
transgénico en México. "En maíz transgénico, la Doctora (Sheinbaum) ha sido muy clara en 
señalar que se mantendrá la política de no permitir el cultivo en México de ese producto", 
puntualizó."Tampoco estamos de acuerdo con la importación de maíz transgénico para 
consumo humano", recalcó Berdegué tras ser anunciado como titular de Agricultura. Reforma, 

P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001347nc.pdf 
 
Ebrard va a Economía y Rosaura Ruiz a la nueva Secretaría de Ciencia 
Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, dio a conocer ayer el primer bloque de 
integrantes de su próximo gabinete, integrado por tres hombres y tres mujeres, entre ellos 
Marcelo Ebrard, como secretario de Economía; Rosaura Ruiz, de Ciencia, Humanidades, 
Tecnología e Innovación (de nueva creación), y Juan Ramón de la Fuente, de Relaciones 
Exteriores. La futura mandataria también anunció a Alicia Barcena en Medio Ambiente y 
Recursos Naturales; Julio Berdegué, en Agricultura y Desarrollo Rural, y a Ernestina Godoy 
como consejera jurídica de la Presidencia. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000955nc.pdf 
  
  

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000850nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000040nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000541nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001347nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000955nc.pdf
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Se mantendrá la puerta cerrada al maíz transgénico, anticipa Berdegué 
En el gobierno de Claudia Sheinbaum "se mantendrá la política de no permitir el cultivo de 
maíz transgénico en el país y de no importar ese grano para consumo humano", con el gran 
eje rector de la soberanía alimentaria, sostuvo Julio Berdegué, próximo titular de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural. La Jornada, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001097nc.pdf 
 

Piden ciencia para el maíz 
La demanda de alimentos en México y el mundo requiere nuevos modelos de producción, por 
lo que el Gobierno de Claudia Sheinbaum debe evaluar e instaurar con ciencia y no ideología 
las políticas públicas sobre alimentos genéticamente modificados, consideró el Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA). En la presentación de parte de su gabinete, la virtual Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum aseguró que Julio Berdegué, próximo Secretario de Agricultura 
y Desarrollo Rural, mantendrá las restricciones a los alimentos transgénicos como el maíz. 
Reforma, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001454nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Vinos de Aguascalientes gana 10 medallas en concurso 
La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, felicitó a los productores de vino hidrocálido 
que gracias a la calidad y sabor de sus etiquetas obtuvieron 10 medallas [cinco de oro y cinco 
de plata] en el 31 Concurso Mundial de Bruselas, que se desarrolló en la ciudad de León, 
Guanajuato. La titular de la Secretaría de Turismo [Sectur], Gloria Romo Cuesta, detalló que 
durante tres días, más de 7,500 vinos tintos y blancos de 12 países fueron catados por 350 
profesionales de diversas partes del mundo. El Economista,  P37 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000830nc.pdf 
 
Desigualdad afecta a niñez de América Latina 
En su Anuario Estadístico de América Latina y el Caribe, la CEPAL presenta estadísticas 
básicas en torno a la situación económica, sociodemográfica y ambiental de la región. Es decir, 
más de 180 millones de personas en la región no cuentan con ingresos suficientes para cubrir 
sus necesidades básicas, además de que, entre ellas, 70 millones no tienen ingresos para 
adquirir la canasta básica de alimentos. Reporte Índigo, P1/ Capital Estado de México, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001044nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001168nc.pdf 
 
Invierte 4T más de 100 mil mdp en proyectos hídricos 
Germán Martínez director general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), destacó la 
realización de proyectos hídricos con una inversión total de 110 mil 302.06 millones de pesos, 
beneficiando a 24 millones 613 mil 306 habitantes. Aarón Mastache, subdirector general de 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001097nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001454nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000830nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001044nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001168nc.pdf
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Infraestructura Hidroagrícola, explicó que el proyecto del distrito de riego 01H del pueblo Yaqui, 
en Sonora, lleva un avance del 60.08%, beneficiando a 42,200 pobladores Yaqui. La 
conclusión de este proyecto está programada para septiembre. Basta, P3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000298nc.pdf 
 
Devastados aguacateros vislumbra sombrío panorama 
Una densa neblina techaba ayer gran parte de la zona aguacatera en Uruapan, Michoacán. 
Era difícil ver a unos metros.Los productores del lugar dicen que es la misma visibilidad que 
tienen en este momento sobre su futuro, ante la paralización de la exportación de su fruto a 
Estados Unidos, que hoy cumple una semana. Israel Solís Velázquez, productor desde hace 
más de 20 años en el municipio de Ziracuaretiro, tuvo que cerrar las puertas de su huerta por 
tiempo indefinido. La consternación y preocupación se refleja en el rostro de don Israel, dijo 
que ha tenido que despedir a trabajadores; lo mismo que en otras huertas. El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001475nc.pdf 
 
Por falta de agua, productor de Tlalpan sacrifica 1,800 macetas y 700 matas de flores 

Debido a la falta de agua en la zona alta del Ajusco, una familia de productores de hortalizas, 
verduras y flores, han dejado que se sequen 1,800 macetas de flores de hortensias para dar 
paso a la producción de vegetales de hojas verdes agroecológicos, ya que comprar una pipa 
les cuesta más de dos mil pesos y sólo les alcanza para pocos días. La Prensa, P.P 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001544nc.pdf 

 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 
Fortalece producción lechera 
Grupo Danone desarrolla el Proyecto Margarita en las zonas de Jalisco y Aguascalientes, en 
donde se han visto beneficiadas más de dos mil 300 personas, que producen 25% de la leche 
que utiliza la compañía en sus productos Enrique Torres. El Heraldo de México, P26 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000479nc.pdf 

 
 

COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL 
 
Inspecciones de aguacates se reanudarán lo más rápido posible: USDA 

Estados Unidos pretende reanudar sus inspecciones de aguacates y mangos en Michoacán, 
uno de los principales productores, "lo más rápidamente posible", declaró el jueves un portavoz 
del Departamento de Agricultura estadunidense (USDA, por su siglas en inglés). Lo anterior, 
una vez que se revise la situación de seguridad y se establezcan protocolos y salvaguardas 
para el personal (del USDA)", señaló. Las inspecciones se interrumpieron el 17 de junio debido 
a un incidente de seguridad. La Jornada, P 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001242nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000298nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001475nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001544nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000479nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001242nc.pdf


 
 

Hoja 7 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 
Bloqueo de EU a aguacate y mango mexicanos deja pérdidas de 42 mdd 
Al cumplirse el séptimo día del veto comercial de EU al aguacate y al mango, se estima que 
se han dejado de exportar 42 millones de dólares de esas frutas. Fuentes consultadas entre 
los productores de aguacate informaron que las pérdidas serán muy altas si continúa el cierre 
de la frontera de Estados Unidos. Por ello, surgieron a las autoridades del gobierno mexicano 
a iniciar a la brevedad con las rondas de conversaciones que permitan levantar el veto a las 
referidas frutas de origen michoacano. Milenio Diario, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001011nc.pdf 
 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Paso de Alberto por NL causa estragos 
Tras tocar tierra, la tormenta tropical Alberto provocó lluvias tan intensas que desbordaron ríos 
y presas y dañaron carreteras, especialmente en Nuevo León. Derivado de las fuertes 
precipitaciones de 150 a 250 milímetros, se registró el desbordamiento del río Santa Catarina 
en algunos tramos. En  la presa La Boca, ubicada en el municipio de Santiago, el nivel de 
almacenamiento aumentó medio metro cada 30 minutos, lo que provocó que se abrieran las 
compuertas, a fin de desfogar y tener un almacenamiento controlado para que no se 
desbordara. 24 Horas, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000730nc.pdf 
 
Alberto llenó de agua a NL 
Después de padecer una crisis hídrica por más de dos años a consecuencia de una sequía 
prolongada, las torrenciales lluvias que generó la tormenta tropical Alberto en Nuevo León casi 
llenaron la presa La Boca (con capacidad de 40 millones de metros cúbicos de agua), cuyo 
almacenamiento pasó de 35.4 a 93.2 por ciento, por lo que comenzó a ser desfogada; mientras, 
el embalse de Cerro Prieto (que puede albergar 300 millones de metros cúbicos) aumentó de 
4.9 a 12 por ciento. Las lluvias que anhelaban habitantes de la Huasteca potosina, azotada por 
el peor estiaje de la época reciente -que provocó pérdida de ganado, así como de cultivos de 
caña de azúcar, cítricos, café y maíz-, por fin llegaron a esa región con la tormenta trópica 1 
Alberto, por lo que comenzaron a recuperarse cascadas, ríos y arroyos. La Jornada, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000948nc.pdf 
  

La tormenta deja 4 muertos en NL y lluvias torrenciales 
Las lluvias que anhelaban habitantes de la Huasteca potosina, azotada por el peor estiaje de 
la época reciente -que provocó pérdida de ganado, así como de cultivos de caña de azúcar, 
cítricos, café y maíz-, por fin llegaron a esa región con la tormenta trópica 1 Alberto, por lo que 
comenzaron a recuperarse cascadas, ríos y arroyos. César Contreras, productor cañero del 
ingenio Plan de San Luis, ubicado en el ejido La Hincada del municipio de Ciudad Valles, 
comentó que las precipitaciones traen esperanza a las familias. "Con esta agua que nos cae 
podrán salvarse algunas de nuestras plantas de caña, no todas porque algunas ya están 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001011nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000730nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000948nc.pdf
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secas, pero con esto podem os empezar de nuevo a trabajar el campo; queremos que nos 
caiga otro huracán para que los pozos y el río se recuperen", declaró. La Jornada, PP.4-5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000948nc.pdf 
 
Las lluvias dan alivio al Sistema Cutzamala 
Con la llegada de Alberto, la primera tormenta tropical de la temporada en el océano Atlántico, 
se presentaron las tan anheladas lluvias en las cuencas y presas que abastecen al Sistema 
Cutzamala. A sólo siete días de alcanzar el llamado Día Cero, establecido por la propia 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), para el 26 de junio, una pertinaz lluvia sorprendió a 
los habitantes de Valle de Bravo y Villa Victoria, en el Estado de México, así como de Zitácuaro, 
Michoacán. Excélsior, P17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001612nc.pdf 
 
Alberto termina con sequía en NL presa La Boca está a 98%* 
El director general del Organismo de Cuenca Río Bravo de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), Luis Carlos Alatorre, informó que, con corte a las 18:00 horas, la presa La Boca 
estaba a 97.85% de su capacidad, con un almacenamiento de 34.24 milímetros cúbicos 
(mm3)."Entre los beneficios están que se recargan las presas, hay suministro de agua para 
todos los cultivos, para la agricultura, se van a ver beneficiados estos sectores de la población 
y bueno como estábamos pasando por una falta de agua, nos vamos a ver beneficiados por 
ese lado. *Alberto termina con sequía en NL presa La Boca está a 98%. La Razón de México, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001323nc.pdf 
 
 

    DIARIO OFICIAL  
 
Aviso por el que se da a conocer el portal de Internet en el que se puede consultar el Código 
de Conducta del Colegio Superior Agropecuario del Estado de Guerrero. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5731123&fecha=21/06/2024#gsc.tab=0 

 
Aviso por el que se da a conocer el Código de Conducta del Instituto Nacional para el 
Desarrollo de Capacidades del Sector Rural, A.C. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5731124&fecha=21/06/2024#gsc.tab=0 
 
 

POLÍTICA 
 
¿Será? / Tecnificación del campo / Redacción 
Apropósito del campo, nos dicen que una de los prioridades de Julio Berdegué, quien será el 
próximo secretario de Agricultura, es la tecnificación del campo, entre otros aspectos para 
combatir el desperdicio de agua, ya que el campo utiliza el 75%, pero de esta cantidad 
desperdicia el 50%. El reto que enfrentará primero será la tecnificación del campo, ya que una 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000948nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001612nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001323nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5731123&fecha=21/06/2024#gsc.tab=0
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5731124&fecha=21/06/2024#gsc.tab=0


 
 

Hoja 9 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

parte de las tierras de riego utilizan aún tecnologías de hace 10 mil años, como lo que se 
usaban en Mesopotamia. ¿Será?  24 Horas, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000867nc.pdf 
 
Teléfono rojo / El fin de la improvisación y el 90 por ciento de lealtad / José Ureña 
México no tendría en puerta varios conflictos como el migratorio -base de las campañas 
políticas de Donald Trump y Joe Biden-, el maíz transgénico y otros de impacto para las 
inversiones y el intercambio comercial. Buena noticia por donde se le vea, pues ya los 
conocemos porque pasan de una administración a otra, pero con distintos signos, experiencia 
y conocimiento. Por una parte, vienen de la academia pero con profesionalismo de todos ellos: 
salvo la morenista Ernestina Godoy, los demás tienen credenciales mayores, Marcelo Ebrard, 
Juan Ramón de la Fuente, Rosaura Ruiz, Julio Berdegué y Alicia Bárcena. 24 Horas, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000901nc.pdf 
 
Sacapuntas / Primera tanda, con buena aceptación /Redacción 
Con beneplácito recibieron todos los sectores los primeros 6 nombramientos que realizó la 
presidenta electa, Claudia Sheinbaum, para su gabinete: Marcelo Ebrard, en Economía; 
Rosaura Ruiz, en la Secretaría de Ciencias; Julio Berdegué, en Agricultura; Alicia Bárcena, 
en Medio Ambiente; Juan Ramón de la Fuente, en la SRE; y Ernestina Godoy, en la Consejería 
Jurídica. Empresarios, académicos y políticos prevén que ese mismo equilibrio se repetirá en 
las próximas designaciones. El Heraldo de México, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000414nc.pdf 
 
A Fuego Lento / El gabinete: los primeros rostros del segundo piso de la 4t / Alfredo 
González 
Julio Berdegué, designado como titular de la Secretaría de Agricultura, quien llega con la 
consigna de que "sin maíz no hay país". Es un ferviente defensor clel campo y los campesinos 
mexicanos. Pero no la tendrá fácil, porque el tema del maíz transgénico es un motivo de 
controversia. Berdegué, como un opositor a ese tipo de granos, tendrá que iniciar una cruzada 
para echarlo del país e imponer sus razones en todos los paneles internacionales que hay para 
dirimir esta controversia. El Heraldo de México, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000311nc.pdf 
 
El Cristalazo / ¿Gabinetito o gabinetazo? / Rafael Cardona 
Por cuanto hace al señor Julio Berdegué, secretario de Agricultura y etc., su carrera se ha 
hecho fuera de los círculos políticos de Morena. Subdirector General y Representante Regional 
de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) para 
América Latina y el Caribe y entre 2004 y 2011 miembro y presidente de la Junta Directiva del 
Centro Internacional de Mejoramiento del Maíz y el Trigo ese templo de la agricultura 
transgénica cuya ingeniería genética hizo posible la "Revolución Verde", con todo y el Nobel 
de la Paz para Norman Borlaug. La Crónica, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000184nc.pdf 
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Incertidumbres / Héctor Luna de la Vega 
Por ejemplo, en el índice de Competitividad Mundial, elaborado por el Instituto para el 
Desarrollo Gerencial (IMD), el cual evalúa a 67 países a partir de cuatro subíndices, México es 
lugar 56 general; en Eficiencia Gubernamental somos lugar 60, en Infraestructura, 62 (aquí se 
incluye educación), en Eficiencia Empresarial, 53, y en Desempeño Económico, 25, con lo cual 
nuestra competitividad genera dudas. Por la sequía, los precios de cilantro, jitomate, chayote, 
lechuga, chile y otros han subido considerablemente. Uno más Uno, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000170nc.pdf 
 
Estrictamente Personal / Gabinete al ritmo presidencial / Raymundo Riva Palacio 
La Secretaría de Agricultura no fue una cartera contenciosa entre López Obrador y 
Sheinbaum. Al Presidente no le interesaba el campo y dejó a su entonces consejero jurídico, 
Julio Scherer, nombrar al titular, quien llegó por su relación personal con el exfuncionario. 
Sheinbaum decidió hace tiempo que Julio Berdegué, que coordinó el eje de desarrollo rural y 
soberanía alimentaria de su programa de gobierno, sería el titular de Agricultura. El Financiero, 

P40 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001362nc.pdf 
 
Ruiz-Healy Times / Mis primeras impresiones que difundí ayer en X sobre los 6 / Eduardo 
Ruiz-Healy 
El próximo titular de la Secretaría de @Agricultura_mex será el ingeniero agrónomo, doctor en 
genética y en Ciencia Sociales @JulioBerdegue. Educado en #EU y #Alemania. 
Representante Regional para América Latina y el Caribe de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura @FAO. Habrá que conocerla más porque sus 
datos biográficos y profesionales son escuetos. Se opone al maíz #transgénico y por eso de 
entrada va a tener que negociar el asunto con EU, que insiste que el prohibirlo en #México 
viola el #T-MEC El Economista, P 39 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000885nc.pdf 
 
Definiciones / Buen gabinete / Manuel López San Martín 
Los primeros seis nombres presentados ayer por Claudia Sheinbaum como parte de su 
próximo gabinete dan para el optimismo. La elección de los perfiles parece haber privilegiado 
la preparación y conocimiento, más allá del reparto de cuotas y cuates. Lo de Julio Berdegue 
en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural es otro acierto. Conoce el sector como 
pocos, viene con enorme legitimidad de la FAO y tiene una visión de izquierda. El Heraldo de 

México, P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000351nc.pdf 
 
Frentes Políticos / Paridad y equilibrio / Redacción 
Claudia Sheinbaum presentó su primera parte del gabinete, prometiendo desarrollo con justicia 
y respeto al medio ambiente. El dream team incluye a Marcelo Ebrard en Economía; Juan 
Ramón de la Fuente, en Relaciones Exteriores, y Alicia Bárcena en la Semarnat. Ernestina 
Godoy será la consejera jurídica, y Rosaura Ruiz encabezará la nueva Secretaría de Ciencia. 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000170nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001362nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000351nc.pdf
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Julio Berdegué se encargará de la Sader. Sheinbaum asegura que el equipo conoce los 
principios de la Cuarta Transformación. Excélsior, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001617nc.pdf 
 
Ricos y Poderosos / Sheinbaum: pragmatismo en el gabinete / Marco Antonio Mares 
Julio Berdegué Sacristán encabezará la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. La 
propia virtual Presidenta de México destacó su compromiso con la política en contra del maíz 
transgénico. Le tocará enfrentar un tema que es objeto de controversia con nuestro principal 
socio comercial. El Economista, P23 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000742nc.pdf 
 
Razones / El gabinete de Claudia / Jorge Fernández Menéndez 
Nadie discutirá la designación de Julio Berdegue en Agricultura. Una vez más, es un 
especialista con larga trayectoria, con ideas muy claras para otro sector que no tuvo ni 
remotamente el apoyo que requería este sexenio y que puede crecer mucho más de lo que lo 
ha hecho. Excélsior, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001498nc.pdf 
 
Signos vitales / El gabinetazo I /Alberto Aguirre 
Los nombramientos, más para tranquilizar a los inversionistas que para complacer a las bases 
partidistas, como quedó patentizado desde la ratificación de Rogelio Ramírez de la O como 
titular de la Secretaría de Hacienda. ¿Nearshoríng o migración? La tendencia proteccionista 
en el Capitolio y en la Casa Blanca es un reto que Marcelo Ebrard, Juan Ramón de la Fuente 
y Julio Berdegué deberán encarar conjuntamente. El Economista, P 40 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000710nc.pdf 
 
La gran depresión / Privilegio al método científico / Enrique Campos Suárez 
Alicia Bárcena y Julio Berdegué Sacristán, designados para las secretarías de Medio Ambiente 
y Agricultura, respectivamente, completan una primera entrega de funcionarios con impecable 
currículo y alta carga ideológica, propia de un gobierno de izquierda, pero con pensamiento 
crítico y formación en el método científico. El Economista, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000753nc.pdf 
 
Astillero / Berdegué ¿presiones empresariales? / Julio Hernández López 
Un caso interesante es el de Berdegué Sacristán, quien llegará al feudo de negocios hasta 
ahora concesionado a Alfonso Romo: la Secretaría de Agricultura. Es investigador 
reconocido en desarrollo rural, con formación académica y desenvolvimiento profesional fuera 
de México. Con el ponchorromista Víctor Manuel Villalobos participó en 2015 en el Instituto 
Interamericano de Cooperación para la Agricultura, de la OEA, que presidía el propio 
Villalobos. La Jornada, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000988nc.pdf 
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Desde el Piso de Remates / Berdegué contra maíz transgénico / Maricarmen Cortés 
Lo que se confirmó es que Julio Berdegué Sacristán será el titular de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural. Fue subdirector y representante regional de la FAO para 
América Latina y el Caribe. Lo que preocupa es que en su presentación Sheinbaum destacó 
que está a favor de la política de que no debe haber maíz transgénico en México, es decir, la 
que impulsa el ala más radical de la Sader. Excélsior, P4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001650nc.pdf 
 
Activo Empresarial / Julio Berdegué, agua el reto del agro  / José Yuste 
Julio Berdegué tiene experiencia en el agro. Será el secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural. Estudió Ciencias de la Agricultura, tiene una maestría en Ciencias de la Agronomía por 
la Universidad de California. Y lo importante, tiene experiencia en el sector. Berdegué tendrá 
que lidiar con el tema del agua, hoy, el más preocupante del campo. Pero también revisar los 
distintos niveles de producción.  Los medianos y grandes productores del campo se quejan de 
falta de apoyos.  Hay crisis en varios cultivos.  Además, estará la definición de sí México acepta 
transgénicos.  Todavía no se demuestra científicamente su daño a la salud. Excélsior, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001637nc.pdf 
 
Templo Mayor / Donde hubo cejas levantadas / Fray Bartolomé 
Fue con Julio Berdegué, nuevo titular de Agricultura que, si bien es un experto en la materia, 
entró con la bandera alzada de decir "no" al maíz transgénico. Bueno, eso lo dijo primero 
Sheinbaum. Sería importante que no se reduzca a eso la política en el campo porque hay 
muchos pendientes y muchas deudas. Nomás está el caso Segalmex ahí regado donde 
todavía hay mucho que aclarar. Reforma, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001437nc.pdf 
 
México S.A. / Sheinbaum: los primeros seis / Carlos Fernández Vega 
Sheinbaum: los primeros seis# Catorce más el próximo jueves # Claudio, imagen de la derrota 
La virtual Presidenta electa Claudia Sheinbaum comienza a dar cuerpo al que será su más 
cercano equipo de trabajo, su gabinete, aunque optó por presentarlo en sociedad en dos 
tandas, toda vez que ayer sólo dio a conocer seis nombramientos y dejó para el próximo jueves 
los 13 restantes. El ingeniero agrónomo Julio Berdegué Sacristán se hará cargo de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. La Jornada, P 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001020nc.pdf 
  
Coordenadas / Lo que significa el gabinete de Sheinbaum / Enrique Quintana 
Julio Berdegué, quien será titular de Agricultura, se subrayó su antagonismo a los 
transgénicos, en realidad lo tiene básicamente a los del maíz blanco para consumo humano. 
Es una persona bien vista en el sector agropecuario y su designación también fue recibida 
positivamente. El Financiero, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001320nc.pdf 
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Desde San Lázaro / Presidenta con altura de miras / Alejo Sánchez Cano 
Con la incorporación de Julio Berdegué a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural se 
afianza el proyecto de garantizar la soberanía alimentaria que en este sexenio se puso en 
riesgo, ante la dependencia de alimentos allende nuestras fronteras. El próximo titular de 
Agricultura es un profesional en la materia por su formación académica y experiencia en 
organismos de la ONU como la FAO, además de que participó en el grupo de Diálogos de la 
Transformación de la campaña, coordinando el eje de desarrollo rural y soberanía alimentaria. 
El Financiero, P33 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001304nc.pdf 

 
Poder ciudadano / Pinta para gabinetazo /Juan Carlos Flores Aquino 

Julio Berdegué, nuevo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural. Otra de las buenas noticias, 
solo para darse una idea, Sheinbaum lo presentó con la consigna "sin maíz no hay país". Con 
una trayectoria impecable, un profesional sumamente preparado, que, de entrada, adelantó 
que no se permitirá el cultivo de maíz transgénico. Otro convencido de la sustentabilidad y del 
combate al cambio climático. La Prensa, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001588nc.pdf 
 

Articulista / Retos del nuevo gabinete / Kenia López Rabadán 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural: Se han dejado de emitir programas de 
financiamiento para el sector agropecuario, no hay inversión en infraestructura hídrica ni en 
caminos rurales. El reto de Julio Berdegué es aumentar los programas de productividad y lograr 
la soberanía alimentaria. El Universal, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001535nc.pdf 
 

Pulso Político / Primer bloque del gabinete de Sheinbaum / Francisco Cárdenas Cruz 
El primer bloque de seis integrantes de su gabinete que la virtual Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, presentó ayer, confirmó los nombres que se mencionaron insistentemente desde 
hace varios días, aunque en algunos casos no en los cargos en que se les había ubicado, 
como los de la actual canciller, Alicia Bárcena, y Rosaura Ruiz, y sí en los de Juan Ramón de 
la Fuente como secretario de Relaciones Exteriores; Marcelo Ebrard, de Economía; Julio 
Berdegué, de Agricultura, y Ernestina Godoy, en la Consejería Jurídica del nuevo Gobierno. 
La Razón de México,  P 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024001260nc.pdf 

 
La quinta transformación / SEGALMEX, el elefante en la sala / Darío Celis 

El gran fraude en Seguridad Alimentaria Mexicana, mejor conocida como Segalmex, será uno 
de esos elefantes en la sala del primer gobierno de la 4T. La máxima de Andrés Manuel López 
Obrador, “no mentir, no robar, no traicionar al pueblo”, quedará como una frase hueca, máxime 
porque nunca llamó a cuentas a Ignacio Ovalle, su director. El Heraldo de México, P7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000420nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
AMLO: más avances en pesquisas sobre el caso Ayotzinapa 
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó ayer que en la recta final de su mandato 
continuará avanzando en el esclarecimiento del caso Ayotzinapa, y que el 3 de julio entregará 
a los padres de los 43 normalistas desaparecidos en 2014 un informe detallado sobre los 
progresos de la investigación. En su conferencia de prensa diaria en Palacio Nacional, afirmó 
que en la última reunión que sostuvo con las familias de los estudiantes, los abogados le 
plantearon que él "ya no cumplió" con encontrar la verdad. La Jornada, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000942nc.pdf 

 
 
PEMEX retrasa el arranque de Dos bocas y reduce meta de refinación 
Petróleos Mexicanos (Pemex) retrasó nuevamente el arranque integral de las operaciones de 
su nueva refinería Olmeca ubicada en Paraíso, Tabasco, que ahora producirá combustible 
hasta el segundo semestre de este año, para cerrar en un volumen promedio anual de 163,000 
barriles diarios procesados de crudo, que es 8% inferior a la última estimación del gobierno. 
Así lo explicó el director general de la empresa, Octavio Romero Oropeza, quien se presentó 
en el Congreso Mexicano del Petróleo en Tampico, Tamaulipas, donde también admitió que 
este sexenio no se alcanzará la meta prometida que llamaron "soberanía energética", que 
significaba dejar de importar combustibles automotrices. El Economista, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024000672nc.pdf 
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EN EL ANUNCIO de los primeros nombramientos del
nuevo gabinete presidencial de Claudia Sheinbaum
cuentan la forma y el fondo. De entrada, el respeto
a la paridad junto con la sobriedad.

DESDE LUEGO que lo más importante tiene que ver
con los perfiles. Todos los nombrados son expertos
en la materia y están ahí más allá de sus méritos
en la campaña o en la vida de partido o en la amistad
personal.

DE LAS TANDAS a las tundas. La Secretarla de
Economía pasó en este sexenio de regalar dinero
con las tandas del bienestar y otras ocurrencias
a los paneles en tribunales para dirimir conflictos
comerciales.

EN ESA SECRETARÍA cambiaron a Graciela Márquez
y luego a Tatiana Clouthier, para dejar al cierre
de sexenio a Raquel Buenrostro. Con la llegada
de Marcelo Ebrard el mensaje es que se atenderán
con seriedad los conflictos comerciales abiertos

principalmente con Estados Unidos y las
inquietudes eon China. Además de que es un buen
guiño a los empresarios que ven con seriedad al titular.

POR CIERTO que la deferencia de que Ebrard
hablara después de la Presidenta electa en nombre
de los designados fue interesante. Ojalá ese tono
de concordia se mantenga en el gobierno.

LA NUEVA Secretaria de Ciencia es un elegante
desplante frente a la política de AMLO. Una vista
al futuro y no a la ideología. Rosaura Ruiz tiene
muy buen cartel entre científicos mexicanos; y más
allá de la titular, está el propósito de darle un rango '
de gran importancia a la innovación.

EN CANCILLERÍA muchos aplaudieron la llegada
de Juan Ramón de la Fuente, quien hizo buenas
conexiones internacionales en Nueva York cuando

estuvo en la ONU. Tiene una posición menos
beligerante en el tema UcraniaRusia. No es un
prorruso. Parece un personaje de mayor mundo que no
va a entonar las canciones de la nueva trova cubana.

QUIEN LE entrega el cargo es Alicia Bárcena,
designada ahora como titular de Medio Ambiente.
En realidad ella sabe más de ese tema que el de
la diplomacia. Su experiencia y conocimientos
pueden cambiar la perspectiva para entender
los dilemas del cambio climático, el uso de energías
limpias, el cuidado del ambiente y la inserción
en un pensamiento moderno.

DONDE HUBO CEJAS levantadas fue con Julio

Berdegué, nuevo titular de Agricultura que,
si bien es un experto en la materia, entró con la
bandera alzada de decir "no" al maíz transgénico.
Bueno, eso lo dijo primero Sheinbaum. Sería
importante que no se reduzca a eso la política
en el campo porque hay muchos pendientes
y muchas deudas. Nomás está el caso Segalmex
ahí regado donde todavía hay mucho que aclarar.

Fecha: 21/06/2024
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 50,718
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Primeros del gabinete
"Perdona a tus enemigos, pero nunca

olvides sus nombres".

John F. Kennedy

El 16 de agosto de 2023 Marcelo
Ebrard ofreció una conferencia
de prensa, un día antes de que se

definieran las encuestadoras que harían
los ejercicios para definir al candidato
presidencial de Morena Tenía el sem
blante adusto y, como trasfondo, una
pantalla dividida: de un lado, con fondo
negro, proyectó una imagen de Clau
dia Sheinbaum, con rostro serio y en
blanco y negro; del otro lado estaba él,
sonriente, en una fotografía a colores.

Dijo que estaba adelante en los son
deos profesionales y añadió: "Nosotros
no pagamos encuestas". La decisión,
dijo, es: "Marcelo o Claudia, Claudia o
Marcelo.. ¿Queremos el futuro o quere
mos quedarnos donde estamos?". Los
demás aspirantes no pintaban, dijo, y
añadió: "Nunca habíamos visto tanto
acarreo, como el que estamos viviendo
ahorita; no habíamos visto tanta paga
de encuestas falsas; no había yo visto
una campaña negra, incluso contra mi
familia.., como la que estamos viendo...;
están usando masivamente a la Secre
taría del Bienestar, en todo el país; están
utilizando a las brigadas para decirle a
la gente que el Presidente quiere que
sea Claudia; están haciendo un aca
rreo de veras monumentaL..". Parecía
un rompimiento en las filas de Morena,
que el presidente López Obrador había
querido evitar. Ebrard estuvo incluso

coqueteando con partidos de oposicióa
A pesar de estas quejas de hace me

nos de un año, ayer la virtual Presiden
ta electa anunció el nombramiento de
Ebrard como secretario de Economía
Es una decisión pragmática que sugiere
que Sheinbaum no se deja dominar por
los rencores. Quizá recuerda las pala
bras de Michael Corleone, el hijo de Vi
to Corleone, en El padrino II con guión
de Mario Puzo: "Mi padre me enseñó
muchas cosas aquí, en esta habitación.
Me dijo: Mantén cerca a tus amigos y
aún más cerca a tus enemigos". A mí
me vino a la mente Carlos Salinas de
Gortari, quien le entregó Educación
a su rival Manuel Bartlett en 1988.

Los primeros nombramientos de
Sheinbaum son razonables. Juan Ra
món de la Fuente no es diplomático
de carrera, pero hizo un buen trabajo
como representante permanente de
México ante Naciones Unidas, suavi
zando algunos de los exabruptos del
presidente López Obrador. Rosaura
Ruiz fue directora de la Facultad de
Ciencias de la UNAM y acompañó a
Sheinbaum en su gabinete en la Ciu
dad de México; se le encarga ahora una
nueva Secretaría de Ciencia, Humani
dades, Tecnología e Innovación, que
podría tener un papel importante en
la modernización de nuestro país. Ali
cia Bárcena deja Relaciones Exteriores,
pero se hará cargo de Medio Ambien
te, un tema cercano a su corazón. Ju
lio Berdegué Sacristán, nuevo titular
de Agricultura, tiene una licenciatura
en agricultura por la Universidad de

Arizona, estudios de genética y agro
nomía en la Universidad de California,
y ha tenido una larga carrera en estos
temas, incluyendo responsabilidades
en la FAO. Ernestina Godoy, exfis
cal capitalina, apenas electa senadora,
será titular de la Consejería Jurídica.

Podrá haber críticas puntuales a
cada uno de los designados, pero me
parece que hay una decisión de entre
gar responsabilidades a personas con
capacidad. No vemos a un agrónomo
en Pemex ni a un viejo jefe en Segal
mex que cualquier corrupto puede en
gañar. Si López Obrador pedía 90 por
ciento de lealtad y cuando mucho 10
por ciento de capacidad, los nuevos
miembros del gabinete tienen bastante
capacidad y al parecer también lealtad.
Alguno, sin embargo, tendrá que de
mostrarla ahora o esperar que la nue
va Presidenta supere definitivamente
los cuestionamientos del 16 de agosto
del año pasado.

• CHUAYFFET
"Fue el PAN el que pidió el límite a la
sobrerrepresentación en los últimos
días de la negociación de la reforma
eléctoral de 1996", me aclaró ayer Emi
lio Chuayffet, quien llevó esa negocia
ción como secretario de Gobernación.
"Ya teníamos amarrado todo... Zedillo
aceptó; PT y PRD de inmediato lo apro
baron". También me dijo: "Fue la única
reforma electoral en la historia que se
aprobó por unanimidad en diputados
y senadores".
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Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 69,336
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Mejor tómbola
En un país como México,
nombrar ministros,
magistrados y jueces
mediante votación terminaría

siendo una inútil y costosa
simulación. Habría un elevado

abstencionismo y quienes
votaran lo harían a ciegas
porque no investigarían
a los candidatos.

Esperemos que con
el parlamento abierto se
logre convencer a Morena
de conservar a la mayoría
de los jueces por sus
conocimientos, experiencia
y honestidad. Para hacer
limpieza, no es conveniente
destituirlos a todos.

Sin embargo, si se aferran
a hacerlo, sería menos malo
un estricto proceso de
preselección de candidatos
y que luego hubiese una
tómbola en lugar de votación.

Carlos Tarín Godoy
Cuemavaca, Morelos
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Carlos Tarín Godoy

Costo: 15,408
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E1 colibrí borda los hilos del aire.

Tan ligero es que si se posa en la rama
de un árbol la rama pesa menos.
Su nido es del tamaño de un dedal,
y sus huevecillos son casi invisibles.
Es grande esta ave tan pequeña.
En ella caben todos los prodigios
y toda la sabiduría de la naturaleza.
Tiene la misma majestad de Dios.

Miro al colibrí, y luego no lo veo ya.
Estuvo aquí, y ahora ya no está.

Alguna vez dije que el Creador hizo
al colibrí, y con el barro que le sobró
formó al elefante.

Ven, colibrí, para saber que en el mundo
existe lo maravilloso.

¡Hasta mañana!...
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Armando Fuentes Aguirre
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Cosas imposibles
Decía el gran filósofo Cuco Sán

chez: "Hay cosas imposibles
que sin embargo suceden".

En libros raros y revistas más raras aún
he hallado algunos hechos peregrinos
y curiosos que anoté para compartirlos
con mis cuatro lectores. Helos aquí...
En 1663 un tal Hasán Lagari hizo el
que seguramente es el primer vuelo en
cohete tripulado por el hombre. Como
regalo de cumpleaños para la hija del
sultán turco Murad IV, Lagari se hizo
atar a un cohete metálico impulsado
por pólvora El cohete fue disparado y
recorrió 300 metros de distancia antes
de caer a las aguas del Bosforo. Lagari,
que salió sano y salvo de la demostra
ción, atenuó la velocidad del descenso
desplegando unas grandes alas de tela,
lo cual hace de él también, probable
mente, el primer piloto de un desli
zador aéreo... En la pared exterior de
una iglesia en la Ciudad de Guatema
la apareció cierto día una imagen que
atrajo de inmediato la veneración de
los creyentes, quienes veían en ella el
rostro de Cristo. Aunque el supues
to prodigio fue desautorizado por el
párroco del templo, la gente atribuyó
numerosos milagros a la imagen, hasta
que se descubrió que el supuesto Divi
no Rostro era en verdad un póster con
la fotografía del cantante norteame

ricano Willie Nelson, desgastada por
el tiempo, el sol y la lluvia.. En Ma
drid una joven y bella mujer de nom
bre María Bisbal había consumado 14
asaltos bancarios, ella sola, a punta de
pistola Al escapar del último banco
que robó perdió un zapato, que se le
quedó atorado en la rejilla de hierro
de una acera Una semana después la
policía hizo publicar un falso anuncio
según el cual cierto príncipe oriental
de visita en España había encontra
do en la calle una zapatilla de mujer.
Deseoso de casarse con una españo
la, el potentado ofrecía matrimonio
a la dueña del zapato. Se presentaron
más de 100 aspirantes a Cenicienta,
entre ellas asombrémonos la asal
tante, que fue ahí mismo identificada
y detenida.. Un hombre de 23 años de
edad acudió a un hospital de Londres
quejándose de fuertes dolores en el
pecho, y de dificultades para respirar.
Le fueron tomadas radiografías que
mostraron la presencia de un tumor
casi del tamaño de un melón en la ca
ja torácica del pacienta Éste fue some
tido a una operación quirúrgica, y los
médicos quedaron estupefactos: el tal
tumor era en verdad un embrión hu
mano. El hombre había llevado dentro
de sí a un hermano gemelo cuya ges
tación no se completó. El caso apare

ció en el periódico Daily Telegraph el 7
de mayo de 1982... Un alud en el Mont
Blanc depositó en el valle los cuerpos '
congelados de cuatro hombres ves
tidos con trajes de aviador. Eran los
tripulantes de un avión norteameri
cano B17 que cayó en esa montaña
al término de la Segunda Guerra Los
restos de los aviadores, preservados
por el hielo, fueron llevados a Estados
Unidos y sepultados con honores mi
litares en el cementerio de Arlington.
El hijo de uno de ellos, hombre de 56
años de edad, pudo ver perfectamen
te conservado el cuerpo de su padre
cuando tenía 24 años... Todo esto es
increíble, pero hay que creerlo, porque
sucedió. Igualmente aconteció, aun
que parezca sorpresivo, que Marce
lo Ebrard fuera designado secretario
de Economía por Claudia Sheinbaum
¿Podrá manejar el ex canciller esa ar
dua asignatura? Mejor habría estado
en Relaciones Exteriores, pienso, don
de mostró eficiencia y capacidad. Por
su parte, Juan Ramón de la Fuente,
aunque ciertamente posee experiencia
internacional, va a esa Secretaría Hay
quienes piensan que debió ir a Edu
cación. Esperemos que los funciona
rios elegidos por la futura Presidenta
sirvan a México y a quien los nombró,
y no al antiguo régimen... FIN.
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¿Aliados de Putin?
La visita de buques de gue
rra rusos a Cuba no fue la
única demostración de fuer
za del Gobernante ruso Vla
dimir Putin en América La
tina en días recientes: tam
bién obtuvo él apoyo tácito
de México, Brasil y Colom
bia en una importante cum
bre mundial sobre la guerra
entre Rusia y Ucrania

Los Gobiernos de estos
países estuvieron entre los
pocos que se negaron a fir
mar el documento final de
la cumbre de unos 100 paí
ses realizada en Suiza

Una mayoría de 85 paí
ses, incluyendo Estados
Unidos, Alemania, Francia,

Gran Bretaña, Japón, Tur
quía y Argentina, firmaron
el documento, que pide res
petar la "integridad territo
rial" de Ucrania como base
para cualquier acuerdo de
paz entre Ucrania y Rusia

Muchos diplomáticos
occidentales consideran la
posición de México, Brasil y
Colombia un típico ejemplo
de hipocresía política por
parte de Gobiernos de iz
quierda, que a menudo cri
tican las invasiones estadou
nidenses a Irak y Afganistán
ocurridas hace dos décadas,
pero se hacen los distraídos
ante la invasión no provoca
da de Rusia a Ucrania hace

apenas dos años.
Irónicamente, Méxi

co, Brasil y Colombia esta
ban entre los 141 países que
condenaron la invasión rusa
de Ucrania en las Naciones
Unidas en 2022. Pero, des
de entonces, los Presidentes
de las tres naciones han ido
girando cada vez más hacia
una postura de neutralidad
en el conflicto.

Los tres países latinoa
mericanos dijeron que se
negaron a firmar el docu
mento final de la cumbre,
entre otras cosas, porque
Rusia no había sido invitada
a la reunión.

Pero Ruslan Spirin, el
representante especial del
Gobierno de Ucrania para
América Latina, me dijo en
una entrevista desde Kiev
que la reunión tenía como
objetivo definir una posición
común de los países para fu
turas negociaciones de paz
con Rusia, y que Putin ha
bría torpedeado la reunión.

"Ya llegaremos al mo
mento de negociar con Rusia,

pero ahora no lo era Quería
mos llegar a las negociacio
nes con Rusia con una opi
nión conjunta, me dijo Spirin.

"Si invitábamos a Putin,
hubiera simplemente dicho
que somos todos rusófobos,
que todos quieren invadir
Rusia, o sea, las cosas que
dice siempre".

Spirin, quien según me
contó acababa de salir de un

apagón eléctrico de varias
horas debido a los bombar
deos rusos, me comentó que
los tres países latinoameri
canos pueden haber girado
hacia la neutralidad debido
a la desinformación de los
medios estatales rusos, que
"han influido en la opinión
pública y los Gobiernos lati
noamericanos".

Además, podría haber
motivos económicos, señaló.
De hecho, México, Brasil y
Colombia pueden estar be
neficiándose de algunas san
ciones económicas occiden
tales contra Rusia

Las sanciones han he
cho subir los precios mun
diales de algunos produc
tos agrícolas que exportan
los países latinoamericanos.
Y varios países de América
Latina pueden comprar pe
tróleo y fertilizantes rusos a
precios más baratos porque
Moscú no los puede vender
en otras partes.

Brasil, por ejemplo, de
pende en gran medida de
los precursores químicos ru
sos para los fertilizantes que
son fundamentales para su
industria agrícola

De todos modos, es di
fícil entender cómo los Go
biernos de México, Brasil y
Colombia, que se ufanan de
basar su política exterior en
los principios de la "no in
tervención" y de la "sobera

nía", puedan ahora procla
marse neutrales frente a la
invasión no provocada de
Rusia a Ucrania

Respondiendo a la de
claración del Gobierno
mexicano de que no había
firmado la déclaración de
la cumbre porque Rusia no
había sido invitada a la re

unión, el ex Embajador de
México en Washington, Ar
turo Sarukhan, escribió en
la red social X, que la expli
cación de México fue algo
"alarmante" y "vergonzoso".

Agregó que "con ese cri
terio, pues invitemos respec
tivamente a la Italia fascista
y a la Alemania nazi a discu
tir su invasión a Etiopía y su
anexión de Austria o su in
vasión de Polonia".

Ryan C. Berg, un ana
lista del Centro de Estudios
Estratégicos e Internaciona
les de Washington, coincidió
en que el argumento de los
tres países latinoamericanos
para no firmar el documen
to final de la cumbre fue
"una excusa poco convincen
te" que disimuló un apoyo
tácito a Rusia

Estoy de acuerdo. La
próxima vez que los Gobier
nos de México, Brasil o Co
lombia pronuncien las pa
labras "no intervención" o
"soberanía nacional", resul
tará difícil evitar reaccionar
con una carcajada
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Anuncio del gabinete tiró quinielas
sin contener sorpresas
::::: Nos cuentan que la operación para blindar
de filtraciones el anuncio de la primera parte
del gabinete presidencial de Claudia Shein
baum hizo chuza. Pese a que no fue sorpresa la
inclusión de ninguno de los seis nombrados

ayer, a la hora del anuncio ca
yeron por tierra todas las qui
nielas, trifectas, ternas, quinte
tas, premoniciones y adivinan
zas que se difundieron profu
samente en los días previos.
Como diría el clásico, el equipo
de la virtual presidenta electa
"engañó con la verdad" a los
ansiosos que andaban presu
miendo de tener información

privilegiada. El blindaje funcionó y nadie vio ve
nir los cargos exactos, mucho menos los ele
mentos novedosos como la elevación del Cona
hcyt a secretaría de Ciencia o el retorno de Ali
cia Bárcena a sus orígenes como bióloga en el
despacho del Medio Ambiente. Si piensa usted
que con eso se cierra la temporada de pitonisos,
olvídelo porque desde ayer comenzaron a circu
lar nuevas predicciones para la próxima parte
del gabinete y carteras como Seguridad, Gober
nación, Defensa, Marina y Educación.

¿Que harán en septiembre
Ebrard y Godoy?
::::: Nos hacen ver que varios legisladores electos de
Morena tienen lugar asegurado en el próximo gabi
nete presidencial, pero antes de asumir su cargo en
el gobierno federal, están obligados a rendir protes
ta como integrantes de la 66 Legislatura y luego
solicitar licencia. En ese caso están por lo pronto
Marcelo Ebrard, designado próximo secretario de
Economía, y Ernestina Godoy, futura consejera
jurídica de la Presidencia de la República. Nos
cuentan que podrían rendir protesta, estar un mes
en el cargo, votar las reformas presidenciales en
esos 30 días, y ya entonces pedir licencia O bien,
pedirla de inmediato el 1 de septiembre. ¿A qué le
darán prioridad, a preparar su nueva encomienda o
votar como regalo de despedida al presidente sa
liente Andrés Manuel López Obrador?
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Salen ganones el PVEM y el
diputado de la Luz del Mundo
::::: Nos cuentan que quienes se alistan para ocupar
un escaño en el Senado son la dirigente nacional
del Partido Verde, Karen Castrejón, y el actual di
putado Emmanuel Reyes Carmona, conocido
por ser uno de los promotores del homenaje en
Bellas Artes y en la Cámara de Diputados a Naa
són Joaquín García, líder de la Iglesia de la Luz
del Mundo. Resulta que doña Karen es la suplente
de la recién nombrada consejera jurídica de la Pre
sidencia, Ernestina Godoy. y don Emmanuel es
el del próximo secretario de Economía, Marcelo
Ebrard. Misteriosos son los caminos del señor.

Refuerzan la seguridad
de Palacio Nacional
::::: Nos cuentan que en Palacio Nacional no quie
ren más reclamos del presidente López Obrador
por la insuficiente protección del inmueble frente
a protestas de normalistas de Ayotzinapa o de
maestros de la CNTE, así que en los últimos días
comenzaron a poner manos a la obra. Nos deta
llan que el primer punto a blindar es la ventana
contigua a la puerta de acceso por la calle Mone
da, la cual ya es reforzada para evitar que sea
destruida, como ocurrió el pasado 6 de mano
con el portazo de los normalistas.
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Diputada del pvem, detrás de las
protestas de policías en Mlchoacán
::::: La que está "de mírame y no me toques" en
Michoacán, nos platican, es la diputada local
Margarita López Pérez (PVEM), pues "ha arma
do tremendo mitote" porque autoridades estatales

dieron de baja a sus dos hijos y
a su colaborador de la Secreta
ría de Seguridad Pública, donde
cobraban como aviadores. Nos
relatan que doña Margarita azu
zó a un grupo de policías esta
tales a realizar bloqueos y parar
labores en días pasados, pero lo
preocupante es que hay denun
cias de que ha amenazado a los
elementos de la Guardia Civil
que no apoyan su protesta y se

refiere a ellos como "muertos de hambre" ade
más, varios aseguran que sólo los utiliza "como
moneda de cambio", porque se le está caducando
el fuero y "ya no tiene nada que perder". ¡Zas!
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Panlstas tienen un desangelado
reencuentro tras elección
::::: Tras la tormenta que le cayó al PAN en Yuca
tán en las pasadas elecciones, nos comentan que
varios panistas se juntaron a más de dos semanas

de la contienda "para recoger
las piezas" y mostrar "unidad y
cohesión". Nos relatan que en el
encuentro estuvieron, entre
otras personalidades, el candi
dato a gobernador derrotado,
Renán Barrera Concha, y el
actual gobernador Mauricio
Vila Dosal, quien no paró de
repetir que "siguen trabajando
por el estado", pero algunos de
los asistentes comentaron que

lo que imperó ftieron las sonrisas forzadas, y la
única que estaba feliz fue la alcaldesa electa de
Mérida, Cecilia Patrón Laviada, pues resultó lo
más rescatable para el partido. ¡Qué tal!

"Paso a pasito" será la adhesión al
IMSSBienestar, ¿para quO correr?
::::: Desde Coahuila nos comparten que, luego de
que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor comprometiera públicamente a los goberna
dores de Durango, Esteban Villegas Villarreal

(PRI), y de Coahuila, Manolo
Jiménez Salinas (PRI), a fir
mar la adhesión de sus sistemas
de salud estatales al IMSSBie
nestar, comenzaron a brincar
las dudas. Nos cuentan que don
Manolo dejó entrever que "para
qué correr, si podemos cami
nar" y aseguró que no apresura
rá el cambio, por lo que varios
especulan que todo dependerá
de los acuerdos que se hagan

con la futura presidenta Claudia Sheinbaum
(Morena) en materia presupuestal y en su mo
mento se verá "si pisa el acelerador". ¿Será que
don Manolo dice la verdad?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
ai 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Diputada del pvem, detrás de las
protestas de policías en Mlchoacán
::::: La que está "de mírame y no me toques" en
Michoacán, nos platican, es la diputada local
Margarita López Pérez (PVEM), pues "ha arma
do tremendo mitote" porque autoridades estatales

dieron de baja a sus dos hijos y
a su colaborador de la Secreta
ría de Seguridad Pública, donde
cobraban como aviadores. Nos
relatan que doña Margarita azu
zó a un grupo de policías esta
tales a realizar bloqueos y parar
labores en días pasados, pero lo
preocupante es que hay denun
cias de que ha amenazado a los
elementos de la Guardia Civil
que no apoyan su protesta y se

refiere a ellos como "muertos de hambre" ade
más, varios aseguran que sólo los utiliza "como
moneda de cambio", porque se le está caducando
el fuero y "ya no tiene nada que perder". ¡Zas!

Panlstas tienen un desangelado
reencuentro tras elección
::::: Tras la tormenta que le cayó al PAN en Yuca
tán en las pasadas elecciones, nos comentan que
varios panistas se juntaron a más de dos semanas

de la contienda "para recoger
las piezas" y mostrar "unidad y
cohesión". Nos relatan que en el
encuentro estuvieron, entre
otras personalidades, el candi
dato a gobernador derrotado,
Renán Barrera Concha, y el
actual gobernador Mauricio
Vila Dosal, quien no paró de
repetir que "siguen trabajando
por el estado", pero algunos de
los asistentes comentaron que

lo que imperó ftieron las sonrisas forzadas, y la
única que estaba feliz fue la alcaldesa electa de
Mérida, Cecilia Patrón Laviada, pues resultó lo
más rescatable para el partido. ¡Qué tal!

"Paso a pasito" será la adhesión al

IMSSBienestar, ¿para quO correr?
::::: Desde Coahuila nos comparten que, luego de
que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor comprometiera públicamente a los goberna
dores de Durango, Esteban Villegas Villarreal

(PRI), y de Coahuila, Manolo
Jiménez Salinas (PRI), a fir
mar la adhesión de sus sistemas
de salud estatales al IMSSBie
nestar, comenzaron a brincar
las dudas. Nos cuentan que don
Manolo dejó entrever que "para
qué correr, si podemos cami
nar" y aseguró que no apresura
rá el cambio, por lo que varios
especulan que todo dependerá
de los acuerdos que se hagan

con la futura presidenta Claudia Sheinbaum
(Morena) en materia presupuestal y en su mo
mento se verá "si pisa el acelerador". ¿Será que
don Manolo dice la verdad?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
ai 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Dvutado exprifsta y exemecista
lloriquea por sus prerrogativas
::::: Nos dicen que Joaquín Tinoco, quien era di
putado del PRI pero luego se cambió a Movi

miento Ciudadano, para des
pués renunciar e irse con el blo
que opositor a apoyar a Santia
go Taboada como candidato a
la CDMX, se quedó sin prerro
gativas. Ayer, el legislador inde
pendiente hizo público que el
tesorero del Congreso capitalino
y el grupo mayoritario, en alu
sión a Morena, le dicen que no
le puedan dar sus recursos por
que no pertenece a ningún gru

po parlamentario, pero él alega que tiene derecho.
Más allá del tema legal, de si le corresponde o no,
el hecho es que don Joaquín anda tan apurado y
lloriqueando por contar con ese recurso, que has
ta lo hizo público.

Fecha: 21/06/2024

Página: 19

Area cm2: 231

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 24,324

Página 10 de 188 Índice



¿Qué pasa con el pozo Alfonso XIII,
foco de contaminaran del agua
en Benito Juárez?
::::: Nos comentan que el jefe de Gobierno de la
Ciudad de México, Martí Batres, aseguró que el
pozo de agua Alfonso xm que está cerrado por
que fue la fuente de contaminación del líquido

que llegó a las casas de colonias
en la alcaldía Benito Juárez se
guirá en ese estatus. Nos deta
llan que serán los especialistas
del Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México, que dirige Ber
nardo Carmona, quienes defi
nan si se podrá o no reintegrar
a la operación, pero por lo pron
to sigue clausurado por cuestio
nes de seguridad de los vecinos.
En tanto, siguen las indagato

rias, pues a la fecha todavía no se ha dicho públi
camente qué fúe lo que contaminó dicho pozo y
causó la molestia entre los habitantes de diversas
zonas de la demarcación.

Elecciones en Iztacalco. GAM y
Alvaro Odregfln, las mas Impugnadas
::::: En el conteo que lleva el Tribunal Electoral
de la Ciudad de México, cuyo titular es Ar
mando Ambriz, sobre las impugnaciones pro

movidas por los resultados de
las elecciones del 2 de junio,
van más de 40 recursos contra

3 lo que ocurrió en las demarca
ciones y dentro de las que tie

| nen más juicios electorales
promovidos son Iztacalco,
donde la alcaldesa electa es la
morenista Lourdes Paz, con
siete; le sigue la Gustavo A.
Madero, donde también el mo
renista Janecarlo Lozano es

el edil electo, con seis, y en tercer lugar está la
Alvaro Obregón, donde el alcalde electo es Ja
vier López Casarín, pero hay cuatro impug
naciones en curso.
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Finalmente ÁlvarezBuyiia le da una
buena noticia al pais: su salida
::::: Tras seis años de incertidumbre y ataques, un
suspiro de alivio de la comunidad científica se escu
chó al unísono este jueves, cuando Claudia Shein
baum anunció que en su gobierno habrá Secretaría
de Ciencias, Humanidades, Tecnologías e Innova
ción, con Rosaura Ruiz como titular. Muchos celebra
ron la noticia, incluso en X un usuario bromeó con
celebrar el fin de Conahcyt y la salida de su directo
ra, María Elena ÁlvarezBuylla, en el Ángel de la In
dependencia. Algunos expresaron su esperanza de
que con este movimiento la ciencia sea tomada con
seriedad; otros esperan que esto modifique la detes
tada nueva Ley de Ciencia; mientras que los más es
cépticos hacen un llamado a permanecer vigilantes.
Por otra parte, el estruendoso silencio de Álva
rezBuylla ante la noticia de la desaparición del Con
sejo y su transformación a Secretaría fue una reac
ción que se hizo notar. Aunque la funcionaría se curó
en salud el domingo pasado, cuando anunció que re
gresa a su labor académica, y anoche, cuando le echó
porras a Claudia Sheinbaum en un hilo de X. Una
vez que el peso del viejo Conahcyt empieza a alige

rarse, ahora resta estar pendiente de qué sigue para
el sector ciencia, si realmente se tratará de un sexe
nio reparador o más de lo mismo.

Cultura de la CDMX sigue a la
borregada y mata a Noam Cbomsky
::::: La Secretaría de Cultura de la Ciudad de México

no quiso quedarse fuera de tendencia y, sin pensarlo
ni informarse, el pasado martes corrió a dar el pésa
me por la muerte de Noam Chomsky, al igual que
miles de usuarios de X desinformados y que conside
raron suficiente la nota de un medio que ni siquiera
tenía una fuente que confirmara la noticia. Y aunque
el desliz de Internet evolucionó a chiste —para res
tarle un poco de culpa por haber "matado" al intelec
tual contemporáneo más importante—, fue bastante
bochornoso tener que ver en tiempo real cómo la de
pendencia siguió a la borregada y que luego borrara
la publicación con la que homenajeaba al lingüista.
Escríbanos a columnacrimenycastigo@gmail.com
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El primer trazo
deSheinbaum
La reciente historia en la

relación entre Estados
Unidos y México ha

mostrado la lejanía de las for
mas y el fondo. El vínculo bi
lateral ha sido complejo, difí
cil y lleno de escollos. La lle
gada de López Obrador a la
Presidencia en el 2018 y la
transformación aderezada de
una política de abrazos para
las organizaciones delictivas
fue el principio del empode
ramiento de las mismas que
casi seis años después ha co
locado al país en el epicentro
de un debate público e inter
nacional acerca del papel del
Estado mexicano. La falta de
certidumbre y la claudicación
en el uso legítimo de la fuerza
es hoy uno de los retos más
importantes para la próxima
administración.
No puede ser parte de la

discusión pública el argu
mento lleno de lugares comu
nes de que la ubicación geo
gráfica estratégica, sumado al
fortalecido rol como el primer
socio comercial de los Esta
dos Unidos, convierte a Méxi
co en un destino atractivo pa
ra las inversiones.

El paradigma de la cuatroté
no es percibido como viable ni
ha dado la certidumbre nece
saria; así lo han manifestado
los mercados y la reciente su
basta de bonos a largo plazo
del Banco de México y de for

ma paralela, el comporta
miento del tipo de cambio.
Ello enmarcado en los resulta
dos del proceso electoral, la
ausencia de contrapesos y una
aplanadora legislativa morena
que al parecer actuará confor
me a la agenda dictada por el
dedito presidencial.
La volatilidad está presente

y aunque la percepción puede
no reflejar la realidad objetiva
de manera precisa, para el in
dividuo, su percepción es su
realidad. López Obrador a
menudo intentó moldear la
percepción pública para ad
ministrar un caos y evidente
desorden en la coordinación e
implementación de políticas
públicas entre su gabinete
donde varios extraviaron el
camino y lo pavimentaron de
corrupción y tráfico de in
fluencias. Los resultados es
tán a la vista.
El país está inmerso en una

escalada de violencia sin pre
cedentes. El gatillo delincuen
cia! hace tiempo ha cruzado el

Rubicón en el ánimo de nues
tro principal socio comercial.
La aplicación del "hard power"
alrededor del asunto sobre la
exportación del aguacate y del
mango no deja lugar a dudas;
el uso de medios coercitivos
para influir y/o presionar en el
comportamiento del gobierno
mexicano ante la impunidad
delictiva que cogobierna en re
giones enteras, es una podero
sa señal de la molestia y har
tazgo de la administración es
tadunidense. El mango y el
aguacate revelan el tamaño de
la crisis de (in)seguridad.
¿Cómo hablar de nearsho

ring, de una política indus
trial y de ser un país atractivo
para la inversión?
El desafío para dar certi

dumbre es descomunal.
Se entienden así los prime

ros nombramientos que
Sheinbaum anunció el día de
ayer. El primer trazo de un ga
binete que luce moderado y
premeditado para enviar se
ñales y tranquilizar un mer
cado que muestra nerviosis
mo por el cacareado "Plan C",
por el tamaño del déficit pero
en cierta medida también
por el torbellino de la elec
ción presidencial de los Esta
dos Unidos en noviembre, la
revisión del TMEC y sus se
cuelas en la región.
¿Será suficiente el anuncio

para apaciguar las formas y el
fondo de las aguas en la es
fera financiera y en la burbu
ja política? •

@GomezZalce

Es el primer trazo de un gabinete que
luce moderado y premeditado para en
viar señales y tranquilizar un mercado
que muestra nerviosismo por el caca
reado "Plan C".
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Niños polleros, otra cara del
crimen organizado
Desafortunadamente,

los cárteles mexicanos
más poderosos y peli

grosos son hoy también los
principales actores en el nego
cio ilícito del tráfico de seres hu
manos. Esta actividad les repor
ta ganancias millonadas, tanto
por el aumento que ha habido
en los flujos migratorios, como
por la impunidad asociada a es
te delito. Al ser los migrantes las
principales víctimas, es poco
probable que se atrevan a de
nunciar, ya que en su calidad de
indocumentados y sabiendo de
qué son capaces las redes crimi
nales involucradas, tienen mu
cho miedo. Su necesidad pri
mordial es llegar a Estados Uni
dos sin ser deportados.
En este sentido, los grupos

criminales han expandido una
práctica que identificaron par
ticularmente útil y redituable,
que es la inclusión y uso de me
nores de edad en el tráfico de

personas. Según datos de la Se
cretaría de Gobernación, las ci
fras de menores de edad que se
dedican al tráfico de personas
aumentaron en un 166% duran
te 2023, pasando de 750 a 1,998
niños participes de este ilícito.
La opción más rentable para

los criminales es utilizarlos como
niños o adolescentes de circuito
para traficar seres humanos y
sustancias hacia Estados Unidos
ya que, por su edad, las autori
dades de ese país no pueden re
tenerlos. Cuando atrapan a me
nores de edad, estos son libera
dos a los pocos días y retornados
a México sin mayores conse
cuencias legales. De tal forma
que, sobre todo en puntos fron
terizos como Tijuana, Ciudad
Juárez y varias ciudades de Ta
maulipas, hay niños que han rea
lizado más de 300 vueltas entre
México y Estados Unidos.
En territorio mexicano, al am

paro de la Ley Nacional del Sis

tema Integral de Justicia Penal
para Adolescentes, los menores
de entre 12 y 14 años están exen
tos de responsabilidad penal,
mientras que para aquellos de
entre 16 y 18 años, la medida cau
telar del internamiento preven
tivo sólo es posible por un perio
do de "hasta 5 meses". Es decir,
que aún y cuando estos últimos
sean detenidos por realizar acti
vidades delictivas, serán libera
dos en un breve periodo por su
condición de menores de edad.
Que quede claro, la solución no
está en modificar la ley y buscar
el encarcelamiento o penas más
largas, sino en generar factores
de protección para que no sean
presa tan fácil del crimen.
Muchos de los menores de

edad reclutados por los crimina
les son niños migrantes no acom
pañados, o pequeños que provie
nen de zonas de alta vulnerabi
lidad social en ciudades fronteri
zas de nuestro país. Al recibir en
tre 200y 1000 dólares por vuelta,
se convierten en los principales
proveedores y sustento de sus ho
gares. Menores polleros que via
jan desde el sur del país sorteando
los peligros del tránsito, al igual
que los que cruzan la frontera ha
cia Estados Unidos, son expues

tos a numerosos riesgos propios
del camino agreste, caminan por
horas y días a altas temperaturas,
enfrentando los peligros que en
cuentran en su ruta.

El modus operandi utilizado
para el reclutamiento de estos
menores de edad es, en muchos
de los casos, el engaño y las ame
nazas. Les dicen que fungirán co
mo guías, monitores, cuidadores
de migrantes o transportistas, al
gunos llevan personasyotros mo
chilas y bultos amarrados de cin
turay espalda con diversas caigas
de drogas. Los convencen o los
implican de forma violenta apro
vechando su vulnerabilidad
Tan solo durante 2023, más

de 113 mil niños y niñas transi
taron por nuestro territorio,
60% más que en 2022. A pesar
de que en el mundo la niñez re
presenta menos del 15% de la
población migrante, en la re
gión de las Américas y El Caribe
alcanzan un 25% de las perso
nas en movilidad. Es urgente
poner en marcha acciones de
protección focalizada y hacer
valer el interés superior de la ni
ñez para proteger a estos meno
res y evitar que sean los grandes
criminales del mañana. •

@EuniceRendon

Muchos de los menores de edad

reclutados por los criminales son
niños migrantes no acompañados.
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Rayuela
¡Qué bueno que la ciudad

se prepara contra
posibles inundaciones,
porque hay quien dice
que su gobierno...

hace agua!
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Reciclamientos, estrenos y enigmas
// Ebrard, EU y negocios // Berdegué ¿presiones
empresariales?// Economistas pro reforma fiscal

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LOS SEIS PRIMEROS nombramien
tos de Claudia Sheinbaum apuntan,
en diversas proporciones y circuns
tancias, a un reciclamiento de élites,
a una funcionalidad que también

podría darse bajo otras siglas partidistas y a un
acoplamiento a las visiones globalistas.

TRES PERSONAJES ALCANZAN continui
dad transexenal: Marcelo Ebrard fue canciller
y ahora ocupará la Secretaría de Economía,
con la vista puesta en las negociaciones co
merciales con Estados Unidos; Alicia Barcena
dejará Relaciones Exteriores para ocupar la
cartera medioambiental y Juan Ramón de la
Fuente, quien fue representante de México en
Naciones Unidas, ocupará ahora la SRE.

EBRARD, AÚN MARCADO por la ruda im
pugnación que hizo ante medios y la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia contra quien
ahora lo designa secretario, la misma "señora"
ante la que había dicho no se sometería y cuyo
triunfo en la contienda morenista caracterizó
el propio Marcelo como electoralmente delicti
vo. Tanto Ebrard como De la Fuente, en el pla
no del conservadurismo entintado de guinda.
Bárcena, de alguna manera generando cierta
esperanza de que la crisis ambiental mexicana
pueda irse atenuando.

DOS ESTRENOS EN ligas mayores: Julio Ber
degué Sacristán en Agricultura y Desarrollo
Rural y Rosaura Ruiz en una nueva secretaría
que buscará potenciar al Conahcyt. Y Ernesti
na Godoy como consejera jurídica de la Presi
dencia de la República.

UN CASO INTERESANTE es el de Berdegué
Sacristán, quien llegará al feudo de negocios
hasta ahora concesionado a Alfonso Romo:
la Secretaría de Agricultura. Es investigador
reconocido en desarrollo rural, con formación
académica y desenvolvimiento profesional
fuera de México. Con el ponchorromista Víctor
Manuel Villalobos participó en 2015 en el Ins
tituto Interamericano de Cooperación para la
Agricultura, de la OEA, que presidía el propio
Villalobos.

JUSTAMENTE EL LUNES pasado, ya con
Berdegué en las quinielas, la organización Sin
Maíz no hay País advirtió que en la Secretaría
de Agricultura "se requiere de funcionarios
comprometidos con el pueblo de México para
defender nuestra soberanía alimentaria y nues
tro maíz libre de transgénicos frente a presiones
empresariales internas y externas, elaborar
y aplicar una política de Estado que amplíe
significativamente el apoyo a la agroecología,
cumpla cabalmente con el decreto presidencial
para eliminar el uso de glifosato y lo amplíe a
otros plaguicidas altamente peligrosos (...) Por
lo anterior (...) queremos hacer llegar nuestra
preocupación a la virtual presidenta electa, para
que su proyecto político se construya con fun
cionarios comprometidos con la transición ala
agroecología como base de la soberanía alimen
taria y que estén libres de sospecha de conflicto
de intereses" (https://goo.su/ta5IR7).

DE LOS NOMBRAMIENTOS anunciados ayer
(la siguiente tanda se dará a conocer el siguiente
jueves) emergen dos ganadores colaterales de
escaños: Emmanuel Reyes Miranda, feligrés de
La Luz del Mundo y promotor de una asocia
ción política nacional, Humanismo Mexicano,
quien es suplente de Marcelo Ebrard, y Karen
Castrejón, presidenta nacional del Partido Ver
de Ecologista de México (cuatro mentiras), que
suple a Ernestina Godoy. De confirmarse que
Omar García Harfuch ocupará un cargo federal,
entrará el suplente, Francisco Chíguil, quien ha
sido alcalde de la Gustavo A. Madero.

EL PRÓXIMO JUEVES 27 se presentará en
el Club de Banqueros una comisión indepen
diente de economistas que promueven una
reforma fiscal progresiva, para cumplir con la
visión de prosperidad compartida del gobierno
claudista y enfrentar una eventual crisis de las
finanzas públicas. La coordinan Nora Lustig
y Gerardo Esquivel, y participan Héctor Vi
llarreal, Alejandra Macías, John Scott, Carlos
Hurtado y Jorge Chávez Presa.

LA PROPUESTA MEXICANA toma como
modelo la Comisión Independiente para la
Reforma de la Fiscalidad Corporativa Interna
cional, en la que participan economistas como
Joseph Stiglitz, Thomas Piketty y Gabriel Zuc
man. ¡Hasta el próximo lunes!
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I CIRCUITO
INTERIOR

QUÉ interesante
estuvo ayer el Informe
de la Comisión de
Derechos Humanos
capitalina.
ADEMÁS de la
rendición de cuentas,
la ombudsperson
Nashieli Ramírez

aprovechó para
enlistar los pendientes
del Congreso que,
de destrabarse,
ensancharían

la protección
délos DDHH.

POR ejemplo, nada
más y nada menos
que el Sistema
de Cuidados.

¡PUM! Y justo entre los
invitados principales
estaba la morenista

Marisela Zúñiga,
presidenta de la
comisión que debería
estar empujando
dichos temas, pero
que lo único que ha
hecho es congelarlos.
EN UNA de esas,
su invitación
recomendaba llevar

casco... por aquello
de las pedradas.

• • •

PUES la Ciudad
de México ya
tiene himno.

AYER fue presentado
oficialmente y, como
siempre pasa, hubo
a quienes les gustó, a
quienes no y a quienes
ni les fue ni les vino.

TAMPOCO faltó

la polémica por
las dobles lecturas.

EN UNA de las estrofas
hace referencia a la

serpiente emplumada
y asegura que se
duplica en el segundo
piso.
SEGURAMENTE se

refiere a su forma, pero
no faltó quien sintió
que sonaba al lema
electoral más reciente
de la 4T.

¿QUÉ víboras, no?
• • •

QUE en el anterior
informe de la
Comisión Nacional

del Agua no se tocara
el tema del Cutzamala

y que para hoy se
convoque a una
reunión extraordinaria
del Comité de Obras

Hidráulicas no pinta
nada bien.

¿SERÁ, como
dicen por ahí, que
la situación se está

poniendo más crítica
de lo que se esperaba?
PODRÍA decirse que
cuando el río suena,
es porque agua lleva...
¡pero ni eso!
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Mué quienes salieron ga
nando con los nombramientos

de Marcelo Ebrardy Ernestina
Godoy como titulares de la Se
cretaría de Economíay de la Con
sejería Jurídica del próximo go
bierno federal, respectivamente,
fueron el morenista Emmanuel

Reyes y la verdeecologista Ka
ren Castrejón, que como sena
dores suplentes de los dos prime
ros ocuparán esos escaños una
vez que los propietarios asuman
el cargo de legisladores en sep
tiembre y luego soliciten licen
cia para integrarse al gabinete de
Claudia Sheinbaum apartir del

lde octubre.

el interés por el anun
cio de los seis primeros integran
tes del próximo gabinete presi
dencial llegó hasta el pleno de
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación y no porque el asunto
fuera materia de discusión. Y es

que mientras se desarrollábala
sesión y la ministra Lenia Ba
tres exponía su punto de vista,
uno de los integrantes del pleno
olvidó baj ar el volumen de algu
no de sus dispositivos donde se
guía ese acto y por un momento
se pudo escuchar la voz de Clau
dia Sheinbaum. Un ojo al gato...

hay opiniones dividi
das al interior de MC sobre el
recuento de votos en la contien

da por la gubernatura de Jalisco,
que pidió desde su mañanera el
Presidente, pues mientras ac
tores políticos, como el propio
gobernador Enrique Alfaro, el

candidato Pablo Lemus, la as
pirante de Guadalaj ara Veróni
ca Delgadillo y hasta el ex candi
dato capitalino Salomón Cher
torivski mostraron apertura y
disposición a la solicitud desde
Palacio Nacional, el coordinador
nacional emecista, Dante Del
gado, exigió al mandatario res
petar el resultado y reconocer el
triunfo de su abanderado.

Maximiliano Cortá
zar respondió que "es totalmen
te falso" que haya recibido re
muneración alguna por trabaj ar
en la campaña presidencial de
Xóchitl Gálvez, porque su co
laboración fue "por convicción
de que ese proyecto daba una al
ternativa viable para construir
un mej or México", y retó a quie n
afirme lo contrario a que pre
sente cualquier factura, recibo
o contrato que lo acredite. Ano
tado con copia para la dirigencia
nacional panista.
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El aguacate,
Michoacán y
el futuro

Ahora que EU volvió a sus
pender la importación de
aguacate y mango por ame

nazas a inspectores, el Presidente dij o en
la mañanera que "lo del aguacate lo te
nemos que resolver; le voy a pedir a la se
cretaria de Relaciones Exteriores, Alicia
Barcena, que busque al embajadory que
se resuelva este asunto. Si ellos sienten

que hay amenazas para sus inspectores,
busquemos protegerlos, como siempre
lo hemos hecho, y ayudarlos en su fun
ción, pero que no se tomen medidas uni

laterales; no vahaber ningún problema,
no va a haber pleito".
Luego insinuó que tal vez tenía que ver

conlo electoral.

La producción de aguacate en Mi
choacán e s un buen ej e mplo de algo que
cada vez pasa más en el país y que es lo
que tendrá que enfrentar el gobierno en
trante de Claudia Sheinbaum.

Lo del aguacate en Michoacán lle
va muchos años gestándose, pero si se
aprende lo que ahí su
cedió, todo lo que no se
hizo, tal vez se podría
evitar con otros pro
ductosy enotras zonas.
Vale la pena leer el

estudio "El auge del aguacate en México
y su relación con el crimen organizado",
escrito por Romain Le Cour y Paul Fris
sard Martínez para The Global Initiative
Against Transnational Organized Crime,
publicado en enero de este año.
Ahí detallan cómo la ausencia de go

bierno, la prosperidad de la región para
producir aguacate y la mano de milicias
privadas y el crimen han hecho que el te
rritorio esté tomado:

Cito un párrafo: "La región aguaca
tera se caracteriza por la coexistencia
de policías comunitarias, grupos cri
minales, fuerzas públicas y fuerzas pa
rapúblicas financiadas por los produc
tores. Las formas de seguridad de las
que disfrutan los ciudadanos fluctúan
en función de los intereses del Estado,
de las élites productoras de aguacate y
de los caciques locales. Es la seguridad
privada (no la pública) la que gobierna

la región, dando lugar
a una inestabilidad

crónica y a niveles de
violencia particular
mente elevados, que
no afectan a la salud

de la industria del aguacate. Como se
ha ilustrado en esta sección, durante
décadas, los productores de aguaca
te han coexistido y se han expandido
con las organizaciones criminales, y
son un ejemplo paradigmático de ca
pitalismo violento".
Eso que ahí se describe tiene historia

Más valdría al nuevo gobierno revisarla.
Porque, sí, las cosas siempre se pueden
poner peor y en más lugares.
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La muerte

de Chomsky

Umberto Eco lamentaba no

la proliferación de redes
sociales, mucho menos el

avance de la tecnología de la informa
ción, pero sí la posibilidad de que una
legión de idiotas pudiera dar su opinión
Semiólogo, medievalista y experto en
temas de la comunicación de masas, el
autor de El nombre de la rosa alertaba

sobre laaperturaindiscriminadaque in
ternet ofrecía para que sin filtro alguno
circulara todo tipo de narrativa

La explosión del fenómeno desde la prestigio que cuidar con cualquier hijo
muerte del italiano, con más y muy so de vecino conunblog. Otra vez, la pesa

dilla de Eco.fisticadas plataformas, ha complicado
la ecuación a una velocidad inusitada. Debe haber una infinidad de ej em

plos, pero uno clásico es el de un desSi usted se asoma hoy al libro Homo vi
deras de Giovanni Sartori experimenta pacho de una agencia europea con

oficinas en México matando a Octará la sensación de un viaje a un pasado
harto remoto y no se diga una obra más vio Paz, cuando había competencia
reciente, The Game, de Alessandro Ba por notas exclusivas, entrevistas, re
ricco, ambos pensadores italianos ocu portajes y crónicas, bien definido ca
pados de esos temas. El autor de Seda, da género, y no disputándose la acu

mulación de paja por separado pade hecho, ya antes ha debido escribir un
ra abultar el recuento de visitas denuevo texto para actualizar el anterior
  forma artificial enfrente al vértigo tec

portales, mezcladasn°Poreso no deja de informaciones pe
sorprender el hecho apertura indiscriminada riodísticas con ton
de que un lingüista Que internet ofrecía terías anecdóticas y
experto en asuntos me mes.

de la relación del len No me malentien

guaj e con el conocimiento y la cultura. da, querido lector, yo disfruto mucho
Noam Chomsky, haya sido matado por los memes y estoy seguro de que tam
las redes sociales y de ahí, como preve bién muchos de ustedes y Baricco y
nía Eco, la especie haya brincado a los quizá hasta Chomsky, ahora que lo die

ron de alta del hospital. Pero confundirmedios tradicionales, cuyos filtros ce
dieron a la tentación de ganarla nota, contenidos y publicar sin confirmacio
lanzar la primera notificación y des nes no debieran ser tema en los medios,
atar una cascada de clics, lo que pone por mucho avance tecnológico y ham

bre de clics.en línea a esas empresas que tienen un
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Una primera dosis
de confianza
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i para López Obrador cuenta mucho mas la
1 honradez que la experiencia, Sheinbaum da
Pt. .W por sentada la honestidad y aquilata la des
treza en sus colaboradores.

Consejería Jurídica aparte, del primer cuarto del
próximo gabinete presidencial resalta la sólida for
mación y pericia de los cinco futuros secretarios, entre
quienes sobresale Marcelo Ebrard (Economía), por
que retrata un inteligente y generoso rasgo de mag
nanimidad en la próxima presidenta: contra las espe
culaciones en contrario, queda para el anecdotario la
denuncia que levantó ante More na por supuesto finan
ciamiento de la precampaña de la doctora con recursos
públicos de la Secretaría federal de Bienestar.
De los nombramientos anunciados, lo menos que

puede colegirse es que suscitan confianza por las ro
bustas carreras académicas y en el servicio público de
los futuros secretarios.
Si no desaparece una o más de las 19 que integran hoy

el gabinete, con la revaloración del Conahcyt serán 20
las secretarías que operarán la gestión de la futura pre
sidenta: Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias
y Tecnologías ahora se llama, pero se denominará Se
cretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Inno
vación a cargo de Rosaura Ruiz: licenciada con maestría
y doctorado en Biología por la Facultad de Ciencias de
la UNAM (de la que fue directora de 2010 a 2018), con
estancia posdoctoral en la Universidad de California

(donde, como también en la
Universidad del País Vasco,
fue profesora invitada); ex se
cretaria de Educación, Cien
cia, Tecnología e Innovación
en el gobierno de la Ciudad de
México, secretaria ejecutiva
del Espacio Común de Edu
cación Superior de México y
laprimeramujer que presidió

la Academia Mexicana de la Ciencia.

Alicia Bárcena, hoy titular de Relaciones Exteriores,
encabezará la de Medio Ambiente y Recursos Natura
les. Es licenciada en Biología con estudios de maestría
en Ecología por laUNAM, una maestría en Adminis
tración Pública por la Universidad de Harvard y fue
embajadora en Chile, secretaria ejecutiva de la Comi
sión Económica para América Latinay el Caribe, jefa y
vicejefa de gabinete del secretario general de la ONU,
coordinadora del Programa de Desarrollo Sostenible
de AL y el Caribe del programa de la ONU para el De
sarrollo y coordinadora del Proyecto Ciudadanía Am
biental del Programa, también de la ONU, para el Me
dio Ambiente.

Ernestina Godoy, ex fiscal de CdMx, encabezará la
Consej ería Jurídica del Ej ecutivo. Fundó varias orga
nizaciones civiles, entre otras la Nacional de Abogados
Democráticos, laAlianza Cívica y Convergencia de Or
ganismos Civiles por la Democracia; fue representante
social en la Comisión de Seguimiento y Verificación de
los Acuerdos de San Andrés Larráinzary ha sido dipu
tada en la Asamblea Legislativa del ex Distrito Federal
y en la primera legislatura del Congreso capitalino.
Las trayectorias de Juan Ramón de la Fuente, Julio

Antonio Berdegué y Marcelo Ebrard son también im
presionantes y no caben aquí.
Con Ramírez de la O en Hacienda, faltan 14 nombres

que refuercen la canij a confianza
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"País de leyes":
tiros por la culata

rear un "país de leyes"—un
i país donde se cumplan las
( leyes—es elmásviejopropó

sito de los gobiernos de México. Es tam
bién el fracaso político más repetido de
nuestra historia

Desde su fundación independiente,
las obligaciones y derechos de la ciuda
danía legal de México no han logrado
coincidir conlos comportamientos de la
ciudadanía real.
La causa originaria de esa distancia

la hemos apuntado antes: la nación ju

rídica adoptada en México durante el
sigloXIX, bajo el credo liberal, inspira
do en la Ilustración, era radicalmente
distinta, opuesta, incluso, a las tradi
ciones monárquicas y corporativas de
la Nueva España, donde se habían for
mado lenta y profundamente las cos
tumbres políticas mexicanas.
El desencuentro de la ley y la cos

tumbre que nos enloquece hoyya enlo 
quecía a nuestros grandes pensadores
decimonónicos, José María Luis Mora
y Lucas Alamán.
Por razones inversas, Moray Ala

mán lamentaban que las leyes del nue
vo país no coincidieran con sus cos
tumbres. Una cosa decían las leyes y
otra cosa hacía la sociedad.
Mora, el reformista, deploraba la au

sencia de costumbres que pudieran dar
sustento cívico alas leyes liberales enlas
que creía, pensadas para regir una repú
blicafederaly democrática, de ciudada
nos industriosos, ilustrados, prósperos
e independientes. Alamán, el conserva
dor, quería más bien lo contrario: ade
cuar las leyes a las costumbres vigentes
y fundar la nueva nación sobre sus con

tinuidades, no sobre sus ilusiones. Ala
mán reconocía la fuerza histórica de la

herencia colonial, sus hábitos políticos
monárquicos, su religiosidad católicay
el vasto tej ido de equilibrios, derechos
y privilegios corporativos en que estaba
fundado el antiguo orden.
La causa liberal ganó, pero su triunfo

puso las cosas en el peor o el más largo
de los caminos para la formación de un
"país de leyes".
Apartir del triunfo liberal, envezde te

ner leyes que pudieranajustarse alas cos
tumbres, hubo que crearlas costumbres
que le dieran sustento alas leyes.
Creando esas costumbres —costum

bres democráticas, republicanas, fede
ralistas, enunpaís monárquico, corpora
tivo y centralizado— ha pasado México
su historia desde la promulgación de la
Constitución de 1857.
Lo que produjo en los hechos el

triunfo liberal fue una dictadura, la de
Porfirio Díaz.
Lo que produjo la democracia el 2

de junio fue el regreso a una hegemo
nía política de rasgos autocráticos, no
democráticos.

Fecha: 21/06/2024

Página: 3

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Hector Aguilar Camin

Costo: 24,996

Página 27 de 188 Índice



El edificio
Ermita

He visto el edificio Ermita
como lo vieron los habi
tantes de la Ciudad de

México en los años treinta, renovado
y brillante como el casco de un buque
fondeado en medio de la ciudad. Al

guien me contó alguna vez que el cine
Hipódromo adosado al edificio fue el
primero que tuvo sonido en México.
Una sala de 2 mil 500 personas puestas
a soñar en la oscuridad de Tacubaya. A
ese cine asistí con amigos. Mi madre

me hizo tantas recomendaciones que
cuando entré a la enorme sala me die

ron unos raros temblores acompaña
dos de escalofríos. Del baño, mejor ni
hablemos: nunca Si la necesidad apre
miaba, se formaba una escolta para lle
gar al mingitorio.
Para llegar a Tacubaya había, entre

Martí y Antonio Maceo, una ermita, un
pequeño templo: el Calvario de Tacuba
ya, puerta dé entrada a los terrenos de
los Mier y Pesado. En el mismo lugar ha
bía una pulquería, El Calvario, en la Ala
meda de Tacubaya. La
plaza desapareció para
dar lugar a la call e Ben
jamín Franklin
El arquitecto Se

gura empezó la cons
trucción en 1929. Una
rareza: edificio de departamentos y es
tudios de una recámara, comercios en
la planta bajayun gran cine. Segurafir
mó la obra con la pluma del artdéco,
una construcción extraordinaria que
los habitantes de la ciudad miraban

hacia arriba con asombro y estupor, un
rascacielos de ocho pisos. Donde se en
cuentran Parque Lira y Jalisco estaba

el Portal de Cartagena, el gran merca
do, muy cerca de la Casa de la Bola.
No sé si fue BenHurla película que

vimos cuatro amigos de la infancia en el
Hipódromo en el año de 1967, mi memo
ria anda suelta La Avenida del Calvario,
después Avenida Revolución, se abrió
paso rumbo al sur, el río de la Verónica se
convirtió enun albañaly fue entubado.
La construcción magnífica de Juan

Segura se impuso sobre las viejas casas
de campo de enormes ventanales, corni
sasyportones, sótanosypatios centrales,

una señal del porvenir.
Por esta razón, cuando
vi el Ermita remozado,
volví a pensar en aquel
buque que vieron mis
padres y en el barco
abandonado que co

nocí a oscuras una tarde del año de 1967:
pasillos a media luz, humedades en las
paredes, puertas despintadas, ventanas
sin marcos, una vieja elegancia perdida,
un linaje transformado por el tiempo en
un presente deyesoy mensajesque niños
de ese tiempo grabaron en los muros del
octavo piso. Uno de esos niños escribe es
tas líneas.
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El más claro
mensaje de Claudia

En la vida no son oportunidades,
son pruebas. Pero no lo entienden.

Florestán

"¦TI ,
I < 1 mas mportante mensaje que

j ha mandado la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, de cómo será

su gobierno es lo de la continuidad con cambio,
cambio que confirmó ayer con la designación
de los primeros seis integrantes de su gabinete,
donde prevalece la ciencia, la preparación y la
crítica, que es un desmarque con su personal
estilo de gobernar:
Juan Ramón de la Fuente a Relaciones Exte

riores; su actual titular, Alicia Bárcena, a Medio
Ambiente, que siempre ha sido lo suyo; a Agri
cultura, un profesional, ex funcionario déla FAO,
Julio Berdegué; en lo que será la nueva Secreta
ría de Ciencia, Tecnología, Humanidades e In
novación, aRosauraRuiz; enEconomía, Marcelo
Ebrard, y como consej erajurídica de la Presiden
cia, a Ernestina Godoy.
Ayer hablé con cada uno de los seis y todos de

jaron en claro el mensaje que Sheinbaum man
dó: que sí habrá continuidad del proyecto de la
4T, pero con cambio real. Los puros nombres,
ajenos a López Obrador, lo confirman.
De laFuente marcó muy claramente el respe

to, sin excepciones personales, a los principios
fundamentales de la política exterior mexica
na: Alicia Bárcena, la necesidad impostergable
de dar la batalla contra el cambio climático; Ju
lio Berdegué, el replanteamiento del desarro
llo del sector agropecuario y la recuperación de

la actividad pesquera y de acuacultura; con Ro
saura Ruiz, en la nueva secretaría que desapare
cerá lo que queda del Conahcyt, la recuperación
de la ciencia, hoy desdeñada por la ideología; con
Marcelo Ebrard en la negociación del TMEC y,
al igual que De la Fuente, ante el riesgo de que
Donald Trump gane las elecciones y aun con el
de que Biden alcance un segundo periodo, en el
que todos los presidentes de Estados Unidos se
radicalizan, y con Ernestina Godoy con su sí a la
reforma al Poder Judicial, pero con el fin de que
no le vayan alapróximapresidenta con el cuento
de que la leyes la ley y que su autoridad moral y
política la colocan por encima déla misma.
En fin, que esta primera alineación del gabi

nete de la presidenta Claudia Sheinbaum es un
mensaje de que sí, habrá continuidad enla4T, pe
ro que será diferente por la calidad que es el cam
bio en ese tránsito.

RETALES

1. VERDES. Manuel Velasco quedará como
coordinador de la bancada Verde en el Senadoy
Karen Castrejón como senadora por ser suplente
de Ernestina Godoy, toda vez que Alicia Bárcena
va a la Semarnat;
2. CUCHARA. La presidencial de López Obra
dor exigiendo el voto por voto en la elección de
gobernador en Jalisco, cuando es atribución ex
clusiva del Tribunal Electoral. Pero ya saben; y
3. KAFKIANO. EnelPAN el presidente del parti
do designa a sus coordinadores legislativos. Así que
en agosto Marko Cortés decidirá que Marko Cortés
será el pastor de los senadores panistas.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Ver el mundo con

los ojos abiertos

Anthony Bourdain cambió la forma en
que vacacionan los estadunidenses y,
con ello, la forma en la que lo hacemos

todos. "Sé un viajero, no un turista", es una de sus frases
inmortales. En sus programas de TV, libros y entrevis
tas, insistió en la necesidad de abrirse al mundo y verlo
siempre con los ojos abiertos: salir del hotel allinclu
sive, comer platillos locales, hablar con la gente, oler y
escucharlas ciudades, verla realidad de los países.
En el documental "Roadrunner: A Film About

Anthony Bourdain" muestran una entrevista que él
realizó en Laos, en la grabación de uno de sus progra
mas. En ese país Estados Unidos lanzó, de 1964 a1973,
más de dos millones de toneladas de municionesy de
jó centenares más escondidas sin explotar, como par
te de la guerra de Vietnam. Bourdain habló allí con un
hombre que había perdido un brazo y una pierna por
una de las minas terrestres abandonadas. Sin extre
midades, no podía alimentar a su familia. Se sentía
impotente y frustrado. Le preguntó a Bourdain, a tra
vés de un traductor:
—¿Tiene miedo de ver la realidad? —¿Miedo? No.

Es doloroso, pero creo que es apropiado —contestó
Bourdain—.Así debería de ser. Pienso que todos los
estadunidenses deberían de ver los resultados de las

guerras. Lo menos que puedo hacer al venir aquí es
ver el mundo con los ojos abiertos.
ABourdainle molestaba cuando atodos les gustaba

uno de sus programas. Creía que los episodios debían
generar conversación, deba
te, introducir nuevas ideas.
Ser incómodos. Viajó a más
de 50 países para presentarle
a una audiencia —acostum

brada a viaj ar al mismo tipo
de hotel y a comer la misma
comida de siempre— lo que
significaba ser un viajero, no
un turista. Ver el mundo con

los ojos abiertos.

En los últimos años, el porcentaj e de personas que
prefiere no ver al mundo de esa forma ha crecido. El
Digital News Report 2024 del Reuters Institute for
the Study of Journalism señala que hay un porcentaj e
récord de gente que evita intencionalmente enterarse
de las noticias: 39 por ciento de la población, 10 pun
tos porcentuales más que en 2017. Las razones son
que los medios de comunicación a menudo son repe
titivos y aburridos, y que la propia naturaleza negativa
de las noticias les hace sentirse ansiosos e impotentes.
Esto tiene sentido y hay poco de qué culpar a quie

nes buscan no informarse: estamos sobresaturados.

Todo el día las redes sociales, los medios nuevos y tra
dicionales, y el mundo en general nos avisa que hay
algo importante pasando en algún lugar. La mayoría
de las veces, son malas noticias. Y la vida, quizá, ya es
lo suficientemente complicada como para estar po
niendo atención a la muerte de niños en Palestina y
Ucrania, una nueva ley que criminaliza a los migran
tes o un nuevo acto de corrupción de algún político.
Los medios también hemos hecho muy poco para que
esto sea distinto.
Pero, más allá de las culpas, es necesario recordar

que este mundo solo es posible entenderlo al verlo
en toda su complejidad. No hay forma de entender lo
bueno sin conocer lo malo. Aséis años de la muerte de

Bourdain, el mensaje sigue siendo el mismo e igual de
importante: ver el mundo con los ojos bien abiertos.
Es doloroso, pero es lo apropiado. Todos deberíamos
ver el resultado de nuestras acciones e inacciones pa
ra poder imaginar algo distinto.
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Pobrecitos los
Claudios XXX
Al ritmo de "Es bonito el encaj e pero no tan

ancho", la virtual presidenta electa de Mé
xico, Claudia Sheinbaum, luego de ser trata
da con humildad y reconocimiento por los
machuchones de la Coparmex, se negó a te

ner una reunión privada con Claudio XXXGonzález pa
pá, otrora pezzonovante que impuso la agenda política
y económica de Salinas de Gortari a mi licenciado Peña.
El mismo que se sentía el muy muy de la patria capita
lista, que traía de achichincles a los hoy expresichentes,
fue peluseado solo porque desde su anticomunismo bá
sico y primitivo, operó campañas negras contra la Cua
troté en mancuerna con Claudio XXX, que como dueño
del PRIANChu resultó ser el peor nini de la ultraderecha.
Contó el Presidente en la mañanera que cuando co

noció al viejo empresario, en su conocido estilo del se
ñor Burns y relamiéndose los bigotes, le propuso la pri
vatización del Metro. Y lo mandó a volar. Lástima que
Taboada Tajada anda escondido en el cubil felino de
Cabeza de Vaca, la misma vaca, y RickyRiquín Canallín,
pues de haber ganado le hubiera regalado el Metro en
friega y de rodillas.
La imagen de Claudio XXXGonzález Laporte solo en

aquel rincón es el símbolo de la decadencia de los neoli

berales de la vieja escuela salmista saqueadora.
Ni Zam bríinititito tratando de explicar que el PRD no

ha muerto, que vive en el corazón de todos los xochibots,
se ve tanbocabajeado como Mr. XXXcomprendiendo el
fin de su poder y de su irrelevancia. Igual que Rivapaya
so, la Dresser, Krauze, Castañeda, cuyas opiniones de
rechosas ni inciden ni importan. Con los apabullantes y
contundentes resultados electorales quedaron más en
ridique Sandra Baticuevaspresumiendo sus útiles esco
lares para el doctorado, que parecían más para acabar la
secun. O sea, ¿plastilina de colores y una calculadora de
CompuDabo? ¿es neta?
Más en ridi que aquellos grandes defensores de la de

mocracia que se pusieron como la niña de El Exorcista
porque jueces y magistrados tendrían que ganarse el
puesto en una votación. Bueno, un tango con bule bule
para hacernos creer como Sarmiento y Julen Rementi
ría que el aparato judicial es tan lindo como la aldea de
los pitufos. Se ve que algunos entusiastas de la Tremenda
corte| de esos que no ven más allá de lo evidente y viven
en un mundo de caramelo, nunca han estado con un juez
de barandilla.

Pobre Claudio XXXpadre, se veía másbocabajeado que
Alazraki, Ferriz, Loaezay laPagés después de que les apli
caron el clásico "¡Tómala, barbón!".
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Del cuerpo humano
Los mamíferos tenemos cuatro juegos de genes Hox, en lugar de uno solo,
como la mosca, resultado de dos duplicaciones del juego original [..] Este
descubrimiento es como la piedra Rosetta de la genética del desarrollo...

Gil cerraba la semana en de
plorables condiciones físicas
y mentales, para qué más que
la verdad, pero tuvo suerte
de estrellarse con este libro:

Nuestro cuerpo. Siete millones de años de
evolución (Ariel / Planeta, 2024), de Juan
Luis Arsuaga, un manual de anatomía ba
sado en dos particulares enfoques: la ob
servación del cuerpo humano a través del
arte y su conocimiento como paleontólo
go. El resultado es un libro más que intere
sante, ágil, inteligente, un compendio de
ciencia sobre el cuerpo humano. Y sí se en
tiende. Mientras lee, Gil subraya
La palabra griega «cosmos» significa

"orden", yes que para los precientíficos de
los tiempos clásicos el universo era un to
do ordenado regido por leyes o «nomos».
El comportamiento del universo es, por
tanto, predecible, como sucede con los
eclipses [...] La misión del científico no es
otra que la de descubrir las leyes del uni
verso. Buscarle un sentido al mundo no es
cosa nuestra.

Bilaterales
"... los planos de orientacióny ejes de refe
rencia del cuerpo humano son necesarios
para describir correctamente sus partes.
Uno de esos planos de orientación es el
plano medio o plano sagital, que divide al
cuerpo en dos partes simétricas, como si
fuera un espejo. La mayor parte de los fi
los animales (los grandes linajes evoluti
vos) son así. Podemos clasificarlos a todos
ellos juntos en una gran categoría de sis
temática animal que se llama bilateralia.
Las esponjas y los corales, pólipos, actinias
y medusas que viven todavía en los mares
no tienen simetría bilateral, y se quedan
fuera de bilateralia.

La simetría bilateral es muy antigua en la
Tierra, ya que tiene al menos 540 millones
de años [...] Todos los animales bilaterales
tienen un cuerpo formado por módulos, es
decir, por bloques repetidos y alineados,
que forman una serie de partes esencial
mente iguales. Apartir de ese cuerpo alar

gado y seriado se proyectan hacia el exte
rior apéndices y órganos (patas, mandíbu
las, alas, antenas, ojos, etc.)".

La piedra Rosetta de la biología
La genética del desarrollo ha avanzado
mucho en los últimos cuarenta años y aho
ra sabemos que los descubrimientos rea
lizados con la mosca del vinagre (la drosó
fila, el animal de referencia para los expe
rimentos genéticos) son aplicables al ser
humano. El diseño modular del cuerpo de
una mosca de vinagre está controlado por
un juego de ocho genes llamados Hox
Los increíbles genes Hox son universa

les entre los animales del gran grupo bila
teralia, incluyendo a los mamíferos, apesar
de que un ratón y una mosca llevan separa
dos evolutivamente más de quinientos mi
llones de años.

Nosotros los mamíferos tenemos cuatro
juegos de genes Hox, en lugar de un solo
juego como la mosca, pero es el resulta
do de dos duplicaciones del juego origi
nal [...] Este descubrimiento tiene tanta
importancia que se ha dicho de ellos que
son la piedra Rosetta de la genética del
desarrollo".

Los fueguinos no se besan
En el año de 1871 se publicó El origen de
las especies. En este libro Darwin se es
forzaba en demostrar que no hay una dife
rencia esencial entre nuestra especie y los
(demás) animales, en particular los verte
brados, y dentro de estos los mamíferos, y
más concretamente los primates, y espe
cialmente los simios (...) publicó al año si
guiente (1872) La expresión délas emocio
nes en el hombre y en los animales [...] Se
trata, viene a decir Darwin, de ver en pri
mer lugar si hay continuidad entre el len
guaje corporal de los animales y el nues
tro, comparándonos especialmente con
los simios y otros primates [...] Es preciso
establecer rigurosamente cómo expresa
mos las emociones los seres humanos, y
qué músculos se contraen en la cara, que es
donde más claramente se reflejan nuestros
sentimientos.

El propio Darwin en su viaje de cinco años
alrededor del mundo en el navio Beagle co
noció muchas sociedades no occidentales,
algunas tan remotas y aisladas como los
habitantes de la Tierra del Fuego, en el ex
tremo meridional de América: los onas y
los yaganes [...] con Darwin en el barco via
j aban tres fueguinos de la etnia yagán, dos
hombres y una mujer, a los que el capitán
del Beagle había llevado a Inglaterra en un
viaje anterior [...] En su libro de la expre
sión de las emociones, Darwin menciona
dos veces al más joven de los yaganes, un
muchacho al que los ingleses habían pues
to el nombre de Jemmy Buton. Una vez lo
cita porque le había informado que en su
tribu no se besaban.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero trae la charola que soporta la botella
de Glenfiddich 15, Gamés pondera circu
lar lafrase de MaxPlanckpor el mantel tan
blanco: "La ciencia es la progresiva aproxi
mación del hombre al mundo real".

Gils'enva
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Si algún cambio será notable en la administración de Claudia
Sheinbaum será el del estilo personal de gobernar. Por lo
pronto, en la conformación del gabinete se acabó eso de un
90% de lealtad y un 10% de capacidad. Los seis nombramien
tos de ayer no dejarán de estar basados en la lealtad política,
pero están marcados por la capacidad de los designados.

Son perfiles, en todos los casos, de profesionales, con ex
periencia, en la política y en la academia, con formación es
pecializada en sus ámbitos y respetados dentro y fuera del
oficialismo. Marcelo Ebrard, que fije el principal contendiente
de Sheinbaum en el proceso interno de Morena, será un secre
tario de Economía que tendrá como principal responsabilidad
establecer una relación fluida con los empresarios (ya la tiene,
muchos de ellos lo veían como su opción preferida) y la renego
clación del TMEC que habrá con Estados Unidos y Canadá en
2026. Si lo que se busca es generar certidumbre en los Inversio
nistas, incrementar la llegada de capital con una visión moderna
y tener capacidad de negociación comercial con EU, la designa
ción lo logra. Puede gustar o no Ebrard, pero es un profesional
talentoso, conocido y reconocido desde hace muchos años.

Juan Ramón de la Fuente, que finalmente se quedó en la
cancillería (la Secretaría de Gobernación era otra opción para el
exrector de la UNAM). luego de su paso de los últimos cinco arios
por la representación en las Naciones Unidas, sin duda cumpli
rá un papel clave en ese ámbito e, incluso, como hemos visto,
en la interlocución entre la Presidenta y otros sectores. Sea Joe
Biden o Donald Trump el próximo inquilino de la Casa Blanca,
se requerían nuevos perfiles en esa posición: sus antecesores.
Ebrard y Alicia Bárcena, fueron buenos cancilleres, pero esa
posición, por una pane, desgasta y, por la otra, con una nueva
mandatariase requiere un nuevo interlocutor con Estados Uni
dos, y De la Fuente ha demostrado comprender muy bien cuál
es la dinámica de la relación, tanto con nuestro principal socio
comercial como con las demás naciones, su experiencia en la
ONU resulta muy valiosa en ese sentido.
Alicia Bárcena creo que puede cumplir mejor papel en la

secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales que en la
propia cancillería, una responsabilidad que mantendrá hasta
el 30 de septiembre. Primero, porque su formación está rela
cionada directamente con esa disciplina y, segundo, porque
en este sexenio el medio ambiente fue ignorado, la secretaría
ha pasado completamente desapercibida, con un presidente
López Obrador al que el tema no le entusiasma en lo más
mínimo. En los hechos, la Semarnat cumplió con todos los
caprichos presidenciales y en ningún caso, desde el Tren Maya
hasta el uso del combustóleo, impuso las políticas ambientales
a las que México se comprometió. Sheinbaum ha hecho su
carrera académica en tomo al cuidado del medio ambiente.

Bárcena es una mujer comprometida con ello a lo largo de
toda su vida. Son buenas noticias.

La designación de Rosaura Ruiz también fue bien aceptada
por varias razones. En primer lugar, porque se crea una nueva
secretaría, la de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innova
ción, que acaba con los enormes desatinos cometidos en los
últimos seis años por la doctora ÁlvarezBuylla. El Conahcyt
fue, literalmente, desmantelado y la relación con el mundo
científico y tecnológico fue terrible. No sólo se recupera esa re
lación y esa política, sino que se le da nivel de secretaría, o sea,
se la pone en el centro de la política educativa y de la relación
con las empresas y la sociedad. Ruiz tiene amplia experiencia
en el área, es una mujer con buenas relaciones en la comuni
dad universitaria y tendrá amplio margen de operación. Con
un agregado, de esta forma se divide la Secretaría de Educa
ción Pública, porque mucho de lo derivado con la educación
superior terminará dentro de la nueva instancia, lo que per
mitirá a la SEP centrarse mucho más en la educación pública
básica y media, que hoy ha quedado con enormes carencias.

Nadie discutirá la designación de Julio Berdegué en Agri
cultura. Una vez más, es un especialista con larga trayectoria,
con ideas muy claras para otro sector que no tuvo ni remota
mente el apoyo que requería este sexenio y que puede crecer
mucho más de lo que lo ha hecho.
La designación más controvertida será la de Ernestina

Godoy en la Consejería jurídica. No sé si Ernestina, como
dijo Sheinbaum, ha sido la mejor fiscal de la historia, lo dudo.
Pero no fue una mala fiscal de la Ciudad de México. Su desem 
peño se comprometió públicamente porque se metió de lleno
en temas en los que tendría que haberse mantenido ai mar
gen, como el del Cártel Inmobiliario, pero, en otros ámbitos,
la Fiscalía funcionó bien, logró una buena coordinación con
Ornar García Harfuch en la Secretaría de Seguridad, con la
que mejoró mucho la policía de investigación capitalina. Y es
una profesional consistente cuando vienen tiempos de cam
bios complejos en el terreno legal y constitucional.

Cuando comenzó la transición dijimos que el estilo per
sonal de gobernar de Claudia sería muy tipo UNAM, porque
de allí viene y ahí comenzó a hacer política. Y el estilo UNAM
es de coordinación, diálogo y circulación de ideas. Todos los
designados vienen de una historia similar. El próximo jueves
habrá nuevas designaciones, oirás seis, dijo Sheinbaum. Si
no hay nuevos espacios o cancelaciones, cerradas estas siete,
con la de Ramírez de la O en Hacienda, faltarán doce. No sería
descabellado pensar que las próximas serán, sobre todo, del
gabinete social, y que se dejarán para el final las de seguridad,
militares y Gobernación. Por lo pronto, es una señal positiva y
así lo vieron los mercados.
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Arranca hoy simulación
legislativa...

Apenas la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cá
mara de Diputados, que lidera el impresentable y siempre
servil Ignacio Mier Velazco, apruebe en las próximas horas,
vía fast track, la convocatoria a parlamento abierto sobre la
cuestionada reforma judicial propuesta por Andrés Manuel
López Obrador, quedará definida la ruta a seguir para con
cretar el acto de simulación legislativa que posibilitará a
Morena y sus parásitos aliados del Verde y del Trabajo tras
tocar los cimientos del sistema judicial.

Ello obvio, amén dar paso a un acelerado proceso que
en cuestión de días, semanas a lo sumo, no sólo permitirá
revertir avances conseguidos en las últimas décadas y con
el concurso de todas las fuerzas políticas y otros sectores,
sino también finalmente, acabar con el Consejo de la Judi
catura federal y claro, desaparecer a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación que preside (la odiada) Norma Lucía
Piña Hernández y los ministros que, en mayor o menor
medida, han avalado el freno a un buen número de inicia
tivas del tabasqueño.

Decimos que será éste un proceso de simulación legisla
tiva en razón de que no han fal
tado quienes, sin recato alguno,
aseguran que si bien escucharán La reforma
las voces y opiniones de los es l ^pecialistas e interesados en el dLdUdld Lun
citado proceso, ello no implicará el Consejo de
abrir la puerta" a la realización , JudicatUra
de cambios de fondo o al menos
medianamente sustanciales a la federal y Claro,
propuesta de reforma planteada desaparecerápor el inquilino de Palacio y que, '
al más puro estilo de la 4T, él la SLJN.
mismo definió debería ser apro

bada "sin cambiarle ni un punto
ni una coma".
Así de claro y frontal es el

asunto que, palabras más o me
nos, siguen promoviendo los más
connotados actores del lopezo
bradorismo y la propia exjefa de consulte más textos del
Gobierno Claudia Sheinbaum, autor a, esCanear el QR.
quien apenas el miércoles, en el
marco del encuentro que sostuvo
con liderazgos del Consejo Coordinador Empresarial (CCE),

 que encabeza el cuestionado Francisco Cervantes, ofre
ció garantías de que, si bien es verdad que el denominado

y., "plan C", la reforma judicial en concreto va adelante, ello no
implicará riesgo alguno para la inversión (privada) nacional
¡>o extranjera y, menos para la salvaguarda y respeto de los
derechos y libertades de todos los mexicanos...

Al tiempo entonces...
ASTERISCOS

* Apenas revelarse los primeros nombres del próximo ga
binete presidencial, el de Juan Ramón de la Fuente en la
Cancillería, entre otros, fuentes de la dependencia encabe
zada ahora por Alicia Bárcena revelaron que la totalidad
de los embajadores no miembros del cuerpo diplomático
—los que llegaron al cargo atendiendo a consideraciones
políticas, pues— fueron instruidos a presentar sus renuncias
con fecha 30 de septiembre. Bien...
* Tal como se previo, el encuentro realizado ayer en la sede
de Acción Nacional entre su cuestionado dirigente Marko
Cortés y la candidata Xóchitl Gálvez permitió dar por ter
minado el diferendo a gritos protagonizado por ambos la
noche del 2 de junio, luego que a sugerencia y a través del
teléfono de su coordinador Max Cortázar la hidalguense
hablara con Claudia Sheinbaum para felicitarla por su
triunfo...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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1 Paridad y equilibrio. Claudia Sheinbaum
•presentó su primera parte del gabinete,

prometiendo desarrollo con justicia y respeto al
medio ambiente. El dream team incluye a Marcelo
Ebrard en Economía; Juan Ramón de la Fuente,
en Relaciones Exteriores, y Alicia Bárcena en la
Semarnat. Ernestina Godoy será la consejera
jurídica, y Rosaura Ruiz encabezará la nueva
Secretaría de Ciencia. Julio Berdegué se encargará
de la Sader. Sheinbaum asegura que el equipo
conoce los principios de la Cuarta Transformación.
Veremos si estos nombres de primer nivel son la
receta mágica para dar certeza y rumbo a este país.

2 Sabiduría. Juan Ramón de la Fuente, médico,
•investigador y exrector de la UNAM, ha sabido

equilibrar el rigor académico con la responsabilidad
pública. Nacido en 1951, graduado de la UNAM
y la Clínica Mayo, ha sido profesor y líder en la
universidad durante 43 años. Fue director de la

Facultad de Medicina y luego rector, su trayectoria
es sinónimo de excelencia. También ha presidido
la Asociación Internacional de Universidades

y las academias de Medicina y de Ciencias de
México. Ahora, Sheinbaum lo nombra canciller. Un
académico al servicio de la diplomacia. ¡Excelente!

3 Activismo. Rosaura Ruiz Gutiérrez, próxima
•secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología

e Innovación, es una veterana del movimiento del
68. De 73 años, esta bióloga y doctora en Ciencias
por la UNAM, ha estado al frente de la Facultad de
Ciencias, y fue la primera mujer en el staffde Rectoría
con Juan Ramón de la Fuente. Militante de izquierda,
comparte lazos históricos con Claudia Sheinbaum.
Se casó con Salvador Martínez della Rocca, El
Pino, líder del 68. Fue la primera mujer en presidir
la Academia Mexicana de Ciencias y dos veces
candidata a rectora de la UNAM. Talento de 24 kilates.

4 Persistente. Marcelo Ebrard Casaubon, con

•64 años y cuatro décadas en el servicio público,
ha visto los altibajos de la política mexicana. Ahora,
Claudia Sheinbaum lo elige para estar al frente de la
Secretaría de Economía. Su curriculum es impecable:
preparación académica y experiencia política,
suficiente para aspirar a la presidencia en 2030, pues
dos veces ha quedado a las puertas. En 2011, cedió
ante Andrés Manuel López Obrador; en 2023,
perdió frente a Sheinbaum. No se rinde, Ebrard es
un jugador veterano que aún sueña con la gran final.
Veremos si la tercera es la vencida. Es su oportunidad
de brillar, ahí está...

5 Doble cara. Cuentan que el 2 de junio, Marko
•Cortés, líder nacional del PAN, arremetió

contra Xóchitl Gálvez, al conceder el triunfo a su
oponente. Dicen que fue una gritoniza monumental,
dejando claro que la unidad en la alianza era una
fantasía. Ahora, Cortés dice que Xóchitl siempre
será bienvenida en su partido, como si nada
hubiera pasado. "Me reuní con nuestra excandidata
presidencial Xóchiti Gálvez. Siempre serás
bienvenida a tu casa, tu partido, donde te apoyamos
con mucho entusiasmo. Vamos a seguir trabajando y
construyendo para estar a la altura de lo que viene",
dijo. ¿Él mismo se lo creerá?
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O
MITO

En mi familia no hay cáncer de colon, yo
no tengo riesgo.
Entre las fantasías respecto a las enfer

medades, la herencia familiar
es una de las más comunes; si
alguien tuvo cáncer, sus hijos
también, si no hay anteceden
tes, los hijos tampoco sufrirán.
Ambas afirmaciones son míti

cas y tienen consecuencia.

O
CONSECUENCIA

El ignorar la realidad de los
padecimientos no es suficiente justificación
para cerrar los ojos y puede alterar las cifras
en las tasas de enfermedad, como en este
caso, el cáncer de colon.

O
REALIDAD

En este caso como en muchos otros, las
ideas sin fundamento no ayudan a tener
una mejor salud en la sociedad.
En relación con los tumores malignos,

México tiene estadísticas que confirman
que en 75 por ciento de los casos de cán
cer del colon, los pacientes no tienen ningún

familiar con ese padecimiento, por lo que no
hacer caso de los síntomas creyendo que no
hay peligro puede ser mortal.

En México se estima que hay 15 mil nue
vos casos cada año, y que por esa causa
mueren seis mil 500 personas en ese mis
mo lapso. Algo que se debe reconsiderar,

porque hay manera de hacer
un diagnóstico oportuno.
La población donde se de

tecta con mayor frecuencia
este tipo de cáncer es de adul
tos mayores, entre los 65 y 75
años de edad, con malos hábi
tos de alimentación y que no
acostumbran realizar actividad

física con regularidad.
Los estudios para detectar el

cáncer de colon incluyen una
colonoscopía y la toma de una

biopsia para confirmar el diagnóstico.
El tratamiento consiste en la extirpa

ción del tumor y una serie de medicamen
tos que impiden que el problema vuelva a
presentarse.

Si el cáncer se trata de manera oportuna,
permite la curación en nueve de cada 10
casos, pero si el tumor crece en el organis
mo y se disemina a otras partes del cuerpo,
la mayoría fallecerá en los siguientes cinco
años.

Además, es necesario insistir en que vi
vimos en el siglo XXI, que las fantasías son
eso, fantasías, y que los "remedios mágicos"
son una tomadura de pelo y una pérdida de
tiempo y dinero.
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Claudia Sheinbaum ha comenzado a anun
ciar los nombres de quienes integrarán su ga
binete, sin embargo, ha decidido no revelar
aún los nombres de los titulares de la Sedeña

y de Marina. Probablemente busca proteger la
estabilidad institucional de ambas secretarías,
pues, aunque en ellas prevalecen la disciplina,
la lealtad y el patriotismo, no están exentas de
algún incidente durante la transición.

Esta precaución es comprensible, ya que
hoy, la Defensa y Marina han adquirido un
gran poder y sus responsabilidades requie
ren el máximo cuidado. Tan sólo, quien sea
nombrado secretario de la Sedeña asumirá no
sólo la salvaguarda de la seguridad externa,
sino además de la interna, que en este sexe
nio la SSPC no tuvo resultados, de ello hablan
los 190 mil homicidios dolosos y más de 120
mil desaparecidos; también se hará cargo de
la administración de las aduanas, aeropuertos
y Tren Maya y la GN, entre otros.

Atrás quedó la vieja costumbre de que el
Gral. de División con más antigüedad y pri
mero en el escalafón, era quien ocupaba el
cargo de secretario. El último caso fue el Gral.
Guillermo Galván, en el sexenio de Felipe
Calderón. También, en 1993, año en que fue
asesinado Luis Donaldo Colosio, el Gral.
Miguel Ángel Godínez Bravo era comandante
de la VIIRM, factor determinante, antes, du
rante y después de la guerra con el EZLN, en
1994. Godínez se situaba en los primeros luga
res del escalafón y era considerado el número
uno para ocupar el cargo de secretario.

Le competía en segundo lugar el Gral.
Enrique Cervantes, entonces Dir. de Industria
Militar, cargo administrativo que no era equi
parable al currículo ni a las responsabilidades
del Gral. Godínez. Como comandante de la
Operación Arcoíris, generales de Div. lo reco
nocían como el único Gral. del México con

temporáneo con una guerra, y además ganada;
también había sido jefe del EMP y comandante
de diversas zonas y regiones militares.

Pese a ello, Manuel Camacho Solís, co
misionado para la paz en Chiapas y amigo

entrañable de mi padre, le confesaría que
Marcos había puesto como condición a
Zedillo que, para sentarse en las mesas de diá
logo para la pacificación, no se le designara al
Gral. Godínez como secretario de la Defensa.

Esta vez, Sheinbaum, que será la primera
comandante suprema de las FA, deberá elegir
el perfil más idóneo, por lo que se ha entrevis
tado con más de una docena de generales y
de todos resaltan: Ricardo TrevillaTrejo, jefe
del EMC de la SDN, quien proviene del arma
de Caballería, una de las más importantes y
respetadas. Fue comandante de la 43 ZM; Dir.
Gral. de Com. Soc. y Agregado Militar en Ale
mania; comandante de la columna del desfi
le del 16 de septiembre 2023 y tiene diversos
cursos y maestrías. Otro es el Gral. Gabriel
García Rincón, subsecretario de la Defensa.
Fue comandante del GAFE en la VII RM, del
49/o. Btn. de Inf. y de la 2/a. ZM en Tijuana, B.C.

Hace un tiempo, el cargo de subsecreta
rio era meramente decorativo, pero hoy tiene
varias responsabilidades. Rincón ha hecho un
buen trabajo, tiene posibilidades, aun cuando
en la historia ningún subsecretario ha ocupado
el cargo de secretario.

El tercero es el Gral. Celestino Ávila Astu
dillo, comandante del Ejército mexicano. Ha
sido comandante de la II RM, de la 20 y 45
ZM; y del 15 Btn. de Inf. en Tampico, Tamps.
El cargo que ocupa fue propuesto por el Gral.
Luis Cresencio y se aprobó con la reforma a
la Ley Orgánica de la SDN en 2021.

Todos los generales de Div. entrevistados
por Sheinbaum tienen méritos y experien
cia, pero por la importancia ha requerido
del consejo de los Grales. Luis Cresencio
y Audomaro Martínez, así como de otros
miembros del Ejto., lo mismo del presidente
López Obrador. Estamos seguros que a quien
elija será sin duda la mejor decisión.
DE IMAGINARIA

Lo daban por muerto políticamente, pero el
nombramiento de Marcelo Ebrard como se
cretario de Economía calló bocas. Gran tino

de Sheinbaum, que reconoció su capacidad.
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Sin el juego justo, el deporte, como todas las
demás prácticas competitivas, se convertiría
en una crítica, sobre su relevancia para el mo
vimiento cultural de la sociedad, mera cues
tión de ganar a toda costa, de hecho, es: "la
guerra sin los disparos" (Renson).

El fatr play es una de las contribuciones
más importantes que el deporte ha hecho a la
ética moderna, bajo un liderazgo apropiado
tiene un futuro en un entorno educativo, el
francés Pierre de Coubertin, padre fundador
del Movimiento Olímpico moderno, lo adoptó
como producto cultural británico, lugar don
de se originó el deporte moderno y lo utilizó
como el principal cimiento de su pedagogía
deportiva, para luego difundirlo por todo el
mundo.

En la conmemoración del Día Internacio
nal del Deporte para el Desarrollo y la Paz, en
alianza, entre otros actores institucionales im
portantes, con la Fundación Alfredo Harp Helú
para el Deporte, el Consejo Mundial de Boxeo
WBC, la Fundación Valores del Deporte por el
Desarrollo y la Paz, la Liga Mexicana de Béis
bol, medallistas olímpicos, paralímpicosy con
olímpicos mexicanos, se desarrolló en la enun
ciada conmemoración un ejercicio demos
cópico de encuestas a mil participantes, los
resultados ratificaron, entre muchas otras co
sas, que el bullylng en el deporte y la cultura fí
sica se manifiesta con mayor frecuencia en las
fases de desarrollo, donde las relaciones con
iguales son importantes (niñez, adolescencia y
juventud); en este contexto, la mayor parte de
las y los encuestados se dijo haber sido obje
to de tratos agresivos y denigrantes por parte
de sus compañeros, y más grave aún, con la
permisividad de entrenadores, compañeros
y padres de familia, generando ambientes

hostiles en los equipos deportivos; otro de los
hallazgos fue el que no existe un programa
informativo y mucho menos, una defensoría
para este tipo de conductas, que incluyen las
famosas novatadas, como consecuencia de las
condiciones físicas o habilidades deportivas de
las y los participantes, aunado a redes sociales
que exhiben a quienes son afectados física y
psicológicamente.

Debido a ello y a factores que inciden a
estas prácticas y comportamientos, inicia
mos un programa de carácter educativo, en
donde en primer término ratificamos que el
valor es aquel parámetro de conducta y ac
titudes que toda persona debe tener para vi
vir en sociedad, es aquello que la familia y la
persona como individuo consideran correcto
y ético, de tal suerte que prevenir el bullylng
en el deporte no es una opción, debe ser un
objetivo en cada disciplina, en cada etapa y
contexto de vida.

En el ámbito de las normas y valores ubi
camos de manera central y, aunque no limita
tiva las siguientes: respeto, tolerancia, límites,
deportivismo, justicia, igualdad, dignidad,
solidaridad, superación, calidad, compromi
so y juego justo, en este contexto se elaboró
un decálogo antibullylng de ética y conduc
ta deportiva para quien sufre el acoso, para
quien acosa y para el espectador. Dentro de
las acciones en marcha está apoyar la labor
de los organismos deportivos en este contexto,
buscando un comportamiento comprometido
de todos los actores sociales del deporte, im
pulsando políticas públicas que reivindiquen
el valor del deporte y que reconozcan que
son un derecho humano que debe protegerse
y garantizarse, para que haya una tolerancia
cero en este tipo de consideraciones..
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Morena, un partido
promiscuo
• Si no importan los documentos básicos de Morena,
PT y Verde, ¿por qué no hacen un sólo partido?

Tras los primeros nombramientos del gabinete que acom
pañará a Claudia Sheinbaum, aflora la promiscuidad en
que vive la 4T, donde todos le tienen que entrar con todos,
sin que ninguno haga gestos.

Por ejemplo, Marcelo Ebrard, quien llegó como pluri
nominal al Senado, tomará protesta y pedirá licencia, pues
aceptó ser secretario de Economía con Sheinbaum, a quien
había acusado de hacerle fraude en la disputa por la candi
datura presidencial de Morena.

Pero lo peor no es que Ebrard se doble de nuevo hasta
el piso por un cargo, sino que le abre la puerta a su suplen
te, Emmanuel Reyes Carmona, fiel seguidor de Naason
Joaquín García, líder de la Iglesia de la Luz del Mundo,
preso en EU por pederastía, violación y trata.

Cierto que ya Martí Batres, jefe de Gobierno sustituto,
había dado señales de la cercanía de la 4T con La Luz del
Mundo, pues incluso se bañó y se puso frac para ir a un
homenaje a sus líderes en Bellas Artes, pero de Marcelo
no se sospechaba.
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Por cierto, muchos se pregun
tan cómo es que Ebrard aceptó
unirse al gabinete, luego de que
püblicamente descalificara el
triunfo de Sheinbaum en la in
ternas de Morena por la candida
tura presidencial, señalando una
descarada operación de Estado
en su favor.

Denunció que su hoy jefa po
lítica había hecho escandalosos
acarreos a sus mítines. Se quejó
de la cantidad de mantas, lonas y
bardas en favor de la doctora, y el uso indiscriminado de los
programas sociales y de los llamados Siervos de la Nación.

Incluso desconoció el resultado y amenazó con entregar
pruebas al INE sobre el dispendio de recursos. Además, fue
a la única corcholata que se negó a levantarle la mano, y
advertir que buscaría otra opción política, pero que era un
hecho que estaría en las boletas el 2 de junio.

Ni se fue ni rechazó la candidatura a senador, y hoy hasta
festeja que lo hayan distinguido con la Secretaría de Econo
mía. Por eso dicen que en política hay que comer deshechos
sin hacerle gestos, y Marcelo es un vivo ejemplo.
Pero no es el único en esa situación, pues Ernestina

Godoy, quien ni siquiera fue capaz de reelegirse como fiscal
de la CDMX, será la consejera jurídica de la Presidencia y
dejará también su escaño en el Senado a su suplente, Karen
Castrejón, ¡presidenta del Partido Verde!

La 4T no necesitaría andar pecando de promiscua. Si ya
no importan los documentos básicos de Morena, PT y Ver
de, pues piensan exactamente igual y defienden lo mismo,
¿por qué no hacen un sólo partido y le ahorran millones de
pesos a los mexicanos?
Así seguirían siendo tramposos... pero al menos no

promiscuos.

O
CENTAVITOS

Hasta dónde serán capaces Los Chuchos de llegar en su
intento de destituir a Nora Arias de la presidencia del PRD
capitalino, a fin de apropiarse de él, que es de las pocas
sedes que no han podido hundir. En una red social se filtró
un documento de la consejera electoral capitalina, Carolina
del Ángel, dando ideas a Jesús Zambrano y su clan de
cómo despojar a Arias del partido. Aunque Del Ángel,
quien está enfrentada con la presidenta del Instituto Elec
toral capitalino, Patricia Avendaño, borró rápidamente el
archivo, no faltó quién le tomara foto y lo conservara como
evidencia. Habrá que ver si Arias denuncia a la conseje
ra, que presume ser defensora de los derechos humanos,
porque igual y se puede configurar algo así como violencia
política de género, y la cabeza de Carolina no se sostendría
en su lugar. Dicen que la desesperación de Zambrano es
tal, que hasta parece cruda.
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ISRAEL

y? 'Señor columnista, ¿cómo ven los judíos que viven en Israel esta
É. guerra contra Palestina, están a favor o en contra?
t R, Una fuente en la que tengo absoluta confianza por su objeti

P vidad, recursos y responsabilidad es Pew Research. Un análisis
f * llevado a cabo sobre este tema en marzo y abril pasado nos da
•, la siguiente información que es muy lógica, confirmando con

un dicho de mi abuelita: "Todo se ve dependiendo de los filtros
\ que uno tiene"; es decir, nuestros prejuicios y experiencia se
ven reflejados en nuestras opiniones. En Israel hay una amplia
gama de puntos de vista sobre la guerra contra Hamás en Gaza,
confirmando que las opiniones varían en parte dependiendo de

? cómo la gente se identifique política y religiosamente.
Una de las divisiones más marcadas es entre los israelíes árabes

y judíos. Por ejemplo, los árabes israelíes son mucho más pro
pensos que los judíos israelíes a decir que la respuesta militar del
país en Gaza ha ido demasiado lejos (74% frente al 4%). Mientras
tanto, los judíos israelíes son mucho más propensos que los
árabes israelíes a decir que generalmente se sienten optimistas
sobre el futuro de la seguridad nacional de Israel (63% frente a
21%). También tiende a haber diferencias de opinión entre los
judíos israelíes en función de lo observadores religiosamente
que son. Por ejemplo, las opiniones del primer ministro israe
lí, Benjamin Netanyahu, son mucho más favorables entre los
judíos israelíes que se identifican como haredi (ultraortodoxo)
o dati (religiosos) que entre aquellos que se identifican como
hiloni (seculares).
Finalmente, es interesante conocer que el concepto de "tikkun
olam" (reparar el mundo) resuena con muchos judíos, haciendo
hincapié en la justicia social y la compasión. Algunos se sienten
obligados a hablar en contra de la violencia y abogar por una
resolución pacífica.

ÁRTICO, ANTARTICO Y MÉXICO
¿Cuál es más grande y por qué superficie: elÁrtico, elAntártico
o México?

R. Sin comparación, México. Aquí le comparto las superficies en
millones de kilómetros cuadrados:
* Ártico: 27 millones de km2.
* Antártida: 14.2 millones cte km2.

* México: 1,972,550 millones de km2.

ROCK AND ROLL
¿De dónde salió el término del rock and roll?
R. El término "rock and roll" tiene un origen interesante. Se re
monta a la década de 1950 en Estados Unidos y está relacionado
con la música afroamericana y la cultura popular. Aquí tiene
algunos detalles sobre su origen.
Origen del término, donde la expresión "rocking and rolling"
originalmente se usaba entre los marineros al menos desde el
siglo XVII para describir el movimiento combinado de una nave
en el océano, tanto el balanceo (de proa a popa) como el vaivén
(de babor a estribor, como aclaré en una columna pasada).
 En la década de 1930 esta frase comenzó a aparecer en letras
de canciones y títulos de música popular, principalmente en el
contexto de la música dirigida a audiencias negras.
 Alan Freed, un famoso locutor de radio de Cleveland, popu
larizó el término "rock and roll" en la década de 1950, al des
cribir la música enérgica y emocionante que estaba ganando
popularidad.
 La expresión originalmente se refería al movimiento rítmico
y eufórico del baile, y Freed la adaptó para describir este nuevo
estilo musical.
En resumen, el "rock and roll" se originó a partir de la música
afroamericana y se convirtió en un término icónico para descri
bir a este género que carneó la historia de la música. ,
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La visita de Putin
a Corea del Norte
• Se reunieron dos socios que pueden asustar a un
mundo que cruza las líneas rojas cada que se puede.

No sé si fue realmente por cuestión de agenda o si el presi
dente Vladimir Putin quiso esperar de manera inteligente
a que culminaran la Cumbre por la Paz para Ucrania y el
G7 para saber cuáles serían las conclusiones a tomar, pero,
muy a mi parecer, podría decir que la visita que le pagó
de vuelta el mandatario ruso a su homólogo norcoreano
en Pyongyang fue completamente más trascendental que
los dos eventos internacionales dominados por Occidente.
Así pues, Vladimir Putin voló tranquilamente de

Yakutsk, Rusia, a la capital norcoreana de Pyongyang sa
biendo que estaría en un país vecino históricamente aliado
y estratégico, como también en un país en donde no tendría
que preocuparse por ser arrestado ante la orden de apre
hensión que hay en su contra desde la Corte Penal Inter
nacional. Asimismo, se sintió consolado sabiendo que hay
países que todavía lo apoyan o que prefieren no tener algu
na diferencia mientras se lleva acabo la invasión a Ucrania.

Su estadía en territorio norcoreano fue más que pagar
la visita que realizó Kim Jongun a Rusia el año pasado
durante el mes de septiembre. Su estadía de dos días fue
fundamental e importantísima ante lo que ha sucedido en
los últimos dos años: Corea del Norte es uno de los únicos
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países en el mundo que lo apo
ya con misiles balísticos, muni
ciones o armamento militar ante
una invasión a Ucrania que ha
agotado el stock militar que an
teriormente poseía Rusia. Corea
del Norte comparte el factor de
las sanciones y se une a un grupo
de países que luchan en contra
del dominio y de la hegemonía
occidental.

Rusia ha encontrado en Nor
corea más que un país vecino
con la misma ideología histórica o con los mismos funda
mentos que rigen a sus gobiernos. Rusia cuenta con un país
vecino que le puede servir como amortiguador en el océano
Pacífico, en el mar de japón y en su flanco pegado a las
Coreas. Al igual, Rusia cuenta con un vecino que también
posee armas nucleares y que tiene armamento militar que
puede ser suministrado a cambio de petróleo, gas y ayuda
tecnológica que necesita Corea del Norte para lanzar su tan
anhelado satélite espía al espacio. Realmente, el espacio es
uno de los factores por los cuales Kim Jongun está más
que interesado en formar una alianza con Rusia.

Por eso, si revisamos lo más relevante de la visita de
Putin a Pyongyang, podemos encontrar que casi casi la
noticia principal fue la firma del acuerdo de asistencia
mutua en el caso de un ataque de un tercer país. Sea algo
ventajoso, algo hipócrita, algo totalmente como lo llaman
"amistoso" o algo para dar miedo, Moscú y Pyongyang se
unen para fortalecer un cooperación estratégica que se ha
alimentado gracias a Occidente y a la invasión a Ucrania.

Si bien es importante reflexionar la magnitud de este
acuerdo mutuo, creo que también refleja a un Rusia des
esperada o sin muchas opciones, especialmente si habla
mos sobre lo poco que se sabe sobre Corea del Norte y su
efectividad actual en caso de una agresión.
Ahora, Vladimir Putin y Kim Jongun son más que

amigos o vecinos. Son dos socios que cuentan con armas
nucleares y que pueden asustar a un mundo que cruza las
líneas rojas entre sí cada que se puede. La noticia de su en
cuentro nos debe preocupar, pero también nos debe hacer
entender que Rusia no tiene muchas opciones reales. Tal
vez, por eso el mandatario ruso citó el siguiente proverbio
coreano durante su visita a Corea del Norte: Un vecino cer

cano es mejor que un pariente lejano.
Parece que no está equivocado.
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Gabinete: primer atisbo
del estilo personal
La virtual presidenta Claudia Sheinbaum dio inicio ayer al
proceso de nombrar a su equipo de colaboradores.

De las 21 posiciones del gabinete legal 20 secretarios de
Estado, o "de Despacho", como se les designa en la Constitu
ción, así como la persona encargada de la Consejería Jurídica,
Sheinbaum ya nombró a siete. Seis ayer, más el titular de Ha
cienda, que ya se había decidido, lo seguirá siendo, "por tiempo
indefinido", Rogelio Ramírez de la O. Va, pues, la tercera parte.

Hay que decir que son 21 y no 20, como ocurre hasta hoy,
porque ayer la virtual Presidenta anunció la creación de una
nueva, la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e In
novación, basada en lo que es actualmente el Conahcyt. Ade
más, puede ser que en la(s) siguiente(s) tanda(s) de designaciones
se amplíe o se recorte la lista de secretarías del Despacho o se
renombre y se cambien las funciones de alguna(s) de ella(s).

Por lo pronto, ya cuenta con Marcelo Ebrard, como secre
tario de Economía; Juan Ramón de la Fuente, en Relaciones
Exteriores, Rosaura Ruiz en Ciencia; Alicia Bárcena, la canci
ller en funciones, en Semarnat; Julio Berdegué, en Agricultura,
y Ernestina Godoy, como consejera jurídica.

Habrá que esperar a que se dé a conocer el resto de las posi
ciones entre las que están los secretarios de Defensa, Marina,
Gobernación, Seguridad, Educación, Salud, Energía y Bienes
tar para hacer un balance completo de la primera decisión
importante que debe tomar quien llega a la Presidencia.

Sin embargo, debe decirse algo que ya logró Sheinbaum: un
gabinete de mayor nivel que con el que arrancó su antecesor.
Entre los siete colaboradores que ya se conocen, hay cuatro con
experiencia como secretarios de Estado (Ebrard, Ramírez de
la O. De la Fuente y Bárcena), una exsecretaria local (Rosaura
Ruiz), uno que ha pasado por la FAO y otros organismos inter
nacionales (Berdegué) y una exfiscal General de Justicia de la
Ciudad de México (Godoy). Además, Ebrard también ha sido
jefe de Gobierno capitalino. De las 18 posiciones civiles del ga
binete original de Andrés Manuel López Obrador, sólo había
un exsecretario de Estado (Esteban Moctezuma) y un exman

datario local (el propio Ebrard).
Muchas lecturas pueden hacerse a partir de los siete nom

bramientos de la virtual Presidenta.
1) Los compromisos asumidos por las corcholatas se han

cumplido. Ayer, Sheinbaum dio su lugar a Ebrard. a pesar de
las diferencias que ambos tuvieron con motivo de la encuesta.
Eso empata con las reuniones que ha tenido en su casa de tran
sición con Adán Augusto López y Ricardo Monreal.

2) Sheinbaum ha mandado señales de calma, a mercados y
socios extranjeros, poniendo a su lado a servidores públicos ex
perimentados y capaces, con buenos contactos internacionales.

3) Logra imprimir su propio estilo, con la creación de una
Secretaría de Ciencia; dando mayor nivel a la Semarnat, con lo
que eso significa respecto de los compromisos de México en la
lucha contra el cambio climático, y no entregándosela al Partido
Verde, así como designar a Godoy en la Consejería Jurídica, y
no a Arturo Zaldívar. Asimismo, hay guiños para la UNAM y la
comunidad científica.

4) Hasta ahora no puede decirse que Sheinbaum tenga
como prioridad entregar posiciones a las diferentes corrientes
de Morena o de los otros partidos que la postularon, ni se ve
(fuera de la insistencia en vetar el maíz transgénico) una fuerte
carga ideológica en el equipo.

5) No parece tener problema alguno para trabajar con perso
nas de mayor trayectoriapolíticay más conocimientos que ella.
Dicen que un buen jefe nunca es más grande que su equipo. Da
la impresión de que se acabará el paradigma de "10% de capa
cidad y 90% de lealtad".

Como observación, éste es un grupo de edad avanzada
(promedio: 70.2 años), demasiado para un país que es joven (27
años). Y que en esta primera parte del gabinete falta representa
ción de los estados, fuera del sinaloense Berdegué. Esta tanda
resultó muy capitalocéntrica (no hay posibles gobernadores, algo
normal en todo gabinete). Pero esas cosas, por supuesto, pueden
subsanarse con los siguientes nombramientos.

Fecha: 21/06/2024

Página: 2

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltran del Rio

Costo: 21,261

Página 44 de 188 Índice



La apuesta
• Los nombramientos revelan una clara estrategia que
prioriza experiencia y formación académica de alto nivel.

La presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum. dio
hoy un paso muy significativo, con un mensaje potente
para tirios y troyanos, en la conformación de su gabinete
al anunciar seis nombramientos clave.

Estos nombramientos revelan una clara estrategia que
prioriza la experiencia, el conocimiento técnico y la forma
ción académica de alto nivel.

En primer lugar, destaca la apuesta de Sheinbaum por
perfiles técnicos y académicamente preparados. Los seis
funcionarios designados cuentan con trayectorias impre
sionantes en sus respectivos campos, combinando expe
riencia práctica con sólidas credenciales académicas. Esta
elección sugiere un enfoque basado en la competencia
y el expertise, alejándose de nombramientos puramente
políticos.

Marcelo Ebrard, elegido para encabezar la Secretaría
de Economía, cuenta con un posgrado importante en una
universidad paradisiaca y ha ocupado cargos muy relevan
tes en la administración publica federal, como la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México y la cancillería. Él fue el
renegociador del TMEC, enfrentando toda la embestida del
gobierno del entonces presidente de EU, Donald Trump.

Juan Ramón de la Fuente, con toda su formación aca
démica, su larga experiencia en cargos públicos y su cartera
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de contactos a nivel internacio

nal, tras su paso por la Organi
zación de las Naciones Unidas,
lo hacen la carta natural para la
Secretaría de Relaciones Exterio
res, en la que será muy necesa
rio resposicionar a México desde
una esquina distinta a la que ha
ocupado en los últimos cinco
años.

Los nombramientos de ayer
hacen muy evidente la apuesta
de Sheinbaum por el conoci
miento, la ciencia y la innova
ción. Los perfiles seleccionados
no sólo cuentan con formación
académica de primer nivel (y
casi todos ellos con posgrados
en el extranjero), sino que tam
bién han demostrado capacidad
de innovación y liderazgo en sus
campos.

El nombramiento para la nueva Secretaría de Ciencia,
Humanidades, Tecnología e Innovación es particularmente
revelador. Rosaura Ruiz tiene un historial de investiga
ción científica de alto impacto y experiencia en la vincula
ción entre academia e industria. Para contraponer el muy
doloroso paso de ÁlvarezBuylla por el Conahcyt y todas
las tensiones que se generaron con el sector académico y
científico en México. Esto sugiere un compromiso con el
fortalecimiento del ecosistema de investigación en el país.

Asimismo, la designación de Alicia Bárcena, bióloga de
formación, para la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales recae en alguien con amplia experiencia en po
líticas de sustentabilidad y cambio climático, lo que indica
una priorización de estos temas cruciales.
Y la gran sorpresa, el nombramiento de Ernestina

Godoy para un puesto que todas las quinielas le otorgaban
a Arturo Zaldívar (la Consejería Jurídica de Presidencia)
pone de manifiesto que la Presidenta electa asumirá, junto
con ella, el pleno control de los temas y estrategias legales
y jurídicas de su gobierno,
En resumen, estos primeros nombramientos de

Sheinbaum parecen sentar las bases para un gabinete que
valorará el conocimiento especializado, la experiencia téc
nica y la innovación. Queda por ver cómo se complemen
tarán estos perfiles con los nombramientos subsecuentes y,
más importante aún, cómo se traducirá esta apuesta por el
conocimiento en políticas públicas efectivas para México.

Rosaura
Ruiz tiene

experiencia en
la vinculación
entre la

academia y la
industria.
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Buena señal,
pero hay que esperar
No hay huella de imposiciones de López Obrador en ningu
no de los seis integrantes del nuevo gabinete —tres mujeres
y tres hombres— que ayer presentó Claudia Sheinbaum,
pero sí de continuidad.

Ellos son Marcelo Ebrard, secretario de Economía; Juan
Ramón de la Fuente, Relaciones Exteriores; Rosaura Ruiz,
Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innovación.

Alicia Bárcena va a la Semarnat; Julio Berdegué a Agri
cultura y Desarrollo Rural, y Ernestina Godoy, incondicional
de Claudia, va a la Consejería Jurídica de la Presidencia.

Se unen a Rogelio Ramírez de la O, quien permanecerá
en la Secretaría de Hacienda.

* Los perfiles elegidos tienen trayectoria y experiencia. Se
han desempeñado en forma destacada en sus respectivas
áreas, salvo la exfiscal Ernestina Godoy, quien dejó malos
recuerdos a su paso por la Fiscalía de la CDMX.

Son leales al Presidente, pero ninguno se distingue por
ser un rabioso militante de Morena. Claudia parece aban
donar la línea de 90% de lealtad y 10% de capacidad, que
distinguió a la actual administración.

A diferencia de lo que ocurrió con el Presidente saliente,
quien monopolizó los reflectores desde diciembre de 2018,
hay señales alentadoras.

Los próximos secretarios de Estado tendrán oportuni
dad de brillar con luz propia. Los seis hicieron declaracio
nes a los reporteros al término del acto, sin mañanera de
por medio.

El perfil moderado de esa parte del gabinete suavizó los
temores de los mercados. El peso avanzó siete centavos
frente al dólar. Pasó de 18.40 a 18.33 por unidad.

Pero no adelantemos vísperas. Falta saber quién ocupará
las carteras de Gobernación, Seguridad Publica, Defensa,
Marina, Bienestar, Energía, Turismo, Trabajo, Comunica
ciones y Transportes, Función Pública, Salud, Educación y
Cultura.

El próximo jueves dará a conocer a otros seis integrantes
de su gabinete.
* Vale la pena detenerse en el anuncio de que el Conahcyt
será elevado a rango de secretaria. El gesto muestra la im
portancia que Sheinbaum le da a la ciencia y tecnología.

Para nadie es un secreto el desprecio del Presidente sa
liente hacia este importante rubro, ignorado desde 2018.

López Obrador no sólo tronó el Conacyt para crear el
nuevo Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tec
nologías, sino que además quitó becas a estudiantes de
posgrado en el extranjero. Alegó, entonces, que el Conacyt
transfirió 45 mil millones de pesos a empresas privadas.
* EÍ'ünico de los seis nuevos secretarios que habló en el acto
para presentar parte del gabinete es Marcelo Ebrard. Una
distinción que proyecta un mensaje de reconciliación.

Las diferencias entre la virtual Presidenta electa y el ex
canciller, agudizadas por la forma como se llevó a cabo la
elección interna de la candidata presidencial de Morena,
quedaron atrás.
jEn su discurso Marcelo dijo: "Vamos a construir el se

gundo piso (de la transformación) en la nueva realidad que
vamos a encarar, porque vivimos en un mundo más protec
cionista, hasta cierto punto más inestable...".
•Más tarde explicó los retos que deberá atender:

nearshoring (relocalización de empresas) y el TMEC, que
será revisado en 2026.
* Xóchitl Gálvez y Marko Cortés fumaron la pipa de la paz,
después de que el jefe nacional del PAN le reprochara, en
forma grosera, la llamada que la excandidata presidencial
le hizo a su rival en la campaña para reconocer su derrota.

Los dos desayunaron juntos en el CEN del PAN, tras lo
cual hicieron declaraciones a los reporteros de la fuente.

Gálvez, quien ya regresó a su escaño en el Senado, apro
vechó los micrófonos para adelantar que la semana próxima
presentará una iniciativa de ley.

Propone que el Presidente pueda ser considerado como
traidor a la patria por meterse en la elección, como lo hizo
López Obrador en el pasado proceso electoral.

"Hoy no pasa nada. Hoy no está tipificado como un delito.
Hoy al Presidente no se le puede decir absolutamente nada.
Es mentira que el fuero se quitó. El único delito por el que se
le puede juzgar es por traición a la patria", dijo.

Marko, ya digerida la paliza en las urnas, se volcó en elo
gios hacia Gálvez. Dijo que la hidalguense sacó más votos
que los panistas Josefina Vázquez Mota y Ricardo Anaya en
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las presidenciales de 2012 y 2018, respectivamente.
Rudeza innecesaria.

* El presidente López Obrador pidió voto por voto, casilla
por casilla en la elección de gobernador de Jalisco. "En el
2006, cuando nos robaron la Presidencia, se negaron a ha

cer eso. Sabían que era un cochinero", dijo en la mañanera.
,!¿Por qué mete su cuchara en asuntos que no son de su

competencia? ¿Ya forma parte del Tribunal Electoral? Son
preguntas, no se alboroten.
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Elvoto femenino
Las elecciones presidenciales

de 2024 fueron históricas en
varios respectos, y uno de

ellos es el hecho de que se eligió
a la primera mujer para asumir
la Presidencia de la República, en
un escenario con dos candidatas

principales.
¿Qué papel jugó el voto feme

nino en esta histórica elección?

¿Cómo votaron las mujeres?
La encuesta de salida a nivel na

cional que realizó El Financiero
a 5 mil 228 votantes el pasado 2 de
junio dejó registro de ello.

Lo primero y más general de
todo es que el voto femenino
representó 52 por ciento del total
de la votación emitida, según el
exitpoll, prácticamente reflejando
la proporción de mujeres en la lista
nominal de electores, ni más ni
menos.

Un segundo punto es que la
diferencia en voto entre hombres

y mujeres fue mínima: Claudia
Sheinbaum obtuvo 62 por ciento
de la votación entre hombres y 59
por ciento entre mujeres, mientras
que Xóchitl Gálvez obtuvo 28 y 30
por ciento entre esos segmentos,
respectivamente.

En otras palabras, la candidata
de oposición tuvo un ligeramente
mayor apoyo entre las mujeres,
pero no hubo una brecha significa
tiva de género.

Como tercer punto, el apoyo
femenino tanto a Claudia Shein
baum como a Xóchitl Gálvez fue

mayor entre las mujeres de 50
años o más, registrando 64 y 32
por ciento de la votación, respec
tivamente.

En contraste, las candida
tas presidenciales tuvieron un
apoyo menos acentuado entre las
mujeres menores de 30 años, que
les dieron 54 y 25 por ciento de
los votos. El voto femenino joven

fue el que menos favoreció a las
candidatas principales.

Ese segmento de mujeres jóve
nes le dio 21 por ciento de apoyo
al candidato de MC, comparado
con 4 por ciento entre las mayo
res de 50 años. Las candidatas

no lograron atraer a una quinta
parte de mujeres menores de 30
años.

Un punto adicional se observa
en el nivel de escolaridad: en

general, a Xóchitl Gálvez le fue
mejor entre los segmentos de vo
tantes con mayor escolaridad, y
su segmento más fuerte de apoyo
fueron las mujeres con estudios
universitarios, entre quienes
registró 42 por ciento del voto,
apenas 3 puntos por debajo del 45
por ciento de Claudia Sheinbaum
en ese mismo segmento.

La mayor brecha entre las dos
candidatas se dio entre hombres

de escolaridad básica, quienes les
dieron 72 y 21 por ciento de los
votos del 2 de junio, respectiva
mente.

Regionalmente, la encuesta
registró diferencias notables: el
segmento femenino más favora
ble para Xóchitl Gálvez fueron las
mujeres de la región centrooc
cidente del país, entre quienes
obtuvo 43 por ciento del voto, un
punto abajo de Sheinbaum. En
contraste, el segmento menos
favorable para la candidata de
oposición fueron las mujeres en
la región sur del país, alcanzando
únicamente 17 por ciento, frente
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al 73 por ciento de Claudia Shein
baum.

En la elección de la primera
presidenta de México, el voto fe
menino se manifestó de diversas

maneras, aunque no puede de
cirse que haya habido una brecha
de género importante.

ENCUESTOCRACIA

El uso de encuestas para justificar
o legitimar decisiones políticas
nuevamente se activó en la polí
tica nacional. Morena y la virtual
presidenta electa presentaron los
resultados de encuestas sobre la

reforma judicial que arrojan datos
muy favorables para la propuesta
de elegir ministros, magistrados
y jueces por medio de elecciones
populares. Al mismo tiempo, esas
encuestas mostraron un alto nivel
de desconocimiento con el tema.

Aunque las encuestas suelen
articular y representar muy bien

las voces ciudadanas, no debemos
perder de vista que el uso político
de encuestas como esas general
mente presenta una visión, una
perspectiva, y pierden su carácter
de ser balanceadas e imparciales
Las encuestas no pueden dejar de
lado la pluralidad de puntos de
vista, la diversidad de voces, opi
niones y preferencias ciudadanas.

Además, a las encuestas de de
cisión política se les da un carácter
casi ejecutivo en temas que, como
el de la reforma judicial, requiere
de una discusión y una delibera
ción pública adecuada.

Una vez más, habrá que estar
al pendiente del uso político de
las encuestas y de la activación de
la llamada encuestocracia. Como
muchas otras herramientas im

portantes, las encuestas pueden
tener un uso noble, útil e informa
tivo, pero también pueden estar
sujetas al abuso.
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El voto del miedo en
México y Estados Unidos
Las elecciones en México

resultaron ser un referén

dum sobre el gobierno
del presidente Andrés Manuel
López Obrador. La polarización
fomentada por él y su constante
involucramiento en las cam

pañas electorales definieron
el proceso. En contraste, la
oposición no logró presentar un
proyecto alternativo de gobierno
con suficiente impacto electo
ral. Xóchitl Gálvez hizo muchas

propuestas, pero nunca conso
lidó una plataforma coherente
y atractiva para los votantes. En
muchos sentidos, lo que ofreció
fue un retorno a un pasado que
los mexicanos ya habían recha
zado.

El único mensaje claro de la
campaña opositora fue la necesi
dad de impedir la continuación
de la 4T. Esta estrategia se cons
truyó a partir de los agravios
de las clases medias y el temor
a una regresión autoritaria,
apelando al enojo y miedo de
esos electores. El resultado del

2 de junio mostró contunden
temente que esta estrategia no
fue efectiva. Si otra ruta hubiera

llevado a un mejor resultado es

debatible, pero está claro que
depender únicamente del voto
anti4T fue catastrófico.
Entre otros errores de cálculo,

el mayor fue ignorar la popula
ridad del presidente. Apostar
contra alguien con niveles de
aprobación cercanos o supe
riores al 60% era una jugada
extremadamente arriesgada.
Guardando las debidas pro

porciones, el dilema es similar
para el presidente Joe Biden en
su intento de reelección. Biden
enfrenta muchos desafíos.

Cada vez con más frecuencia, el
presidente parece desorientado
en actos públicos, como sucedió
recientemente en un evento de
recaudación de fondos en Los

Angeles, donde se quedó inmó
vil hasta que el expresidente
Barack Obama lo asistió. Imáge
nes como esta hacen dudar de su

capacidad para gobernar otros
cuatro años.

Además, las percepciones de
la mayoría de los estadouniden
ses sobre el rumbo del país y el
estado de la economía no son
favorables. Menos de una cuarta

parte cree que Estados Unidos
va en la dirección correcta y,

según una encuesta del mes
pasado del Pew Research, solo
el 23 por ciento considera que
la economía está en condiciones
excelentes o buenas. Dos terce

ras partes de los encuestados
ven la inflación como un gran
problema.

Muchos votantes potenciales
también han reevaluado la ges
tión de Donald Trump y creen
que estaban mejor económica
mente bajo su administración.
Peor aún para Biden, la mayoría
de los votantes potenciales con
fía más en Trump que en Biden
en temas como la economía,
la inflación, la lucha contra el
crimen y la seguridad fronteriza.
También es cierto, sin embargo,
que Trump tiene negativos muy
fuertes y causa rechazo y temor
entre un amplio segmento del
electorado.

No sorprende, entonces, que
los estrategas de Biden hayan
pensado que había que hacer
que la elección fuese no un re
feréndum sobre su gestión sino
más bien un choque y contraste
con Trump, explotando sus
muy potentes negativos, que
anticipaban podrían acentuarse
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por los problemas legales que
enfrenta. De hecho, algunas
encuestas recientes muestran

una mejoría relativa para Biden
frente a Trump, atribuida a la
condena que el expresidente
recibió en Nueva York por pagos
ilegales a una actriz porno.

Trump no tiene ahora los
niveles de aprobación de López
Obrador. La contienda en
Estados Unidos está mucho más

cerrada, por lo que una estrate
gia antiTrump podría tener más
futuro que la estrategia anti4T
en México. Una encuesta de CBS
News de hace unas semanas

muestra que la mayoría de los
votantes de Biden lo harían para
detener a Trump. El violento
ataque al Capitolio el 6 de enero
de 2021, visto como un ataque
a la democracia, es una de las
razones que motiva este voto.

Las razones para el voto
antiTrump y a favor de la de
fensa de la democracia son más

evidentes en Estados Unidos que
en México. Biden está insis

tiendo en este mensaje, como
lo hizo recientemente en Pointe
du Hoc, durante la celebración
del desembarco en Normandía.

Según uno de sus estrategas,
"la elección será sobre nuestra

democracia y las libertades fun
damentales.. . estamos llevando

nuestra campaña como si el
destino de nuestra democracia

dependiera de ello, porque así
es".

Sin embargo, los asesores
de Biden reconocen que la
campaña no puede centrarse
únicamente en detener a Trump.
Necesitan construir también

sobre los logros de su gestión,
como el crecimiento económico

y el empleo. Es fundamental
documentar los éxitos del actual

gobierno y hacer que los electo
res los reconozcan para contra
rrestar los aspectos negativos
que acompañan a Biden. No ha
cerlo podría implicar perder la
elección. Por ello, cada vez más
Biden está ampliando el espec
tro de temas que aborda en sus
discursos y sus promocionales.

Habrá que ver si Biden logra
rescatar sus logros, minimizar
sus negativos y dar razones para
votar por él más allá del miedo
a Trump. Al menos, su campaña
está consciente de que el voto
antiTump no es suficiente para
ganar la reelección. La campaña
de Gálvez jamás logró transcen
der el antilopezobradorismo
para definir un planteamiento
positivo. Los resultados están a
la vista.
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Imperativo, definir el rumbo
Muchos han sido los his

toriadores, politólogos y
políticos que han tratado

de analizar la sucesión presiden
cial en México, sin embargo, el
momento por el cual atravesamos
fue descrito con exactitud en unas

cuantas palabras por el expresi
dente Miguel de la Madrid.

El exmandatario, quien vivió
en carne propia su designación
como sucesor por parte de José
López Portillo y cedió la estafeta
de la Presidencia a Carlos Salinas

de Gortari, apuntó en sus memo
rias: "La sucesión presidencial
constituye un proceso muy com
plejo e incierto".

Conviene prestar atención
a estas palabras de alguien que
conoció los intrincados cami

nos de la sucesión presidencial,
porque justo es en ese momento
de incertidumbre en el que nos
encontramos.

Hay muchas cosas que
sabemos, pero hay más que no
conocemos. Sabemos que Claudia
Sheinbaum será la próxima presi
denta del país, que es la persona
más votada en la historia reciente
de México con la friolera de alre

dedor de 35 millones de sufragios,

que tendrá a su disposición la
aplanadora morenista en el Con
greso —con mayoría calificada en
San Lázaro y a unos cuantos votos
de esta en el Senado—, que su
partido gobernará a 93.1 millones
de personas en 24 estados del país.
Sin embargo, aún existe la incóg
nita de cómo ejercerá ese poder.

Así pues, nunca ha habido un
momento de tanta incertidumbre
en un cambio de sexenio.

Porque si bien es cierto que
Claudia Sheinbaum tiene sobre
sí la sombra del "testamento

político" de 20 reformas presen
tadas por el presidente López
Obrador en febrero pasado como
una encomienda transexenal, los
tiempos cambian y la presidenta
electa llegará a Palacio Nacional
con una oposición pulverizada y
con presiones financieras tanto al
interior como al exterior del país.

No solamente eso. Sheinbaum

tendrá que cargar a cuestas un
país profundamente dividido, que
tendrá que gobernar' tomando en
cuenta al disenso, regla de oro de
las sociedades democráticas. Y

aquí asalta la duda de si gobernará
para su partido y su militancia o
para todos los mexicanos.

Y aunque ha sido bastante
clara en que su administración
continuará el proyecto de nación
impulsado por el presidente López
Obrador, construyendo el segundo
piso de la cuarta transformación,
poco sabemos del nuevo anda
miaje institucional, de si ese se
gundo piso es una supercarretera,
un puente o un camino vecinal.

La virtual presidenta electa
ha dado algunos atisbos de cómo
será su gobierno. En su discurso
pronunciado en el Zócalo la
madrugada del 3 de junio, des
pués de que se oficializó que las
tendencias de votación le favore

cían, Claudia Sheinbaum dijo: "No
estableceremos un Estado totali

tario. Respetaremos la libertad de
expresión y la empresa privada.
Respetaremos la libertad de que
goza el pueblo de México".

Sin embargo, eso fue antes de
conocerse los arrolladores resulta

dos que le dan a Morena un poder
casi absoluto.

No hay duda de la lealtad de
Sheinbaum hacia el presidente
López Obrador y su movimiento.
Tampoco de su administración,
que tiene un botón de muestra en
la Ciudad de México y la reduc
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ción de la inseguridad. Pero aun
así queda abierta la gran incóg
nita de cómo podrá sacudirse la
próxima administración la im
pronta del Ejecutivo más popular
y querido que ha tenido el país
hasta ahora... o si querrá hacerlo.

Como bien menciona el pre
sidente de México, atravesamos
momentos estelares y tiempos
inéditos, que, sin embargo, guardan
alguna semejanza con el pasado,
con la época del partido hegemó
nico que imponía su voluntad y sus
decisiones, pasando por encima de
una oposición reducida.

Sin embargo, hay quienes
destacan los riesgos de que pu
diera repetirse —guardando toda
proporción— una época similar a
la del Maximato de Plutarco Elias
Calles.

No obstante, la presentación
que hizo ayer la primera presi
denta de México, la doctora Clau
dia Sheinbaum, de los primeros
seis miembros de su gabinete
envía un mensaje de confianza,
madurez política, reconciliación,
responsabilidad e inteligencia al
escoger por lo pronto a tres hom
bres y tres mujeres de probadísima
experiencia y capacidad.

Ojalá que mantenga la misma
directriz y el mismo rumbo por el
bien de México y los mexicanos.

SOTTO VOCE

Buenas calificaciones entr e los
guerrerenses tiene la gobernadora

Evelyn Salgado, quien está entre
las mejor evaluadas de los manda
tarios estatales en el mes de junio.
La gobernadora alcanzó la cifra de
64.4% de aprobación, la más alta
desde que inició su administración
y mantiene una sólida tendencia
al alza...

Nos comentan que quien
está muy nervioso por su negro
futuro es el actual encargado de
los libros de texto gratuitos, Marx
Arriaga. El funcionario que puso
por delante la ideología antes que
la educación, ya hace sus maletas
sin saber qué rumbo tomar. Tiene
muy pocas opciones: Venezuela,
Nicaragua o Cuba...

Como se lo adelantamos en
este espacio, el gobernador electo
de Puebla, Alejandro Armenia,
cumplió su promesa y ayer se re
unió con la comunidad migrante
en NY, con el cónsul mexicano
en esa ciudad y con el alcalde
Eric Adams, con quien habló
sobre oportunidades de colabo
ración en materia de seguridad.
Grandes proyectos se avecinan
para nuestros paisanos y para
Puebla...

En las más altas esferas del Par
tido Acción Nacional se menciona

que el nuevo coordinador en el Se
nado sería el todavía gobernador
de Yucatán, Mauricio Vila. Para la
mayoría, una decisión atinadísima
en estos momentos difíciles de

reforma, reconstr ucción y refun
dación del panismo.
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Presidenta con
altura de miras

El primer paquete de cola
boradores de la próxima
presidenta inspira confianza

por el alto perfil académico y
trayectoria en el servicio público
de los primeros cinco miembros
del gabinete y que cuatro de ellos,
son netamente afines a Claudia
Sheinbaum, como son Juan Ra
món de la Fuente, Rosaura Ruiz,
Alicia Bárcena y Julio Berdegué,
mientras que Marcelo Ebrard ha
sido llamado más por su bagaje
profesional y relaciones interna
cionales, amén de su experiencia,
para ocupar la cartera de la Secre
taría de Economía, dependencia
que será clave para fortalecer,
por ejemplo, los tratados inter
nacionales como el mismo TLC,
al tiempo de proteger la industria
nacional ante los embates de la

globalizaciónypor supuesto, de
nuestros vecinos del norte, sobre
todo si Donald Trump se convierte
en el próximo presidente estadou
nidense.

La dupla conformada por De
la FuenteEbrard garantiza la
defensa a ultranza de México en el

entorno internacional, al tiempo
de recobrar el liderazgo del país
en el mundo y en particular en
América Latina.

La problemática que representa
el tema de la migración requiere
capacidad de negociación,
conocimiento y tamaños para no
plegarse a los designios de la Casa
Blanca.

El estado de preguerra que vive
el orbe requiere de la fuerza de la
diplomacia para desactivarlo.

Comentario aparte merece
Ernestina Godoy, quien como
fiscal de justicia de la CDMX olvidó
la independencia y autonomía que
debía ostentar en el desempeño
de ese cargo y mejor se plegó a los
designios del Ejecutivo de la capi
tal, lo que, al final de cuentas, le
resultó con la Consejería Jurídica
de la Presidencia.

La reacción de los mercados

ante estos primeros integrantes
del futuro gabinete fue positiva, al
recobrar el peso su terreno frente
el dólar y la bolsa de valores cerró
estable.

Lo más relevante es que se
establece la ruta de sinergias que
se deben aglutinar en apoyo a
la primera mujer presidenta de
México.

Sin embargo, esto no quiere de
cir que se dé marcha atrás a la re
forma del Poder Judicial que busca
controlar a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, la Judicatura
Federal y los principales tribunales
de las entidades del país, aunque,
como lo hemos dicho en otras

colaboraciones, hay que esperar
a que Claudia Sheinbaum sea
investida como presidenta a partir
del 1 de octubre, para entonces,
efectivamente calibrar su visión
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sobre el destino de la nación para
los próximos años.

En estos primeros siete nom
bres, efectivamente no se ve la
mano de López Obrador, ya que si
bien Marcelo y Bárcena son cerca
nos a él, lo cierto es que se prefirió
la capacidad y la experiencia de
ellos para incorporarlos al primer
paquete del gabinete y si a ello le
agregamos a Rogelio Ramírez de
la O, ratificado en la SHCP, pues se
ha armado un buen trabuco.

De repente sopló una brisa muy
agradable en territorio nacional
con estos nuevos trazos de la vir

tual presidenta electa que ha dado
sobre un lienzo que ahora está
manchado de grises y rojos.

Desde luego, habrá que esperar
a los próximos nombramientos
que ocuparán la titularidad de
la SEP, Gobernación, Seguridad
Pública, Bienestar, Salud, Defensa
Nacional y Marina, Energía, Co
municaciones, Turismo, Pemex,
CFE, IMSS, etc. para, primero ver
la mano negra del tabasqueño y
segundo, vislumbrar las principa
les líneas estratégicas y políticas
públicas que se instrumentarán
con el nuevo gobierno.

La apuesta que hace Shein
baum por la ciencia y la tecnología

con el nombramiento de Rosaura
Ruiz Gutiérrez como titular de
la nueva Secretaría de Ciencia,
Humanidades, Tecnología e Inno
vación es muy significativa, toda
vez que esta es la piedra angular,
junto con la calidad e inclusión
en la educación pública, para
retomar el camino de la equidad
social y el de desarrollo, además
de abrir las oportunidades para las
nuevas generaciones y de ubicar
a México entre las 10 economías
más relevantes del mundo.

Con la incorporación de
Julio Berdegué a la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural se
afianza el proyecto de garantizar
la soberanía alimentaria que en
este sexenio se puso en riesgo,
ante la dependencia de alimentos
allende nuestras fronteras.

El próximo titular de Agricul
tura es un profesional en la materia
por su formación académica y ex
periencia en organismos de la ONU
como la FAO, además de que parti
cipó en el grupo de Diálogos de la
Transformación de la campaña,
coordinando el eje de desarrollo
rural y soberanía alimentaria.

Excelente jugada inicial que
vislumbra una presidenta con
altura de miras.
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Liman asperezas en el PAN
Marko Cortés y Xóchitl Gálvez compartieron el pan y la sal en el
'desayuno de la paz'. Después de que la excandidata acusara al líder
panista de haberle gritado en diferentes ocasiones, ayer se dio una
aparente reconciliación. "Por mi lado está cerrado, yo le dije lo que
tenía que decirle y él me dijo lo que tenía que decirme y quedamos en
siempre dialogar en un tono más suave", dijo la hidalguense. "Com
pletamente vuelta a la página y completamente unidos, como debe de

añadió el michoacano. A ver cuánto les dura la cordialidad.ser

Gabinete en tandas
Ayer se revelaron apenas seis de los esperados nombramientos del ga
binete de Claudia Sheinbaum. Las expectativas, las especulacio
nes y el barajeo de nombres terminaron sólo parcialmente, pues será
hasta el jueves de la próxima semana cuando la virtual presidenta
electa presente a otras seis personas que integrarán su gabinete. Que
sigan las apuestas...

No más "<gritos ni regaños"
en la coalición opositora
Para evitar más "gritos y regaños" en la coalición opositora por salir
"anticipadamente" a felicitar o hablar bien o mal de Sheinbaum,
ayer diputados priistas se abstuvieron de comentar, por varias horas,
los nombramientos del próximo gabinete. Revelaron que preferían
aguardar a que el partido emitiera un posicionamiento. Mejor esperar
la "línea" deAlito Moreno "y evitar cualquier grito", confesó, entre
broma y en serio, una legisladora tricolor. Después del incidente entre
Xóchitl Gálvez y Marko Cortés, mejor guardar las formas.

Apuesta equivocada
Ahora que ya se están acomodando las fichas en el tablero, con
nombramientos en gabinete y claridad en las coordinaciones parla
mentarias, quienes van quedando fuera de las posiciones relevantes
son aquellos que equivocaron la apuesta en la contienda interna
morenista. Por ejemplo el diputado Sergio Gutiérrez Luna, quien
firmemente apoyó a Adán Augusto López, hoy lo más que logró es su
reelección. O Ignacio Mier, que si bien llegará al Senado, no será él
quien lidere la bancada. Y así otros a los que les falló el pronóstico, y
no sólo legisladores, sino también nos comentan políticos como el
góber saliente de Chiapas, Rutilio Escandón, y hasta uno que otro
general que aspiraba a encabezar la Sedeña.

Discípulo de Naasón, al Senado
Ferviente y aguerrido seguidor de Marcelo Ebrard en la contienda
interna de Morena, el diputado federal guinda Emmanuel Reyes
Carmona discípulo de Naasón Joaquín García, líder de la iglesia
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La Luz del Mundo ocupará el escaño que le toca al excanciller. Entre
los acuerdos de reconciliación de la excorcholata y la dirigencia de
Morena se incluyó colocar a Reyes como suplente de Ebrard en la
Cámara alta y en una cartera del CEN. Una vez confirmado Marcelo
en el gabinete, su suplente va directo al Senado.

Godoy y las 'benditas redes'
Tan pronto como Ernestina Godoy fue designada consejera jurídica
de la Presidencia de Claudia Sheinbaum, se lanzó en su contra una
horda en las "benditas redes sociales". Le recordaron el mote de "fiscal
cómala" el espionaje a enemigos de la '4T', el injustificado encarcela
miento de Alejandra Cuevas, la omisión en la persecución de feminici
das, e incluso revivieron aquel video donde presuntamente se ve cómo
la regaña la entonces jefa de Gobierno durante una reunión en línea,
pese a la supuesta autonomía de la fiscalía capitalina. Así el clima en
las redes.

Las entrevistas del Presidente
El presidente López Obrador anunció que daría dos entrevistas.
La primera, con los conductores del programa El Chamuco y que será
difundida este fin de semana. La segunda será con una seguidora. ,
perdón, una reportera de la revista Contralínea. Sin embargo, co
mentó que la harán durante una de sus conferencias; es decir, usará al
resto de los reporteros sólo de público...
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El gabinete y la reforma judicial no combinan
Las buenas intenciones

mostradas por Claudia
Sheinbaum con los primeros

nombramientos en el gabinete son
incompatibles con una reforma
que le quita la autonomía al Poder
Judicial para transferirlo a Mo
rena y al narco.

Se recupera el interés por la
ciencia, la eleva a rango de secre
taría de Estado, y guarda en el
baúl la veneración por el chama
nismo, los amuletos curativos y el
trapiche medieval.

Sheinbaum rescató también
el valor de la protección al medio
ambiente con el nombramiento

de una funcionaría que tiene peso
propio, Alicia Bárcena, quien no
desconoce el tema pues fue subse
cretaría del ramo con el presidente
De la Madrid.

Faltan nombramientos im

portantes, donde podrían venir
noticias menos alentadoras con

el pago de cuotas al obradorismo

intolerante y a los plomeros elec
torales de Morena.

Pero no anticipemos vísperas.
Lo anunciado es bueno en tér

minos generales, salvo el caso de
Ernestina Godoy. Aunque un buen
gabinete, con todo y gente profe
sional y experimentada, no dará
certidumbre si el Poder Judicial se
le entrega a Morena y al narco.

Sin Poder Judicial autónomo,
viviremos en la dictadura de un

partido (de su dueño), y de los
grupos criminales que pondrán
jueces en sus cada vez más am
plias zonas de influencia.

Es una reforma que no está
hecha para mejorar la justicia,
sino para el ejercicio permanente
de las venganzas del dueño de
Morena.

La reforma de AMLO no toca a
los tribunales estatales, porque la
mayoría de ellos es controlada por
los gobernadores. Es decir, no le
estorban a su poder como dueño

del partido gobernante.
Tampoco toca al Ministerio

Público, fuente y origen de la
impunidad en México.

El Ministerio Público es el fiscal

general, los fiscales generales en
los estados, agentes del MP y los
auxiliares que son los policías de
investigación.

Ahí se concentra gran parte
del problema, y no se tocan en la
reforma.

Si los delincuentes salen libres,
casi siempre es por su complici
dad con los agentes del MP, que
deliberadamente integran mal
los expedientes o violan el debido
proceso para que el criminal ob
tenga su libertad, si es que llegan a
capturarlo.

Noventa y cinco por ciento de
impunidad en México es un récord
mundial debido a las policías y
ministerios públicos.

Noventa y cinco por ciento de
los delincuentes no son llevados
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ante un juez.
Decía el gran y querido perio

dista Jesús Blancornelas, que "si se
quiere combatir al narco se debe
empezar por las policías".

Claro que debe haber una re
forma judicial, por la lentitud en la
impartición de justicia, la corrup
ción imperante que no es gene
ralizada, los jueces de consigna
como el que encarceló tres años a
Rosario Robles por una licencia de
conducir apócrifa que le fabricó el
Ministerio Público.

Pero la razón fundamental de

la impunidad está en el MP.
La reforma de López Obrador

es una monstruosidad: se acaba la

suspensión provisional.
Mientras se resuelve el fondo

del asunto, a usted ya le quitaron
su casa y se construyó la vía férrea
sobre su propiedad. ¿De qué le
sirve ganar el amparo si ya no
tiene casa?

Y su vecino, que no tiene recur
sos para pagar un abogado, no se
beneficia del amparo que usted
ganó. También le pasan el tren por
su casa.

Elegir por voto popular a los
jueces, ¿hará más expedita la
justicia?

Desde luego que no, porque no
se trata de eso, sino de controlar
políticamente a los jueces. El par
tido hace que te elijan, el partido
hace que te quiten.

Quiere el Presidente que mil
800 integrantes del Poder Judicial
sean electos de manera universal:

voto popular.
¿Cómo va a diferenciar la

población entre los perfiles acadé
micos y trayectoria profesional de
los 6 mil o 10 mil aspirantes a esas
vacantes?

En las elecciones para revoca
ción de mandato del presidente,
el número de votantes fue ínfimo,
menor ai mínimo legal para hacer
obligatorios los resultados.

¿Cuántos van a votar en la
elección de jueces, magistrados,
ministros...?

Sucederá como en el único país
que realiza ese tipo de elecciones
para el Poder Judicial, Bolivia. Ahí,
señala Luis de la Barreda, el voto es
obligatorio.

¿Y qué sucede con la elección
de jueces? El 65 por ciento de los
votantes anula su boleta.

En México ganará el cargo de
juez quien reciba el apoyo de la
estructura de Morena y del crimen
organizado.

Si Morena pone como candidato
a un caballo, ganará el caballo.

Si los narcos quieren un juez que
libere al Marro o al Güero Palma, lo
van a hacer ganar.

Lo que hay es una propuesta que
raya en lo demencial. No puede
pasar.

Por más que Ebrard y la presi
denta electa digan que no hay nada
que temer, es el fin del Estado de
derecho.

En las cámaras seguramente
harán cambios a las iniciativas de
reformas a 16 artículos de la Cons
titución. Lo que no soltará el Presi
dente es la destrucción de la Corte

y elegir otra por voto popular.
¿Por qué? Porque ahí está el

objetivo central de su venganza
y el mango de la sartén para
controlar, él, al máximo tribunal
constitucional.
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Cien díasEzra Shabot lo ha dicho muy
bien: el amplísimo triunfo
de Claudia Sheinbaum el 2

de junio no le da más poder a ella,
sino a su jefe de campaña, men
tor, guía y hoy principal obstá
culo: López Obrador. Él es el jefe
de quienes llegarán al Congreso y
a las gubernaturas, porque fue él
quien palomeó las listas. Él es el
centro alrededor del cual gravita
Morena, ese margallate que no
puede calificarse de partido po
lítico. Y ahora es él quien quiere
vengarse de los jueces que le impi
dieron cometer arbitrariedades
en los últimos tres años.

Porque de eso se trata la
reforma al Poder Judicial, nada
más. No tiene como objetivo
terminar con la corrupción, como
ha sido la excusa del sexenio para
destruir instituciones y proyectos,
siempre acusando sin pruebas, y
siempre sin resultados. Tampoco
busca mejores métodos para la
impartición de justicia, porque
la opción elegida no se utiliza en
ninguna parte del mundo, salvo
en Bolivia. No tiene como fin

último que haya más justicia para
los mexicanos, porque si de eso se
tratase, lo que habría que corregir
serían las fiscalías y las policías,
ahora incluyendo el bodrio de la
Guardia Nacional, que ni sirve de
policía, ni sirve como parte de las
Fuerzas Armadas.

La destrucción del Poder

Judicial, para satisfacer el ánimo
de venganza del caudillo, pondría
en riesgo al país entero. No es
una afirmación vacía, abundan
las voces en Estados Unidos que
consideran esta decisión como

una ruptura del tratado de libre
comercio. Por si fuese poco,
hay varios reportes de bancos y
financieras que ven una conexión

directa entre esa decisión y la
pérdida del grado de inversión. En
pocas palabras, cumplir el capri
cho del que se va hundiría al país
en una crisis económica muy pro
funda. Sin ningún objetivo claro,
sin nada a cambio, sin lograr nada
más que la satisfacción del ego.

Claudia Sheinbaum tiene

enfrente seis años, y no puede
iniciarlos con el "error de septiem
bre" al que hicimos referencia
hace algunos días. No sólo tendría
un país que se le iría "entre las
manos", como dijo De la Madrid al
recibir de López Portillo una eco
nomía en ruinas (pero no tanto
como la que recibiría Sheinbaum),
sino que además habría mostrado

sumisión al caudillo. De eso, le se
ría imposible levantarse. Una vez
aceptando un capricho como éste,
¿con qué cara podría intentar qui
tarle el control del Legislativo?

Creo que no exagero si califico
lo que estamos viendo como la
batalla del sexenio. Con poca pre
paración política, sin presupuesto
en las manos, sin herramientas
administrativas, Claudia Shein
baum tiene que construir una coa
lición que la respalde en el viejo
proceso de matar al rey saliente
(es metáfora, no se aceleren). Ya lo
hemos comentado muchas veces,
el momento más complejo en un
régimen político, el que sea, es la
sucesión. En democracia, este pro
ceso es pacífico en tanto los per
dedores acepten su derrota (como
ya ha ocurrido), pero es también
imprescindible que el predecesor
acepte el final de su tiempo.

Ésta columna ha insistido en
que este sexenio ha sido un fra
caso en cualquier dimensión que
se mida. Hemos dicho también

que se construyó una burbuja de
ingresos en los últimos 18 meses
que convenció a los votantes de
no arriesgarse. Burbuja que no
tiene mucho margen más. Ya
nada más eso sería un inicio difícil
de sexenio. Sumarle a ello esa

venganza personal, aun a costa
de hundir de forma definitiva al

país, sólo puede ocurrírsele a un
desquiciado.

Creo que habría incentivos
para construir la coalición que he
mencionado. Hay 100 días para
ponerla a funcionar, controlar al
desquiciado y salvar el sexenio.
Mucha suerte.
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Gabinete al ritmo presidencial
La sorpresa en el primer bloque del
gabinete fue Godoy, fiscal de la Ciudad de
México bajo el mando de Sheinbaum

Los primeros cinco nombres
del gabinete de Claudia
Sheinbaum son peso com

pleto. Desentona la presentación
de Ernestina Godoy como con
sejera jurídica de la Presidencia,
aunque se puede explicar como
parte de las negociaciones en
Palacio Nacional y los reacomo
dos que tuvo que hacer la virtual
presidenta electa para salir lo me
jor librada posible de este primer
ejercicio de separación de Andrés
Manuel López Obrador.

El origen de lo que vimos ayer
fue en mayo del año pasado,
cuando López Obrador le entregó
un decálogo a los aspirantes a la
candidatura presidencial, donde
incluyó dos puntos específicos
sobre el gabinete: que hubiera pa
ridad, lo que hasta este momento
está equilibradola Consejería
Jurídica de la Presidencia es

considerada parte del gabinete,
y que para dar continuidad al
proyecto se incorporara al mayor
número posible de propuestas de
López Obrador.

El caso más claro del cumpli
miento del decálogo como primer
requisito para ser candidata fue
cumplido por Sheinbaum con la
designación de Alicia Bárcena, ac
tual secretaria de Relaciones Ex

teriores, como próxima secretaria
del Medio Ambiente. Bárcena

ocupará una cartera más acorde
con su vocación y experiencia

fue la primera subsecretaría
de Ecología cuando se creó la
Secretaría de Desarrollo Urbano y
Ecología en el gobierno de Miguel
de la Madrid, y durante más de
dos décadas trabajó proyectos de
desarrollo sostenible

Bárcena necesita la plataforma
que le ofreció López Obrador y
refrendó Sheinbaum, porque
aspira ser secretaria general de
las Naciones Unidas, cuando
se ponga enjuego el cargo que
ocupará Antonio Guterres hasta
enero de 2027. El cargo de canci
ller se lo dejará a Juan Ramón de
la Fuente, quien por instrucciones
de López Obrador fue nombrado
por Sheinbaum como el coordi
nador del equipo de transición. La
orden del Presidente añadía la su

gerencia de que sería el indicado
para armar el gabinete.

Sheinbaum había encargado
los perfiles de posibles secretarios
de Estado a la empresaria tapatia
Altagracia Gómez, a quien tam
bién le pidió establecer contacto
con los equipos de campaña del
presidente Joe Bideny el expresi
dente Donald Trump, y aunque la
llegada de De la Fuente desde la
campaña, donde fue responsable
de organizar los Diálogos por la
Transformación, no le gustaba a
Sheinbaum, fue acomodándose a
trabajar con él y viendo que no le
restaba, sino que le sumaba por su
prestigio y respeto de sus interlo

cutores.

A estos dos miembros del

gabinete impulsados por López
Obrador se puede sumar el nom
bramiento de Marcelo Ebrard en
la Secretaría de Economía. Su
caso es más transparente. Desde
que estableció las reglas para la
contienda por la candidatura
presidencial, adelantó que los
perdedores irían a coordinar las
bancadas de Morena en la Cá

mara de Diputados y el Senado,
y el restante se integraría al gabi
nete. Adán Augusto López, quien
defenderá los intereses políticos
de López Obrador, estará en el
Senado, y Ricardo Monreal en el
Congreso, donde Sheinbaum tuvo
que bajar a Alfonso Ramírez Cué
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llar, quien ya estaba preparando
su llegada a San Lázaro.

Sheinbaum tampoco pudo en
tregar la Secretaría de Educación
a Rosaura Ruiz, amiga y colega de
muchos años, que la acompañó
en el gobierno de la Ciudad de
México y ya había estado traba
jando de manera extraoficial con
la dependencia, donde fue quien
persuadió a la actual secretaria,
Leticia Ramírez, de que México
no podía estar al margen de la
prueba PISA. Hasta hace dos se
manas ese era el destino de Ruiz,
pero todo se tuvo que ajustar para
dejar la cartera de Educación
para que el Presidente pague
compromisos realizados durante
la campaña. El diseño original de
Sheinbaum era que Educación
absorbiera el Conahcyt, pero en
el reacomodo anunció a Ruiz
como secretaria de una nueva

dependencia, Ciencias y Humani
dades, que absorberá la educación
superior.

La Secretaría de Agricultura
no fue una cartera contenciosa

entre López Obrador y Shein
baum. Al Presidente no le intere

saba el campo y dejó a su entonces
consejero jurídico, Julio Scherer,
nombrar al titular, quien llegó por
su relación personal con el exfun
cionario. Sheinbaum decidió

hace tiempo que Julio Berdegué,
que coordinó el eje de desarrollo
rural y soberanía alimentaria de
su programa de gobierno, sería el
titular de Agricultura.

Berdegué es una de las joyas
del bloque de secretarios de
Estado que anunció. Primo de
unos exitosos empresarios de
Mazatlán y de Imanol Ordorika,
que fue uno de los tres líderes más
importantes del movimiento del
Consejo Estudiantil Universita

rio donde Sheinbaum era una
líder de segundo nivel que paró
de cabeza a la UNAM en 1987,
tiene una carrera distinguida en
México y el mundo en el desarro
llo agrícola, y fue el representante
de la Organización de las Nacio
nes Unidas para la Alimentación
y la Agricultura, la FAO, de 2017
hasta que se sumó al equipo de
Sheinbaum, hace alrededor de un
año.

La sorpresa en el primer
bloque del gabinete fue Godoy,
fiscal de la Ciudad de México bajo
el mando de Sheinbaum, y que
ha sido su incondicional. Desde

que preparaba su gabinete para
el gobierno capitalino, pese a las
objeciones que le hizo el equipo
que diseñó la arquitectura de
la nueva fiscalía, la nombró y la
respaldó para que la ratificaran,
lo que no sucedió. Ese puesto
había sido el que le pidió Arturo
Zaldívar al Presidente cuando

lo envió a la campaña de Shein
baum, para operar la reforma al
Poder Judicial, pero la candidata
triunfante logró llevar a Godoy,
preparándola para que en unos
dos años remplace al fiscal gene
ral, Alejandro Gertz Mañero

Zaldívar, aunque no era del
agrado de Sheinbaum, era una
imposición del Presidente pero
también le era funcional. La

mayoría calificada en el Con
greso y la posibilidad de tenerla
en el Senado cuando se vote en
septiembre, de acuerdo con el
esquema original que propuso,
le quitó fuerza. Qué tanta, en el
entendido de que su principal
apoyo es López Obrador para un
objetivo específico, no se podrá
saber hasta que sea nombrado
otro bloque del gabinete el
próximo jueves.
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Desesperación
y terror

en el sindicato
de CFE

na fichitauen toda la expresión
de la palabra...

FUERTE DOBLE
Pues Víctor Fuentes, quien no sólo ha

sido sentenciado por las autoridades
judiciales como agresor de mujeres

(Juzgado Quincuagésimo Penal de la
CDMX, 26 de agosto de 2020), sino que
es protector de acosadores laborales, se
xuales y feminicidas. ¡Así como lo está le
yendo y he documentado en este espacio!
Quien ha amasado una inmensa fortuna
producto de la extorsión a los contratistas
de la CFE (tal como él lo ha reconocido
públicamente); quien usa de forma abso
lutamente discrecional las cuotas sindica

les y desvía miles de millones de pesos del
erario que le entrega el gobierno federal a
través de la CFE, pretende...

MÚSICA DE SUSPENSO

Reelegirse a sus 89 años (cumplirá
90 en septiembre), al frente del
todavía monopólico sindicato de la

CFE, o sea del SUTERM y sus 67 mil 551
trabajadores sindicalizados permanentes.

Por primera vez en la historia del
SUTERM, desde su fundación en 1972,
violentando los estatutos y acomodando
los requisitos para ser elegible, mismos
que contravienen la Constitución y la
Ley Federal del Trabajo, adelantó seis
meses la elección de Comité Ejecutivo
Nacional. ¿La razón?

ACOMODENSE MUY BIEN

Porque Víctor Fuentes del Villar y
sus allegados ahora son los que
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están aterrorizados, pues sabe que
el único que lo defiende es el impresen
table zar inmobiliario y a quien se le
cayó el sistema, Manuel Bartlett, y que
todo indica que Claudia Sheinbaum,
presidenta electa, no dejará en CFE.

ESPADA DE DAMOCLES SOBRE
SU CABEZA

El acoso sexual, laboral y los femi
nicidios en la paraestatal dejaron
de ser un asunto esporádico y es

hoy lacerantemente sistemático: jefes
y líderes sindicales que piden favores
sexuales a cambio de promociones, me
joras salariales e incluso permanencia en
la institución.

VÍCTOR FUENTES ENCABEZA LA LISTA
DE ACOSADORES

La Unidad de Equidad de Género de
CFE es un órgano defensor de los
agresores, con decirles que empresa

y sindicato en el último convenio, CFESU
TERM No. 01/2024, agregaron la cláusula
83 al CCT, denominada "Igualdad de
Género, No Discriminación y Erradicación
del Trabajo Forzoso e Infantil", que señala
que agárrense:
"Ambas partes implementarán protocolos

para prevenir los casos de violencia y acoso
u hostigamiento sexual y laboral", recono
ciendo plenamente esta terrible realidad.
Profundizando este infierno de co

rrupción, en la cláusula 46, fracción VII
del Convenio 01/2024 CFESUTERM
cínicamente se añadió:

"Ninguna sanción afecta el carácter
de representante sindical, por lo que
continuarán ejerciendo sus funciones
sindicales en los mismos términos y
condiciones que lo vengan desempe
ñando, hasta en tanto se resuelva su
situación jurídica y la CFE le brindará
las facilidades para ello, dentro de los
centros de trabajo..."; en castellano, un
representante sindical que haya come
tido cualquier tipo de delito del fuero
común o federal, seguirá siendo re
presentante y podrá seguir acudiendo,

aun rescindido, a atender asuntos de sus
representados en los centros de trabajo
de CFE. ¡Quihúboles!

TERROR EN LOS CENTROS DE TRABAJO

La CFE y el sindicato hacen de
cada jornada laboral un auténtico
infierno para el trabajador que

reclama sus derechos. El brazo ejecutor
de Fuentes en primera instancia es la
llamada Comisión Nacional de Justicia,
encabezada por Víctor Manuel García
Trujeque, quien, sin pruebas ni docu
mentos fehacientes, suspende derechos
sindicales a los trabajadores "incómo
dos", y si siguen les rescinde el contrato.
Pero han sido tan burdo y tan ilegal su
actuar que todos los "incómodos" les
han ganado en tribunales.

REDOBLE DE TAMBORES

La idea de adelantar las elecciones,

sin haber siquiera presentado un in
forme de labores, ni haber rendido

cuentas frente a sus agremiados, es del
próspero obrero/empresario Mario Er
nesto González Núñez, secretario del
Interior del SUTERM, quien de ser un
modesto chofer de la CFE en Guadalajara,
es hoy un acaudalado empresario inmo
biliario en México y en el extranjero, que
incluso tiene un "ecoparque" turístico en
la Riviera Nayarita denominado Ojo del
Cielo, con una extensión de más de 300
hectáreas, incluida selva, una cascada y
una gran extensión de playa privada, así
como un hotel"boutique". ¡Les digo!

Este personaje sueña con ser el sucesor
de Víctor Fuentes al igual que García
Trujeque (también sentenciado por la au
toridad penal como agresor de mujeres),
por lo que ideó que los requisitos para
integrar una planilla contra la oficialista
sean prácticamente imposibles de cum
plir y que, por tanto, no se permita verda
dero ejercicio democrático al interior del
SUTERM.

Víctor Fuentes tiene miedo de que
llegue un contrario, pues cómo explicará,
además de su enorme riqueza inmobilia
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ria, sus vehículos como su preciado Audi
S8 del año, con el que llega a la CFE, que
se apropió de los lear jets del sindicato, o
sus empresas, como la de comunicación
Ener Telecom, manejada por su sobrino y
prestanombres, Efrén Fuentes Ochoa.

Por lo pronto, el SAT le abrió el expe
diente DGDF 02/2020 y le pidió formal
mente a la CNBV un informe detallado
sobre su multimillonaria forma de vida.

Sí, Fuentes tiene miedo, mucho
miedo.
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¿Abrazar
y abrasar?

Una cosa es cobijar; otra atrapar. Ejercer el poder
más allá del límite no allana, dificulta el camino
a quien llegará a Palacio. ¿Se quiere abrazar

o abrasar a la sucesora?

Siempre es bueno contar con el
consejo y el respaldo de quien
ocupa el cargo al cual uno va.
Sin embargo, cuando sin querer
o adrede el antecesor invade

o violenta el espacio del sucesor, el
regocijo se trastoca en pesar; el apoyo,
en estorbo; la facilidad, en dificultad; el
amparo, en trampa. Una cosa es cobijar,
otra atrapar. Hay abrazos que abrasan.

Compartiendo y coincidiendo la presi
denta entrante con el sentido del proyecto,
si el presidente saliente no mira bien la
hora, practica con respeto el nivel de su
liderazgo e influencia, reconoce el límite
entre continuismo y continuidad, entre
lealtad y obediencia, mal no haría en revi
sar la historia nacional, sobre todo, siendo
tan aficionado a ella: el ejercicio del Poder
Ejecutivo es unipersonal, en esa posición
no caben dos.

Qué buena señal mandó ayer Claudia
Sheinbaum al divulgar a parte de los
colaboradores que tendrá en su gobierno.
Hay un mensaje en el perfil de ellas y ellos.
Dejó ver su sello.
Se está ya a tan sólo cien días de la
transmisión del poder presidencial y, en
la obsesión por ejercerlo hasta el último
minuto sin asomarse al calendario, Andrés
Manuel López Obrador está empedrando,
ojalá sin querer, el tránsito de Claudia
Sheinbaum a aquel poder y, de ese
modo, complicando la continuidad del
movimiento y el proyecto que él mismo
concibió e impulsó.

Aun antes del inicio de su mandato, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
fue presa del tiempo. Hecho compren
sible por la importancia de ese factor en
un gobierno que pretende un cambio de
régimen. Sin embargo, confundió prisa

con velocidad. Llegó a decir que haría dos
sexenios en uno, trabajando de sol a sol a
fin de llevar a cabo la autollamada cuarta
transformación.

Bajo ese tenor lanzó sin mayor planea
ción, jerarquía ni ritmo acciones, progra
mas, iniciativas y obras de gobierno. En
algunos ámbitos, tal proceder surtió el
efecto deseado: transformaron realidades

y fortaleció la base social del movimiento,
Así ocurrió, particularmente, en el ámbito
salarial, laboral, sindical, social, fiscal y
financiero e, incluso, en algunas prácticas
políticas. Empero, no en todos los casos
ese fue el resultado.

Campos o sitios donde el actuar atro
pellado no rindió los frutos esperados,
fueron varios. El mandatario repuso la
Secretaría de Seguridad para vaciarla;
creó el Instituto de Salud y Bienestar para
desaparecerlo; emprendió obras sin enten
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der su complejidad ni las externalidades;
socavó la transparencia y la rendición de
cuentas; quiso y no pudo descentralizar la
administración; intentó infructuosamente
más de una vez la reforma del régimen
políticoelectoral y nomás no pudo con la
actividad e impunidad criminal.

En esa gana de generar cambios aun
haciendo mal las cosas, cometió errores
importantes. Privilegió la lealtad sobre la
capacidad de los colaboradores, mezcló
cargos con encargos provocando enredos
en la administración y, en la urgencia
por contar con una fuerza de tarea eficaz
y disciplinada, al tiempo de diversificar
la vocación de las Fuerzas Armadas, le
resultó fácil militarizar en vez de civilizar
funciones administrativas sin medir las

consecuencias.

Así, el saldo de la pretendida transfor
mación presenta claroscuros y está por
verse si tiene cimentado su basamento.

Ahora, al cuarto para las doce, el presi
dente saliente quiere impulsar mal, de
modo parcial y con prisa la reforma del
Poder Judicial que, como bien se dijo
en la reunión del Consejo Coordinador
Empresarial con la presidenta entrante, no

acepta margen de error.
Un proyecto de reforma que no atiende

el problema que quiere resolver (el del ac
ceso a la justicia), sí despide un tufo de re
vancha y deja en duda el funcionamiento
de ese importante poder de la Unión. Una
iniciativa que compromete la agenda y la
actuación no del presidente saliente, sino
de la entrante porque, de aprobarse, la ins
trumentación y aterrizaje corresponderá a
ella. Un lance que, de fallar, no sólo tendrá
efectos nocivos en el ámbito judicial
donde incide, sino también en el econó
mico, financiero y político. En el político
porque, si el propósito era o es distender la
atmósfera y cultivar el entendimiento, en
vez de favorecer esa posibilidad, repone la
polarización. Cómo reconocer el disenso
como parte de la democracia, si de nuevo
y de salida se impone dialogar sin acordar.
Es tanto como reconocer el derecho de
audiencia sin atención.

Dejar Palacio llevándose como medalla
la aprobación de esa reforma que, quizá,
sea una bomba de tiempo o que, cuando
menos, generará problemas superiores
al que supuestamente busca resolver no
es una consideración, es una desconsi

deración con quien habrá de ocuparlo de
inmediato ese lugar y ya carga con apuros
financieros del antecesor.

En tal circunstancia, la decisión de Claudia
Sheinbaum de divulgar en este momento
el nombre de seis integrantes más de lo
que será su gabinete es un acierto.

Un acierto porque muestra proactiva
y no reactiva a la presidenta entr ante y,
sobre todo, porque dice sin aspavientos
varias cosas. Habrá continuidad, no conti
nuismo; se privilegiará el conocimiento y
la experiencia sobre la lealtad y la inca
pacidad; se reivindicará el cargo sobre el
encargo con la responsabilidad que ello
implica; habrá pendientes, pero también
agenda propia y, al parecer, se retirarán los
floreros de las secretarías de Estado para
abrirle espacio al gobierno.

Es un acierto porque deja ver el sello
que Claudia Sheinbaum no había logrado
estampar. Ante eso, ojalá y en su propio
beneficio, Andrés Manuel López Obrador
vea el calendario, la hora y defina si quiere
abrazar o abrasar a su sucesora.
EN BREVE

Por mera curiosidad, ¿la presunta ministra
tendrá postura ante la reforma del Poder
Judicial?
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La primera Claudia
Hubo sorpresa y

confirmación. Novedad

y certidumbre. La
alineación inicial del gabinete
de Claudia Sheinbaum arroja la
confianza de que es ella quien
decidió, de que asienta su sello,
pone piezas basales de un cambio
sexenal. Es la primera Claudia, y
no pinta mal.

Seamos francos. La clase

política vive un déjá vu sin atinar
si debe reconocer que disfruta
la reinstalación de rituales que
tanto le marcaron, que hicieron
tradición. El destape del gabinete
entretiene y agobia, gusta y
desespera a propios y, sobre todo,
a extraños.

Con Andrés Manuel todo fue
tan distinto que ahora con la
virtual presidenta electa cierta
tranquilidad regresa al cuerpo
de la opinión pública. El juego de
adivina el gabinete implica hoy,
eso sí, el componente tutelaje:
quién nombra, ella o él. Porque
AMLO sigue siendo AMLO.

Hace seis años tuvimos

gabinete desde 2017. Aunque
si estamos en la hora de las

franquezas, ya sabíamos lo que
sabemos, que el gabinete es él,
que el secretario de Gobernación
era Andrés, el de Hacienda,
Manuel; ¿Comunicaciones? López,
Relaciones... Obrador.

Esa era la primera interrogante
este jueves: de quién eran los
nombramientos. Del de ahora o de

la del futuro. Se ha zanjado por la
mejor deriva.

Los primeros seis saques de
Sheinbaum muestran una mano
donde es difícil atisbar grosero
intervencionismo e incluso

agraviante sectarismo.
Primera prueba superada.

Quien diga que era la fácil, que
estos no tuvieron chiste, que faltan
los de verdad complicados, no sabe
o quiere olvidar que con AMLO
nada es fácil. Todo lo contrario.

Claudia aprueba la primera
asignatura con una Alicia Bárcena
que ya no se irá a perseguir sus
sueños a la ONU, que vuelve a

la tierra y es saludada por ello,
Ojalá haga en Medio Ambiente
cosas más dignas que ahora en la
Alameda, donde se desdibujaba
cada día.

Con un Marcelo Ebrard
reloaded. La ganadora del 2
de junio le abrió el espacio al
excanciller para que se luzca,
le pone en Economía en una
situación muy aceptable. Regreso
con gloria del hijo pródigo y nadie
pierde, y menos que nadie, la
próxima presidenta.

Con un Juan Ramón de la
Fuente recalibrado. Pasados los

foros, lo acomodan en un lugar
como al santo, ni muy muy ni
tan tan. Relaciones Exteriores

es para el exrector de la UNAM.
Mucho qué aportar, aunque harta
diplomacia por demostrar.

Gran señal que lo primero
que se pretende en Educación es
repensarla. Rosaura Ruiz, de todas
las confianzas de Claudia, en clave
innovación, con el encargo de
relanzar ciencia y tecnología. De
saque, un diez. Mucho que trabajar
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en la transición para no reprobar.
Si las segundas oportunidades

son buenas lo ha de probar
Ernestina Godoy, problemática
extitular de la nada prestigiada
fiscalía de la Ciudad de México.
Será consejera jurídica: ojalá
sepa ponderar además de acatar,
viñguar con buen juicio antes que
sólo apresar.

De Julio Berdegué hablan

bien por varios lados. Qué
revelador que uno de los primeros
nombramientos de la próxima
presidenta tenga que ver con el
campo. En medio de una crisis
hídrica derivada de diversas

causas, bien por priorizar que sin
todo maíz no hay país.

La primera Claudia mueve
fichas. Señales nada malas estas

que ayer envió la próxima mera

mera. Su batalla con la sombra

de Palacio, que como ya vimos no
hará armónico/ade out, es día con
día. Este jueves sacó palomita.

Vendrán otros nombramientos

del gabinete. Cada uno deberá
ser juzgado en sus términos.
Una concesión a Palacio no

será catastrófica, pero ¿cuántas
resultarán demasiadas? Hace seis

años fue otra cosa, ésta es mejor.
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El director ante la
inteligencia artificial

"Lo que todos tenemos que hacer
es aseguramos de que estamos

usando la M de una manera que sea
en beneficio de la humanidad, no en

detrimento de la humanidad"
Tan Cook

La inteligencia artificial ha
irrumpido "disruptiva
mente" en el mundo de la

empresa. Por todas partes vemos
cursos, seminarios y conferencias
acerca de este tema y sus apli
caciones: logística, redacción,
contabilidad, finanzas, etcétera.
¿En qué afecta esto a quien dirige
una empresa u organización? A
continuación, una definición y
algunos puntos clave a considerar.

¿Qué es la inteligencia artifi
cial? La inteligencia artificial (IA)
es un campo de la informática
dedicado al desarrollo de sistemas

y tecnologías que pueden realizar
tareas que normalmente requie
ren de inteligencia humana. Estas

tareas incluyen el reconocimiento
de patrones, la toma de decisio
nes, el procesamiento del lenguaje
natural, la resolución de proble
mas y el aprendizaje.

La inteligencia artificial está
transformando con gran velocidad
el entorno empresarial, y los direc
tores tienen un papel crucial en la
incorporación y aprovechamiento
de estas tecnologías para mejorar
la competitividad y la eficacia de
sus organizaciones. Aquí presenta
mos algunos puntos clave que los
directores deben considerar ante

la inteligencia artificial:
1. Comprensión y educación.

Es fundamental que los directores
comprendan qué es la IA y cómo
puede aplicarse en su industria.
Esto incluye familiarizarse con
términos básicos, distintos tipos de
IA (como el aprendizaje automá
tico, el procesamiento de lenguaje
natural, etcétera), y las posibili

dades y limitaciones de estas
tecnologías.

2. Esttategia y visión. La imple
mentación de IA debe alinearse

con la visión y la estrategia de la
empresa. A los directores les co
rresponde identificar áreas clave
donde la IA puede proporcionar
un valor significativo, sea en la
mejora de la eficiencia operativa,
la personalización de productos
y servicios, la toma de decisiones
basada en datos, o la innovación
de nuevos productos, servicios,
procesos o modelos de negocio.

3. Inversión y recursos. La IA
requiere inversión en tecnología,
infraestructura y talento. Los
directores deben estar dispuestos a
asignar recursos para proyectos de
IA, esto puede incluir la contra
tación de expertos en el tema y
la capacitación del personal de la
empresa.

4. Ética y gobernanza. La
implementación de IA plantea
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desafíos éticos y de gobernanza.
Los directores deben asegurarse
de que el uso de IA en su empresa
cumpla con las normativas legales
y éticas, especialmente en lo refe
rente a la privacidad de datos y a
la toma de decisiones automatiza

das. Es crucial establecer princi
pios éticos claros y mecanismos de
supervisión.

5. Cultura organizacional.
Fomentar y apoyar una cultura
que valore la innovación y el
aprendizaje continuo es esencial.
La IA puede generar resistencia al
cambio entre los empleados, por
lo que es importante promover
una mentalidad abierta y ofrecer
capacitación y soporte durante la
transición.

6. Colaboración y alianzas. La
colaboración con otras empresas,
universidades y centros de investi
gación puede ser beneficiosa. Es
tas alianzas pueden proporcionar
acceso a conocimientos avanzados

y tecnologías de punta, además de
facilitar la creación de soluciones
innovadoras.

7. Adaptación y flexibilidad. El
entorno tecnológico y empresarial
está en constante cambio. Los di

rectores deben ser flexibles y estar
dispuestos a adaptar sus estrate
gias de IA en función de nuevos
desarrollos y descubrimientos.

8. Impacto en el empleo. La IA
puede automatizar muchas tareas,
lo que podría tener un impacto
significativo en el empleo. Los di
rectores deben considerar estrate

gias para gestionar esta transición,
como la reubicación de empleados
a roles más estratégicos y también
inversión en capacitación para
nuevas habilidades.

9. Medición y evaluación. Es
importante establecer métricas
claras para evaluar el impacto
de la IA en la organización. Esto
incluye medir la eficiencia, la
rentabilidad, la satisfacción del

cliente y otros indicadores clave de
rendimiento para asegurar que las
inversiones en IA están generando
los resultados esperados.

10. Innovación continua. La
IA está en constante evolución.
Los directores deben fomentar un

enfoque de innovación continua,
explorando nuevas aplicaciones y
tecnologías emergentes, y estando
siempre preparados para aprove
char las oportunidades que sus ca
pacidades de IA puedan acceder.

La inteligencia artificial ofrece
enormes oportunidades para me
jorar y transformar el desempeño
de las empresas u organizaciones.
Sin embargo, también presenta
desafíos significativos que los
directores de empresa deben
gestionar muy cuidadosamente,
Al adoptar un enfoque estratégico,
ético y flexible, los directores pue
den maximizar los beneficios de la
IA buscando un futuro sostenible

y competitivo para sus organiza
ciones.
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El gabinetazo I
3 Los científicos, al poder? Dos

egresadas de la Facultad de
Ciencias y un exrector de la
UNAM están en la primera
línea de funcionarios que

acompañarán a Claudia Sheinbaum
en la misión de materializar el "cambio

con continuidad" y la "prosperidad
compartida".

¿Y los puros de Morena? Han que
dado marginados, tanto en la designa
ción de los coordinadores parlamenta
rios como en la presentación del primer
bloque del gabinete claudista. ¿Habrá
reciprocidad? Ya se verá en las siguien
tes entregas.

La prioridad para el nuevo gobier
no — ha sido explícito— es orientar
la relación con Estados Unidos. Los

nombramientos, más para tranquilizar
a los inversionistas que para complacer
a las bases partidistas, como quedó
patentizado desde la ratificación de
Rogelio Ramírez de la O como titular
de la Secretaría de Hacienda.

¿Nearshoríng o migración? La ten
dencia proteccionista en el Capitolio y
en la Casa Blanca es un reto que Mar
celo Ebrard, Juan Ramón de la Fuente
y Julio Berdegué deberán encarar con
juntamente. Las guerras comerciales e
hídricas en curso también demandarán
la intervención de la actual canciller,
Alicia Barcena, quien desde Semarnat
podrá continuar con sus empeños por
alcanzar próximamente un puesto de
primer nivel en las Naciones Unidas.

Los cinco integrantes del próximo
gabinete que ayer acudieron al MIDE
forman parte de un selecto grupo de
experimentados servidores públicos que
cuentan con importantes nexos con orga
nismos internacionales de primer nivel.

Los nombramientos de Rosaura Ruiz
y Ernestina Godo/ materializará el as
censo de un cúmulo de funcionarios
formados en el gobierno capitalino
al amparo de Sheinbaum. Y queda la
incógnita sobre el destino de la SEP. La
nueva secretaría para la Ciencias, la
Humanidades, la Tecnología y la Inno
vación implicará cambiar de adscrip
ción al sistema público de educación
superior. Al despacho donde está el
mítico escritorio de José Vasconcelos
podría llegar otro maestro afiliado a
la CNTE.

Ebrard y Godoy se sumarán al nue
vo gobierno tras de cumplir con el man
dato constitucional de rendir protesta
como senadores de la República, el
próximo 1 de septiembre. Sus escaños
serán ocupados por Emmanuel Reyes
Carmona y Karen Castrejón Trujillo,
actual portavoz nacional del PVEM,
cuyos dirigentes habían requerido una
posición en el gabinete. Esa petición
no fue atendida en esta ocasión... pero
tienen asegurado un escaño más a
partir de octubre, con lo que podrán
encarecerse en las negociaciones pre
supuestóles.

¿Y el PT?
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El TMEC y la prosperidad
compartida
El TMEC ha impulsado la competid
y ¡dad en Norteamérica, especialmente
en industrias clave como la automotriz,
aemespacial y electrónica. México des
taca con polos de manufactura avanza
da, aunque su impacto en la economía
generales limitado, según Dani Kodrik.

El tratado comercial de Améri
ca del Norte ha sido una fuen
te de prosperidad para los
tres países involucrados. Tam
bién, gracias al tratado, sus in

tegrantes son capaces de competir con
el resto del mundo y estar en una me
jor posición ante el constante cambio
del fenómeno de la globalización y la
regionalización. Norteamérica es una
región muy competitiva en diversas in
dustrias, como la automotriz, aeroespa
cial, electrónica, agroindustria e indus
tria médica, gracias a que sus procesos
se realizan a lo largo de los tres países
de la región. Esto en buena medida es
gracias al TMEC y a que México ha de
sarrollado polos de manufactura de al
ta tecnología en ciudades del norte, el
bajío y el occidente del pais, así como
una capital global, cede de operacio
nes cooperativas regionales, en la Ciu

dad de México. Al mismo tiempo, su
impacto en el resto de la economía ha
sido escaso. Para Dani Rodrik, el críti

co de la globalización, México, en el
contexto del TMEC, es un ejemplo co
mo todo sector exportador de que una
economía sea de contenido tecnológi
co y moderno, pero que el resto de la
economía sea muy poco competitiva,
especialmente las pequeñas y media
nas empresas.
El reto hacia adelante tiene que ser

que la prosperidad que genera el tra
tado sea compartida. Eso se puede lo
grar con una política industrial activa,
que busque incrementar el contenido
nacional e incorporar más tecnología a
los procesos que se desarrollan en Mé
xico. Eso requiere de formación y for
talecimiento del capital humano para
que más mexicanas y mexicanos pue
dan aprovechar la relocalizacion, y las
oportunidades que se desarrollaran en
la región, como empleos de calidad,
que se pueden ayudar a generar con
acciones gubernamentales pertinen
tes. Eso se logra si se detonan proce
sos de innovación que generen nuevas
ventajas comparativas y actividades
y empleos de mayor valor agregado.
Eso se puede alcanzar si más empre
sas, de menor tamaño, de emprende
dores, pueden integrarse a las cade
nas de comercio de Norteamérica y
consolidarse.

El reto también es regional. Es posi
ble que más ciudades y entidades, del

occidente, del centro y del sur del país
se integren a los procesos industriales
de Norteamérica. Esto se puede lograr

con mejor infraestructura de comunica
ciones, de conectividad, pero también
con el desarrollo de polos que permitan
proporcionar a las empresas los servi
cios y el capital humano que requieren
para participar en el mercado nortea
mericano. Por supuesto, lo principal
tiene que ser aprovechar la tendencia
de relocalizar los procesos que se rea
lizan en el Asia para acercarlos a Nor
teamérica. Ese proceso, por definición,
es temporal, sucede en este momento y
durará algunos años, ya México se be
neficia de esa fenómeno, pero es posi
ble maximizar esa inversión con las po
líticas correctas. Es por eso que es una
gran noticia el nombramiento de Mar
celo Ebrard, un político con gran capa
cidad administrativa y experto en Amé
rica del Norte, haya sido designado
por la presidenta electa Claudia Shein
baum, como Secretario de Economía.
Es muestra de que las prioridades y las
brújula económica del nuevo gobierno
están claros. México tiene la gran opor
tunidad de aprovechar una poderosa
tendencia global para atraer inversión,
es muy importante trabajar para con
cretarla, pero también para que la pros
peridad que se genere se comparta.
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REHILETE.
MALO recomen

dó que haya voto
por voto en la elec
ción a la guberna
tiva de Jalisco, en
su mañanera de
ayer, el mandata
rio dijo que si no
se quieren abrir los
paquetes y no se
cuentan las bole
tas de la elección
local es debido a

que el proceso no
se realizó con ho
nestidad. También

comentó que esto
debe atenerse a

lo que decida la
autoridad electo

ral, pero qúe hacer
lo ayuda a que no
haya sospechas'
del resultado.
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La diplomacia
podría ayudar
a revivir la
democracia en
Venezuela

El autor

Roberto Patiño es
fundador de las
ONG Alimenta
la Solidaridad y
Mi Convive en
Venezuela y es
cofundador del
Instituto fll 00.

• Por primera vez en muchos años, la
oposición venezolana, unida detrás de un
candidato, tiene buenas posibilidades de
derrotar al presidente Nicolás Maduro. Pero
la comunidad internacional debe ayudar
a proteger la integr idad de las elecciones
presidenciales de julio y garantizar una
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transición política pacífica si Maduro pierde

CARACAS. La próxima elección
presidencial en Venezuela, pro"
gramada para el 28 de julio,
es un momento crucial para el
país. Si Maduro permanece

en el poder y la situación política y económica
siguen sin cambios, la crisis migratoria de Vene
zuela —la más grande del mundo<eon más de
77 millones de personas desplazadas— se
profundizará con repercusiones significativas
para los países vecinos de América Latina y
Estados Unidos, donde los cruces ilegales de
la frontera han alcanzado un récord histórico.

Sin embargo, por primera vez en muchos
años hay una oportunidad para cambiar la
dinámica política en el país. La oposición ve
nezolana, que recientemente se unificó en una
extraordinaria demostración de fuerza estra
tégica y organizativa, tiene una oportunidad
única de derrotar a Maduro tras perseverar en
el camino de la participación electoral frente a
la represión e interferencia del régimen, María
Corina Machado, quien ganó decisivamente
la primaria organizada por la oposición en
octubre, fue inhabilitada para ocupar car
gos públicos con acusaciones infundadas de
participación en una conspiración antiguber
namental. Cuando se bloqueó el registro de
su reemplazo para la carrera, la oposición se
unió exitosamente en torno a otro candidato,
el exdiplomático Edmundo González. Las
encuestas recientes fnaestran a González con
ana gran ventaja sobre Madura

La determinación de la oposición para de
safiar a un régimen autoritario en las urnas
sirve como un poderoso símbolo de esperanza
y envía un mensaje de cambio y reconcilia
ción. También subraya la necesidad de apoyo
internacional para ayudar a garantizar que
los resultados electorales sean respetados por
el régimen y para asegurar una transferencia
pacífica del poder si Maduro pierde. La ven
tana para acciones diplomáticas efectivas se
está cerrando rápidamente, haciendo que
la acción internacional concertada sea más

urgente que nunca.
En este momento crucial, la diplomacia

podría jugar un papel decisivo. El presidente
brasileño Luiz Inácio Lula da Silva ha llamado

a Maduro, su aliado desde hace mucho tiem
po, a realizar una elección justa, señalando su
compromiso con la democracia en la región.
La intervención de Lula es .significativa en vista
del papel de Brasil como líder en América La
tina, miembro fundador de la alianza BRICS+
y actual presidente del G20.

Venezüelá ha solicitado la membresía en
BRICS+, que algunos de sus miembros fun
dadores, incluidos Brasil, Sudáfrica e India,
podrían aprovechar para insistir en que las
condiciones electorales no se deterioren aún
más y que los resultados de la elección sean
respetados. Este movimiento podría iniciar
una verdadera negociación entre la oposición
y el régimen para la estabilización del país
como una precondición para unirse al bloque.
Tal movimiento podría facilitar una transición
política pacífica al proporcionar garantía^
de seguridad al régimen de Maduro mientra^
se alinean con objetivos diplomáticos má$
amplios.

Pero los esfuerzos globales para presionar
al gobierno venezolano a permitir elecciones
libres y q acatar la Voluntad de su gente no de
ben detenerse allí. La Unión Europea y Estados
Unidos podrían ofrecer alivio de sanciones y la
normalización de relaciones con el país si los
resultados electorales se consideran creíbles.
Otros países, mientras tanto, aportan diferentes
fortalezas a la mesa: Colombia tiene proximi
dad geográfioa e historia compartida; India, el
mayor comprador de crudo venezolano en los
últimos meses, tiene lazos petroleros; Sudáfrica
tiene el ejemplo de su notable transición pací
fica a la democracia; y España tiene una re
lación singularmente cercana con Venezuela.

Estos países deben presionar por la presen
cia de observadores internacionales electora

les de renombre para proteger la integridad
de la Votación de julio y prevenir un fraude a
gran escalá, especialmente ahora que Vene
zuela ha retirado una invitación a los observa
dores electorales de la UE. Y en caso de una

victoria de la oposición, deberían apoyar las
negociaciones para una transición pacífica en
los seis meses entre la elección y la toma de
posesión programada para enero de 2025.
El gobierno de Maduro ha estado bajo

una presión significativa en los últimos años.
Estados Unidos ha imputado a Maduro, ha
puesto una recompensa de $15 millones por
su captura y ha emitido sanciones personales
contra él y sus aliados, mientras que la Corte
Penal Internacional está investigando posibles
crímenes de lesa humanidad en el país. Pero
Maduro todavía posee una considerable in
fluencia, incluyendo el control de los tribunales,
el Congreso y el ejército de Venezuela.

La necesidad de un proceso de transición
negociado e inclusivo es evidente, particular
mente porqas b posición precaria de Maduro
—caracterizada por el colapso del apoyo
popular y las crecientes presiones externas—
aumenta la probabilidad de que recurra a
medidas drásticas para aferrarse al poder. Un
escenario perjudicial que no se debe descar
tar es que Maduro escale un conflicto territorial
con Guyana como pretexto para cancelar o
posponer la elección. Esto muestra los riesgos
de la inacción diplomática. Tal intento deses
perado (de inflamar el .sentimiento nacionalista
desestabilizaría la región y frustraría las aspi
raciones democráticas de los venezolanos.

Las muchas transiciones pacíficas hacia
la democracia en América Latina —a menu
do logradas mediante una combinación de
elecciones, negociaciones y apoyo interna
cional— pueden servir como una fuente de
inspiración. El plebiscito apoyado internada
pálmente de Chile en 1988, en el que los
votantes rechazaron la propuesta de extender

la presidencia del general Augusto Pinochet
por otros ocho años, llevó al fin de su dicta
dura militar. Después de que la candidato
opositora Violeta Barrios de Chamorro ganara
inesperadamente la elección presidencial mo
nitoreada internacionalmenteen Nicaragua en
1990, hubo una transición pacífica del poder.
Y Brasil, con apoyo popular e internacional,
abandonó el régimen militara mediados de la
década de 1980, loque llevó a la adopción
de una constitución democrática en 1988.

Quizás lo más importante es la propia his
toria de Venezuela. Los venezolanos demos
traron su capacidad para lograr un cambio
pacífico de dictadura a democracia durante
la transición en 1958. Ese mismo espíritu y
resolución están alimentando la lucha actual,
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pero debe ser respaldada por la comunidad
internacional. Incluso si Maduro es derrotado,
regresar al camino de la democratización no
será fácil.

Estados Unidos, la UE, Brasil y otras de

mocracias no pueden seguir siendo meros
espectadores de la elección presidencial de
Venezuela. La próxima votación será una
prueba de su compromiso con los principios
democráticos. Deben aprovechar esta opor

tunidad para utilizar la diplomacia en lugar
de la hostilidad para fomentar el diálogo,
acompañar al país hacia una reforma pací
fica y promover la estabilidad y el optimismo
regional en un momento en que ambos son
sumamente necesarios.
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¿Dónde quedó
la oposición?
El triunfo aplastante de Morena y sus alia

dos en la elección del 2 de junio deja
una oposición, no sólo muy debilitada,
sino fragmentada y con un futuro incierto.
El frente amplio opositor y su candidato

no dieron los resultados esperados y los tres parti
dos del frente, si quieren reconstruirse, tendrán que
hacerlo en forma individual, alejados de cualquier
acuerdo entre ellos, manteniendo sólo un frente en
el legislativo.
Al PRD, la alianza con el PAN y el PRI le salió

muy cara y, como se veía venir, perdió su registro.
En los últimos años, desde la elección del 2018,
perdió su razón de ser con la alianza con el PAN.
Cuando la izquierda se alia con la derecha, la
perdedora es siempre la primera, que acepta
formas de pensar muy alejadas del pensamiento
de izquierda. En las dos últimas elecciones el PRD
se sumó a la alianza con el PAN y el PRI, con el
objetivo de mantener su registro y se equivocó,
seguramente le hubiera ¡do mejor si hubiera ¡do
solo este 2 de junio.
Al PRI le pasó algo similar, en todas las encues

tas previas a la elección sus preferencias estaban
arriba de 15%, sin embargo, no llegó a 10%,
muchos priistas se negaron a votar por una can
didata identificada con el PAN. El problema que
enfrenta el PRI va más allá de la pasada elección,
el deterioro de su imagen ha sido continuo y en
este momento no tiene nada que ofrecerle al elec
torado como para resurgir. Lo que era el PRI lo
es actualmente Morena y salvo la lealtad que le
tienen todavía algunos ciudadanos, la realidad
es que Morena es lo que era el PRI en sus mejores
momentos.

El PAN sigue siendo un partido necesario, no

ganó nada con el frente opositor, pero tampoco
perdió en términos de su votación. Ocupa el espa
cio del centro derecha y mantiene un electorado
leal que ve en ese partido su única opción política.
El principal problema del PAN está en que nunca
ha estado cerca de la gente y que la renovación
de su dirigencia se dará dentro del mismo grupo
que perdió la elección.
Más allá de Morena, los ganadores en la elec

ción del 2 de junio fueron los partidos pequeños
que defienden, aunque sólo sea de nombre, cau
sas concretas: trabajo, ecología y ciudadanía.
Como sucede en otras partes del mundo, estos
partidos adoptan una causa, nunca serán una
opción para ganar solos, pero mantienen un elec
torado leal. Si bien la sorpresa fue el MC por el
número de votos recibidos, habrá que ver qué tan
to de esos votos fueron por el rechazo a Claudia o
Xóchitl y cuántos realmente por lo que representan
ese partido y sus candidatos. La jugada le salió
muy bien a Dante Delgado, pero tengo muchas
dudas de que los resultados obtenidos por este
partido se vayan a repetir en el futuro.

El caso del Verde y el Trabajo es diferente, son
partidos que se han venido consolidando con el
tiempo y su votación ha ido a la alza. Con diferen
cia al PAN, PRI y PRD, al Verde y al partido del Tra
bajo les ha convenido ir en alianza con Morena.
La oposición está más débil que nunca, ya no

hay un partido de izquierda como tal, el PRI está
viviendo probablemente sus últimos estertores y
ha sido sustituido por Morena, el PAN se mantie
ne, pero también mantiene su alejamiento de la
gente. El problema está en que en la oposición no
hay nadie que pueda competir con Morena en el
mediano plazo.
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Bárcena quiere
la ONU y Ebrard

«/

a Trump
Berlín. No hay sorpresa en la desig

nación de Alicia Bárcena como se
cretaria de Medio Ambiente en el

inicio del nuevo gobierno porque
su deseo es sustituir a Antonio Gu

terres en la secretaría general de Naciones
Unidas.
A la secretaria de Relaciones Exteriores se

le puede aplicar aquello de que "nadie sa
be para quién trabaja", aunque seguramen
te Alicia Bárcena sabe que no tiene ninguna
posibilidad de convertirse en la número uno
de Naciones Unidas por el puesto que ocu
pa en la actualidad: la diplomacia del pre
sidente López Obrador no es de Estado, es
dogmática.
Los tres embajadores mexicanos que

han sido declarados personajes non gratos
le pasarán la factura a Alicia Bárcena. Ella
lo sabe, la mejor política exterior no es la
doméstica.

El México de AMLO no puede ser premia
do en el exterior por los escándalos acumu
lados. Iniciando con España, pasando por el
Parlamento de Europa, por Panamá, por Pe
rú, por Bolivia y por abrirle la puerta a per
sonajes siniestros como Evo Morales o Jorge
Glas.

El encanto por AMLO no es global. Y me
nos en la ONU.

Las favoritas para ocupar la secretaría ge
neral de Naciones Unidas son Mia Mottley,
actual primera ministra de Barbados, y Ami
na Mohammed, quien ocupa el cargo de vi
cesecretario general de Naciones Unidas.

Por lo que toca a Marcelo Ebrard, solo Luis
Buñuel podría interpretar su presencia en el
gabinete de Claudia Sheinbaum luego de
haber entregado a Mike Pompeo el progra
ma Quédate en México sin nada a cambio.

Son varios embajadores europeos que lo se
ñalan como corresponsable de que no se ha
ya firmado la renovación del Acuerdo Glo
bal con la Unión Europea.

Como si se tratara del autor de un libro cu

yo título sería: Yo le doblo el brazo a Trump,
a Ebrard seguramente lo comisionan para re
negociar el TMEC. Con haberlo nombrado
asesor era más que un premio. Ebrard care
ce de conocimientos técnicos sobre comercio

exterior y es demasiado grillo para convertir
se en Secretario de Economía.

Si Trump perdiera las elecciones la estra
tegia que motivó su nombramiento quedaría
vacía.

Sobre la llegada de Juan Ramón de la
Fuente a Relaciones Exteriores, lo primero
que tendrá que hacer es limpiar el desastre
que hereda Ebrard al seguir los pasos dog
máticos de su ¡efe.
Si De la Fuente permite que la política ex

terior continúe siendo dogmática y no de Es
tado, México cumplirá 12 años con los pies
lejanos de la política exterior.
Lo segundo que tendrá que hacer De la

Fuente será regresar a los políticos priistas
que fueron premiados con embajadas o a
personajes como Isabel Arvide, a quien deci
dieron obsequiarle una beca.
Dogmas, dogmas, dogmas.
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Mis primeras
impresiones que difundí
ayer en X sobre los 6
Ayer, entre las 11:40 y 13:35 horas escribí

en mi cuenta de X sobre los próximos
seis integrantes del gabinete de Claudia
Sheinbaum:
¡Qué capacidad de sobrevivencia

tiene @m_ebrard! Será secretario de Economía @
SE_mx en el gobierno de @Claudiashein. Muchos lo
dábamos como políticamente muerto después de sus
abiertos desencuentros con la que será su próxima
jefa, pero nos equivocamos rotundamente. Sobre
cualquier #emoción personal se impuso el #pragma
tismopolítico de ambos.
La biólogo y ambientalista @aliciabarcena es la

actual secretaria de Relaciones Exteriores @SRE_mx
y estará al frente de la @SEMARNAT_mx a partir
del 1 de octubre. Es conocida principalmente por
su trabajo como secretaria ejecutiva de la Comisión
Económica para América Latina y el Caribe (Cepal),
desde 2008 hasta 2022. Muchos creíamos que
no aceptaría un cargo en el nuevo gobierno para
regresar a Chile con su marido, Aníbal Severino
Rodríguez, un exejecutivo de la aerolínea LANChile.
Aparentemente decidieron vivir en #México. Recuer
do con cariño a su brillante hermano Agustín, muerto
en 2004, con quien estudié primaria y secundaria en
el Colegio del Tepeyac, cuando esa escuela era de
los monjes #benedictinos
#JuanRamóndelaFuente posee un curriculum im

presionante, rector de la #UNAM que hoy ataca
#AMLO, director de la Facultad de #Medicina, se
cretario de @SSalud_mx en el gobierno de #Zedillo
y embajador ante las Naciones Unidas @ONU_es.
Además, el próximo secretario de Relaciones Exterio
res @SRE_mx cursó su posgrado en donde yo cursé el
mío, la gran Universidad de Minnesota @UMNews

@Rosaura_Ruiz_será la primera titular de la nueva
Secretaría de Ciencias, Humanidades, Tecnología e
Innovación. Es biólogo, como @aliciabarcena y po
seedora de un reconocido prestigio en la comunidad
científica. Fue directora de la Facultad de Ciencias de

la #UNAMy secretaría de Educación, Ciencia, Tec
nología e Innovación de la #CDMX en el gobierno
de @Claudiashein. Qué bueno que una verdadera
científica sustituya a la actual directora del @Conah
cyt_Mex, la charlatana @ElenaBuylla

El próximo titular de la Secretaría de @Agricultu
ra_mex será el ingeniero agrónomo, doctor en gené
tica y en Ciencia Sociales @JulioBerdegue. Educado
en #EU y #Alemania. Representante Regional para
América Latina y el Caribe de la Organización de
las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agri
cultura @FAO. Habrá que conocerla más porque sus
datos biográficos y profesionales son escuetos. Se
opone al maíz #transgénico y por eso de entrada va
a tener que negociar el asunto con EU, que insiste que
el prohibirlo en #México viola el #TMEC

La próxima #ConsejeraJurídica del Ejecutivo Fe
deral será @ErnestinaGodoy_, extitular de la @Fis
caliaCDMX durante el gobierno de @Claudiashein.
Se le acusa de haber politizado varios casos, entre
ellos el del titular de la @FiscaliaEstado de #Morelos,
Uriel Carmona @unelgandara, quien por investigar
probable vínculos con la delincuencia del impresen
table gobernador con licencia @cuauhtemocbl0, fue
¡legalmente arrestado y encarcelado por órdenes de
ella, pero finalmente tuvo que ser liberado. Será una
muy leal colaboradora de la próxima presidenta.
Como ocurre en redes sociales, los comentarios

fueron variados: insultos, elogios y algunos comenta
rios bien razonados.
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"La cantaleta del fraude"

Y fue el Presidente el que ayer recomendó que se realice un recuento voto por voto en Jalisco.
"Que se abran los paquetes y que se cuenten lo votos, eso es lo mejor, eso se resuelve en pocos
días, y que esté la autoridad electoral y que estén los representantes de los partidos y de las
coaliciones, y voto por voto, casilla por casilla, un recuento, eso es lo mejor", señaló. Ayer mis
mo el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana, que ha estado bajo el fuego morenista,
informó que ya recontó el 54 por ciento de los paquetes y expresó disposición a hacerlo con
más si lo resuelven así los tribunales. También ya expresó su posición el gobernador Enrique
Alfaro: "Esa idea la defendimos juntos en el 2006 y siempre he coincidido con él en que hay
que defender la voluntad del pueblo". Y completó: "A ver si así termina ya la cantaleta del frau
de". Ahí el dato.

Anuncios imperdibles
Nos comentan que quien ayer no perdía detalle del anuncio de la virtual Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, sobre los primeros nombramientos de su gabinete, era la ministra Lenia
Batres. Esto en plena sesión de la Corte. Con un "ojo al gato y otro al garabato", Batres seguía
la transmisión en vivo en la que se anunció a Marcelo Ebrard, Alicia Bárcena, Juan Ramón
de la Fuente, Rosaura Ruiz, Julio Berdegué y Ernestina Godoy como quienes ocuparán
secretarías y la Consejería Jurídica de la Presidencia, a partir del 1 de octubre. La "ministra del
pueblo", nos comentan, pidió la palabra para precisar un punto de la sesión, cuando se escu
chó de fondo la voz de la próxima Presidenta, ahí en su lugar. Por fortuna la sesión estaba por
concluir, nos dicen. De otra manera, la distracción podría haber tenido algún efecto. Y es que
en otras ocasiones ha pasado que aparentemente no sabe bien a bien lo que se va a votar. Uf.

"No fue un robo común"

Con la novedad de que ahora tocó a John Ackerman y a su esposa Irma Eréndira Sandoval
ser víctimas de un robo. Y es que resulta que ladrones aprovecharon la ausencia del académico
y de su pareja, la exsecretaria de la Función Pública, para entrar a saquear su domicilio en la
Ciudad de México. De acuerdo con algunos reportes, lo sustraído tendría un valor de 500 mil
pesos. El investigador, sin embargo, ayer mismo, tras conocerse el hecho delictivo, publicó un
mensaje en el que señala que "esta inaceptable agresión no fue un robo común y corriente, sino
que al parecer fue un acto de intimidación". Refirió que le habían robado equipo de grabación
que ocupó en la Normal Rural Isidro Burgos, laptops y joyas, pero que quienes allanaron su
domicilio desdeñaron otros artículos de valor. "Las cámaras de vigilancia revelan un operativo
muy bien coordinado y sumamente profesional", sostuvo John. Uf.
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¿Van por un movimiento?
Nos cuentan que entre trabajadores del Poder Judicial de la Federación se estaría gestando un
movimiento que "quizá nunca se ha visto en la historia". Y es que resulta que éstos, nos expli
can, son conscientes de que habrá grandes cambios y quieren el diálogo. Tienen dudas sobre
lo que va a ocurrir con ellos, igual les inquieta los plazos y los modos de instrumentación de lo
que al final se resuelva. Magistrados, jueces y administrativos "están estudiando las vías que
pueden tomar". Hay quien dentro de las filas de la Judicatura considera que los dichos de la
DEA, que en días anteriores advirtió de una posible entrada del narcotráfico en el sistema de
justicia mexicano, no estarían tan lejos de la realidad. Consideran que sí podría ser posible que
la delincuencia organizada pudiera promover a sus propios jueces al plantearse su elección por
la vía del voto popular. Los trabajadores del Poder Judicial fueron de los primeros en expresar
su inquietud sobre la reforma, nos recuerdan, y están buscando la manera de hacerse escuchar.
Pendientes.

Felices con los nombramientos

Con la novedad de que en el Partido Verde andan muy felices por las designaciones que se
anunciaron ayer de integrantes del gabinete. Y en parte pudiera ser por los perfiles que en
varios sectores se han celebrado, aunque la causa más importante de esa alegría, se ha informa
do, es que los verdes tendrán nada menos y nada más que dos senadurías más. Así es. Porque
resulta que si Ernestina Godoy se va a la Consejería Jurídica deja vacante el escaño que logró
en el Senado y éste se lo queda nada menos y nada más que la dirigente del partido del tucán,
Karen Castrejón. En tanto, la senaduría que queda libre al irse Marcelo Ebrard a la Secretaría
de Economía, le tocará a Emanuel Reyes. Otro que se podría beneficiar con un espacio en la
llamada Casa del Federalismo sería el alcalde de la Gustavo A. Madero, Francisco Chiguil, éste
sí de Morena. Eso ocurriría si Ornar García Harfuch fuera designado secretario en el gabinete.

No cualquiera puede ser juez
Y hablando de la Reforma Judicial, nos piden no perder de vista los señalamientos que hizo el
consejero de la Judicatura Federal Bernardo Bátiz en el sentido de que no es fácil realizar la
elección de jueces y magistrados porque son mil 674, esto es, un número muy grande. "Hay un
proyecto de una reforma a fondo del Poder Judicial en México, una crítica desde el Ejecutivo
al Judicial muy severa, la veo a veces con algunos rasgos de justicia, pero también a veces con
una pasión política", declaró quien fuera procurador de Justicia de la Ciudad de México en la
época en la que el Presidente López Obrador fue Jefe de Gobierno. También, sin aclarar si está
a favor o en contra, ha hecho la puntualización de que "no cualquiera puede ser juez, se nece
sita un perfil". Ya se verá, nos comentan, qué tanto arropo tienen sus dichos durante los foros
y consultas que se hagan al respecto.
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INDICIOS INICIALES

La futura Presidenta empieza a hacer sus pri
meros movimientos los cuales van dando una

idea de lo que puede ser el perfil de su Gobierno.
Los indicios son positivos, porque entendiendo que cual

quier nombramiento en un buen número de casos termina
por ser controvertido, cuatro de los 6 integrantes de su equi
po, presentados ayer, cumplen requisitos interesantes para
la gobernabilidad que por más que esté enmarcada bajo la
consolidación del proyecto de López Obrador, sin pasar por
alto la vehemente narrativa que lo acompaña, será de enor
me complejidad.
Por más poder que pueda tener y alcanzar, Claudia

Sheinbaum inevitablemente tendrá que enfrentar presiones y
"favores" de toda índole, ante lo que presumimos no le queda
de otra que negociar y conceder, elementos que como se sabe,
no forman parte de la dinámica actual,

López Obrador, en ese sentido, hizo materialmente lo que
quería. Llegó con tal poder sin deberle casi nada a nadie que
echó a andar un gabinete que estaba pensado más a su imagen
y semejanza que a los retos que se veían venir. Algo que suce
dió a lo largo del sexenio es que, en muy pocas ocasiones el
Presidente cedió a las presiones que en su entorno surgieron.
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Uno de los grandes problemas que ha enfrentado su Go
bierno es que la crítica y la autocrítica fueron poco a poco di
luyéndose. A la crítica se le señaló y se le colocó en el centro
de las mañaneras, siendo que en muchas ocasiones se dieron
planteamientos de primera importancia que fueron pasados
por alto. La respuesta del tengo "otros datos" se fue colocando
como un mecanismo alterno para desacreditar a sus críticos,
siendo que en un buen número de casos "los otros datos" no
se daban a conocer o pasaban por matices que no necesaria
mente respondían a las críticas originales.
Quizá mucho de esto se debió a que el entorno del Presi

dente se fue convirtiendo en un elemento acrítico que siste
máticamente aceptaba y avalaba todo lo que el Presidente
hiciera sin poner de por medio la crítica, la alternativa y la
posibilidad de que el Presidente se fortaleciera con miradas y
perspectivas diferentes de las cosas.

Reza el dicho que los hombres y mujeres inteligentes se ro
dean de hombres y mujeres inteligentes. Dicho de otra manera,
la gobernabilidad requiere de entornos que sean críticos por
más que muchas veces esta actitud acabe por molestar a los
gobernantes.

Claudia Sheinbaum tiene ya a siete personas en su gabine
te. A los seis de ayer se suma el actual Secretario de Hacienda,
quien, a decir de la propia futura Presidenta, estará en el cargo
al menos hasta este diciembre.

Generan inevitables dudas los nombramientos de Mar

celo Ebrard y Ernestina Godoy. La razón es el pasado inme
diato de estos personajes. Ebrard se la pasó despotricando
contra la "señora" Claudia Sheinbaum, en el proceso de las
corcholatas y se ha ido lastimosamente diluyendo, en tanto
que Godoy no pudo quedarse en el cargo de Fiscal de la ca
pital. Habrá que ver si fue un pago de presiones y favores
o si realmente existe una convicción por parte de la futura
Presidenta de que pueden cumplir de manera importante las
funciones que se les van a asignar.

Lo interesante de los otros cuatro personajes es lo que han
hecho y lo que representan. Son capaces en sus áreas, pero
particularmente tienen tras de sí un pasado plural y democrá
tico que deberá ser un bastión para no permitir que la futura
Presidenta entre en el centralismo o en los terrenos del 'ni los

veo ni los oigo' porque resulta que eventualmente la crítica le
puede ser adversa.

Dependerá todo esto más de los personajes que de la futura
Presidenta. Todos y todas insisten en la responsabilidad del
voto masivo del 2 de junio. Ahora la pelota está en su cancha y
no se vale ver el partido desde la tribuna.

RESQUICIOS.
Algo tuvo de juego de máscaras el encuentro entre Claudia
Sheinbaum y los empresarios. Hace un mes a duras penas le
aplaudieron, esta semana poco faltó para que la sacaran en
hombros, el digno juego de máscaras.

POR MAS PODER

que pueda tener
y alcanzar, Claudia
Sheinbaum inevi
tablemente tendrá

que enfrentar pre
siones y "favores" de
toda índole, ante lo
que presumimos no
le queda de otra que
negociar y conce

der, elementos que
como se sabe, no
forman parte de

la dinámica actual
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CLAUDIA SHEINBAUM.
LAS SEÑALES
POR JULIÁN ANDRADE

Decía Míchael Rocard, el experi
mentado político francés, que

en lo que respecta al ejercicio del
poder presidencial hay dos gran
des momentos: nombrar a los co

laboradores, con la posibilidad de
delegar, y ejercer los recursos.
La virtual Presidenta, Claudia Sheinbaum, mandó un
mensaje claro de que la preparación y experiencia
serán características de su equipo.

Hay una relativa continuidad, porque la mayoría de
los próximos secretarios colaboraron también en el Go
bierno del Presidente López Obrador, pero lo interesan
te y relevante, es cómo se están acomodando las piezas.

Se fortalece el mensaje de tranquilidad para los
sectores empresariales, pero esto lejos de ser una
sorpresa, es más bien un rasgo de quienes gobiernan
desde diciembre de 2018, ya que no hay planes de
cambio en el sistema económico, no habrá reforma
fiscal, y quienes se han beneficiado de ese esquema
lo seguirán haciendo.

La próxima Presidenta de la República sabe que
hay nubarrones en el horizonte por lo que puede sig
nificar el retomo de Donald Trump a la Casa Blanca en
noviembre, pero tendrá a Juan Ramón de la Fuente en
cargándose de la política exterior y a Marcelo Ebrard en
la Secretaría de Economía, aunado ello, por supuesto,
al previo anuncio de la continuidad de Rogelio Ramí
rez de la O, en Hacienda.

Rosaura Ruiz Gutiérrez, quien tiene una añeja re
lación con Sheinbaum, que proviene de la UNAM, e
inclusive del movimiento estudiantil agrupado en el
CEU en los años ochenta.

Ruiz Gutiérrez tendrá la encomienda de construir

una nueva secretaría, que provendrá de lo que ahora
es el Conahcyt, pero sobre todo tendrá que reparar
los destrozos que generaron las persecuciones con
tra científicos.

Alicia Bárcena, la actual canciller, en la Secretaría de
Medio Ambiente, estará en posibilidad de encarar, con
seriedad, los desafios del cambio climático.

Julio Berdegué es un experto en los temas agra
rios, su llegada a Agricultura sí puede significar un
cambio profundo.

Ernestina Godoy, la exfiscal de la Ciudad de Méxi
co, es quizá el anuncio más polémico de esta primera
tanda. Ojalá que su llegada a la Consejería Jurídica no
signifique que continuará el encono y sí permita dar
orden a un área indispensable para el buen funciona
miento de la Presidencia de la República.

En términos generales, sería absurdo regatear mé
ritos a quienes entrarán en funciones el 1 de octubre;
el problema, sin embargo, está en otro cuadrante y es
el político, el que tiene que ver con los pesos y contra
pesos, con la calidad de la democracia mexicana. La
muestra más nítida de estas tensiones se encuentra en

la Reforma al Poder Judicial, pero vendrán otras.
Las incógnitas sobre esa otra faceta del gabinete se

despejarán pronto, quizá el próximo jueves, cuando
se anuncien a los titulares de las secretarías de Go

bernación y Seguridad Pública, dos aristas centrales
para vislumbrar la verdadera marca de Sheinbaum y
su mandato.
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Con el triunfo de Clau

dia Sheinbaum llegó la
derrota para el bloque de
ministros en la Suprema
Corte de Justicia de la Na

ción (SCJN), que se oponen
a la intención presidencial
de desmantelar al máximo

tribunal del país, junto con
el Consejo de la Judicatura
Federal (CJF), para edificar
otras instancias de arbitraje
consti tucional y judicial.
Esa nueva SC JN nacerá del voto popular, no
del consenso legislativo. Y no serán once,
sino nueve sus ministros. La reforma al siste

ma judicial con la cual Andrés Manuel López
Obrador orienta el próximo sexenio de la
doctora Sheinbaum, transitará por foros de
análisis y discusión. Pero no será alterada en
esencia, tampoco en apariencia.

35.9 millones de votos emitidos a favor

de la candidata presidencial de Morena
el pasado 2 de junio, además de meter a
Sheinbaum Pardo al Palacio Nacional, echa
rán a los ocupantes más relevantes de la
SCJNydelCJF.

En julio, el Congreso de la Unión jugará
al parlamento abierto, y a la oposición no la
verá, ni la escuchará. La lógica se apoya en
el resultado de las encuestas encargadas
por Morena que nos informan que el 45 por
ciento de la población sabe que la reforma

judicial forma parte de la plataforma que el
segundo piso de la 4T sometió al veredicto
ciudadano.

Y como no sólo ganó, sino que aplastó
no la coalición, sino el histórico voto ma
yoritario en favor de la llamada Transforma
ción, entonces se asume que el pueblo ya
se pronunció, por Claudia y por la reforma.
Así, los legisladores deben hacer valer la vo
luntad ciudadana y resetear el entramado
institucional.

Quienes se opongan, son hoy, minoría.
Podrán tener argumentos y opiniones técni
cas y políticas articuladas con lucidez, pero
carecen de lo más importante, el mandato
de la mayoría del pueblo. ¿Agandalle o repe
tición de la idiosincrasia democrática del PRI,

cuna y escuela de los que hoy detentan el poder?
A favor de la retórica mañosa del oficialismo,

juega la mala imagen de los impartidores de justicia
en México. Somos millones los que, a la pregunta:
¿Considera necesario reformar el sistema judicial?
Respondemos desde la derrota cívica que padece
mos a diario ante las ilegalidades impunes, en lo
micro y en lo macro. Desde grandes juicios nacio
nales, sean penales o mercantiles hasta la justicia
de barandilla, lo mismo los ministerios públicos y
jueces corruptos.

La justicia como bien público sometido a la ofer
ta y la demanda, desprestigio institucional que justa
o injustamente, cargan sobre sí los juzgadores.

Finalmente, las víctimas políticas colaterales
por la contundente victoria de Claudia Sheinbaum
deberán aceptar que, en parte también, su posicio
namiento implicó una apuesta políticopartidista
que perdieron. Si no fuera así, habrían encontrado
trincheras para la discusión menos polarizantes y
con rampas de escape más dignas.
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El primer bloque de seis integrantes
de su gabinete que la virtual Presi

denta electa, Claudia Sheinbaum, pre
sentó ayer, confirmó los nombres que
se mencionaron insistentemente desde

hace varios días, aunque en algunos ca
sos no en los cargos en que se les había
ubicado, como los de la actual canciller,
Alicia Bárcena, y Rosaura Ruiz, y sí en los
de Juan Ramón de la Fuente como secre

tario de Relaciones Exteriores; Marcelo
Ebrard, de Economía; Julio Berdegué,
de Agricultura, y Ernestina Godoy, en la
Consejería Jurídica del nuevo Gobierno.
Bárcena será titular de la Secretaría de Medio Ambiente

y Recursos Naturales, en la que estuvo hace años como
subsecretaría de ésta, y Ruiz, en la que será nueva Secreta
ría de Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innovación, a
la que se mencionaba insistentemente para ser titular de
la de Educación Pública, después de serlo en CDMX con
Sheinbaum como Jefa de Gobierno. La mandataria electa

anunció que el jueves de la próxima semana dará a cono
cer otro bloque de quienes formarán parte de su Gobierno.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
A toro repasado, la Sala Especializada del Tribunal
Electoral determinó que el Presidente López Obrador "sí

influyó en la pasada campaña electoral a favor de su par
tido, vulneró los principios de imparcialidad, neutralidad
y equidad, al realizar propaganda gubernamental, promo
ción personalizada y abordar temas electorales en periodo
prohibido". ¿Y...?
Bronca postelectoral en puerta si por orden presiden
cial se realiza un recuento "voto por voto, casilla por ca
silla", en la elección de gobernador de Jalisco que ganó
el emecista Pablo Lemus. Algo que pretenden también
en Guanajuato, en donde ganó la panista Libia Dennise
GarcíaMuñoz Ledo.

Qué arrepentido estaría hoy el designado secretario de
Economía, Marcelo Ebrard, de haber cumplido su "ame
naza" de renunciar a Morena y ser candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano, tras no sólo cuestionar sino
acusar a su partido de haber incurrido en violaciones en el
proceso interno de las "corcholatas". En las mismas estaría
Ricardo Monreal, quien pese a su "rebeldía", volverá a lide
rar una bancada morenista, ahora en San Lázaro,
Priistas de origen, ambos son vistos con recelo por parte
de los "radicales" de Morena, luego de ser "corcholatas"
perdedoras con importantes cargos de consolación que
muchos de aquéllos no dudan en envidiar.
Pasó la semana y ya nada se dijo ante la arremetida ma
ñanera contra los respetables investigadores jurídicos de
la UNAM que cuestionaron la reforma judicial.
Reencuentro Xóchitl GálvezMarko Cortés, aunque
nadie supo para qué, después del aplastante triunfo de
Claudia Sheinbaum, a la que la hidalguense no dudó el
felicitar la misma noche de la elección, con reclamo del
dirigente.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico
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PULSOPOLÍTICO

PRIMER BLOQUE
DEL GABINETE
DE SHEINBAUM

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El primer bloque de seis integrantes
de su gabinete que la virtual Presi

denta electa, Claudia Sheinbaum, pre
sentó ayer, confirmó los nombres que
se mencionaron insistentemente desde

hace varios días, aunque en algunos ca
sos no en los cargos en que se les había
ubicado, como los de la actual canciller,
Alicia Bárcena, y Rosaura Ruiz, y sí en los
de Juan Ramón de la Fuente como secre

tario de Relaciones Exteriores; Marcelo
Ebrard, de Economía; Julio Berdegué,
de Agricultura, y Ernestina Godoy, en la
Consejería Jurídica del nuevo Gobierno.

Bárcena será titular de la Secretaría de Medio Ambiente

y Recursos Naturales, en la que estuvo hace años como
subsecretaría de ésta, y Ruiz, en la que será nueva Secreta
ría de Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innovación, a
la que se mencionaba insistentemente para ser titular de
la de Educación Pública, después de serlo en CDMX con
Sheinbaum como Jefa de Gobierno. La mandataria electa

anunció que el jueves de la próxima semana dará a cono
cer otro bloque de quienes formarán parte de su Gobierno.
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DE ESTO Y DE AQUELLO...
A toro repasado, la Sala Especializada del Tribunal

influyó en la pasada campaña electoral a favor de su par
tido, vulneró los principios de imparcialidad, neutralidad
y equidad, al realizar propaganda gubernamental, promo
ción personalizada y abordar temas electorales en periodo
prohibido". ¿Y...?
Bronca postelectoral en puerta si por orden presiden
cial se realiza un recuento "voto por voto, casilla por ca
silla", en la elección de gobernador de Jalisco que ganó
el emecista Pablo Lemus. Algo que pretenden también
en Guanajuato, en donde ganó la panista Libia Dennise
GarcíaMuñoz Ledo.

Qué arrepentido estaría hoy el designado secretario de
Economía, Marcelo Ebrard, de haber cumplido su "ame
naza" de renunciar a Morena y ser candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano, tras no sólo cuestionar sino
acusar a su partido de haber incurrido en violaciones en el
proceso interno de las "corcholatas". En las mismas estaría
Ricardo Monreal, quien pese a su "rebeldía", volverá a lide
rar una bancada morenista, ahora en San Lázaro,
Priistas de origen, ambos son vistos con recelo por parte
de los "radicales" de Morena, luego de ser "corcholatas"
perdedoras con importantes cargos de consolación que
muchos de aquéllos no dudan en envidiar.
Pasó la semana y ya nada se dijo ante la arremetida ma
ñanera contra los respetables investigadores jurídicos de
la UNAM que cuestionaron la reforma judicial.
Reencuentro Xóchitl GálvezMarko Cortés, aunque
nadie supo para qué, después del aplastante triunfo de
Claudia Sheinbaum, a la que la hidalguense no dudó el
felicitar la misma noche de la elección, con reclamo del
dirigente.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico
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LA DECONSTRUCCION
DEL PODER JUDICIAL
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

(segunda parte)

Partiendo de la premisa de que el
Poder Judicial necesita reformar

se, y que parece inminente su refor
ma, lo primero que se debe de tener
en cuenta para una exitosa reforma, es
conocer las fallas que hoy se tienen, y
una vez identificadas, se debe de tra
zar la ruta a seguir, y señalar los puntos
vitales de la propuesta de reforma.
Por el discurso del Presidente AMLO sabemos que lo más
importante para él es erradicar la corrupción, y para lo
grarlo, se tienen que identificar cuáles son las fuentes que
alimentan hoy esa corrupción. A partir de ahí se deben de
elaborar las reglas que eviten se reproduzca la corrupción
en los próximos juzgadores, estableciendo mecanismos
anticorrupción.

La segunda premisa consiste en saber, qué característi
cas se requieren para los nuevos juzgadores. Esta cuestión
es de vital importancia, una vez teniendo las reglas claras,
se debe de seleccionar a los mejores perfiles por su capaci
dad y por su calidad moral para que sean electos, esto ayu
dará a evitar los actos de corrupción. Para lograrlo, es impor
tante que los candidatos pasen los filtros preestablecidos,
que eviten la llegada de personas de dudosa reputación.

Por todo lo anterior, más allá del parlamento abierto
que se anunció, el cual sólo servirá para escuchar y no
para debatir, y que parece sólo una concesión a sus críticos,

pero que no tendrá ninguna repercusión en la propuesta
de reforma, por ello, es mejor trabajar seriamente en la
elaboración de las nuevas normas que regirán a los juzga
dores y evitar caer en los mismos vicios que hoy se tienen.

Otra cuestión que ha generado grandes críticas, se
refiere a la elección abierta de los juzgadores, pues se ha
señalado que ganarán los candidatos que se encuentren
patrocinados por los partidos políticos, o por los empre
sarios o por los cárteles del crimen organizado, poniendo
en riesgo la impartición de justicia, incluso más allá de la
corrupción, se pone en riesgo la independencia del Poder
Judicial, en virtud de que un Poder Judicial sometido de
jaría de ser un poder, se perdería el principio de la división
de poderes, la cual es la base de la república.

Tomando en serio las dos cuestiones primordiales,
como son: la elaboración responsable y minuciosa de las
nuevas normas para regular la actividad de los juzgadores,
y el establecimiento de filtros rigurosos para el acceso de
los candidatos a juzgadores, sólo así se podrá garantizar
que los nuevos juzgadores cuenten con las herramientas
y las normas necesarias para su buen desempeño.

El riesgo de no establecer los mecanismos antes ex
puestos, sería mayúsculo, pues en lugar de obtener un
mejor sistema jurídico y mejores impartidores de justi
cia, se puede caer en un caos que produzca una zona gris
normativa y una mayor corrupción, por ello, la Presidenta
electa debe de tener mucho cuidado en cómo se nombran

a los nuevos juzgadores y cómo se estructura el nuevo
Poder Judicial, pues será ella la que tenga que gobernar
con ese nuevo Poder Judicial, para bien o para mal.

Por otra parte, se encuentra una institución muy im
portante en la impartición de justicia, como es el Minis
terio Público y la Policía de Investigación, en donde hoy
impera el caos y la corrupción, y es ahí donde nace el pro
blema sistémico de la falta de justicia en nuestro país, el
cual debe de ser materia de otra gran reforma.
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^SE™IdydefeI^^S
CARLOS

^lAMÍREZ^_^^
@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Prioridades
Como parte de la lógica especulativa

de la política mexicana, el tema de
la seguridad está siendo enfocado
con una distorsión de origen: más

importante que los nombres de titulares de las
secretarías de Seguridad, Defensa Nacional y
Marina, la sociedad debiera estar interesada

en la definición de la estrategia de seguridad
de la próxima administración presidencial.
Los titulares de esas tres dependencias de

la estructura de seguridad del Estado serán
los encargados de desarrollar las políticas
públicas para atender el grandísimo y latente
problema de seguridad que se puede enfocar
desde el punto de que el sexenio dejará una
marca de 200,000 homicidios dolosos.
Y allí está otra vez el mismo problema de

distorsión analítica: la atención al efecto co

municacional de los números, sin indagar
las razones que han provocado esas cifras, ni
ponerle atención a la relación Estadodelin
cuenciaestabilidad social que está detrás de
las numeralias de inseguridad.
El gobierno del presidente López Obrador

creó la estructura de la Guardia Nacional y or
denó la participación de las Fuercas Armadas
regulares en acciones de apoyo a labores de
seguridad interior, es decir, de actividades de
lictivas que van más allá de la afectación de la

propiedad de los particulares y que han genera
do la captura criminal de territorios, estructuras
ypaitesMnpoitantesdelasociedadydelEstado.
La estr ategia de seguridad pública del Go

bierno que termina su ciclo sexenal se basó
en la atención a las causas que habían iden
tificado como detonadoras del incremen

to de la actividad delictiva, pero no hubo el
complemento con acciones operativas que
desmantelaran la existencia misma de orga
nizaciones criminales. Lo primero que se ve
en el corto plazo es que la administración de
la presidenta Sheinbaum tendrá que definir
estrategias políticas operativas para desman
tela! bandas delictivas.
ZONAZERO

La estrategia de seguridad del Gobierno lo
pezobradorista pecó de centralismo fede
ral, porque definió criterios de atención a la
problemática a nivel de la República, pero
no pudo crear condiciones ni programas
concretos para fortalecer las estructuras
estatales y municipales donde ocurren justa
mente los delitos. La capacidad operativa de
la Guardia Nacional será menor si no se toma

la decisión de destinar recursos presupués
tales para fortalecer en serio a las policías
municipales y estatales y si no se integran
los programas locales de seguridad con la
estrategia nacional.
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De la Fuente se sacó 'La rifa del tigre'

Si bien es cierto que el doctor Juan
Ramón de la Fuente tuvo una des

tacada labor como embajador de
México ante las Naciones Unidas,

en Nueva York, durante el sexenio obrado
lista, y que a lo largo de su carrera dentro de
la administración pública ha tenido varios
highlights que lo han bañado de prestigio,
la realidad es que su próxima encomienda
como titular de la Secretaría de Relaciones

Exteriores (SRE) se antoja muy compleja,
pues hay varios retos que deberá afrontar
apenas tome posesión de dicho despacho,
Conversando con un conocedor en temas

de política exterior, el embajador en retiro
Agustín Gutiérrez Canet, nos elaboró un
rápido diagnóstico sobre los temas que De la
Fuente Ramírez deberá atender:

1) Urge coherencia en la política exterior
de México, porque durante el sexenio obra
dorista sistemáticamente se le ha faltado al

respeto a los principios de política exterior.
Por un lado, el presidente López Obrador se
ha colgado del principio de "no intervención"
y, al mismo tiempo, se ha inmiscuido sin pu
dor alguno en los asuntos de otros países.
También tiene que "desideologizar" el

vínculo de México con el resto de las na

ciones de América Latina, porque nuestra
relación con este hemisferio ha estado per
meada bajo la perspectiva de una supues
ta izquierda que no beneficia en nada a la
diversidad de regímenes que tenemos en
esta zona.

Hemos caído en conflictos por condonar
las violaciones a los derechos humanos (en
El Salvador, Cuba, Venezuela y, sobre todo,
en Nicaragua) y al mismo tiempo exigimos

que se respeten los derechos humanos de
los mexicanos en Estados Unidos. Se trata
de una incoherencia basada en una doble
moral.
2) Debemos resetear nuestra relación

conEU, sobretodo en temas torales: migra
ción, seguridad, narcotráfico, comercio,
etcétera. Tenemos pendiente la revisión
(no la renegociación) del Tratado de Libre
Comercio con Estados Unidos y Canadá,
pues por dificultades en los apartados de
energía e industr ia automotriz esta sinergia
se encuentra atascada.

Asimismo, más allá de quien gane la próxi
ma elección en nuestro vecino del norte,
hay que transitar por un camino distinto al
utilizado por el excanciller Marcelo Ebrard,
quien malentendió el concepto de "negociar
es ceder" al aceptar burlas, humillaciones y
amenazas de imposición de aranceles.
3) Hay que reactivarlas negociaciones del

tratado de libre comercio y de cooperación
con la Unión Europea, ya que durante este
sexenio quedó en un impasse debido a un
problema de índole energético. Recuperar
el terreno perdido al otro lado del Atlántico
debe ser prioridad para México, pues nos
ayudaría a diversificar nuestra relación con
el mundo.

López Obrador se olvidó por completo
del peso y la importancia que tiene la UE
tanto en lo económico como en la política
mundial.
4) Finalmente, el doctorDelaFuentetiene

que dejarse asesorar y aconsejar por miem
bros distinguidos del servicio exterior mexi
cano, puesto que han sido desplazados en la
cancillería desde los días de Marcelo Ebrard.

Nuestras embajadas y consulados tienen
que volver a ser posiciones estratégicas para
impulsar nuestro crecimiento en el ámbito
internacional y dejar de ser utiliz adas como
botín político o premios de consolación.

Las opin iones expresadas por los col umn istas son independ ¡entes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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ADRIÁN
TREJO Mf A

engranev@yahoo.com.mx//@adr¡antrejo

El primer six del gabinete pasa la prueba
La designación de los seis primeros

integrantes del futuro gabinete de
Claudia Sheinbaum fueron bien

tomados incluso por opositores y el
tipo de cambio en donde el peso se apreció
0.89 centavos.
El único nombramiento que quizá no

estuvo a la altura de las expectativas ge
neradas fue el de la exfiscal de la CDMX,
Ernestina Godoy, como consejera Jurídica
déla Presidencia.

LodeMarceloEbrardenEconomíayJuan
Ramón de la Fuente en Relaciones Exterio
res era una bola cantada.

Ebrard de hecho fungió como secretario

de Economía con López Obrador, cuando fue
el encargado de negociar con el gobierno de
Donald Trump las condiciones para evitar
que el presidente de Estados Unidos impusie
ra aranceles a las exportaciones mexicanas.
También fue el encargado de la compra

de las vacunas contra el Covid y las famosas
pipas de Pemex, al inicio del sexenio, cuando
se produjo una escasez de gasolina porque
el gobierno ordenó cerrar las válvulas que
alimentaban los depósitos dizque para "com
batir el huachicol".

Nadie sabe de las pipas y el huachicol está
peor que nunca.
De la Fuente obtiene un cargo al que aspiró

durante esta administración.
Cuando Ebrard renunció a la Cancillería

para competir por la candidatura presiden
cial, De la Fuente pensaba que sería el sustitu
to "natural", pero no fue así.
Renunció como embajador de México ante

las Naciones Unidas para sumarse, meses
después, a la campaña de Sheinbaum en la
que desempeñó un destacado papel como
organizador de los foros temáticos y después
como responsable de la transición.
Muy bien recibido fue el nombramiento de

Rosaura Ruiz Gutiérrez como titular de la
nueva Secretaría de Ciencia, Humanida
des, Tecnología e Innovación.
Sus credenciales son incuestionables: solo

se espera de ella que limpie el cochinero que le
dejará María ElenaÁlvarezBuylla, que pa
sará a la historia por su frase sobre la "ciencia
neoliberal".
El nombramiento de Alicia B árcena como

secretaria del Medio Ambiente fue tomado

por un acierto y con alivio, pues se temía que
Sheinbaum quisiera premiar al Verde Ecolo
gista cediéndole esa posición.
Los seis del gabinete envían un mensaje de

mesura pues, a diferencia de López Obrador,
se notó el esfuerzo por colocar a especialistas
y no a incondicionales (la prueba es Ebrard)
en el primer equipo.
Pero son solo los seis primeros.
Veremos cómo le va al país con la alineación

completa.

El que no la ve llegar es el todavía presidente
del PRI en Morelos, Jonathan Efrén Már
quez Godínez, quien no solo perdió todo el 2
de junio y ahora está acusado por los presun
tos delitos de abuso de autoridad, ejercicio
ilícito de funciones y fraude procesal.
La denuncia en contra del dirigente tricolor

fue presentada el 13 de junio pasado ante la
Fiscalía contra la Corrupción, en Cuemavaca,
y se suma a un litigio laboral que ya perdió y
que se mega a pagar.
Un tr abajador del partido presentó mía de

nuncia ante la Junta Local de Conciliación y
Arbitraje por despido injustificado, ¡ enel2018!
La Junta le dio la raz ón al trabajador y emi

tió un laudo para que Márquez Godínez paga
ra; incluso ordenó el congelamiento de tres
cuentas del partido para obligarlo a pagar.
Pero no lo hizo, y, por el contrario, cambió

por lo menos dos veces en el último bimestre,
de banco las cuentas trie olores.

El dirigente fue también denunciado por
violencia de género porque fue a amenazar
a la presidenta de la Junta Especial IV de la
de Conciliación y Arbitraje, Jannete Avilés
Cruz, con hacer que la despidieran si no des
congelaba las cuentas del partido.
Ajá.
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Homenaje a Drucker
Nos dicen que uno de los científicos que empujó desde hace
muchos años, hasta su muerte, la idea de transformar el
entonces Conacyt en Secretaría de Ciencias fue el doctor
René Drucker Colín, por cierto muy amigo de Juan Ra
món de la Fuente, pues consideraba que había que subir de
nivel la gestión de la ciencia y que México debería desarro
llar e impulsar sus propias tecnologías. Al ser tan cercano en
un momento a Andrés Manuel López Obrador, muchos
creyeron que en este sexenio se crearía, finalmente no fue
así, pero ahora esaidea se ha consolidado... ¿Será?

Herida abierta
La masacre de Acteal, en 1997, es una herida abierta no
sólo de Chiapas, una entidad que ahora, en algunas zonas,
vive asolada por la delincuencia organizada, sino de toda
una nación; nos dicen que como parte de las acciones en
caminadas a la reparación integral del daño de las víctimas
el próximo martes se presentará en la Cineteca Nacional, el
documentalActeai: barbarie y memoria, porque el dere
cho a la memoria, también es un derecho humano. ¿Será?

Culpas en el PRD
En el Partido de la Revolución Democrática no asimilan

todavía la pérdida de su registro como partido político;
dicen que los dirigentes, encabezados por Jesús Zambra
no, intentan señalar culpables de la extinción del también
conocido Sol Azteca. Pero los propios perredistas dicen que
los Chuchos deberían primero reflexionar su negación de
dejar el control del partido, y en consecuencia el finan
ciamiento, para dar paso a otros perfiles, sobre todo si se
toma en cuenta que desde las pasadas elecciones estaban
sufriendo para rebasar el 3% de la votación. ¿Será?

Tecnificación del campo
Apropósito del campo, nos dicen que una de los priorida
des de Julio Berdegué, quien será el próximo secretario
de Agricultura, es la tecnificación del campo, entre otros
aspectos para combatir el desperdicio de agua, ya que el
campo utiliza el 75%, pero de esta cantidad desperdicia el
50%. El reto que enfrentará primero será la tecnificación del
campo, ya que una parte de las tierras de riego utilizan aún
tecnologías de hace 10 mil años, como lo que se usaban en
Mesopotamia. ¿Será?

Escaños verde e iluminado
Tras los primeros nombramientos del próximo gabinete,
ya salieron los primeros beneficiados: Karen Castrejón,
líder nacional del FVEM, quien asumiría la senaduría de
Ernestina Godoy cuando pida licencia para convertirse en
consejera Jurídica de la Presidenciay el lugar de Marcelo
Ebrard sería ocupado por Emmanuel Reyes, un devoto de
la iglesia de la Luz del Mundo que llegará Senado como
suplente plurinominal. ¿Será?
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El fin de la improvisación
y el 90 por ciento de lealtad
El cambio es radical.

Si se mantienen los signos de los
primeros nombramientos, los mé
ritos de los futuros funcionarios ya

no será 90por ciento de lealtady diezpor
ciento de capacidad.
Primará lo segundo.
Es la primera gran diferencia a la vista de

todos los mexicanos entre el mandatario sa

liente Andrés Manuel López Obrador y la
futura presidenta Claudia Sheinbaum.
Los elementos están a la vista: los seis fun

cionarios anunciados ayer tienen los suficien
tes méritos y habilidades para atender sus
encomiendas.

SOLIDEZ ECONÓMICA
Hoy conoceremos más reacciones positivas
de los mercados.

Tal vez sean favorables porque se manda
un equipo sólido la ratificación de Roge
lio Ramírez de la O y los nombramientos
de Juan Ramón de la Fuente y de Marcelo
Ebrard para abrirse al mundo y negociar
con ascendencia y habilidad en el tratado con
Estados Unidos y Canadá, como no se hizo de
2018alafecha.
México no tendría en puerta varios conflic

tos como el migratorio base de las campañas
políticas de Donald Trump y Joe Biden, el
maíz transgénico y otros de impacto para las
inversiones y el intercambio comercial.
Buena noticia por donde se le vea, pues ya

los conocemos porque pasan de una admi
nistración a otra, pero con distintos signos,
experiencia y conocimiento.
Por una parte, vienen de la academia pero

con profesionalismo de todos ellos: salvo la
morenista Ernestina Godoy, los demás tie
nen credenciales mayores, Marcelo Ebrard,
Juan Ramón de la Fuente, Rosaura Ruiz,
Julio Berdegué y Alicia Bárcena.
En los nombramientos hay un dato poco

conocido.

Alicia Bárcena es polifacética: académica,
bióloga y diplomática con credenciales de

honor a su paso por la Comisión Económica
para América Latina (CEPAL), de donde fue
llamada a la Cancillería.

Pero un dato poco conocido: regresa a sus
orígenes en la función pública, pues durante
el sexenio de Miguel de la Madrid fue la pri
mera subsecretaría de Ecología en la Sedue.
Es como cerrar su ciclo político y en Semar

nat deberá reflejar sus aprendizajes posterio
res como directora del Consejo de la Tierra y
coordinadora del Programa de las Naciones
Unidas para el Medio Ambiente.

DELG ADO SE DESPIDE
1.  Viene otro elemento.

Seguro de una invitación mayor, Mario
Delgado ha confiado acolaboradoresy políti
cos de primer nivel su cercana salida de brazo
político del gobierno actual.
Dejará Morena en agosto, tras un proceso

interno seguramente de consultas, y con él se
irá la secretaria general Citlalli Hernández.
Es decir, la renovación guinda será integral.
Y al lado los nuevos dirigentes tendrán un

gobierno quizá menos dogmatizado, aunque
haya sido llamado para justificar con encues
tas instantáneas la reforma judicial.
La atención estará centrada en quién es

mano en la integración de la fórmula, porque
López Obrador todavía será Presidente y
Sheinbaum no habrá llegado a Palacio Na
cional.

Y 2. En víspera de la temporada de lluvias,
Acapulco avanza en la reconstruccióny toma
previsiones para evitar daños como el del
huracán Otis.
En drenaje y saneamiento los gobiernos

federal y estatal han invertido 464 millones
de pesos, informó la gobernadora Evelyn
Salgado.
Además, abundó, se trabaja en el mejora

miento de la red de agua potable.

LasoRfní(ji^®i3.¡ss8íKis;wr¡ps;c0tttirt6Ías,'Srt;
indepencüente.íy no reflejan necesariamente

¦PK'VtH 24 HORAS.
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Mensaje de confianza

Casualidad, o no, tras el anuncio

de los primeros integrantes del
gabinete de Claudia Sheinbaum,
se reportó un ligero repunte en
la apreciación del peso frente
al dólar. Parece que, de entrada,
el nombramiento de Marcelo

Ebrard al frente de la cartera de

Economía genera confianza, por

su perfil, por el buen desempeño
que tuvo en la Cancillería y por
lo bien valorado que está en el
escenario internacional. Pero

realmente, además de Ebrard,
nombramientoscomo el de Juan

Ramón de la Fuente y Alicia
Bárcena en posiciones clave,
junto con el resto de los prime
ros anunciados £omo futuros
secretarios, se envía un mensaje

de que se podría esperar un gabi
nete bien estructurado, más allá

de las consideraciones políticas.
Veremos.

A saldar deudas

Nos comentan que tarde o tem
prano los apoyos que se dieron
durante las campañas electora
les pasadas, se deben de pagar sin
importar si se ganó o se perdió.

Justo eso estaría haciendo la

excandidata presidencial de la
coalición Fuerza y Corazón por
México, Xóchitl Gálvez, en estos

días, al intentar aprovechar la
influencia que le queda en el PAN
e incluso el desconcierto interno

para intentar buscar posiciones a

miembros de su equipo y a otros
incondicionales

Por ejemplo, en la Cámara baja,
nos dicen que Xóchitl ya habría
propuesto a la senadora Kenia
López Rabadán, quien fue parte
de su equipo en campaña, como
coordinadora del partido azul.
Falta por ver qué tal lo toma el aún
dirigente partidista Marko Cortés,
aunque lo cierto es que cada vez
tiene menos peso en las decisio
nes de partido, nos dicen.

Un repunte en Guerrero

No parece que sea casual, nos
dicen, que en el estado de Guerrero,
Morena se haya llevado práctica
mente el carro completo en la en

tidad, tanto en los cargos federales,
como la mayoría de los ayunta
mientos, incluyendo el estratégico
municipio de Acapulco

Y es que parece que, a pesar de la
complicada situación que han vivi
do los guerrerenses en materia de
seguridad y el impacto de los fenó
menos naturales, la respuesta por
parte de las autoridades se percibe
que ha estado a la altura. Incluso
la gobernadora, Evelyn Salgado,
ha repuntado en aprobación, pues
obtuvo un644por ciento de apro
bación en la última medición de

Demoscopá Digital, realizada este
mes de junio, la calificación más
alta desde que asumió la gubema
tura, además de que ya mantiene la
tendencia al alza por un año.
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LO QUE SIGUE ES ADMINISTRAR
EL AGUA Y LA LECCIÓN
PARA HERNÁN
La naturaleza hizo su trabajo
para mitigar la grave sequía
que padecía Nuevo León,
pues las lluvias que trajo
consigo la tormenta Alberto
subirán los niveles de las tres

presas.
Lo interesante será

saber si hay algún proyecto
para realizar una mejor
administración del líquido por
parte de Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey, a cargo
de Juan Ignacio Barragán.

El reporte es que hubo
precipitaciones pluviales
por 372 milímetros, un poco
más de lo que cayó con la
tormenta tropical Alex en

2010, aunque la realidad es
que las condiciones son muy
distintas hoy que hace 14 años
que llegó este meteoro.

Resulta que actualmente
hay más población y, por
consecuencia, se tiene
mayor demanda de agua que
hace 14 años, por eso resulta
importante tener una mejor
administración del líquido.

Habrá que ver cuánta
agua captarán las presas, por
lo pronto La Boca se llenó y
tuvo que desfogar líquido, la
de Cerro Prieto subió un 4

por ciento de lo que tenía y El
Cuchillo también presenta un
aumento.

LA LECCIÓN PARA HERNÁN

El llenado del Río Santa

Catarina por las lluvias de
la tormenta Alberto, tendría
que ser una lección para el
secretario de Movilidad

y Planeación Urbana del
Gobierno estatal, Hernán
Villarreal.

Este lecho resistió los em

bates de esta tormenta a pesar
de que se ha construido en el
caudal, algo que el funcionario
planeaba seguir haciendo con la
edificación de una vía de cuota.

No cabe duda de que la
naturaleza es sabia y puso en su
lugar a Hernán, sobre todo para
que no vuelva a intentar buscar
la forma de privatizar el Río

Santa Catarina.

Por lo pronto la hipótesis
que mencionaba que por la
llegada de fuertes lluvias se
iba a inundar el primer cuadro
de Monterrey, lo cierto que no
sucedió.

Habrá que ver si el
funcionario entiende que
es una válvula de escape de
agua para la ZMM, porque la
vegetación ayudó a que no se
desbordara.

Por cierto, varias de las
columnas del Metro están sobre

el río, lo que, sin duda, represen
taría un riesgo de colapso.

Hernán Villarreal, fjfi • e.¡ :>.:• Movilidad, deberá'aRrender de la lección que
tedio la naturales 'tras Ti tormenta Alberto, que llené, al río Santa Catarina.
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EL GABINETE: LOS
PRIMEROS ROSTROS DEL
SEGUNDO PISO DE LA 4T

uen sabor de boca dejó el anuncio con
B los primeros nombra mientas del próximo

gabinete presidencial de Claudia Shein
baum. De eso dio cuenta la recuperación
del peso frente al dólar. Y si alguien dudó
del criterio o capacidad de selección de
la mandataria electa, se llevó un frentazo.

Las mujeres y los hombres que presentó tienen la tra
yectoria, el respaldo académico y el prestigio para ocupar
las carteras asignadas. Con excepción de Ernestina Codoy,
las y los demás cuentan con estudios académicos en el
extranjero.
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La mayoría tiene una formación tecnócrata, no
en el sentido peyorativo de la palabra, porque, si nos
remitimos a lo que significa, se trata de profesionales
especializados en alguna materia que, en el desempeño
de un cargo público, han aplicado medidas que buscan
el bienestar social al margen de consideraciones ideo
lógicas. Y, por lo que se ve, será este el sello que buscará
imprimirla próxima Presidenta. Prosperidad compartida
y un desarrollo con justicia y bienestar, respetando el
medio ambiente, fue lo que planteó en la presentación
de la primera parte de su equipo de trabajo.

¿Hubo sorpresas? ¡Claro que las hubo! Anunció la
creación de la Secretaría de Ciencia, Hu
ma nidades, Tecnología e Innovación, que
estará a cargo de Rosaura Ruiz. Colocó
en un primerísimo tugara la investigación
científica y tecnológica. Serán prioridad
para su gobierno, después clel desastre
que provocó en la administración salien
te el Conahcyt, a cargo de María Elena
ÁlvarezBuylla

Por otro laclo, con la llegada de Juan Ra
món de la Fuente a la Cancillería; y la de Marcelo Ebrarcl,
a Economía, nos deja ver que la relación con nuestros
socios clel norte será también una prioridad.

La designación de Juan Ramón se veía venir, por
el papel que jugó en la campaña y ahora en el equipo
de transición. Y aunque hubo especulaciones sobre la
incorporación de Ebrarcl, eran más las dudas que las
certezas. No obstante, se empezará hoy a escribir otra
historia. Atrásquedaron las rencillas clel proceso interno
de Morena.

Claudia mostró altura. No sólo con una visión prag
mática sino con una mano política incluyó a quien fue el
rival más fuerte de la contienda presidencial.

No lo marginó. Por el contrario, aprovechará su ex
periencia para preservar y mejorar la relación con EU

y Canadá, pero sobre todo con los agentes económicos
que en su momento respaldaron la precancliclatura pre
sidencial de Marcelo.

A la dupla de Ebrarcl y De la Fuente hay que sumarle a
Julio Berdegué, designado como titular de la Secretaría
de Agricultura, quien llega con la consigna de que "sin
maíz no hay país".

Es un ferviente defensor clel campo y los campesinos
mexicanos. Pero no la tendrá fácil, porque el tema clel maíz
transgénico es un motivo de controversia.

Berdegué, como un opositora ese tipo de granos, tendrá
que iniciar una cruzada para echarlo clel país e imponer sus

razones en todos los paneles internacionales
que hay para dirimir esta controversia.

En el caso de Alicia Bárcena, como se
cretaria de Medio Ambiente, tendrá una
responsabilidad mayor, porque si alguien
sabe de esto es precisamente Claudia. Antes
de entrar a la administración pública, la hoy
Presidenta electa hizo importantes inves
tigaciones en la materia. Ahora necesita a
alguien que le ayude a implementarlas.Yqué

mejor que sea una bióloga, que ha hecho un destacado
papel en la Cancillería.

Por lo que hace Ernestina Godoy, tomará en sus manos
los temas jurídicos de la Presidencial, aunque su estan
cia podría ser temporal, si nos atenemos a la idea que
construyó Sheinbaum para llevar la fórmula de la CDMX
a nivel federal: Ernestina en la fiscalía general y Harfuch
en Seguridad Pública.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Formar un ga
binete es como hacer una ensalada de frutas: necesitas
un buen equilibrio entre los frutos secosylos frescos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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I anunciode los primeros
E Integrantes del gabine

te que acompañará a la
virtual presidenta elec
ta fue bien recibido en

términos generales. La
continuidad de perfiles

como Alicia Bárcena, Juan Ramón de la
Fuente y Marcelo Ebrarcl, además de Ro
gelio Ramírez de la O, fue buena señal y un
guiño hacia el exterior por sus antecedentes
diplomáticos.
Sin embargo, la capacidad de estos

funcionarios no ha despejado la mayor
amenaza percibida dentro y fuera del país:
la reforma judicial presentada por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador y
avalada porSheinbaum al grado
de repetir la farsa de consultar
al pueblo para justificar una de
cisión tomada.

Se hizo con el aeropuerto de
Texcoco, pero ahora es un asun
to de mucho mayor envergadura
para el gobierno entran te y para
el país.

Someterajueces, magistradosy minis
tros a elección abierta es hacerlos presa
explícita de quienes los lleven al cargo. Si
el crimen organizado ya interviene en la
selección y veto de candidatos, igual lo
hará con quienes aspiren al Poder Judicial,
para garantizar resoluciones a modo e im
punidad absoluta.
Cualquier juzgador tendría que ser

suicida para resolveren contra del grupo
clelincuencial que le haya dado su apoyo.

Las advertencias han sido claras. El Ins

tituto de Investigaciones Jurídicas de la
Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM) elaboró un estudio técnico de las
2Q reformas presentadas el 5 de febrero por
el presidente López Obrador, e impuestas
como mandato a su si ceso ra.

Para César Astuclillo, con el objetivo de

"democratizar la justicia" en realidad se
estaría alterando la naturaleza del Poder

Judicial para convertirlo en otro cuerpo re
presentativo, orientado a la política y no a
la salvaguarda de la Constitución.

Jesús Garza Onofre alerta sobre el nuevo

Tribunal de Disciplina Judicial, cuyos inte
grantes también serían electos por voto
popí lar y se convertirían en "súperjueces"
con decisiones inapelables.

Desde fuera, los mercados reacciona
ron frente a la posibilidad de acabar de un
plumazo con la independencia jucUcíri. Luis
de la Calle ha detallado las violaciones a los

términos del Tratado MéxicoEstados Uni

closCanadá (TMEC}y del tratado pendiente
de firmar con la Unión Europea.
  Y de manera inequívoca, Mike

Pompeo, ex secretario de Estado
cuando Dónale! Trump era presi
dente de Estados Unidos, escribió
en un duro editorial que "la idea
c!e que México pueda mantener
la autonomía del Poder Judicial

sometiendo a votación popular a
losjueces c!e todos los niveles, es

absurda y profundamente peligrosa".
Trastocar la división de poderes y los con

trapesos institucionales es ponerse la soga
al cuello y comprometer el futuro del país.

En Estados Unidos, a los mandatarios
salientes se les llama pato cojo, pues aunque
siguen en el cargo, ya están opacados por
el sucesor electo.

De seguiraclelante la iniciativa de Refor
ma Judicial en los términos presentados por
López Obrador, veremos el inédito caso de
una presidenta menguada en sus capaci
dades al inicio de su mandato.

Una pata coja, sometida a su antecesor
y sin fuerza propia para defender su admi
nistración.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM /
@VERONICAORTIZC
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De otra manera hubiera sido una contradicción

profesional pero, sobre todo, un suicidio político

El legado de este sexenio será la Secretaría
de la Ciencia, Humanidades, Tecnología

Ee Innovación. De otra manera hubiera sido
una contradicción profesional pero, sobre
todo, un suicidio político. La Presidenta
es hija del químico Carlos Sheinbaum
Yoselevitz y de la bióloga Annie Pardo

Cerno. Fue a la Facultad de Ciencias de la UNAM donde obtuvo,
en 1989, la licenciatura en Física. Para 1994 logró el grado
de maestría en Ingeniería Energética; y para 1995 fue la
primera mujer en ingresar al doctorado en Ingeniería en
Energía, también en la UNAM.Más adelante, becada se fue 4
años al laboratorio a Lawrence de la Universidad de Ber

keley, para obtener otro doctorado. No debemos olvidar que
fue secretaria del Medio Ambiente de la CDMXy, durante
su administración se sectorizó la red de agua potable y se
crearon las reservas ecológicas comunitarias. Una científica
en la Presidencia, sin apostarte a la ciencia, hubiera sido un
harakiri de dimensiones catastróficas.

Ayer anunció una nueva secretaría que dirigirá Rosaura
Ruiz, maestra y doctora en Biología. De 2018 a 2023 fue
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titular de la Secretaría de Educación,
Cienciay Tecnología e Innovación de
la CDMX. Fue la primera mujer presi
denta de la Academia de Ciencias

Si entendemos por ciencia el
acopio de conocimientos, que
podemos utilizar para comprender
el mundo y modificarlo; y si enten
demos la tecnología como los pro
cesos para transformar, estamos

ante la posibilidad de cambiar México. Cuando hablamos de
innovación, hablamos de crear o modificar. Desde la inven
ción de la rueda o la utilización del fuego, hasta los avances
espaciales o de la medicina, van aparejadas al crecimiento de
los pueblos. México, no será la excepción. Lo más interesante
es que también esta dependencia no dejará atrás las huma
nidades. Por fin se hablará de filosofía, historia, literatura,
arte, música, lingüística, religión y antropología Si la
Presidenta logra, como columna vertebral ele su sexenio,
la dependencia de la doctora Ruiz, otra gallo nos cantaría

Consejería Jurídica.Pésima noticia para el Cártel Inmo
biliario, con la llegada de Ernestina Godoy. También le pego
al próximo presidente del PAN, Jorge Romero. Economía y
Relaciones Exteriores. ¿Muchos nos preguntan cómo sa
bíamos los nombres de los titulares? Así es, no nos fallaron
nuestras fuentes para esta columna del 17 de junio.

COLOFON: +Nunca había charlado con la canciller

La conocí apenas el viernes pasado durante un desayuno
en mi Periódico

+5u elocuencia, como conexión de los que piensas y
expresas, me pareció muy des tocable.

+++

+Desconocía este reportero que tenía el grado de
maestría en Ecología y que fue el primera subsecreta

ría de Ecología en México Será titular de Semarnat.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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Lo primera tanda anunciada ayer por la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, trae hombres y
mujeres con prestigio y experiencia

os primeros seis nombres presentados ayer
por Claudia Sheinbaum como parte de su
próximo gabinete dan para el optimismo.
La elección de los perfiles parece haber
privilegiado la preparacióny conocimiento,
más allá del reparto ele cuotasy cuates. Hay
buenos perfiles,con experienciay trayec

toria. Todos, sí, c!e izquierdaobvio, colocados en diferentes
puntos de ese espectro ideológico.

Juan Ramón de la Fuente, exrector de la UNAM, y exem
bajaclorantela ONU, tiene includablecercaníacon la próxima
presidenta, pero también goza de prestigio internacional. Tiene
capacidad de diálogo y escucha, es conciliador, pero firme en
sus posiciones. Eso parece ser necesario para hacerfrente a
lo que vendrá desde la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Marcelo Ebrard hará mancuerna con él, como secretario
de Economía. "Somos amigos hace mucho tiempo,y tenemos
mucho de ser companeros", me dijo ayer el excanciller en la
radio. Se han coordinado hace años, lo mismo cuando De la
Fuente fue rector de la Un iversidael y Ebrard jefe de Gobierno,
que más recientemente cuando Juan Ramón era embajador
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y Marcelo despachaba desde la SRE.
Ese vínculo hará que la dupla pueda
sortear con mayor éxito retos como
la elección en EU, la eventual llegada
deDonaldTrump, la renegociación
delTMECy capitalizar las oportuni
dades que el nearshoring. Un doble
acierto ele Sheinbaum.

Lo de Julio Berdegué en la Se
cretaría de Agricultura y Desarrollo

Rural es otro acierto. Conoce el sector como pocos, viene con
enorme legitimidad de la FAOy tiene una visión de izquierda.

Rosaura Ruiz para inaugurar como Secretaría la de Ciencia,
Humanidades, Tecnología e Innovación es no menos rele
vante. Una académica respetada, ajena a grillas y cercana a
científicosy su mundo. Durante su paso como secretaria de
Educación en el gobierno de Sheinbaum dio resultados que
ahora la catapultan al gabinete.

Alicia Barcena en Medio Ambiente le da un lugar relevante
a una diplomática respetable y de prestigio, pero además deja
entrever que esa Secretaría será prioritaria para Sheinbaum,
que tiene historia y conocimiento en el tema. La llegada de la
aún canciller le da relieve y permite vislumbrar que México
asumirá un rol global en la materia. Ojalá así sea.

Por último, el arribo de Ernestina Gadoy a la Consejería
Jurídica puede resultar polémico para sus detractores, pero
pocas personas gozan elefanta confianza y aprecio por parte
ele la próxima presidenta como ella. Le dio buenos resulta
dos en la Fiscalía, se coordinó con el gobierno ele la Ciudad y
según los datos, se redujo la incidencia delictiva y también
disminuyeron los niveles ele impunidad. Su perfil contrasta
con quienes han ocupado esa oficina, porque ella viene ele
abajo y, me lo elijo ayer en la radio, parte ele su trabajo será "no
dejar ele escuchar y ser sensible a loquee! pueblo piensa". Su
primer gran tema no es menor: la reforma ai Poder Judicial.

Las primeras señales son buenas. El saque resultó pro
metedor.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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• Rosy Puente es una
mujer de Monterrey que

se convirtió en heroína de

muchos en las redes so
ciales: tras descubrir que
su prometido le era infiel,

canceló su compromiso
e hizo la fiesta de "no

boda" y logró recuperar lo
que ya había invertido.

• En Puebla, autorida
des judiciales vincularon
a proceso a Diana 'N'
quien ha sido señalada
como presunta autora del
homicidio del candidato

suplente del PAN a la
presidencia de Cuautla,
Morelos, Ricardo Ariz
mendi Reynoso.

• El presidente ruso
Vladimir Putin abrió la

posibilidad de que su país
suministre armamento

a Corea del Norte, que
encabeza Kim Jongun,
lo que agrega una mayor
tensión a la ya de por sí
problemática frontera
entre las dos Coreas.
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PRIMERA TANDA,
CON BUENA
ACEPTACIÓN

ROSAURA
RUIZ

> Ciertamente las sorpresas de las
primeras seis designaciones del ga
binete de Claudia Sheinbaum
fueron la creación de la Secretaría de

Ciencia, Humanidades, Tecnología
e Innovación, a cargo de Rosaura
Ruiz; y la decisión de poner a Alicia
Barcena al frente de Medio Am

biente. En efecto, ambos nombra
mientos sorprendieron para bien.

> Con beneplácito recibieron todos
los sectores los primeros 6 nom
bramientos que realizó la presi
denta electa Claudia Sheinbaum

para su gabinete: Marcelo Ebrard,
en Economía Rosaura Ruiz, en la
Secretaría de Ciencias; Julio Ber
degué, en Agricultura; Alicia Bar
cena en Medio Ambiente; Juan
Ramón de la Fuente, en la SRE; v
Ernestina Godoy en la Conseje
ría Jurídica. Empresarios, acadé
micos y políticos prevén que ese
mismo equilibrio se repetirá en
las próximas designaciones.

KEN SALAZAR

> Felicitó el embajador de EU en Mé
xico, Iven Salazar a los seis prime
ros integrantes del próximo gabinete
presidencial de Claudia Shein
baum Un par de horas después
de su presentación, el diplomático
expresó su deseo de colaborar "con
cada una y uno de ustedes en nues
tras metas compartidas en beneficio
de nuestras naciones".
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ANTONIO
PÉREZ
GARIBAY

> Muy efusivo llegó Antonio Pé
rez Carihay padre del piloto de F1
Cheeo Pérez al Museo Interact

vo de Economía, donde la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum pre
sentó la primera tanda de su gabine
te. Llamó la atención que ni siquiera
tenía lugar asignado en el evento,
a diferencia de otros invitados. Lo

acomodaron con la prensa.

CITLALLI
HERNÁNDEZ

> Nos cuentan que Citlalli Her
nández se alista para tomar las
riendas de Morena. Y es que todo
indica que el actual dirigente nacio
nal, Mario Delgado, ocupará un
lugar en el gabinete de la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum con
lo que ella escalaría. Pero, nos cuen
tan, sólo sería de forma interina,
pues en octubre se elegiría al relevo.
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MONICA SOTO

DESECHAN 181

> El Tribunal Elec

toral, presidido por
Ménica Soto, des
echó 128 recursos
contra la elección

federal, todos pre
sentados por la
alianza PAN, PRI y
PRD. Esas impug
naciones tenían

errores, como care

cer de firmas de los

promoventes o se
ingresaron de ma
nera extemporánea.

Falta revisar las 194

quejas a la elección
presidencial.

SAMUEL GARCIA

SAMUEL ENTRE
TORMENTAS

> Sobre mojado le
llueve al goberna
dor de Nuevo León,
Samuel García

La tormenta Alberto
inundó varias zonas

de la entidad, inclui
do Monterrey, y en
cima se anunció que
la próxima semana

la Comisión Anti

corrupción del Con
greso local reacti
vará el juicio político
en su contra. Pero

el emecista dice que
no se distraerá con

ese tema.
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La posible realidad de que América del Norte esté
gobernada por líderes populistas, plantea posibles
desafíos para la cooperación trilateral

veces, resulta difícil resistir a la tentación
de especulary el momento actual en Amé
rica del Norte es uno de esos. Hace un par
de semanas, Estados Unidos y Canadá
celebraron una cumbre, poco después
cíe que Claudia Sheinbaum fuera electa
presidenta de México, impulsada por el

aún mandatario Andrés Manuel López Obrador.
Los asistentes al encuentro estadounidensecanadiense

enfrentaron lo que el analista geopolítico lan Bremer, del
Eurasia Group, consideró como "una posible nueva realidad:
¿Qué pasaría si toda América del Norte estuviera gobernada
porpopulistas?"es una posibilidad que no está del todo fuera
de lugar.

De entrada, por ejemplo, se espera que Sheinbaum siga
los pasos populistas de su predecesor. Ella misma ha dicho
que continuará la obra de AMLO, o lo que llama "el segundo
piso" de la 4T (Cuarta Transformación).

En Estados Unidos, aunque aún faltan meses y muchas
vueltas para lo que se espera sea una elección reñida, Dónale!
Trump tiene muchas posibilidades de ganar la Casa Blanca.

Fecha: 21/06/2024

Página: 35

Area cm2: 312

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 18,096

Página 116 de 188 Índice



En Canadá, Pierre Poilievre, que
ascendió al liderazgo del Partido
Conservador como campeón de una
huelga de camioneros que ocupó Ot
tawa en enero ele 2022, tiene ventaja
en las encuestas de cara a las elec

ciones federales c!e octubre ele 2025.

Cierto que falta mucho tiempo,
más de un añoy que eso, es una eter

nidad en política. Más aún, el primer ministro, Justin Trudeau
es tan aguerrido como Poilievre. Pero por lo pronto, algunas
c!e las propuestas políticas del premier canadiense, como
la descriminalización parcial de algunas drogas, han tenido
resultados negativos que se han reflejado en la popularidad
del mandatario, al que su adversario conservador no dudó en
calificar públicamente como "chiflado".

En Estados Unidos, se cree que un segundo mandato de
Trump intensificará las políticas populistas de extrema derecha
observadas en 2016. La semana pasada visitó el Capitolio, la
sede del Congreso estadounidense, por primera vez desde el 6
de enero de 2021, para discutir Lina posible agenda legislativa
para 2025y continuar presionando. El 6 de enero de 2021, fue
cuando miles de partidarios Trumpistas ocuparon el edificio
sede del Congreso estadounidense para tratar de evitar que
el demócrata Joe Biclen fuera certificado como ganador de
las elecciones del 5 de noviembre ele 2020.

Trump ha propuesto la idea ele imponer una "política total
mente arancelaria" que permitiría a Estados Unidos eliminar
el impuesto sobre la renta, una medida hoy retórica pero que
haría difícil la vida c!e Sheinbaum y (posiblemente) Poilievre,
cuando se sienten a la mesa para examinar el acuerdo c!e
comercio trilateral TMEC en 2026.

En el pasado, durante el primer gobierno de Trump (2016
2020), losjefes de gobierno de Canadá y México hicieron causa
común para convenceral estadounidense de mantener límites
a sus demandas. Y nadie está seguro de si habría comunidad
o no de las partes.

JOSE.CARRENO@HERALDODEMEXICO.COM / (BCARRENOJOSEl
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Rigor y resultados
Hasta el peso se revaloró. Fue una bue
na jornada para la doctora Sheinbaum
y el equipo que la acompañará en el go
bierno que arranca en octubre.

Los seis primeros nombramientos de
su equipo dejaron a casi todos satisfe
chos. Eligió gente probada, con recorri
do, que domina su tema, lo que es im
portante, pero que también se mueve
con soltura en los terrenos laberínticos

de la administración pública donde mu
chos pierden el rumbo.
No hubo en rigor ninguna sorpre

sa porque nombres y ubicaciones ya
habían sido adelantados en diver

sos espacios de opinión, pero que se
confirmaran generó reacciones posi
tivas, incluso de los organismos em
presariales reacios a los experimen
tos en áreas estratégicas.
Se ha dicho que la conformación del

gabinete es un mensaje en sí mismo. El
que se mandó ayer fue de certidumbre
y profesionalismo, que augura rigor y
resultados.

La pipa de la paz
No hubo sonrisas, ni nada por el estilo,
pero por lo menos se retrataron juntos.
Se dice que platicaron un rato largo sin
gritarse, lo que ya es ganancia.
El encuentro entre Marko Cor

tés y Xóchitl Gálvez en el bunker
blanquiazul de avenida Coyoacán
es una buena noticia para la oposi
ción, aunque ambos personajes, co

mo buenos políticos, tragaron zapos
sin regurgitar.
Del dirigente nacional y la excan

didata presidencial del PAN pue

de decirse aquello de que árbol que
crece torcido nunca sus ramas ende

reza. Empezaron mal y terminaron
peor, casi tan mal como los resulta
dos electorales del dos de junio.
Dejaron atrás, al menos formalmen

te, los desencuentros y se comprometie
ron a reconstruir a la oposición, tarea
que no acepta perder tiempo ni gastar
pólvora en infiernillos.
Claro que antes de reconstruir a la

oposición, el PAN tienen que procesar
sin rompimiento el cambio en su diri
gencia nacional, lo que no es una tarea
sencilla. De la legitimidad del nuevo di
rigente panista dependerá en buena me
dida la capacidad del partido para re
construir a la oposición en su conjunto.

Sala Especializada condena
El presidente López Obrador difun
dió propaganda gubernamental en pe
ríodo prohibido, realizó promoción per
sonalizada, hizo uso indebido de recur
sos públicos y vulneró los principios de
imparcialidad, neutralidad y equidad
en la elección, así lo determinó la Sala
Especializada del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

Dicho lo cual la Sala Especializa
da explicó que el presidente no pue
de ser sancionado por infracciones

electorales, de acuerdo con la Cons
titución, pero sí se declara su res

ponsabilidad por las infracciones
señaladas.

O sea que lo van a regañar, pero na
da más. Ahí está un pendiente muy im
portante de la ley electoral.

La Nueva Familia en la mira
La Familia Michoacana escala posi
ciones en el ranking internacional del
mal. La banda delictiva que parecía
desvanecerse luego de la captura de
Servando Gómez, la Tuta, se reagrupó
y reapareció con fuerza con el añadido
de autonombrarse la Nueva Familia Mi
choacana, hoy domina amplios territo
rios no solo en Michoacán sino también
en el Estado de México.

El Departamento del Tesoro del
gobierno de EU anunció la imposi
ción de sanciones a esta banda de
lictiva que está detrás del tráfico de
fentanilo, cocaína, metanfetaminas
y tráfico ilegal de migrantes.
Las sanciones se aplicarán a los ca

becillas del cartel comenzando por
Rodolfo Maldonado y Josué Ramírez
y otros más que han llevado a cabo, di
cen las autoridades norteamericanas,
hechos atroces, por lo que intentarán
bloquear todos los flujos financieros
de estos envenenadores. Ya veremos
si les duele •

pepegrillo@cronica.com. mx
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UN CANTO DE ESPERANZA Ser fiel a ti mismo
Luz del Alma

luzdelalma@yahoo.com.mx

Ser fiel a ti mismo implica vivir de acuer
do a tus propias convicciones, valores,
creencias y principios tanto en tu vida
publica como privada, aún cuando sea
difícil hacerlo. Es un acto de honestidad

consigo mismo.
Para que tu espíritu experimente ple

nitud debes creer en ti mismo, en tu pro
pio raciocinio, incluso cuando enfrentas
presiones externas o internas, que te in
sisten actuar o ser de manera diferente.

Ser fiel a uno mismo, buscar que ha
ya congruencia entre nuestras palabras

y acciones, porque eso nos hace ser au
ténticos e íntegros ante nosotros mis
mos. Todo esto se acaba reflejando en
nuestros propios pensamientos que son
los que nos brindan felicidad o incomo
didad.

Ser fiel a ti mismo significa no ocul
tar quién eres realmente, no adoptar fa
cetas falsas para complacer a otros o en
cajar en ciertos entornos sociales. Signi
fica también tener el valor de expresar
genuinamente tus sentimientos deseos y
creencias.

Por supuesto que para ser fiel a ti mis
mo primero debes descubrirte y conocer
te, lo cual implica una reflexión o intros
pección interna continua para entender
te tú mismo, antes de poder mostrar a
los demás tus verdaderos deseos, pasio
nes, y lo que verdaderamente te impor
ta en la vida.

Esto se llama autoconocimiento y ello
te permite tomar decisiones válidas pa
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ra ti, pues surgen desde el fondo de tu
esencia misma.

Lo anterior hace que tus decisiones
sean tomadas en base a lo que es impor
tante para ti, en lugar de estar tratando
de cubrir las expectativas de los demás
sobre tu persona.

Ser fiel a ti mismo es en cierta medi
da un grito de independencia, pues ha
ce que resistas la presión del exterior,
de todo lo que te rodea y que es lo que
induce a las personas a actuar y dirigir
se conforme les dicen los demás. Se re
quiere valentía para mantener tu propio
camino, no desviarte de él y aguantar
los comentarios o gestos despectivos que
en ocasiones vierten los demás sobre tu

persona.
Ser fiel a sí mismo, no significa ser

inflexible ante las variantes de la vida,
pero sí significa que tienes el derecho de
elegir como enfrentar los cambios que
se presentan favorables o desfavorables,

permitirte crecer como ser humano y
cambiar de tal manera que tú y los demás
respeten siempre tu verdadera esencia.
Por supuesto que todos evoluciona

mos y vamos creciendo interiormente en
el transcurso de la vida, de manera que
vamos cambiando y adaptándonos a las
nuevas circunstancias internas y exter
nas. Pero no debemos olvidar los benefi
cios que brinda el vivir de manera autén
tica y ser fiel a uno mismo, puesto que
esto promueve la salud mental y emocio
nal, mejora la relaciones ínterpersona
les y aumenta la satisfacción y la pleni
tud de la vida.

Ser fiel a ti mismo, puede ser desa
fiante en momentos en que hay una dis
crepancia entre tus deseos y las expec
tativas externas. Pero a largo plazo, trae
una mayor paz interior y felicidad. En
resumen ser fiel a ti mismo es un viaje
de autoconocimiento autenticidad e in
tegridad#
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Rafael Cardona
Twiuer:(ii>CardonaRa/ae!

¿Gabinetito o gabinetazo?

El anuncio de la candidata gana
dora en las elecciones presiden
ciales del pasado día 2, no des
pejó sino parcialmente el miste

rio del gabinetazo. Y también de la for
ma como se pueda disipar (perdón Don
Martín Luis), la sombra del caudillo.

Por la deliberada estrategia de dosi
ficar las noticias para mantener la aten
ción y hacer a un lado el atractivo ma
ñanero de la cotidiana palabra presi
dencial, fue apenas un asomo. Un "ga
binetito" con apenas seis integrantes del
grupo futuro de la administración públi
ca superior.

Seis personas cuyos nombres deben
ser analizados, por su origen y no tanto
(o además de) sus capacidades y demos
traciones. Tres mujeres y tres hombres.

La importancia de este anuncio par
cial del equipo claudista reside en la
posibilidad de probar independencia y
rechazar de la "trans sexenalización"

del grupo actual del todavía presidente
López Obrador. El deslinde, por algunos
tan necesario, tan sin importancia pa
ra otros y tan imposible para unos más,
comienza con la conformación del gabi
nete porque ahí es donde se expresan la
fuerza y la tendencia del gobernante, le

jos de presiones y haciéndose rodear de
los suyos, de quienes le deben no sólo el
cargo sino la carrera.

Y en ese sentido ni Juan Ramón de la

Fuente (Relaciones Exteriores) ni Mar
celo Ebrard (Economía) o Alicia Bár
cena (Ecología y etc.), le debían algo a
Claudia Sheinbaum, tampoco Ernestina
Godoy (consejera), quien ya había sido
antes diputada de Morena por la deci
sión de Andrés Manuel López Obrador,
en aquella legislatura comandada por la
candidata ganadora en Veracruz, Rocío
Nahle.

Marcelo Ebrard quien tendrá bajo su
coordinación la revisión del Temec, ele
gido quizá por su conocimiento de Do
nald Trump quien pese a todo se enfila
a la Casa Blanca en Washington, es un
personaje de dos filos. Conoce los mo
dos de Trump, lo cual es una ventaja,
pero Trump lo va a "doblar" en cualquier
negociación en cinco minutos, como hi
zo cuando impuso la política migratoria
mexicana y convirtió el patio trasero en
sala de espera, en los mejores casos. Ya
después Joe Biden nos alzó la categoría:
patio delantero. Pero patio de todos mo
dos. Ebrard y López Obrador fueron los
albañiles del muro de Trump. Lo pusie
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ron con la Guardia Nacional, en la fron
tera del sur.
Juan Ramón de la Fuente ex rector

de la "derechizada" UNAM, según su
ex jefe—, tendrá también tardes por to
rear con el presidente de Estados Uni
dos (punto central de nuestras Relacio
nes Exteriores). Llega con varias expe
riencias de gabinete: en el virtual (legí
timo) de López Obrador y en el real del
presidente saliente en la representación
de las Naciones Unidas, cuya importan
cia para el Ejecutivo se expresó en esta
peyorativa definición: un bello edificio
en Nueva York.

Pero nadie le quita el gusto de añadir
a su tarjeta de visita: ex presidente del
Consejo de Seguridad de la ONU (como
antes Muñoz Ledo). Muy apantallante,
pero inútil.
Alicia Bárcena, por otra parte, le de

be el inicio de su carrera como ecologis
ta en la administración pública a Carlos
Salinas de Gortari con quien mantuvo
cercanía. Su primera experiencia de ga

binete, fue cuando Ebrard se fue de Re
laciones Exteriores para hacer el "oso"
de todos conocido.

Por cuanto hace al señor Julio Berde

gué, secretario de Agricultura y etc., su
carrera se ha hecho fuera de los círculos
políticos de Morena. Subdirector Gene
ral y Representante Regional de la Or
ganización de las Naciones Unidas para
la Alimentación y la Agricultura (FAO)
para América Latina y el Caribe y entre
2004 y 2011 miembro y presidente de la
Junta Directiva del Centro Internacio
nal de Mejoramiento del Maíz y el Trigo
ese templo de la agricultura transgénica
cuya ingeniería genética hizo posible la
"Revolución Verde", con todo y el Nobel
de la Paz para Norman Borlaug
Todo diametralmente opuesto al na

turalismo de pacotilla de Víctor Toledo
y sus acólitos del país y el maíz.

En fin, la administración comienza a
tomar rostro.

Y en cuanto al nombramiento de Ro
saura Ruiz en el ámbito cultural y tec
nológico, pues en la siguiente entrega.

"Marcelo Ebrard quien tendrá
bajo su coordinación la revisión
del Temec, elegido quizá por su
conocimiento de Donald Trump

quien pese a todo se enñla a la Casa
Blanca en Washington"
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SUBE Y BAJA

Samuel García
Gobernador de Nuevo León

Muchas veces criti

cado por su peculiar
forma de gobernar,
esta vez el mandata
rio tomó una deci
sión tájente: se sus
penden actividades

económicas y escolares por la amenaza de la
tormenta Alberto. Nada de riesgos, fue la se
ñal del mandatario norteño.

John Kirby
Portavoz de seguridad de EU

El contralmirante
defendió el desvío de
misiles aire tierra,
fabricados para sis
temas disuasivos en

países sin conflictos
bélicos, a Ucrania.

Es un trabajo ingrato esto de anunciar que
se contribuirá a prolongar una guerra ya
de por sí empantanada.
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CODICE

Juan Manuel Asai
nacional@cronica.com. mx

Que el Poder Judicial no se quede como está
Lo único que no se puede hacer con

el Poder Judicial es dejarlo como
está. Le urge una sacudida. No se

necesita ser un jurista de altos vuelos,
de esos que presentan casos ante la Su
prema Corte, para aceptarlo.
Cualquier ciudadano que haya teni

do la mala fortuna de llegar hasta un
juez lo sabe. Todos acuden temerosos
y llevan escondido un "diezmo" pa
ra aceitar trámites que de otra ma
nera se atoran por tiempo indefinido.
Es seguro que hay muchos jueces efica
ces e impolutos, pero es muy difícil dar
con ellos.
Luego de la convocatoria a foros de

discusión, al interior del Poder Judi
cial de la Federación se han mostrado

las cartas con las que se tratará de des
virtuar los argumentos en favor de la
reforma que propone la 4T. Son cartas
que se hacen circular entre todos los tra
bajadores y funcionarios judiciales para
invitar a sumarse, en bloque, en contra
el proyecto de modificación constitucio
nal. Están en su derecho, pero no se va
le mentir.
Hay que hacernos la pregunta: ¿Al

gún mexicano que tenga experiencia
en algún juzgado se ha sentido cobi
jado por el manto de la ley? Una refor
ma de fondo es necesaria. Como es un
asunto que se politizó integralmente no
es sencillo la presentación de argumen
tos sensatos en el debate que se desplie
ga en el territorio nacional. Unos hablan
de bondades sin fin y otros ven un com
plot diabólico.

La consecuencia es que queda poco es
pacio para un debate razonable que tenga
como fin último el mejoramiento del sis

tema nacional de impartición de justicia.
Los opositores al proyecto de cambio
han entrado en la dinámica de obs

taculizar a la presidenta electa y a la
mayoría calificada en el Legislativo
sin atender al hecho de que hoy nadie
está satisfecho con el quehacer de los
juzgados, sea como acusador o como
acusado.

La mayoría legislativa se formó, por
cierto, guste o no, con los votos ciudada
nos en las urnas. Democracia, le llaman.
Los propios opositores a la reforma son
quienes más hablan del peligro de per
der inversiones y advierten incluso de
instrumentar un paro nacional de labo
res y acudir a instancias internacionales,
aunque en opinión de quienes defienden
el proyecto es claro que la reforma no
violenta ningún orden jurídico interna
cional, ya que no propone disolver al Po
der Judicial, sino renovarlo bajo reglas
distintas, que no es lo mismo. Hay que
subrayar que los trabajadores de base del
Poder Judicial mantendrán sin modifica
ción sus actuales condiciones de trabajo

Atacar a Sheinbaum es no entender

Usar la reforma como un ariete para gol
pear el inicio de la próxima administra
ción y debilitar la imagen de la doctora
Sheinbaum transmite el mensaje a la co
munidad de que no se trata de proteger
la impartición de la justicia sino cuidar
privilegios provenientes del secretismo,
de actuar en penumbras, lo que favore
ce todo tipo de jugarretas.
Allí está el tinte claramente conser

vador, entendido el conservadurismo co
mo la resistencia a que haya cambios,

aun en los casos en los que lo que se
quiere reformar padece debilidades evi
dentes.
Un error mayúsculo, que ya dejó

efectos en la elección del 2 de junio,
pero aparentemente no aprendizajes,
es tratar de desprestigiar dolosamente
a Sheinbaum como estrategia, y hacer
como si los mexicanos recibieran justi
cia pronta y expedita, lo que es una fan
tasía. El cambio es necesario y hay que
participar en el debate con propuestas
que tengan como fin el beneficio común.
No se trata, sostienen los promotores de
la reforma, de perjudicar a juzgadoras y
juzgadores, así como el personal de to
dos los tribunales, órganos y áreas del
PJF, nada de eso.

El objetivo de la reforma es acceder a
un Poder Judicial Federal más eficiente,
más eficaz, más cercano a las personas y
más profesional, que va a generar necesa
riamente una mejor justicia para el país.
Los que defienden el proyecto original
de cambio en el Poder Judicial que in
cluye la elección directa de los y las mi
nistras de la Corte sostienen que en una
democracia toda autoridad estatal debe
derivar de la soberanía popular, y que,
por tanto, para satisfacer dicho princi
pio democrático, el pueblo debe elegir
directamente a quienes integran este tri
bunal, como lo hace para seleccionar a
quienes conforman las otras dos ramas
del gobierno.
El debate se corre hacia las formas

de la elección y la manera en que puede
contenerse la irrupción partidista. Para
eso están los foros de discusión para evi
ta que sea una elección partidista y para
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buscar opciones que eviten la intromi
sión en el proceso de fuerzas del mal, no
solo bandas del crimen organizado sino
otros grupos de poder real.
GLIFOS

Gabinete sin ocurrencias. La pri
mera ronda de nombramientos del gabi
nete de la doctora Sheinbaum dejó bue
nas sensaciones. Lo primero que sobre
sale es un rechazo a las ocurrencias y a
esa extraña ecuación de que se requiere

90 por ciento de lealtad y 10 por cien
to de capacidad, que tan malos resulta
dos arrojó en ciertas áreas. La virtual
presidente electa recurrió a uno de sus
manantiales de cuadros, la UNAM, pa
ra nombrar a Juan Ramón de la Fuente
como canciller y a Rosaura Ruiz como
cabeza de una nueva dependencia que
potenciará las tareas del Conacyt. Am
bos nombramientos irreprochables.

También recurrió al equipo actual de
la 4T con dos ex integrantes del gabine

te del presidente López Obrador, dos
de lo mejorcito, como Marcelo Ebrard,
que irá a Economía y Alicia Bárcena, la
canciller, que regresa a lo suyo que es
el Medio Ambiente. Ernestina Godoy de
su equipo de la jefatura de Gobierno de
la CDMX se va con ella como conseje
ra jurídica y Julio Berdegue, un experto
internacional, a Agricultura. Esta

mos ante un buen primer paquete, ya
veremos los que siguen.
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PUNTO Y SEGUIDO

Círculo vicioso
Juan Manuel Jiménez

metropoli@cronica.com.mx

Salir de fiesta es divertidísimo: convivir
con tus amigos, desestresarte, escuchar
música, conocer gente nueva, relajarte etc.
Como consumidor de un bar, antro, dis
coteca o restaurante no te pones a pensar
mucho en si el establecimiento tiene los
permisos correspondientes para vender al
cohol, si sus salidas de emergencia están
señaladas adecuadamente o si el gobierno
ha hecho su trabajo en verificar que los do
cumentos del lugar estén en regla. Tu lle
gas al lugar y disfrutas.
Tristemente, en la Ciudad de México hay
muchos centros nocturnos que operan en
la ilegalidad. Hay dueños de locales que
no tienen permisos para vender alcohol,
otros que lo tienen pero que le venden
cotidianamente a menores. Unos más tie
nen todos sus documentos en regla, pe
ro no siguen los lincamientos; su permi
so marca que 100 personas son las que
pueden estar en el establecimiento y le
meten 200 o 300. Otros que en vez de ce
rrar a las 2 se extienden unas horas más
y los peores, los dueños que venden bebi
das adulteradas. Si bien podemos hablar
de dueños irresponsables, también pode
mos mencionar a una autoridad cómplice
o inexistente.

Y nosotros como ciudadanos, tampoco
nos hagamos los inocentes. Sabemos per
fectamente cómo funcionan los antros y
bares en México. Soy menor de edad, no
hay bronca mi INE son 200 pesos. ¿Ya no
hay lugar?, no te preocupes, le decimos
al gerente, te voy a consumir MUY bien,

ponme una mesa por ahí. No es ningún
secreto, así funciona.
El problema llega cuando debido a tanta
impunidad los problemas afectan a todos.
El viernes pasado en un antro del Centro
Histórico, se registró la intoxicación al
cohólica de al menos ocho jóvenes en un
evento que tenía sobrecupo. En el estable
cimiento, donde únicamente podían en
trar mil personas, metieron 3 mil. En otro
lugar llamado "El Perro Salado", sucedió
lo mismo: sobrecupo y venta de alcohol a
menores.

En el caso del segundo, el estableci
miento no está registrado en el Siste
ma Electrónico de Avisos y Permisos de
Establecimientos Mercantiles (Siapem)
de la Secretaría de Desarrollo Económi
co, mientras que el antro Black —el pri
mero— no revalidó su permiso el año
pasado. El Gobierno de la CDMX anun
ció denuncias penales contra estos es
tablecimientos. Pero ¿esto ayudará en
algo? El propio jefe de Gobierno, Martí
Batres, mencionó que en distintas oca
siones los dueños se deslindan y las em
presas desaparecen, y luego abren con
otra razón social. Lo más cínico de todo
es que en ocasiones vuelven a abrir has
ta en el mismo lugar. Y siguen operan
do así porque la autoridad lo permite, y
porque los dueños mañosos, se ocultan
en recovecos jurídicos.
¿Hasta cuando aprenderemos? Es una
responsabilidad compartida: el ciudada
no "ciego", la autoridad corrompida y el

empresario impune. Pongamos nuestro
granito de arena, para vivir en una me
jor ciudad.
Por cierto:

1. CAMBIOS. El que ya se prepara para
cerrar su ciclo en Morena Ciudad de

México es su presidente Sebastián
Ramírez. Me dicen que el propio Sebastián
ya le pidió a su equipo hacer maletas para
irse a colaborar con la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum Pardo en el

gobierno federal. Con esto, el Movimiento
de Regeneración Nacional se quedará
en la Ciudad de México sin presidente
ni secretaria general, pues Lourdes Paz
asumirá la alcaldía en Iztacalco. Y como

hay muchos que comen ansias, ya son
varios los que se han acercado a la Jefa
de Gobierno electa, Clara Brugada, para
asumir la suplencia. ¡Que desesperados!

2. F l E STA. La Crónica de Hoy cumplió 2 8
años de vida. Ha sido un verdadero honor

poder escribir en tan prestigiado medio
los últimos meses. Gracias a Don Jorge
Kahwagi y a Don Rafael García Garza
por confiar en las nuevas generaciones.
Asimismo, felicito al Lic. Fernando
Marón Kahwagi, Vicepresidente de
La Crónica de Hoy, por creer en el
periodismo joven y por agarrar el toro
por los cuernos en tiempos difíciles. ¡Se
vienen muchas cosas buenas!

Vivo la noticia, para contarle la historia»
@juanmapregunta
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En el Sol Azteca andan buscando

culpables por la próxima extinción del
partido, esto luego de que no
consiguieran más del tres por ciento de
los votos en las pasadas elecciones.
Desde antes de los comicios

presidenciales del 2018, el PRD
empezaba a agonizar ante la necedad
de los conocidos Chuchos de renovar la

dirigencia y abrir paso a nuevos perfiles
que pudieran salvar al partido;
entonces, personajes como Juan
Zepeda y Alejandra Barrates le dieron un
respiro para extender su permanencia,
pero ahora no lograron repetir la hazaña
y perderán su registro bajo la dirección
todavía de JESÚS ZAMBRANO
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La comunidad científica vio con

buenos ojos la noticia de que el Co
nahcyt pasará a ser ahora la Secre
taría de Ciencias, Humanidades,
Tecnología e Innovación. Elevar el
rango al mencionado organismo
genera certeza entre los investiga
dores y académicos que, dicen, es
peran un mejor escenario con Ro
saura Ruiz; esto para dejar atrás los
múltiples inconvenientes que tu
vieron con María Elena Álvarez
Buylla como titular del todavía
Consejo Nacional.

Esta columna conoce por fuentes
cercanas al caso que Masan Casa de
Bolsa y Manuel Herrejón Suárez,
quien ocupa un cargo en la institu
ción financiera, fueron denunciados
en 2023 con el objetivo de que las au
toridades competentes investiguen
su probable participación en supues
tas operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita, lavado de dinero y
otros presuntos delitos.

"Negamos categóricamente que
exista o haya existido investigación
alguna por parte de ninguna autori
dad en contra de Masari, sus emplea
dos, directivos o socios como señala a

la sombra", dicen los de la casa de
bolsa a este espacio.

"Este asunto es de suma relevancia

para nosotros al involucrar el presti
gio de nuestra Casa de Bolsa donde
siempre hemos estado comprometi
dos con nuestra misión institucional

de servir a la sociedad con integri
dad y excelencia, manteniendo
siempre una comunicación abierta y
honesta con todos nuestros clientes

y colaboradores", nos informan.

La detención de Herrejón Caballero
fue ampliamente difundida por la
Fiscalía mexiquense, por lo que este
espacio decidió abordarla para
mantener a su audiencia informada.

Dado que en esta columna no se cu

brió el tema de la situación laboral

de Oscar Herrejón Caballero, nos
reservamos el derecho a emitir

cualquier opinión.

Que a partir de hoy, la refinería 01
meca de Dos Bocas, producirá 73
mil barriles diarios de diesel de ul

tra bajo azufre, revelaron fuentes
de la empresa. Desde mayo la nueva
refinería ubicada en Paraíso, Ta
basco, produce diariamente alrede
dor de 45 mil barriles, pero a partir
de hoy 20 de junio se logrará la ma
yor capacidad de producción de es
te combustible. En julio de 2022, el
presidente López Obrador y su ga
binete realizaron una ceremonia

para cortar el listón de las oficinas y
las plantas de proceso.
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Tiempos de expansión
para el Partido Verde
El Partido Verde Ecologista, que en la práctica encabezan
Jorge Emilio González, Arturo Escobar y el chiapaneco
Manuel Velasco, tiene intenciones de expansión. Luego
del resultado del pasado 2 de junio, en el que se posicio
naron como una de las principales fuerzas políticas por
su alianza con Regeneración Nacional, ahora van por la
construcción de estructuras propias en todo el país.

Los ecologistas solían tener su mayor influencia en
el sureste, el propio Manuel Velasco fue electo como
gobernador de Chiapas bajo las siglas del PVEM,
mientras que los dueños del partido suelen operar
principalmente en el estado de Quintana Roo. No obs
tante, en la zona centro y hasta en el norte comenza
ron a ampliar su presencia y lograron consolidarse en
la reciente jornada.

En el caso del centro del país, por ejemplo, le enco
mendaron al exgobernador Eruviel Ávila incentivar el
voto en el Estado de México, ahí el otrora priista de
Ecatepec hizo maniobras para conseguirle a los verdes
unos 535 mil votos, lo que representó 6 por ciento de
los sufragios emitidos en la entidad. En el norte buscó
aliados con un perfil distinto, algunos personajes con
trayectoria empresarial, con arraigo en las entidades,
que lograran captar la confianza ciudadana sin cargar
consigo algunos de los negativos que son práctica
mente intrínsecos al PVEM en lo federal.

Así, por ejemplo, en Jalisco consiguieron más de 238
mil votos, siendo éste el estado de la Primera Circuns
cripción Electoral donde más sufragios logró. En Sinaloa
captó casi 120 mil; en Chihuahua más de 83 mil; en Sono
ra poco más de 57 mil y en Nayarit casi 52 mil.

En esa zona electoral, habrá que destacar lo ocurri
do en Baja California, donde el Partido Verde no tenía
presencia y ahora logró hacerse de 160 mil votos el
primer domingo de junio. El artífice de la estrategia
para posicionar a los pevernistas como la tercera fuer
za política de la entidad gobernada por Marina del Pi
lar fue Juan Carlos Hank, hijo del empresario dueño de
Grupo Caliente Jorge Hank Rhon.

Completamente opuesto al perfil de su padre, Hank
Krauss había sido únicamente regidor de Tijuana y
antes se había desempeñado en el sector privado. Su
ausencia de la esfera política fue un elemento que jugó
en su favor en los pasados comicios, pues le permitió
hacer campaña para presentarse ante los electores
que le dieron más del 10 por ciento de los votos emiti
dos en la jornada.

Con ese resultado, el Partido Verde logrará regis
trarse en aquella zona fronteriza como partido político
y, en consecuencia, tendrá acceso a financiamiento
público, estructura local y representación ante el ór
gano electoral local. Esa es la razón por la que, según
pudo confirmar esta columna, Juan Carlos Hank fue ya
nombrado por el Partido Verde como su coordinador
político nacional en la zona norte de la República Me
xicana. Como ciudadano, sin afiliarse al Verde. Hank
Krauss tendrá la misión de consolidar la agenda ecoló
gica y de sustentabilidad en ocho estados; como lo hizo
en campaña, sumará a las organizaciones de la socie
dad civil en la agenda política para consolidar un nue
vo proyecto político en la frontera con Estados Unidos.
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Una mujer presidenta:
retos y utopías
Lejano parece ese octubre de 2003 cuando en una reunión de
mujeres que formaban parte de la vida política en México quienes apos
taban por tener ya una primera mandataria. Los medios de comunica
ción mostraron diferentes reacciones, la mayoría de rechazo o burla.

A todos sus compromisos, promesas, tareas
y retos que podrán variar, será muy complejo
arrebatarse ese señalamiento de que se trata
de la primera mujer presidenta
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Por ejemplo, la portada de la
revista Proceso puso como
encabezado, junto a las fo
tos de Rosario Robles, Mar
tha Sahagún y Elba Esther
Gordillo, una sola palabra:

Aquelarre. Descalificadas, adjetivadas y
desacreditadas, las mujeres que anhe
laban ver a una de ellas dirigir la nación
seguían enfrentando un sistema pa
triarcal insensible, duro y destructivo en
pleno siglo XXI.

Sin embargo, este 2 de junio la histo
ria es otra, dos mujeres fueron apoyadas
por sus partidos políticos para ser can
didatas a la presidencia. Una ya fue ele
gida para ser presidenta de México.
Ante este destino que nos alcanza,

late una pregunta: ¿Una mujer como
mandataria del país logrará cambios
significativos y su liderazgo será dife
rente al de todos los hombres que nos
han gobernado hasta el momento?

Tanto las hipótesis como las conclu
siones realizadas por especialistas en el
tema oscilan entre el pesimismo y el
optimismo, un fatal esencialismo, altísi
mas expectativas y una cruda perspec
tiva crítica.

A todos sus compromisos, promesas,
tareas y retos que podrán variar de
acuerdo al contexto e importancia, será
muy complejo arrebatarse ese señala
miento de que se trata de la primera
mujer presidenta y las interrogante ba
sadas en ello no dejarán de aparecer:

¿Si es mujer, por qué no es más de
mocrática? ¿No debería ser más dialo
gante, mediadora, receptiva y consen
suada? ¿Dónde quedó su carisma natu
ral, su paz interior e inteligencia? ¿No
sabe que debe ejercer un liderazgo mul
tidireccional y multidimensional para

favorecer el desarrollo de valores y ac
ciones colectivas? ¿No debería ser ca
paz de crear un halo de credibilidad pa
ra mostrarse como una mujer compe
tente y adiestrada en el quehacer políti
co? ¿Por qué ha tenido que adoptar un
estilo masculino si es mujer?

Entonces, qué podemos esperar de
una mujer presidenta en México, posi
blemente una guía ideal serían las ex
periencias pasadas de las mujeres que
ya estuvieron en ese puesto. Existen
análisis muy detallados de lo que hicie
ron, no pudieron hacer y sobre su estilo
de gobernar.

Lo importante es señalar que no hay
coincidencias, ni tampoco comporta
miento parecidos, se especifica que todo
depende de la personalidad, el contexto
y los estilos de liderazgo. Así, del estudio
de Liliana Elizabeth Ruiz Acosta y David
Andrés Camargo Mayorga, que analiza
ron a cinco presidentas de América La
tina, me atrevo a recuperar una pauta
significativa de cada una y que puede
ser la característica a seguir:

Los principales logros de Violeta Ra
rrios estuvieron encabezados por el
desarme y posterior reinserción del
principal grupo armado nicaragüense
así como la reducción del ejército y la
policía, así como también, su interés en
la democracia e igualdad, al proclamar
la libertad de prensa a los medios de co
municación. Disminuyó la deuda exter
na como porcentaje del PIE.

Como presidenta, Mireya Moscoso
logró avances en servicios como la edu
cación con una cobertura nacional de
alfabetización de un 95%.

Siempre estuvo abierta a la crítica y a
responder los cuestionamientos que
hacían los medios, en su rendición de

cuentas, la presidenta aseguró que los
medios de comunicación se encargaron
de sobredimensionar los problemas del
país y no resaltar los buenos resultados.
De manera muy cumplida, Laura Chin
chilla cada año en el mes de Mayo pre
sentó su rendición de cuentas, a pesar
de no cumplir las expectativas del pue
blo costarricense.

Bachelet se mostró como una presi
denta dispuesta a luchar por lo que pa
recía menester para cualquier ciuda
dano. Los intereses de la ciudadanía

eran sus intereses. Su éxito se logró gra
cias a la confianza que genera su cerca
nía al pueblo, tanto su historia de vida,
como la forma en que los electores la
percibieron en 2006, fueron indispen
sables para generar una imagen de mu
jer racional que atiende y comprende
cómo debe ser dirigida la ciudadanía.

Si por firmeza y carácter se entiende
la capacidad de defender los puntos de
vista propios pese a las diversas críticas,
Cristina Fernández de Kirchner podría
ser considerada como una mujer de es
tas características. Después de que asu
mió el mando presidencial, la presiden
ta tuvo que afrontar duras críticas a sus
propuestas para el sector agrario. Ante
este escenario, Cristina propuso la ley
de medios para asegurarse la posibili
dad de conectarse con los sectores más

populares del país. A través de estos
medios, la presidenta argentina demos
tró constancia y firmeza a la hora de de
fender sus posturas.
Y dentro de seis años, cuando esa

mexicana presidenta concluya su man
dato, ¿qué pautas identificaremos?

La utopía dio sus primeros pincela
zos el 2 de junio del 2024 ante el triunfo
de Claudia Sheinbaum, las hipótesis la
ten, los retos aguardan.

Fecha: 21/06/2024

Página: 20

Area cm2: 488

2 / 2

Columnas Políticas

Elvira Hernández Carballido

Costo: 15,938

Página 131 de 188 Índice



Elecciones bajo fuego
A pocas semanas de las elecciones en México 2024 seguimos hundidos en las ma
sacres, la violencia y el desentendimiento. Desde septiembre de 2023 hasta mayo de
2024, se han registrado 560 víctimas de violencia política en México, que incluyen ame
nazas, secuestros y asesinatos. Este periodo ha visto un promedio de dos víctimas diarias,
destacando la gravedad de la situación. (Animal Político, 2024)

Algunos de estos asesinatos no fue
ron registrados por el gobierno y
parece que no son reconocidos pa
ra mantener todo en orden, pero en
la mira del mundo, la ONU pidió a
México que responda y aclare por

estos crímenes políticos. Volter Türk, Alto Comi
sionado de Naciones Unidas para los Derechos
Humanos: "En México, hago un llamado a las au
toridades a garantizar la rendición de cuentas por
la violencia y los asesinatos ocurridos durante el
periodo electoral, incluidos los de políticos".

¿Cuándo terminará esto? ¿Hasta dónde llega
remos? ¿Qué no basta con el miedo que vivimos
día con día los ciudadanos de este país? Esta cre
ciente violencia muestra un efecto muy desalen
tador sobre la participación democrática y nuestra
confianza depositada en los procesos electorales.

Las autoridades aseguran que ya están trabajando en
aumentar la seguridad y la protección de los candi
datos. Según la Secretaría de Protección Ciudadana
(SSPC) se activó un mecanismo de protección a los
candidatos a partir de principios de marzo pasado.
¿Ha funcionado?
Los asesinatos no han tenido motivo específico,

las autoridades afirman que algunos de ellos tienen
carácter criminal o personal, pero otros afirman que
hablamos de delincuencia organizada en la mayoría
de los casos.

Esta violencia subraya la necesidad de reformas
políticas que protejan la democracia y el bienestar de
los ciudadanos y figuras públicas, esto requiere de un
máximo esfuerzo para combatir la criminalidad, la
desigualdad y la impunidad.
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¿QUE LE PASA A HIGINIO MARTINEZ?
•Causa desconfianza la molestia que generó en Higinio
Martínez el nombramiento
Cristóbal Castañeda romo secretario de Seguridad del
Estado de México. A manera de pronunciamiento, el
senador; electo por Morena publicó u^^
el que cuestionó la decisión de la gobernadora Delfina
Gómez al señalar que el militar es un desconocedor
del territorio mexiquense. Tal fue su grado de
disconformidad que, en las líneas publicadas, el senador
electo resalta varias veces que nunca había oído hablar
de; Castañeda.Camarillq, y hasta le da
inmediato se ponga en contacto con alcaldes de los 125
municipios del estado y que a la brevedad se reúna con
la plantilla de legisladores locales y federales para que
sean éstos los que le digan cómo hacer su trabajo en
materia de seguridad. El comportamiento de Higinio
Martínez nos hace pensar dos cosas: que la renuncia de
Andrés Andrade Téllez le hizo perder ajgún privilegio
o negocio ligado a la Secretaría de Seguridad estatal, y
a¥.?.y«Je lia perdido todo el.respeto a la gobe^
Delfina Gómez.
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REVISION PROFUNDA EN EL SENADO
••Bien haría el próximo coordinador de la mayoría
en el Senado, Adán Augusto López, en revisar con
todo cuidado y con toda seriedad la permanencia del
cuerpo directi vo de servicios par lamentar ios .Es un
grupo emanado desde hace 30 años, quizá más, del
priísmo neoliberal profundo, con raíces sólidas en
las redes creadas clesdc cntonces po] María de los
Angeles Moreno Urías, Beatriz Paredes y Fernando
Ortiz Arana Inclusive pensar en un rediseño de área
entera para asegurar imparciaMad y profesionalismo.
Es sabido que vienen con la intencionalidad de llevar
a cabo un cambio en la cámara alta, por lo que bien
podrían empezar por esa zona; pero será cosa de
esperar'.nada ]más.

MASARI, DIMES Y DIRETES
'¦A este espacio llegó una carta de la Casa de Bolsa Masari
en laque niegan..cualquier^ investigación por
las autoridades reguladoras en su contra o en contra de
sus.empkados,¡.directivos; o .socios, sin em^
columna tuvo acceso a la denuncia que fue presentada
contra la institución financiera para que se le investigue
tanto a ella como a Manuel Herrejón Suárez, quien es
director ejecutivo en la Casa de Bolsa y su padre, Qscar
Herrejón Caballero detenido en días pasados por 'a
Interpol en Italia, acusado de violación, según informó
la Fiscalía General de Justicia del Estado de México,
que lleva José Luis Cervantes Tocará a las autoridades
Reguladoras ..determinar si hay delito que perseguir
o personajes por sancionar, pues en 2023 solicitó la
autorización de la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores de Jesús de la Fuente para operar como banco.
Y de acuerdo con documentos a los que se tuvo acceso,
Manuel Herrejón tendría interés en inyectar recursos,
mismos que entre otros habrían sido donados por su.
P.^dre, Oscar .Herreión.
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La última etapa del
proceso electoral
De acuerdo con la Ley de la mali

na, el proceso electoral ordinario
se inicia en septiembre del año
previo al de la elección y concluye
con el diclamen y declaración fie
validez de la elección fie la pre
sidencia fie los Estados Unidos

Mexicanos, una vez qué el Tribunal Electoral fiel
Poder Judicial fie la Federación (TEPJF) haya re
suello el úllimo de los medios de impugnación
que se hubieren interpuesto (en todas las elec
ciones federales) o, cuando se tenga constancia
fie que no se, presentó ninguno.

La última etapa fiel proceso electoral federal
se denomina: "de diclamen y declaraciones de
validez fíela elección y de Presídeme electo de los
Estados Unidos Mexicanos", y se inicia al resolver
se el último de los medias de impugnación quese
hubiesen interpuesto en contra de esta elección o
cuando se tenga constancia deque no se presentó
ninguno y concluirá al aprobar la Sala Superior
fiel TEPJE el dictamen que contenga el cómputo
final y las declaraciones de validez fie la elección
y de presidenta o presidente electo.

De conformidad con la Ley Orgánica del Po
der Judicial fie la Federación, la Sala Superior del
IEPJF es competente para resolver, en una sola
instancia y en forma definitiva e inatacable, las
impugnaciones sobre la elección presidencial; en
ese sentido, una vez resueltas las que.se hubieren
interpuesto, la Sala Superior fiel TEPJF, a más tar

dar el 6 de septiembre debe realizar e! cómputo
final, procediendo a formular la declaración de
validez fie la elección y la fie presidenta o pre
sidente electo, respecte fie la persona candidata
que hubiese obtenidoel mayor númerode votos.

Dicha declaración de validez se notificará a la

Mesa Directiva ele la.Cámara de Diputados duran
teel mes fie septiembre, a electo de que expida
y publique de inmediato el liando Solemne para
fiar a conocer en toda la República , la declaración
fie presidenta o presidente electo.

La ley también prevé que para hacerla decla
ración de validez y de presidenta o presidente
electo o,para declararla nulidad deesta elección,
la Sala Superior del IEPJF debe sesionar con la
presencia de por lo menos seis de sus integrantes,
y como act ualmente (debido a las vacantes no
(•ubicuas por el Senado fie la República), el Pleno
únicamente está compuesto por cinco personas,
la sexta posición será, cubierta por el magistrado
o magislrada fie Sala Regional con mayor antigüe
dad o, en su caso, de mayor edad.

Para efectos de elaborar el proyecto para hacer
la declaración de validez o, en su caso, de inva
lidez fie la elección presidencial, el IEPJF con
forma una comisión, la cual fue aprobada esta
semana por unanimidad de votos, misma que
quedó integrada por los magistrados Felipe de
la Mata Pizaña y Felipe Alfredo Fuentes Barrera,
quienes tendrán la responsabilidad de elaborar y
presentar el proyecto ante» el Pleno, para queéste
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resuelva a más tardarel próximo 6 de septiem bre.
Enese sentido, todos los asuntos vinculados con
la nulidad fie la elección presidencial deberán ser
iuniados a esia instancia..

Una vez transcurrida la jornada electoral, lle
gó el turno de las y los abogados de cada parti
do político, quienes hacen gala de sus mejores
estrategias jurídicas para defender sus triunfos
y, en su caso, impugnar el de sus contrincantes;
pero también llega la. etapa dé las y los cabilde
ros, tanto parí ¡distas como lobistas profesionales,
quienes se pasean de manera frecuente por las
diversas ponencias, para tratar de influir a favor
de su clientela.

Pero la estrategia de resolución de los asuntos
no solo es legal, si no política, y ahí ent ra tam bién
la. conformación fie la propia Sala Superior, en
la cual se están acomodando las piezas, por ello,
esta semana nos enteramos de la renuncia fie. Ro
drigo Sánchez Gracia, el cual se desempeñaba
como secretado general fié acuerdos y eil su lugar
fue desinado Ernesto Santana Braeamonles que
pertenece al equipo de la magistrada presidenta
Ménica Aralí Soto Fregoso, quien es un servidor
púbico honesto y profesional que,sin duda, sé
sacó la rila del tigre y ya no podrá dormir plá

cidamente por la inmensa carga de trabajo que
conlleva esta, etapa del proceso.

De igual forma, Roselia Bustillo Marín fue de
Signada como subsecretaría general de&cuerdos,
en sustitución fie Blanca IvonneHerrera Espino
za.

Finalmente, desde este espacio le fiaremos
puntual seguimiento al trabajo del Tribunal
Electoral, porque estoy seguro que, como siem
pre, resolverá los asuntos con base en la ley y las
constancias del expediente; sin embargo, al hacer
lo propio con las impugnaciones contra la. asigna
ción de diputaciones por el principio de represen
tación proporcional, tanto de la elección federal,
como delas locales en última instancia, así como
de senadurías, seguramente causará resquemor
el tema de la afiliación efectiva que incidirá en
la conformación de mayorías en las cámaras, y
dejara satisfechos a unos, y muy molestos a. otros.
Ya veremos fie que lado masca la iguana.
Plíinrlifi de quite: "Cuando hayas de sentenciar
procura olvidar a los litigantes y acordarle sólo
de la causa" Epicteto de Frigia.
•Especialista en Derecho Electoral

y experto en Derecho Parlamentario.
imvergara333@gimail,com
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Un lugar para
todas y todos

orno la primera Diputada federal
del estigmatizado barrio de Tepilo
nunca me ha guslado ser número
en una cifra que algunos maquillan
y oíros no comprenden, la vida me
enseñó a escuchar las historias y
comprenderlas desdé la empalia,

por ello, más que contar números me gusta dar
le nombre y rostro a cada problema social, por
que soy fiel creyente que lo que no se nombra no
existe., que es necesario visibilizar realidades y
llamarlas por su nombre, más que por un dato en
un resumen.

Quienes nacimos en lugares estigmatizados, he
mos anhelado la inclusión en una sociedad como

la nuestra, llena de prejuicios impuestos que nos
lian alejado y violentarlo, que nos dividen por el
lugar donde crecimos, la manera en que hablamos,
vestimos y amamos, entre otras tantas cosas.
Aquellas personas que tienen que ser fuertes

ante las adversidades de la vida, al hombre que
ha vivido en carne propia Ja injusticia de un sis
tema que le privó de su libertad, su delito, amar
a alguien que lo violentaba; el joven que por ser
aceptado y pertenecer a un grupo, cruzó e hizo
frente a la tormenta de las drogas; la madre lesbia
na, que trabaja y lucha por salir adelante, la que
lia sacado fortaleza de los momentos difíciles, la

que es feliz porque defiende su derecho a amar;
la madre y abuela a quien la vida le ha enseñado
a ser fuerte desde niña, cuando ser fuerte era la
única opción para sobrevivir en la adversidad del

machismo que imperaba en las calles del barrio
bravo, la misma que ante la violencia familiar, su
po ser una vez más, la. más valiente para romper
el silencio, la que hoy se esfuerza por emprender
su propio negocio y ver materializado su sueño
de una casa propia; la de la joven que soñó con
ser abogada y hoy vive su propio sueño, desde la
responsabilidad de ser madre soltera, la que no
est uvo exenta de vivir violencia familiar y hoy hace
frente a su agresor, con el respaldo de su familia
y la red de apoyo; el joven parte de la comunidad
LGB1, recién egresado que anhela convertirse en
un gran profesionista para poder dar a sus padres
apoyo económico; la mujer lesbiana cuya abuela
soñó sus sueños en el campo, la misma que migro
a esta ciudad con el anhelo fie hacer una. carrera
política.

N uesira sociedad ha estado marcada por la dis
criminación de género, por las múltiples violencias
que se siguen manifestando en sus diferente* for
mas, razón por la que he impulsado como legisla
dora una agenda con perspectiva de género que
tiene como objetivo la inclusión, que la escuela, la
calle.sel trabajo y la casa sean espacios seguros pa
ra todas y todos. El sueño por el que trabajo todos
los días es el de una sociedad donde la protección
de los derechos sea una realidad asequible para
cada persona, hasta que la inclusión y la dignidad
sean una.expresión natural de vida.

«Diputada Federal del Partido
del Trabajo María Rósete
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Poder judicial sin ley
Ahora que quedó claro que no hay persecución política, en

México, las acciones legales contra figuras públicas, den tro
y fuera de los reflectores polílicos deben ejecutarse.
Hay una grave impunidad que da la impresión no sólo

de un grave retraso en el Poder J udieial para actuar contra
personajes como Emilio Lozoya, Santiago Taboada, Jorge
Romero, Alejandro Moreno Cárdenas, Francisco García

Cabeza, de Vaca, Xóchil 1 Gálvez, entre otros muchos que tienen cuentas
pendientes con la ley. Esto significaría otro duro golpe a una oposición
proclive a la corrupción.
A éstos habría que sumar algunos otros que desde diferentes trinche

ras denostaron injusi¡tocadamente* acusaron sin pruebas, informaron sin
evidencias» comentaron sin investigación previa, haciendo mucho daño
no sólo a la democracia sino a la vida diaria de México. Decir una menlira

públicamente implica una. impunidad y no un casiigo, en lo cual debe
reflexionarse.
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El atraso del Poder Judicial en México no alcaliza a ver todavía la dimen
sión de su tarea porque no la conoce desde el momento que mantiene ese
rezago, principalmenle respecto a acun es polílicos que bien harían en dejar
su papel de víctima y asumir sus delitos, que no son pocos.
El rezago en las tareas del Poder judicial no sólo es respecto al cúmulo

ríe denuncias y casos sin resolver, la carencia fie jueces porque consideran
su ingreso aun capilla de incondicionales, su ejercicio lo programan desde
la cúpula dealtos niveles y la injusticia al volverse impunidad se convierte
en hábito.

La tergiversación desús tareas no sólo se basa en el pretexto de la gran
cantidad de trabajo que tienen sino en el concepto de justicia, porque al
tener trabajo atrasado, les impide incorporarse a nuevos tiempos y les es
velada cualquier transformación, quedándose en el lugar donde están,
lo que de por sí implica un suicido en la manera de administrar justicia.
Las concepciones de la tarea del Poder Judicial, se centran en la repeti

ción de vicios y se expresan prácticamente en español antiguo, basta, ver
la redacción de las sentencias que no tienen razón de ser escritas con el
barroquismo que les caracteriza.
Abandonar los casos más sonados, todos relacionados con alguna for

ma de corrupción, de los funcionarios, legisladores y ex gobernadores se
convierte en falta de credibilidad en loda la administración pública, inde
pendientemente del poder de que se trate. Desbastando las instiiliciones
y es la derecha, instalados en los más añejos rincones de la inmovilidad
burocrática quienes desgastan a las inslilliciones y las mandan muy lejos,
incluso involuntariamente pero de manera evidente en los hechos.
El rezago en el Poder Judicial es manifestación de sus vicios que les

impiden actualizarse y viven con varios Siglos de retraso sobre lodo en los
que se refiere al respeto a la ley, la justicia y los derechos humanos.

Analista político.
@Josangasa
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Los Pogromos
egún la Enciclopedia del Holocausto, la palabra pogro
mo, de origen ruso, significa "causar estragos, demoler
violentamente7, remile los ataques del pueblo común
sobre una elnia a la que adjudicaron la responsabili
dad de lodos sus males, creando un canal en donde el
reseniimienio, la envidia, la frustración y la aniipaiía se
expresaran. Los progromos implicaban arrestos y veja

ciones públicas, violaciones y asesínalos o lodo junio, en donde las
autoridades, en contubernio con el pueblo, hacían sus fechorías con la
más brulal impunidad.
Normalmente se puede ver el ataque al pueblo de Israel en su funesta

expresión mediante el nazismo y el holocausto, pero no, la persecu
ción a esia minoría la podemos ver duranie toda la Edad Media y los
espantosos expolios de ullranacionalistas ucranianos paneslavistas, o
bielorrusos y polacos, que minando con campañas virulentas de líderes
locales y su difusión en lodo lipo de medios, descargaron su violencia
sin consideración alguna hacia una. población permanentemeiiie en la
mira de la irresponsabilidad de funcionarios fracasados.
El contexto adecuado para los aconiecimienios de la Segunda Guerra.

Mundial se enconlraba puesto desrle loda la vida. El ejemplo de una
minoría violentada, es referente de lo que significa el discurso de odio
en sociedades polarizarlas, fundamentalmente cuando un crecimienlo
económico alio evidencia mórbidamente las desigualdades, y las po
blaciones más pobres no entienden por qué no logran trascender sus
carencias y otros sí.
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El caso del crecimiento económico ruso en la úliima parte del siglo
diecinueve, hasla principios del siglo veinte, convenía al Imperio en
uno de los países con mayor creiiimienio económico de su liempo, al
canzando cifras anuales de hasia el 9%. Con un crecimienlo tan alio, el

procesó inmediato de distribución de la riqueza, se .aletarga, en lo que
una población se va permeando a través de la generación de infraes
t rucl tira, a lo largo de los años. La población eleva su cal ¡dad de vida no
solamente con un mayor ingreso, sino hasta que su nivel educativo le
permite adecuar sus cosí timbres integrándose en actividades profesio
nales mejor retribuidas, cosas que no se logran de la noche a la mañana.

Mient ras el proceso está, en marcha, la evidencia fie los mejor forma
dos expone sus beneficios en un contexto de, desigualdades contrastan
tes. Históricamente., la población judía, a la que se le prohibía trabajar
la tierra, era el foco del odio popular por concentrar la educación que
les permitía mejores condiciones laborales, generando tal resentimiento
que la población local no lograba descifrar, por lo que creían cuanlo
relato est úpido se dijera ele aquellos y su riqueza y educación. Las con
secuencias sólo pueden servir para tener un ejemplo directo del signifi
cado de crear chivos expiatorios. El pueblo judío no puede darse, el lujo
de reproducir lo que a ellos les hicieron con crueldad duranie siglos.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal.
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MEDIANTE ENCUESTA, BUSCAN AL
COORDINADOR DE MORENA EN EL
CONGRESO LOCAL

66 nuevos diputados que inlegrarán la III
T elisia iiii.í ci) c;l C.hi^i csí) i.il i ^ ]< >s
de Morena ya comienzan a ponerse el pie
ÜCÍ lera fldí ?. cc > Aíl! :s. .^A U re Í.Q.i1 A íU.c s
deja bcicada^EÍcmi)lo de es to, fue que. en
k|s_úlümas hoxas .comenzó .a.£irculaxp.Q:r"Í3?"
redes sociales una encuesta, para que elijan
!. 12iS.i 'aaf_> (r.f >f >i el i i i'i: Nési í *r N,
Víctor I lugoRrjnio };_\íar ihaA^ila.Tal
parecequejel fenómeno"de la encuesütis
.Usgoal.legislativo de la^.CDMX, donde se
cor re. el riesgo de queno .les salga bien.
Además,no hay que ..olvidar guequim
la. .mano es.Jai. virtual jefa.de g.^
Bragada.
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EL GRAN RETO DE CLARA BRUGADA
«Enorme reto el que se ha echado a cuestas
la próxima jefa de Gobierno, Clara Bragada
Molina, al anunciar que durante su gestión
llevará a cabo una profunda rehabilitación de
Roelas las líneas. que..conforman d
Iiansporte' Colectivo Metro, para com^
en un ejemplo de eleclromovilidad. La
llamada columna vertebral del transpone en
la CDMX, está por los suelos y fue el talón de
Aquiles de la[.pasada..administiaci^
•se les cayó la línea 12, se registraron dos
choques de trenes con funestos resultados,
seles incendió
.c!ias.scregisLraníallasenelsist^
reto, para ver los tamaños de ia próxima jefa
de Gobierno.

CHIGUIL MANTIENE LAS VELADORAS
PRENDIDAS
*.Qyien manüene sus¡.veladoras.grendida
el. alcalde de..Gustavo.A Madero, Fran
¿híSuil^para ^
Claudia Sheinbaum, incorpore a su gabinete
a.Omar^ García.Harfuc^
con Ernestina Godoy. Con dichos enroques,
Chiguil ocuparía, sin ningún problema, un
escaño en el Senado ..de la.Repúbli^
el único puesto que ocuparía su equipo. No
hav.tjueoly^
candidaturas su gente, incluyendo su esposa,
Beatriz Rojas, se quedó con las manos
vacías, motivo por lo que hizo su berrinche y
Iiy^a.aÁnag(LyAÍA^L^'AyajiaIoscan«;lidalos
de Morena.
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Estacionamientos de
peligro
Los estacionamientos públicos gil Ciudad de México, princi

palmente en alcaldías, como Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo
y Benilo Juárez, se convinieron en un dolor de cabeza para
autoridades y principalmente usuarios, que han sido víclimas
de abusos en cobros, robo fie pertenencias y liasia de golpizas
de i ra bajadores.
I n caso ejemplar de la agresividad de los trabajadores de

estacionamientos, conocidos como acomodadores, ocurrió en el esta
cionamiento del Camarón Guasavefio, de avenida Fray Servando, donde
Colega, Víclor Sandoval, y su hijo fueron golpeados por los acomodadores.
Además recibieron daños en su vehículos por reclamar que ahí le

rompieron una autoparte, lo que enfureció a los empleados fiel estacio
namiento.

Uno de los tres golpeadores acabó en el Reclusorio, por las lesiones
que ocasionó a las víctimas f además la suspensión de actividades de
dicho estacionamiento, sin que hasta el momento se haya generado la.
reparación del daño físico y material.
Otro hecho, fue el homicidio en un estacionamiento fue el de un cliente

en la cantina La Polar, donde la víctima fue asesinada a golpes en el esta
cionamiento, por part e del jefe de seguridad y un policía que resguardaba
el espacio de resguardo de automóviles.
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Estos ilícitos no solo afectan a Cuauhtémoc sino también a otras como

Miguel Hidalgo y basta con recordar la golpiza que los valéis le dieron
a un cliente por reclamar una cuenta desmedida en el estacionamiento
fiel Borrego Viudo.
Estos hechos también surgen a diario en los estacionamientos del

Centro Histórico, donde los empleados se roban pertenencias, objetos e
incluso manuales y combustible de los automóviles.
Historias hay muchas, se denuncian, llegan a redes, pero no hacen

nada las autoridades.

En las calles de Palma, y Venustiano Carranza, en el Centro Histórico,
los usuarios prácticamente deben de ir con calculadora en mano, porque
son abusivos y montoneros y por menos de una hora quieren cobrar 2
o 3 horas, bueno no quieren, las cobran. Es una práctica de antaño que
ninguna autoridad ha puesto atención.
Cuando un usuario les reclama, los cobradores y los acomodadores

golpean a los automovilistas y a pesar fie haber policías en las inmedia
ciones no hacen nada.

Ai final los estacionamientos son tierra fie nadie, ninguna ley o au
toridad les pone un alto. Y nadie ejerce control sobre ellos. Los abusos
ocurren a diario y la gente los hace más evidentes en redes sociales, pero
siempre la respuesta, es el silencio de las autoridades, porque muchos de
estos estacionamientos son de funcionarios del Gobierno.

Ni las alcaldías niel Invea son capaces de hacer revisiones a. esos sitios
de ilícitos.

Y Sepa La Bola... pero Claudia Sheinbaum, presidenta electa, nombró a
los primeras seis ele su ga bínele y resalta la presentación de dos senadores
electos de Morena, Marcelo Hbrard y Ernestina Godoy, quienes ganaron
en las votaciones, pero ahora no van a asumir.
Ahora entrarán sus suplentes a la Cámara Alta sin siquiera haber mo

vido un fledo en la pasada elección. Por Marcelo Lbrard entra Emmanuel
Reyes Carmona y por Ernestina Godoy va a llegar Karen Castrejón Trujillo.
Con los movimientos anunciados queda claro que eñ Morena y sus

aliados hasta los que no hacen campaña ganan.

•Periodista.

Exservidota pública con conocimientos en Ciudad, ternas de Seguridad,
Electora!, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos

Humanos.
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SEDEÑA EN LA MIRA

Nos cuentan que, en la evaluación que el
equipo de Claudia Sheinbaum hace de los
candidatos para encabezar la Sedeña, tu
vieron que descartarse en los últimos días

una triada de perfiles que se veían muy adelantados;
entre ellos están los de los generales Celestino Ávila
Astudillo y David Rivera Medina, quienes además
entran en situación de retiro, además de Ricardo Tre
villa Trejo, limitado por enfermedad.
Por otro lado, en el Servicio Exterior Mexi

cano no gustó el nombramiento del ex
rector luán Ramón de la Fuente pese a la
cercanía que tiene con Sheinbaum consi

deran que su perfil no tiene empatia hacia dentro
de la SRE que está en proceso de renovación ini
ciado en julio de 2023 cuando llegó Alicia Bárcena
al frente de la dependencia tras la salida de Marce
lo Ebrard, por cierto, fue quien más acercó la polí
tica exterior mexicana a Venezuela, Cuba y Rusia.
Y ya que hablamos de Marcelo Ebrard

bueno, pues le podemos decir que su
sustituto en el senado de la república es
Emmanuel Reyes, que dice ser morenis

ta de corazón, pero en realidad fue parte de los
liderazgos de la Iglesia de la Luz del Mundo, la que
usó Naasón Joaquín García como harem, y fue
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uno de los organizadores de su fiesta de cumplea
ños en Bellas Artes a la que fue Martí Batres ves
tido de gala.
Alicia Bárcena se va a la Semarnat ahí la

mandan como una especialista en biología
y ecología, el asunto con ella es que es una
de las porristas más grandes del Tren Ma

ya, a pesar de los daflos que ha causado al ecosiste
ma local. Por cierto, hay un rumor muy grande, que
habla de que dos mexiquenses se pondrían en con
tacto con Sheinbaum por una oferta de trabajo: Al
fredo del Mazo y Alejandra del Moral, ex gobernador
y candidata perdedora. A ver si es cierto.
La presentación de los primeros cargos en el

nuevo gabinete de Claudia Sheinbaum no
gustaron en Morena. Nos cuentan que a
Marcelo Ebrard no lo ven como el que, en

tiempos de López Obrador, solucionaba diversos
temás, a luán Ramón de la Fuente no lo palomean
como canciller y por si fuera poco, a Ernestina Go
doy si la querían en el senado. Quizá a los militan
tes y simpatizantes de Sheinbaum se les olvida que
Ebrard consiguió las vacunas, solucionó el panel
energético con EU, que luán Ramón de la Fuente es
representante permanente de México ante la ONU
y Ernestina Godoy es abogada antes que Fiscal en
la CDMX, muy amiga de la presidenta electa. Lo
dicho, rara vez se le da gusto a todos.
Y mientras se delinea el gabinete 2024 

2030 federal, Clara Brugada parece que no
sabe qué hacer en torno a su gobierno. Y es
que nos dicen que tiene demasiados encar

gos, recomendados y solicitudes de trabajo en sus
oficinas, pero que esto no es privativo de ella, sino de
todos los candidatos que ganaron una gubernatura,
como por ejemplo Rocío Nahle quien no deja de reci
bir gente de todos los niveles o Alejandro Armenia
que en Puebla sabe debe dar continuidad a los traba
jos de la 4T. Hay quienes dicen en Morena que las
casas de campaña de los candidatos triunfadores,
parecen agencias de colocación y hay largas filas de
personas buscando dejar sus CV.
En donde se están poniendo de a peso las

renuncias es en el Edomex. La primera es
que nueve meses después de llegar, An
drés Andrade Téllez tuvo que renunciar a

la Secretaría de Seguridad Pública del Edomex por
malos resultados, su bronca fueron los muertos
derivados del enfrentamiento de vecinos de Tex

capilla con la Familia Michoacana. Ahora, se men
ciona que ya que están ajusfando el gabinete pues
de una buena vez sería importante meterle mano a
otras áreas.

Nos dicen los de Masari Casa de Bolsa que
Manuel Herrejón Suárez sólo es funciona
rio de la Casa de Bolsa, no socio en la mis
ma y el proceso de solicitud como banco

iniciado por Masari es institucional con la participa
ción de capital exclusivo de sus socios y que Oscar
Herrejón Caballero no tiene ninguna relación de ne
gocio ni de ningún otro tipo con la empresa. Masari
explica que este deslinde para ellos es de suma rele
vancia porque como casa de bolsa están comprome
tidos con una misión institucional.

Fecha: 21/06/2024

Página: 2

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 7,364

Página 147 de 188 Índice



PINTA PARA GABINETAZO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

úmplió con la expectativa y la superó por mucho,
la presentación de la primera parte del gabinete
que acompañará en el arranque de su gobierno a la
doctora Claudia Sheinbaum, virtual Presidenta
electa de Méxioú|." %

Agradables sorpresas y otos muy cantados nombramien
tos en este bloque de tres mujeres y tres hombres, que fueron
presentados formalmente. El orden en que los presento la Pre
sidenta fue así:

Marcelo Ebrard, como Secretario de Economía. Una de las
corcholatas del pasado proceso (por cierto, ya casi olvidado)
se vio cómodo, optimista, y como pez en el agua. Será de vital
importancia su desempeño, por la relación económica con Es
tados Unidos y, sobre todo, por la firma de los acuerdos y el
seguimiento del TMEC. La presidenta electa tuvo una defe
rencia con él, ya que, además de ella que hizo la presentación,
fue el único que habló. Un político sumamente experimenta
do, eficaz y eficiente.

Rosaura Ruiz encabezará la Secretaría de Ciencia, Humani
dades, Teconología e Innovación, de nueva creación. Lo que
era el Conacyt que este sexenio fue maltratado y ya no vale
la pena ni siquiera recordar los horrores que se vieron estos
seis años, da un giro que nos llena de optimismo, con una
figura muy reconocida en el ámbito académico por su capaci
dad y experiencia, sin duda una muy buena noticia.

Juan Ramón de la Fuente, nuevo canciller. El futuro secre
tario de Relaciones Exteriores despeja la quiniela para la Se
cretaría de Gobernación, donde quedan como finalistas Mario
Delgado y Rosa Isela Rodríguez, o alguna buena sorpresa de la
Presidenta electa. Por lo pronto, cae muy bien el nombramien

to, sobre todo por el papel que jugó durante este sexenio lope
zobradorista el reconocido doctor De la Fuente. Enhorabuena.

Alicia Bárcena, secretaria de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, se llevó los nombramientos, sobre todo por encabe
zar una Secretaría que los mal vibrosos se atrevían a regalarle
al Partido Verde, pero por encima de ella, una bióloga reconoci
da internacionalmente por su papel en la ONU y en la CEP AL, y
por sus aportaciones en la protección del medio ambiente y el
desarrollo sustentable. Para quienes únicamente la conocen
por su papel en la última etapa de este sexenio como Canciller
mexicana sepan que esta personalidad internacional ha tenido
una muy destacada trayectoria en las Naciones Unidas y es una
de las mexicanas más reconocidas en el mundo. Seguramente
habrá buenas noticias de ella por su futuro trabajo.

Julio Berdegué, nuevo secretario de Agricultura y Desarro
llo Rural. Otra de las buenas noticias, solo para darse una idea,
Sheinbaum lo presentó con la consigna "sin maíz no hay país".
Con una trayectoria impecable, un profesional sumamente
preparado, que, de entrada, adelantó que no se permitirá el
cultivo de maíz transgénico. Otro convencido de la sustentabi
lidad y del combate al cambio climático.

Y, finalmente, en esta tanda del gabinetazo, presentó Clau
dia Sheinbaum a la senadora electa por la Ciudad de México,
Ernestina Godoy como la nueva Consejera Jurídica de la Presi
dencia de la República. Enhorabuena a su senadora suplente,
Karen Castrejón, dirigente del PVEM.

Junto con el nombramiento del secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, lo que,estamos viendo es de lo que
está hecha la doctora Sheinbaum. Pinta muy bien para
nuestra Nación. Continuará.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
¿Remesas y ganancias de la banca,
logros económicos?

Si las valoraciones y los análisis de la economía en esta
nación se hacen con criterios tipo PT, nos va a ir mal a
los mexicanos, estamos partiendo de malos fundamentos
y por tanto todo lo que se haga a partir de esas bases
erróneas tendrán igual destino, el error.
Aquí citaremos hoy un ejemplo, el dirigente del PT dice

que hay logros en la economía en este sexenio y mencio
na como ejemplo dos de ellos, según él, las remesas que
se incrementan y las ganancias que obtienen los banque
ros en México son logros económicos. Los dos ejemplos
son estúpidos.
De verdad que es una vergüenza observar cómo al

gunos chairas consideran logros económicos de AMLO
el aumento a las remesas que envían los casi 12 millones
de paisanos que viven en Estados Unidos a sus familiares
en México, y súmele que se estima que a diario diez mil
mexicanos intentan cruzar para el otro lado.
Dan ganas de llorar cuando escuchas a un político

decir que México tiene una buena economía porque la
banca extranjera incrementó sus ganancias, sí, la banca
extranjera que opera en México obtiene ganancias cerca
nas a los 300 mil millones de pesos anuales, según la Co
misión Nacional Bancaria y de Valores, pero de ninguna
manera eso es sinónimo de crecimiento y menos de de
sarrollo económico, eso sólo significa que los mexicanos
recurren a más préstamos, más uso de tarjetas, porque
sus ingresos no les alcanzan para cubrir sus satisfactores;
no tienen dinero para montar sus negocios, sus empresas
y tienen que recurrir a la deuda, al préstamo.
En realidad esos dizque logros son indicadores, el

primero, de que hay miseria en el país; el segundo punto
muestra más grado de idiotismo, pues si bien para el PT es
un logro, para los mexicanos es una desgracia, pues tienen
que pagar altos intereses a una banca abusiva y usurera
que actúa con el consentimiento del gobierno, que hay que
decirlo, tiene miedo de molestar a esas empresas financie
ras y que retiren recursos del país porque pueden deses
tabilizar la economía nacional y llevarla a niveles peores a
los que AMLO la ha colocado con la enorme deuda que
ha contraído, sólo este año dos billones, por citar un dato,
aunque los chairada aplaude la actuación del presidente.
La verdad es que hasta los chairas resienten la inflación,

la maltrecha economía, sus dádivas no les alcanzan para
cubrir sus satisfactores básicos, un dato lo dice todo, diez
mil mexicanos intentan cruzarse para el otro lado, los da

tos más conservadores hablan de 200 mil personas al mes
y eso paraAnaya, el dirigente del PT es un logro, y que los
banqueros extranjeros cada día ganen más en México es
otro logro, son una contradicción y se están sentando las
bases para un desastre mayor, al tiempo.

Gabinete, intrascendente

Los primeros nombres de los que acompañaran a
AMLO en este segundo periodo al frente de la nación por
medio de su títere, Claudia, están felices con los nombra
mientos, citan a Marcelo para Economía, a Juan Ramón de
la Fuente para Relaciones exteriores, y Ernestina Godoy
Ramos, entre otros nombres de menos carrera política,
y los comentarios menudean al respecto, algunos alaban
los nombramientos, otros cuestionan que no tienen expe
riencia en las áreas que fueron nombrados, en fin, en
realidad no importa si son capaces, prestigiados o no,
finalmente no van a decidir nada, son monigotes, es
más, ni Claudia va a decidir nada, todos los que estén
en el gabinete estarán de adornos, las decisiones las
seguirá tomando AMLO. Al tiempo.

Reforma Judicial, una vacilada

El poder Judicial de México es corrupto, ineficien
te, está podrido, el Federal y el Estatal, todo lo que
dice AMLO es cierto, es más la independencia que
reclaman y la autonomía de estos órganos de justi
cia no existen, en el pasado estuvieron supeditados
al PRI, al PAN y al crimen organizado, el asunto es
que la Reforma al Poder Judicial que propone AMLO,
al elegir a los jueces bajo criterios democráticos no
persigue corregir los errores de eso poder que de
bería ser contrapeso del Ejecutivo para evitar que un
gobernante actúe a capricho y ponga ese órgano a
funcionar para perseguir a sus adversarios políticos,
simplemente quiere vender intervenirlo, tomarlo, y
controlarlo totalmente, que aprueben todas sus ocu
rrencias, entonces el Poder Judicial seguirá actuando
con las mismas deficiencias del presente pero ahora
para favorecer a AMLO.

Lo que se esperaría es que, si quiere remover a ese
poder judicial, lo renueve, pero que, al nombrar a los
nuevos ministros, lo que prevalezca sea la capacidad y
el compromiso de respetar y hacer respetar la Cons
titución, que no lleguen más "Lenias" a un órgano tan
importante.
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Estamos cerca de la

Biblioteca de Alejandría 2.0
(para mal)

En tiempos antiguos, Ja Biblioteca de
Alejandría era el corazón de la sabidu
ría, un repositorio del conocimiento

humano que, de manera trágica, fue consumi
do por el fuego. Hoy en día, enfrentamos una
amenaza similar, pero esta vez no proviene de
la ignorancia o el fanatismo, sino del poder
implacable de las ganancias económicas.
El Internet Archive, una moderna Biblioteca

de Alejandría, está en graves problemas, bajo
el asedio de gigantes corporativos que buscan
redefinir el acceso al conocimiento por meros
beneficios financieros.

Hace un par de días, el Internet Archive
compartió una carta en Change.org dirigida a
las editoriales que han liderado una campaña
legal en su contra. La carta comienza con una
potente declaración: "Somos benefíciarios de
por vida de las bibliotecas. Somos ávidos lec
tores, educadores, investigadores, biblioteca
rios, autores, editores y aprendices de por
vida cuyas vidas y comunidades han sido
transformadas por el acceso público al cono
cimiento". Este llamado es un grito desespera
do en medio de una batalla legal que recuerda la
histórica destrucción de la Biblioteca de

Alejandría.
Por más de veinte años, el Internet Archive

ha sido una herramienta esencial para estu
diantes, profesores y lectores alrededor del
mundo, proporcionando acceso a una bibliote
ca vital de libros que, de otro modo, serían
inaccesibles, debido a limitaciones geográfi

En tiempos antiguos, Ja Biblioteca de
Alejandría era el corazón de la sabidu
ría, un repositorio del conocimiento

humano que, de manera trágica, fue consumi
do por el fuego. Hoy en día, enfrentamos una
amenaza similar, pero esta vez no proviene de
la ignorancia o el fanatismo, sino del poder
implacable de las ganancias económicas.
El Internet Archive, una moderna Biblioteca

de Alejandría, está en graves problemas, bajo
el asedio de gigantes corporativos que buscan
redefinir el acceso al conocimiento por meros
beneficios financieros.

Hace un par de días, el Internet Archive
compartió una carta en Change.org dirigida a
las editoriales que han liderado una campaña
legal en su contra. La carta comienza con una
potente declaración: "Somos benefíciarios de
por vida de las bibliotecas. Somos ávidos lec
tores, educadores, investigadores, biblioteca
rios, autores, editores y aprendices de por
vida cuyas vidas y comunidades han sido
transformadas por el acceso público al cono
cimiento". Este llamado es un grito desespera
do en medio de una batalla legal que recuerda la
histórica destrucción de la Biblioteca de

Alejandría.
Por más de veinte años, el Internet Archive

ha sido una herramienta esencial para estu
diantes, profesores y lectores alrededor del
mundo, proporcionando acceso a una bibliote
ca vital de libros que, de otro modo, serían
inaccesibles, debido a limitaciones geográfi

cas, financieras o físicas. Sin embargo, la deci
sión de las editoriales de retirar estos libros

está teniendo un impacto devastador en los
lectores de Estados Unidos y del mundo, con
implicaciones que se extienden mucho más
allá de lo inmediato y que aún no se ha podido
dimensionar el impacto.
La decisión de restringir el acceso a

estos libros impide el progreso académico
e innovación, especialmente en comunida
des desatendidas. En un mundo donde la

educación es la clave para superar barreras
socioeconómicas, esta restricción es un golpe
directo a los más vulnerables. No todos tie

nen una biblioteca local a su disposición,
pueden viajar a una, o se sienten seguros
accediendo a la información que necesitan
en público.
Además, las repercusiones de que platafor

mas tecnológicas recolecten datos sobre los
hábitos de lectura son potencialmente devasta
doras para la privacidad de los individuos.

El Interne/ Archive democratiza

el acceso al conocimiento.

Al restringir el acceso a estos libros, se difi
culta que las familias de bajos ingresos, per
sonas con discapacidades, comunidades
rurales y personas LGBTQ+ puedan leer y
aprender.
El ataque a los derechos de las bibliotecas

para poseer y preservar libros digitales es, en
esencia, un ataque a la preservación cultural.
El Internet Archive no es sólo una colec

ción de libros; es un guardián de la historia
cultural y del conocimiento humano.
Su misión es preservar estos artefactos

digitales y hacerlos accesibles para siempre.
Este esfuerzo es vital en un momento en que
los libros son prohibidos y las bibliotecas
enfrentan ataques de diversas formas, tan
sólo hace falta asomarnos a casos en donde
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cas, financieras o físicas. Sin embargo, la deci
sión de las editoriales de retirar estos libros

está teniendo un impacto devastador en los
lectores de Estados Unidos y del mundo, con
implicaciones que se extienden mucho más
allá de lo inmediato y que aún no se ha podido
dimensionar el impacto.
La decisión de restringir el acceso a

estos libros impide el progreso académico
e innovación, especialmente en comunida
des desatendidas. En un mundo donde la

educación es la clave para superar barreras
socioeconómicas, esta restricción es un golpe
directo a los más vulnerables. No todos tie

nen una biblioteca local a su disposición,
pueden viajar a una, o se sienten seguros
accediendo a la información que necesitan
en público.
Además, las repercusiones de que platafor

mas tecnológicas recolecten datos sobre los
hábitos de lectura son potencialmente devasta
doras para la privacidad de los individuos.

El Interne/ Archive democratiza
el acceso al conocimiento.

Al restringir el acceso a estos libros, se difi
culta que las familias de bajos ingresos, per
sonas con discapacidades, comunidades
rurales y personas LGBTQ+ puedan leer y
aprender.
El ataque a los derechos de las bibliotecas

para poseer y preservar libros digitales es, en
esencia, un ataque a la preservación cultural.
El Internet Archive no es sólo una colec

ción de libros; es un guardián de la historia
cultural y del conocimiento humano.
Su misión es preservar estos artefactos

digitales y hacerlos accesibles para siempre.
Este esfuerzo es vital en un momento en que
los libros son prohibidos y las bibliotecas
enfrentan ataques de diversas formas, tan
sólo hace falta asomarnos a casos en donde

asociaciones de padres de familia ultracon
servadoras han tratado de eliminar libros y
bibliotecas por contener libros de biología o
de textos que son incómodos a sus creencias.
El caso de Hachette vs. Internet Archive,

que resultó en la eliminación de más de 500
mil libros del archivo digital, es una mani
festación clara de cómo las ganancias eco
nómicas pueden superar el bien público,
encabezados por los sellos editoriales,
Hachette, HarperCollins, Penguin Random
House y Wiley el ataque al archivo es funda
mentado porque la práctica de préstamo
digital "es una forma de piratería", igno
rando la noble misión de preservar y pro
porcionar acceso al conocimiento.
Este enfrentamiento legal no sólo amena

za al Internet Archive, sino que sienta un
precedente peligroso para el futuro de las
bibliotecas y el acceso al conocimiento.
Este tipo de decisiones legales, impulsa

das por el poder corporativo, subrayan la
vulnerabilidad de las instituciones dedica

das al bien común frente a intereses econó

micos poderosos.
La historia nos ha enseñado que la pérdi

da de una biblioteca es más que la pérdida
de libros; es la pérdida de la memoria y la
sabiduría colectiva de la humanidad.

Hoy, mientras el Internet Archive lucha
por su supervivencia, debemos recordar la
lección de la Biblioteca de Alejandría.
Permitir que intereses económicos destru
yan un repositorio de conocimiento tan
vital sería un error catastrófico.

La apelación del Internet Archive contra
la decisión de retirar los libros se dará el

28 de junio en Nueva York, mientras tanto, el
apoyo internacional a su causa sigue cre
ciendo y desde este espacio respaldamos
dicho repositorio.
Hoy y siempre, es crucial que defendamos

el derecho de las bibliotecas a poseer, pre
servar y prestar libros.
En un mundo donde el acceso al conoci

miento es cada vez más controlado por unos
pocos, debemos proteger las instituciones
que democratizan el acceso a la información
y preservan nuestra herencia cultural para
las futuras generaciones.

asociaciones de padres de familia ultracon
servadoras han tratado de eliminar libros y
bibliotecas por contener libros de biología o
de textos que son incómodos a sus creencias.
El caso de Hachette vs. Internet Archive,

que resultó en la eliminación de más de 500
mil libros del archivo digital, es una mani
festación clara de cómo las ganancias eco
nómicas pueden superar el bien público,
encabezados por los sellos editoriales,
Hachette, HarperCollins, Penguin Random
House y Wiley el ataque al archivo es funda
mentado porque la práctica de préstamo
digital "es una forma de piratería", igno
rando la noble misión de preservar y pro
porcionar acceso al conocimiento.
Este enfrentamiento legal no sólo amena

za al Internet Archive, sino que sienta un
precedente peligroso para el futuro de las
bibliotecas y el acceso al conocimiento.
Este tipo de decisiones legales, impulsa

das por el poder corporativo, subrayan la
vulnerabilidad de las instituciones dedica

das al bien común frente a intereses econó

micos poderosos.
La historia nos ha enseñado que la pérdi

da de una biblioteca es más que la pérdida
de libros; es la pérdida de la memoria y la
sabiduría colectiva de la humanidad.

Hoy, mientras el Internet Archive lucha
por su supervivencia, debemos recordar la
lección de la Biblioteca de Alejandría.
Permitir que intereses económicos destru
yan un repositorio de conocimiento tan
vital sería un error catastrófico.

La apelación del Internet Archive contra
la decisión de retirar los libros se dará el

28 de junio en Nueva York, mientras tanto, el
apoyo internacional a su causa sigue cre
ciendo y desde este espacio respaldamos
dicho repositorio.
Hoy y siempre, es crucial que defendamos

el derecho de las bibliotecas a poseer, pre
servar y prestar libros.
En un mundo donde el acceso al conoci

miento es cada vez más controlado por unos
pocos, debemos proteger las instituciones
que democratizan el acceso a la información
y preservan nuestra herencia cultural para
las futuras generaciones.
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Un gabinete claudista, marcado por
la ciencia, esperanza y reconciliación
En el gran tapete verde de la política

mexicana, Claudia Sheinbaum Pardo
ha mostrado sus cartas iniciales, pre

sentando a seis integrantes de su próximo
gabinete. Con esta jugada, la virtual presi
denta de México ha puesto sobre la mesa un
equipo que promete ser un full house en su
mano, compuesto por tres hombres y tres
mujeres que, en sus propias palabras, "nos

losvan a ayudar mucho a cumplir con
objetivos los próximos seis años".
Sheinbaum no está blufíeando. Su selec

ción de ministros no es una mera combina

ción de cartas cualquiera, sino una mano cui
dadosamente construida para asegurar una
partida ganadora. Los próximos titulares de
las Secretarías de Estado son: Marcelo

Ebrard, secretario de Economía; Rosaura
Ruiz, secretaria de Ciencia, Humanidades,
Tecnología e Innovación (cartera de nueva
creación); Juan Ramón de la Fuente, secre
tario de Relaciones Exteriores; Alicia
Bárcena, secretaria de Medio Ambiente y
Recursos Naturales; Julio Berdegué Sacris
tán, secretario de Agricultura y Desarrollo
Rural; y a Ernestina Godoy, como la futura
consejera Jurídica de la Presidencia de la
República.
Con esta alineación, Sheinbaum está

apostando a una combinación equilibrada
de experiencia y confiabilidad. "Me sien/o
muy orgullosa, contenta de que quienes están
hoy aquí hayan aceptado formar parte de
nuestro equipo, son hombres y mujeres de
primera con experiencia", expresó Shein
baum, dejando en claro que no está jugan
do con fichas de principiantes.
El anuncio de Juan Ramón de la Fuente

como el próximo canciller no es una carta
cualquiera; es un as en la manga que envía
una señal clara tanto a los mercados como

a los Estados Unidos. De la Fuente, recono
cido por su habilidad diplomática, ha sido
el principal enlace de la futura mandataria
con los líderes mundiales. Desde la noche

del 2 de junio, operó para tranquilizar a los
mercados tras la gestión de una llamada
entre Sheinbaum y Joe Biden.
Este movimiento fue esencial para calmar

las aguas agitadas por el Plan C.
La jugada de De la Fuente no sólo busca

la tranquilidad en el tablero internacional,
sino también asegurar dos compromisos
de alto hándicap: la revisión del TMEC y la
firma de un acuerdo de libre comercio con

la Unión Europea. Su relación con Marcelo
Ebrard, quien ocupará la Secretaría de

En el gran tapete verde de la política
mexicana, Claudia Sheinbaum Pardo
ha mostrado sus cartas iniciales, pre

sentando a seis integrantes de su próximo
gabinete. Con esta jugada, la virtual presi
denta de México ha puesto sobre la mesa un
equipo que promete ser un full house en su
mano, compuesto por tres hombres y tres
mujeres que, en sus propias palabras, "nos

losvan a ayudar mucho a cumplir con
objetivos los próximos seis años".
Sheinbaum no está blufíeando. Su selec

ción de ministros no es una mera combina

ción de cartas cualquiera, sino una mano cui
dadosamente construida para asegurar una
partida ganadora. Los próximos titulares de
las Secretarías de Estado son: Marcelo

Ebrard, secretario de Economía; Rosaura
Ruiz, secretaria de Ciencia, Humanidades,
Tecnología e Innovación (cartera de nueva
creación); Juan Ramón de la Fuente, secre
tario de Relaciones Exteriores; Alicia
Bárcena, secretaria de Medio Ambiente y
Recursos Naturales; Julio Berdegué Sacris
tán, secretario de Agricultura y Desarrollo
Rural; y a Ernestina Godoy, como la futura
consejera Jurídica de la Presidencia de la
República.
Con esta alineación, Sheinbaum está

apostando a una combinación equilibrada
de experiencia y confiabilidad. "Me sien/o
muy orgullosa, contenta de que quienes están
hoy aquí hayan aceptado formar parte de
nuestro equipo, son hombres y mujeres de
primera con experiencia", expresó Shein
baum, dejando en claro que no está jugan
do con fichas de principiantes.
El anuncio de Juan Ramón de la Fuente

como el próximo canciller no es una carta
cualquiera; es un as en la manga que envía
una señal clara tanto a los mercados como

a los Estados Unidos. De la Fuente, recono
cido por su habilidad diplomática, ha sido
el principal enlace de la futura mandataria
con los líderes mundiales. Desde la noche

del 2 de junio, operó para tranquilizar a los
mercados tras la gestión de una llamada
entre Sheinbaum y Joe Biden.
Este movimiento fue esencial para calmar

las aguas agitadas por el Plan C.
La jugada de De la Fuente no sólo busca

la tranquilidad en el tablero internacional,
sino también asegurar dos compromisos
de alto hándicap: la revisión del TMEC y la
firma de un acuerdo de libre comercio con

la Unión Europea. Su relación con Marcelo
Ebrard, quien ocupará la Secretaría de

Economía, y su historia conjunta desde los
años 90 en la UNAM, refuerza aún más esta
jugada estratégica.
Marcelo Ebrard, por su parte, promete

un compromiso absoluto con la prosperi
dad compartida, una de las apuestas más
altas de la Cuarta Transformación. "Vamos a

dedicarnos con todo empeño y dedicación,
compromiso a cumplir Jos objetivos que han
animado el voto del pueblo de México, conso
lidar la Cuarta Transformación, construir el
segundo piso", sentenció el ahora futuro
secretario de Economía.

Su presencia en el gabinete asegura un
jugador experimentado en el manejo eco
nómico, vital para mantener la estabilidad
en la mesa de juego nacional e internacio
nal.

Una carta sorpresa es la creación de la
nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades,
Tecnología e Innovación, encabezada por
Rosaura Ruiz Gutiérrez. Elevando el

Conahcyt a rango de secretaría, Sheinbaum
apuesta a la innovación y la investigación
como pilares para consolidar proyectos edu
cativos clave, como las Universidades Na
cionales Rosario Castellanos y la Univer
sidad de la Salud. Con una sólida formación

académica y una relación de trabajo previa
con Sheinbaum, doña Rosaura está lista
para elevar el juego en esta nueva cartera.
Otros dos personajes de este nuevo gabi

nete dan esperanza en la mesa por su apor
te a las energías limpias y la alimentación
sustentable.

Alicia Bárcena, quien ocupará la cartera
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Economía, y su historia conjunta desde los
años 90 en la UNAM, refuerza aún más esta
jugada estratégica.
Marcelo Ebrard, por su parte, promete

un compromiso absoluto con la prosperi
dad compartida, una de las apuestas más
altas de la Cuarta Transformación. "Vamos a

dedicarnos con todo empeño y dedicación,
compromiso a cumplir Jos objetivos que han
animado el voto del pueblo de México, conso
lidar la Cuarta Transformación, construir el
segundo piso", sentenció el ahora futuro
secretario de Economía.

Su presencia en el gabinete asegura un
jugador experimentado en el manejo eco
nómico, vital para mantener la estabilidad
en la mesa de juego nacional e internacio
nal.

Una carta sorpresa es la creación de la
nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades,
Tecnología e Innovación, encabezada por
Rosaura Ruiz Gutiérrez. Elevando el

Conahcyt a rango de secretaría, Sheinbaum
apuesta a la innovación y la investigación
como pilares para consolidar proyectos edu
cativos clave, como las Universidades Na
cionales Rosario Castellanos y la Univer
sidad de la Salud. Con una sólida formación

académica y una relación de trabajo previa
con Sheinbaum, doña Rosaura está lista
para elevar el juego en esta nueva cartera.
Otros dos personajes de este nuevo gabi

nete dan esperanza en la mesa por su apor
te a las energías limpias y la alimentación
sustentable.

Alicia Bárcena, quien ocupará la cartera
de Medio Ambiente, da una señal alentado

ra a ese propósito. Al menos en los últimos
cinco sexenios esa secretaria era el espacio
o botín del Partido Verde y sus negociacio
nes en la cúspide del poder. Hoy llega una
conocedora del tema, quien en una de sus
primeras declaraciones como parte del
gabinete claudista, dijo que México requie
re "una enorme labor de restauración"

para combatir la crisis del agua, la conta
minación y destrucción ambiental.
En tanto, Julio Berdegué Sacristán, quien

será el próximo titular de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, detalló que
habrá tres grandes prioridades en dicha
dependencia a partir del 1 de octubre: bien
estar de las personas del campo, agua y
producción de alimentos.
En entrevista radiofónica, Berdegué Sa

cristán indicó que habrá un eje rector en lo
referente a la agricultura, que es la soberanía
alimentaria de México. "La presidenta electa
nos ha marcado tres grandes prioridades;
Bienestar de las personas del campo, eso es lo
más importante, tenemos muchas personas
vivienda en pobreza y extrema pobreza", dijo.
Cada una de estas designaciones es una

pieza clave en el rompecabezas del futuro
gobierno, conformando una estrategia que
busca avanzar en la prosperidad comparti
da, la soberanía alimentaria, y el desarro
llo económico con justicia y bienestar, sin
olvidar la sustentabilidad ambiental.

Sheinbaum ha dejado en claro que su obje
tivo no es sólo el crecimiento económico,
sino un desarrollo integral que respete al
medioambiente.

Con este equipo, Claudia Sheinbaum
Pardo ha demostrado que sabe jugar sus
cartas. Sólo el tiempo dirá si su mano resul
tará ganadora, pero por ahora, ha hecho una
jugada maestra que promete una partida
emocionante en el gran juego del poker
político mexicano.
La mesa comienza a tomar forma en la

nueva partida de poker político a la mexica
na... sigamos atentos a lo que viene.
¡Ciaooo!

de Medio Ambiente, da una señal alentado
ra a ese propósito. Al menos en los últimos
cinco sexenios esa secretaria era el espacio
o botín del Partido Verde y sus negociacio
nes en la cúspide del poder. Hoy llega una
conocedora del tema, quien en una de sus
primeras declaraciones como parte del
gabinete claudista, dijo que México requie
re "una enorme labor de restauración"

para combatir la crisis del agua, la conta
minación y destrucción ambiental.
En tanto, Julio Berdegué Sacristán, quien

será el próximo titular de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, detalló que
habrá tres grandes prioridades en dicha
dependencia a partir del 1 de octubre: bien
estar de las personas del campo, agua y
producción de alimentos.
En entrevista radiofónica, Berdegué Sa

cristán indicó que habrá un eje rector en lo
referente a la agricultura, que es la soberanía
alimentaria de México. "La presidenta electa
nos ha marcado tres grandes prioridades;
Bienestar de las personas del campo, eso es lo
más importante, tenemos muchas personas
vivienda en pobreza y extrema pobreza", dijo.
Cada una de estas designaciones es una

pieza clave en el rompecabezas del futuro
gobierno, conformando una estrategia que
busca avanzar en la prosperidad comparti
da, la soberanía alimentaria, y el desarro
llo económico con justicia y bienestar, sin
olvidar la sustentabilidad ambiental.

Sheinbaum ha dejado en claro que su obje
tivo no es sólo el crecimiento económico,
sino un desarrollo integral que respete al
medioambiente.

Con este equipo, Claudia Sheinbaum
Pardo ha demostrado que sabe jugar sus
cartas. Sólo el tiempo dirá si su mano resul
tará ganadora, pero por ahora, ha hecho una
jugada maestra que promete una partida
emocionante en el gran juego del poker
político mexicano.
La mesa comienza a tomar forma en la

nueva partida de poker político a la mexica
na... sigamos atentos a lo que viene.
¡Ciaooo!
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Nombramientos
Con Los nombramientos de algunos
integrantes del gabinete del próximo
gobierno federaL el que encabezará
La morenlsta Claudia Sheinbaum,
muchos morenistas saLieron a echar

Les porras a los futuros secretarios,
ta L y como se espera ba. U n a de e LLas
fue la gobernadora Delflna Gómez
quien en sus redes sociaLes que con
estos nombramientos de La futura

presidenta, toma fuerza eL segundo
piso de la Cuarta Transformación.

El diputado Max Correa, aseguró
que el nombra miento de Julio Ber
degué Sacristán como Secretarlo
de Agricultura y Desarrollo Rural es
garantía de que habrá defensa de
Los intereses nació na Les deL campo.

También La Universidad Autónoma

de Cha pingo se congratuló por el
nombramiento de Julio Berdegué y
Le ofrecieron todo el apoyo de esta
institución para Lograr estrategias
agroaLl menta rías idóneas.
La gobernadora Delfina Gómez
Alvarez asistió a La Primera Sesión

Ordinaria del Organo de Consolida
ción deL Sistema de Justicia Penal,
donde seconsoLídó La firma de tres

acuerdos que fortalecen eL sistema
de justicia penal y garantizan el res
peto de Los Derechos Humanos en
el Estado de México. Ahí, la gober
nadora señaLó que están trabajando
para honrar su palabra, "escuchar
al pueblo, y con respeto a la Ley, dar
respuesta a sus necesidades", y que
La firma de Los acuerdos, se enca
minan a consolidar la justicia y el
bienestar en la entidad, y expLicó que
se LLevarán a cabo acciones como el

anáLisis de solicitudes de amnistía en

delitos de alto impacto, prlorlzando
el análisis exhaustivo de Los casos,
manteniendo una perspectiva de
respeto a los Derechos Humanos.
Este es un tema, que sin duda se
deberá de anaüzara profundidad.

En la LXI Legislatura mexiquense 14
diputadas y 13 diputados, se reí ncorpo 
raron a sus funciones. De estos, O son
Legisladores y Legisladoras deL grupo
parlamentarlo deL PRI, 4 deL de More
na, 5 del PAN, 2 del PRD, 2 del FT y 1 del
PVEM. Es obvio que Los que regresan,
ensumayoríanoobtuvieroneLtrlunfo
en las urnas eL 2 de junio., a unqu e a L
gunos de eLLos siguen peLeando algún
espacio en tribunales electorales.
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. Les ha da 
do por llamaría "la joya de )a coro
na" por la importancia que tiene en
términos políticosy económicos,
aunque su población es pequeña,
desde hace años fue gobernada
por delegados y alcaldes cercanos
a Ricardo Monreal, es la alcaldía
Cuaubtémoc. Es ta! su importancia
que, contra Alessandra Rojo de fa
Vega, alcaldesa electa, existen 17
quejas ante el Instituto Electoral de
la Ciudad de México (1ECM), dicen
que todas, cortesía de Morena,
mismas que se acumularon a lo
largo de la campaña y el proceso
electoral. La maquinaria de los
Monreal acuso a Rojo de ta Vega en
al menos ocho ocasiones de Vio
lencia Política en Razón de Género,
también por actos anticipados, ca
lumnia, coacción de voto, indebida
colocación de propaganda e inclu
so porviolación del interés supe
rior de la niñez; varias de estas se
han desechado, pero de ese tama 
ño es el inter és que mueve a los
opositores en contra de la activista
que ios derrotó en las urnas.

Quien anda con
un ojo al gato y otro cuidando sus
intereses es la alcaldesa en Alvaro
Obregón. Lía Limón y es que, aun
que insiste en que le robaron la
elección y sigue los causes legales
para impugnarla, dedica lo que le
queda de tiempo a atender la pro
blemática que presenta la demar
cación e incluso ya anunció que se
rá sede de los Juegos Internaciona
les del Orgullo #LGBTQ+.
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Tras !a detención
de 10 policías municipales de Nico
lás Romero, investigados por su
presunta colusión con una célula
del Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG), el recientemente nombra
do secretario de Seguridad en el Es
tado de México, Cristóbal Castañe
da, planteara una nueva estrategia
en los municipios para mejorar su
desempeño, siempre respetando
su autonomía, dice el secretario ge
neral de Gobierno, Horacio Duarte,
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Aumentan
su pensión

Antonio y Rubí gozan de la
pensión alimenticia que les
provee Gustavo, su papá, por

orden de un juez, tras el divorcio de
sus progenitores.
Desde que el juez familiar fijó el

monto, habían pasado más de cua
tro años, y ellos eran ya mayores de
edad. Al continuar con sus estudios,
mantienen el derecho a su pensión
alimenticia, la cual, con el paso del
tiempo, les resultó insuficiente para
solventar los gastos de unos adoles
centes con obligaciones escolares.
Gustavo no llevaba una mala rela

ción con sus hijos, pero las ocasio
nes en que le sugirieron subirles la
pensión, argumentaba que cumplía
con lo ordenado por el juez.
Regina, la mamá de Antonio y Ru

bí, planteó a sus hijos solicitar al juez
decretar un aumento; sin embargo,
eso les implicaría pagar un abogado.
Antonio, quien ya estudiaba una

carrera universitaria, se enteró por

un profesor que ejercía como liti
gante, de los servicios del Centro de
Justicia Alternativa (CJA) del Poder
Judicial de la Ciudad de México.
A través del servicio de media

ción familiar, le dijo su profesor, se
pueden dirimir controversias sin la
necesidad de acudir ante el juez; los
acuerdos quedan plasmados en un
convenio, cuya fuerza legal es la de
una sentencia.
Antonio acudió al CJA para cono

cer los requisitos del servicio, y Gus
tavo fue invitado a mediar. En la pri
mera cita, Antonio y Rubí se presen
taron en su calidad de adultos, ya
sin su mamá.
Los hijos pidieron a Gustavo com

prender que la pensión ya no alcan
zaba. Y él ofreció hacer una pro
puesta en la siguiente sesión.
Para el segundo encuentro, Gus

tavo propuso aumentar el monto en
15%; sus hijos aceptaron, y así con
cluyeron la mediación, cuyo conve
nio firmaron.
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Aumentan
su pensión
Antonio y Rubí gozan de la

pensión alimenticia que les
provee Gustavo, su papá, por

orden de un juez, tras el divorcio de
sus progenitores.
Desde que el juez familiar fijó el

monto, habían pasado más de cua
tro años, y ellos eran ya mayores de
edad. Al continuar con sus estudios,
mantienen el derecho a su pensión
alimenticia, la cual, con el paso del
tiempo, les resultó insuficiente para
solventar los gastos de unos adoles
centes con obligaciones escolares.
Gustavo no llevaba una mala rela

ción con sus hijos, pero las ocasio
nes en que le sugirieron subirles la
pensión, argumentaba que cumplía
con lo ordenado por el juez.
Regina, la mamá de Antonio y Ru

bí, planteó a sus hijos solicitar al juez
decretar un aumento; sin embargo,
eso les implicaría pagar un abogado.
Antonio, quien ya estudiaba una

carrera universitaria, se enteró por

un profesor que ejercía como liti
gante, de los servicios del Centro de
Justicia Alternativa (CJA) del Poder
Judicial de la Ciudad de México.
A través del servicio de media

ción familiar, le dijo su profesor, se
pueden dirimir controversias sin la
necesidad de acudir ante el juez; los
acuerdos quedan plasmados en un
convenio, cuya fuerza legal es la de
una sentencia.
Antonio acudió al CJA para cono

cer los requisitos del servicio, y Gus
tavo fue invitado a mediar. En la pri
mera cita, Antonio y Rubí se presen
taron en su calidad de adultos, ya
sin su mamá.
Los hijos pidieron a Gustavo com

prender que la pensión ya no alcan
zaba. Y él ofreció hacer una pro
puesta en la siguiente sesión.
Para el segundo encuentro, Gus

tavo propuso aumentar el monto en
15%; sus hijos aceptaron, y así con
cluyeron la mediación, cuyo conve
nio firmaron.
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que es
la vida
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¦ osé Juan maneja un taxi
desde los 18 años, tiempo
en que dejó de estudiar la

prepa, porque "según yo, era
mejor trabajar y ganar dinero
rápido, que estudiar; ya sabe,
así es uno de bruto cuando si
gue sus instintos sin razonar.
"Pero, neta, ahora me arre

piento y más porque el otro
día me hizo la parada un se
ñor bien vestido. De voz sua
ve, educado, me pidió que lo
llevara a los juzgados de Ni
ños Héroes. Al verme me dijo:
¿Eres Pepe?' 'Sí, ¿por'? 'Soy el
Matado, así me pusiste tú';

'ah, qué bien. ¿Cómo te ha ido,
mi hermano'. 'Muy bien', me
respondió con una sonrisa.
"Me contó con orgullo que

es abogado y que le va de ma
ravilla, porque tiene su despa
cho y lleva varias cuentas (al
go que no entendí"), pero que
le da para vivir bien y mandar
a sus hijos a escuela de paga.
"También se acordó que yo

era el gandalla del salón, que
poma apodos, mataba clases
y que a él lo traía de mi 'puer
quito'. Le dije que fueron co
sas de juventud y que a mí el
taxi me da para comer y lo

mejor es que ando libre y no
dependo de nadie.
"Cuando se bajó, me dio su

tarjeta donde decía abogado.
La verdad, me dio envidia,
porque yo era buen estudian
te, pero me ganó el desmadre.
No arrepiento de lo que soy,
porque el taxi es maravilloso,
pero, mire, lo que es la reco
china vida: él, que era mi
puerquito, creció mucho",
concluye José Juan.
Si deseas ver publicada tu his

toria en este espacio, manda un
correo a rrodolfo68@ya
hoo.com.mx
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INDICADOR POl TICO

SEPARACIÓN POLÍTICAIP; NO
OTRO CLOUTHIER POR ESTADO

u n q u eAéparece
que mu

chos no se han dado

cuenta de que ya
terminó la elección

presidencial y que
existe un saldo con

tundente, el país ha entrado en una lógica
sexenal de reorganización del sistema políti
co y los primeros indicios que ha dejado la
presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo
reconfirman la separación del poder político
y el poder económico.

El presidente López Obrador, sin ninguna
reflexión teórica, reorganizó la parte nebulo
sa de las relaciones del Ejecutivo federal con
los que los sectores invisibles del sistema
político priista; es decir, los poderes fácticos
con autonomía relativa pero al final de cuen
tas subordinados a entendimientos estrictos
con la autoridad dominante de la estructura

de poder: el presidente de la República, su
partido y el control legislativo de su mayoría,
es decir, el Estado.

Entre esos sectores invisibles estaban los

empresarios nacionales y extranjeros, con
autonomía relativa de crítica pero dentro
del modelo que debiera ya estudiarse en la
academia de la dictadura perfecta de Mario
Vargas Llosa: un Esta
do y su autoridad po
lítica presidencial con
capacidad para abrir
le espacios internos
dentro del sistema a

los sectores disiden

tes y hasta opositores
más radicales, pero
sometidos a la disci

plina piramidal del
poder sistémico.

Los empresarios
se mueven por las re
glas del juego y por el
principio inamovible
que determina sus
comportamientos pú
blicos: la capacidad de
hacer negocios con un
Estado dominante que
controla el presupues
to público para obra y
que además tiene la gestión autoritaria de per
misos y regulaciones.

La rebelión empresarial contra la victo
ria electoral del pasado 2 de junio y el solo
anuncio de la reforma judicial zarandeó un
poco la Bolsa de Valores y le dio un salto es
peculativo al peso, aunque ambas acciones
no representaron ningún peligro real para la
estabilidad macroeconómica.

En el tiempo político en el que el presi
dente de la República, la presidenta electa
y las estructuras legislativas le dieron funcio
nalidad inmediata a la propuesta de reforma
judicial integral sin mover hasta ahora ningu
na coma, las estructuras de poder político
empresarial han ido desfilando en Palacio
Nacional y en la casa de campaña de la pre
sidenta electa para dar la imagen de un en
tendimiento inevitable y de sometimiento al
poder político renovado.

Los empresarios tuvieron derecho de pica
porte en Palacio Nacional sólo cuando el pre
sidente de la República lo autorizaba, siempre
para que acudieran como la imagen del octo
genario Carlos Slim Helú con carpetas bajo el
brazo de contratos públicos a revisar sólo asun
tos muy concretos y de manera muy clara desde
la presidencia se estableció el criterio de que las
cúpulas empresariales que mezclaban negocios
con poder político no tendrían ninguna posibili
dad de acceder al poder.

El sector privado ha jugado en varias can
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chas para ocupar todos los espacios: como
cámaras forma parte de la estructura del sis
tema constitucional de toma de decisiones,
como cúpulas empresariales al final de cuen
tas se tienen que someter a las directrices
presidenciales del Estado y su poco espacio
político apenas tenía movilidad muy limitada
en la Coparmex como sindicato político em
presarial, aunque sin ninguna relación de in
terdependencia real de la Coparmex con las

cúpulas empresariales

importantes: el Con
sejo Coordinador Em
presarial, el Consejo
Mexicano de Negocios
y las asociaciones por
actividad productiva.

Los compromisos
de empresarios, ban
queros y sobre todo
de la cúpula del CCE
con Sheinbaum des

activaron de manera

muy rápida la rebelión
políticaespeculativa de
los empresarios que
estuvieron detrás de las

maniobras para bajar
las cotizaciones de ac

ciones en la bolsa sin
efecto en la estabilidad

macroeconomica y

que provocaron una
minidevaluación de menos de tres pesos en el
dólar, aunque sin rebasar el límite superior de
estabilidad de 20 pesos por unidad americana.

Los empresarios siempre han entendido
la lógica del poder: el Estado es un aparato
de poder, el más importante de la República y
ninguna fuerza económica, política, social o in
ternacional tiene capacidad para doblegarlo. La
especulación de 1982 provocó la expropiación
de la banca, como un ejemplo de la fuerza de
respuesta del Estado.

Luego de su derecho al pataleo especula
tivo, el sector privado regresó al escenario de

entendimiento subordinado, al reconocimiento
a la próxima presidenta y a la aceptación inevita
ble de decisiones públicas basadas en una con
tundente legitimidad electoral.

Los empresarios no serán el Clouthier que
buscará la presidencia de la república.

Política para dummies: la política es la distri
bución autoritaria del poder.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Foto: X: @Claudiashein
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PUNTO DE QUIEBRE

REFORMA JUDICIAL,
ERROR HISTÓRICO

o siempre
un líder caN
ri s m á ti co

y popular acierta en
todas sus decisiones.
La historia está llena

de ejemplos que dan
sustento a esta afir

mación. Francia, Ale
mania y Rusia, por citar sólo algunos ejem
plos, han vivido en distintos momentos de
su historia, liderazgos populares que come
tieron graves errores cuyo costo posterior
lo pagaron muy caro sus sociedades.

En el caso de nuestro país, hemos vivi
do desde el inicio del gobierno del presi
dente López Obrador, una rispida relación
entre el poder ejecutivo encarnado por él
como presidente y el
poder judicial, a raíz
del inicio como presi
denta de la corte, de
la licenciada Norma

Piña, quien sustituyó
al exministro Arturo
Zaldívar Lelo de La

rrea, cuya presidencia
se caracterizó por una
relación cordial y de
colaboración con el

jefe del ejecutivo. A
tal grado fue buena

para el presidente esa
relación que se llegó
a proponer la reelec
ción de Zaldívar, cuya labor culminaba en
diciembre del año 2022, por 2 años más,
pero finalmente Zaldívar no accedió a tal
posibilidad y decidió dar cumplimiento ca
bal a lo estipulado en la constitución y a lo
que sus compañeros ministros habían de
cidido al momento de elegirlo como presi
dente. Dijo también que su único compro
miso ha sido, es y será con la Constitución y
los derechos humanos de todas las perso
nas y por una mejor justicia.

Sin embargo esa profesión de fe poco
duró ya que el 8 de noviembre del año
2023, Zaldívar renunció a la corte para su
marse a! equipo de campaña de la doctora
Claudia Sheinbaum. Ya no trabajaría por la
justicia sino por una posición política en el
equipo de la doctora.

La realidad es que una vez que Zaldívar
dejó la presidencia de la Suprema Corte,
las relaciones entre el presidente y la corte
cambiaron radicalmente pues los ministros
con Norma Piña a la cabeza, atajaron inicia
tivas del ejecutivo en temas decisivos para
López Obrador como la Ley de la Industria
Eléctrica, la adscripción de la Guardia Na
cional y otras iniciativas declaradas por la
corte como violatorias de la Constitución.

Se acentuaron las referencias hostiles y
calificativos subidos de tono contra los mi

nistros de la corte, a quienes el presidente
ha calificado de corruptos y defensores
de los delincuentes de cuello blanco y la
minoría rapaz integrada por los hombres
más ricos de México, acusándola de nunca
apoyar las causas del pueblo más necesita
do. Desde la mañanera recurrentemente se

anatematizó la figura de la presidenta Piña
provocando manifestaciones frente a la cor
te en su contra, ridiculizándola con pintas y
mantas ofensivas de muy mal gusto. Se notó
la rabia del presidente por no contar con
una corte sumisa, como siempre lo fue, hay

que decirlo, con los presidentes anteriores.
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El caso es que con más ganas se activó el lla
mado "Plan C" para cambiar radicalmente la
estructura no sólo de la Suprema Corte sino
de todo el Poder Judicial, introduciendo el
sistema de elección popular de jueces, minis
tros y magistrados sobre la base de un verda
dero galimatías para explicar los requisitos y
plazos en el ejercicio de los cargos con acti
vidades especializadas en temas de derecho
y conocimiento profundo de la constitución,
votando por perfiles más políticos que de es
pecialistas en el ejercicio jurídico.

Sabemos que no existe poder judicial
en el mundo, cuyos miembros sean electos
de arriba hacia abajo y las pocas experien
cias existentes como en Bolivia, no son las
mejores, ya que se trata de una profesión

técnica cuya expe
riencia se adquiere
con años de trabajo.
En el Poder Judicial

se requieren árbitros
especializados en
temas jurídicos, que
pacifiquen conflictos
y eso no lo logra otro
político ya que se
trata de puestos téc
nicos, no políticos.
Lo anterior es

muy delicado porque
con este tipo de nue

vos perfiles se aca
ba con la confianza,

elemento fundamental para el ambiente de
negocios, de ahí las respuestas recientes de
los mercados ante la aprobación del Plan C,
que afectaron las ganancias de los títulos de
la Bolsa de Valores y la paridad pesodólar.

La preocupación mayor que comparten
expertos en el tema jurídico y de derecho
constitucional es que los procedimientos
que se han dado a conocer, y que segu
ramente serán votados por Morena en las
cámaras, nos lleven a la conformación de

un Poder Judicial hecho a la medida de

una presidencia autocrática, se trata sin
duda de volver al pasado que creíamos su
perado para siempre. La resistencia de los
grupos especializados en los temas del de
recho, universidades, barras de abogados,
ministros en retiro y la débil oposición en
el congreso, tienen ante sí un reto colosal
para evitar ese retroceso tan lamentable
promovido por quienes sólo se interesan
por el mantenimiento del poder, dejando
de lado la fortaleza y perfeccionamiento de
nuestro sistema democrático.
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REFLEXIÓN (ES)

NO TENGO TIEMPO
"El tiempo es como un río que arrastra

rápidamente todo lo que nace"
Marco Aurelio

anifestar la escasez del tiempo seM ha vuelto la justificación recurren
I te de muchos de nosotros cuan

do nos cuestionamos o somos cuestionados

acerca de las razones de por qué no realiza
mos o abandonamos tal o cual empresa.

Todos contamos con 24 horas del día, lo
único que cambia son las tareas que realiza
mos en ellas, la gestión del tiempo, y los re
cursos con los que contamos para eficientar
su utilización. El mundo hoy en día avanza a
una gran velocidad, que en ocasiones nos
envuelve con su inercia, y efectivamente, nos
vemos completamente rebasados por el nú
mero de tareas que debemos desempeñar,
quedándonos aparentemente sin tiempo
para realizar otras actividades importantes o
benéficas para nosotros.

En el proceso de
desarrollotodo es per
fectible y una de las
tareas en las que siem
pre podemos mejorar
es en la gestión de
nuestro tiempo.

A continuación,

tigo una serie de re
comendaciones que
podrían ayudarte a
ahorrar algunos minu
tos para destinarlos a
actividades realmente

significativas:
1. Selección de

vestimenta: Algunas
personas suelen per
der mucho tiempo en
decidir qué prendas
utilizar. En lo personal,
vestirmetodos los días prácticamente igual, me
permite estar cómodo y disminuir significativa
mente el tiempo que me llevaría diariamente
elegir entre otras opciones; así, contar con una
única opción me facilita las madrugadas.

2. Alimentación: Las prisas por momentos
nos orillan a comer deficientemente, además
de que en ¡a adquisición, preparación y con
sumo de alimentos solemos invertir tiempo
valioso; los especialistas sugieren: simplificar
los menús a preparar, adquirir los ingredien
tes desde casa con entrega a domicilio y pre
parar en bloque el fin de semana.

3. Eliminar las distracciones: Personas y
aparatos suelen interrumpir nuestros proce
sos de concentración, haciéndonos lentos e
ineficientes, provocando con ello pérdida de
tiempo realmente valioso; debemos estar muy
atentos a las distracciones que limitan o mer
man nuestro desempeño, para con ello, lograr
terminar bien y en el menor tiempo posible las
tareas encomendadas, pudiendo así destinar
el tiempo restante a otras tareas valiosas.

4. Largas juntas: Para aquellos que tra
bajamos en equipo, las juntas de trabajo se
han convertido en muchas ocasiones, en pér
didas de tiempo, más que en procesos que
permitan solucionar problemas o aprovechar
oportunidades; tener claridad del tema a tra
tar, que participen solamente los indispensa
bles en ella y destinar un tiempo límite para
ellas, son acciones que suelen ayudar a ele
var su eficiencia.

5. Aprender a decir no: En ocasiones se
nos dificulta decir que no, pensamos que

si lo hacemos sere

mos poco amables o
cordiales; recibimos
invitaciones a fiestas

o a participar en pro
yectos que no nos
convencen del todo,
y aceptamos partici
par más por lo que el
otro pudiera pensar
sobre nuestra even

tual negativa, que por
nuestra convicción.

Una buena manera

de comenzar a admi

nistrar mejor nuestro
tiempo es medir en
qué lo invertimos; ser
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conscientes de los

minutos que utiliza
mos para cada una de
nuestras tareas es un

buen principio; hace algunos días descubrí
que mi celular registra el tiempo que gasto
en cada aplicación y el ver un resumen de ello
me ha cambiado completamente la rutina.

Aprovechemos el tiempo que tenemos;
el presente es único y debemos utilizarlo en
resolver tareas urgentes e importantes, in
tentando vivir en plenitud. Medir y gestionar
adecuadamente las 24 horas de las que dis
ponemos nos permitirá incrementar nuestro
bienestar y construir un mejor perfil.
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MISCELANEA POLITICA

PEMEX, ENTRE LAS MAS
CONTAMINANTES DEL MUNDO

I cambio cliF!mático que
iiha sido evi

dente en días recien
tes con las olas de

calor que han llevado
los termómetros en

algunos estados del país a superar los 40 gra
dos son un reclamo

del planeta a la con
taminación con gases
invernadero; lamen
tablemente, Petróleos
Mexicanos (PEMEX)
ocupa el lugar 12 a
nivel mundial entre las

petroleras que emiten
este tipo de gases.

México incumple
así sus compromisos
a nivel internacional

para reducir las emi
siones de gases de
efecto invernadero

(GEI), las emisiones de
metano superan ocho veces a otras empresas
que producen más petróleo, revela un estudio
de la organización no gubernamental México
Evalúa. PEMEX no solo enfrenta una crisis eco

nómica, sino su administración en manos de

un ingeniero agrónomo desconoce por com
pleto el impacto al medio ambiente que cau
sa la paraestatal con este tipo de emisiones
las cuales, contrario a los compromisos inter
nacionales, reflejan índices alarmantes al alza.

Y qué decir de la administración de PE
MEX que ha tomado decisiones erróneas

respecto al procesamiento de hidrocarbu
ros, cuando un grupo
de funcionarios cer

canos al director ge
neral bloquean la ad
quisición de quími
cos que cuenten con
certificación interna

cional, para otorgar
contratos a empre
sarios amigos que
incumplen con las
normas internacionales.

Los principa
les responsables
de esta operación,
con la anuencia
del titular de PE

MEX, son el director Corporativo de Ad
ministración y Servicios, Manuel Herrería
Alamina y el jefe de Proyectos del Insti
tuto Mexicano del Petróleo (IMP), Félix
Domínguez Domínguez.

La dudosa calidad de estos químicos ge
nera mayor contaminación durante el proceso
de producción y refinación, situación que no
sólo representa un impacto negativo al medio
ambiente, sino también un riesgo latente a la
integridad física de los trabajadores y ciuda
danos en general.

Si a esto se suma la falta de mantenimien

to de las instalaciones estratégicas y la deuda
que mantiene PEMEX con distintos proveedo
res, forman una tormenta perfecta para agra
var la crisis por la cual atraviesa la petrolera.

La falta de conciencia por el medio am
biente del director de la paraestatal, Octavio
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Romero Oropeza no es nueva, data desde
su encargo como Oficial Mayor del entonces
Gobierno del Distrito Federal durante la admi

nistración de Andrés Manuel López Obrador,
cuando vendió terrenos contaminados a Elvi

ra Daniel Kabbaz Zaga, sin exigir medidas de
mitigación, lo que causó la contaminación de
pozos profundos de agua en la capital del país.

Recientemente en distintas colonias de la

alcaldía Benito Juárez la ciudadanía reportó
fuerte olor a hidrocarburo en el agua potable,
lo que ocasionó el cierre definitivo del pozo
Alfonso XIII, donde se detectó el origen de la
contaminación del vital líquido.

La contaminación se ha extendido a colo

nias de Gustavo A. Madero y al municipio mexi
quense de Nezahualcóyotl, donde se ha repor
tado presencia de hidrocarburos en el drenaje.

La deficiente operación de PEMEX y las
omisiones de su titular y su equipo cercano,

sin duda son una bomba de tiempo que po
dría estallar durante la presidencia de Claudia
Sheinbaum, quien heredará esta grave crisis
que integra también millonarios adeudos, a la

cual deberá dar una salida por el bien de la
ciudadanía y el medio ambiente.

RAPIDITAS:

Marcelo a Economía; Rosaura Ruíz a Cien
cia; Juan Ramón de la Fuente, Canciller; Alicia
Bárcena a Medio Ambiente; Julio Berdegué a
Agricultura y Ernestina Godoy, Consejera Jurí
dica, son los primeros.

El colega periodista Humberto Padgett,
investigador en temas de seguridad, denun
ció que Ulises Lara, fiscal capitalino, entregó
sus datos a la delincuencia organizada y en re
des sociales le espetó: "Achingarse los perio
distas y abrazara los criminales...Ya aplastaste
a un reportero. Eres grande".

La falta de conciencia por el
medio ambiente del director

de la paraestatal, Octavio
Romero Oropeza no es nueva,
data desde su encargo como
Oficial Mayor del entonces
Gobierno del Distrito Federal
durante la administración

de Andrés Manuel López
Obrador, cuando vendió
terrenos contaminados

Foto: Cuartoscuro
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ANÁLISIS A FONDO

LOS BANCOS, LOS
CONSENTIDOS DEL MERCADO

En el sexenio que está a punto de
terminar, el sector bancario ha sido
uno de los más favorecidos por la

fortuna de la oferta y demanda.
Es el más relevante en términos de su

participación en los activos del sistema fi
nanciero y mantiene holgados niveles de
liquidez y capital con respecto a los mínimos
regulatorios, lo cual permite que tenga la ca
pacidad para absorber choques o eventos
inesperados que pudieran materializarse en
el corto y mediano plazos.

Además, con respecto al análisis de sus
vulnerabilidades, un estudio del Banco de
México identifica que
éstas se mantienen

acotadas. En cuan

to al análisis de su

riesgo de crédito, se
concluye que este se
mantuvo en niveles

relativamente estables

durante el periodo
que cubre el Reporte
mencionado.

Hacia delante, se
prevé que la evolución
de este sector continúe

determinada por el des
empeño de la actividad
económica en el país.

En cuanto al riesgo
de mercado de los bancos, el Banxico ob
serva una ligera disminución con respecto al
último Reporte, explicada por ajustes en las
posiciones de los portafolios, particularmen
te en instrumentos que son sensibles a mo
vimientos de las tasas de interés. La banca

múltiple en su conjunto se muestra resiliente
con base en los resultados de las pruebas

de estrés de solvencia y liquidez, realizadas
por el instituto bancario central, para las que
se suponen escenarios adversos pero plausi
bles que las instituciones pudieran enfrentar.

Los objetivos principales de estos análi
sis son: i) identificar y analizar vulnerabilida
des de! sistema bancario en su conjunto, ii)
evaluar la resiliencia y capacidad de absor

ción de pérdidas de las instituciones banca
rias mexicanas ante los escenarios diseña

dos; y iii) evaluar la posición de liquidez de
la banca múltiple para enfrentar episodios
de estrés experimentados en lo pasado, así
como estimar la salida de flujos de efectivo
que podría darse bajo determinados esce
narios severos.

Los resultados de las pruebas de estrés
de crédito muestran que el índice de ca
pitalización de las instituciones bancarias
en México le permitiría al sistema, a nivel
agregado y en los escenarios considera
dos, concluir el horizonte de simulación
de tres años con niveles que exceden con
holgura al mínimo regulatorio, incluyendo
los suplementos de capital. Sin embargo, a
nivel individual existen ciertas instituciones

bancarias, que representan un porcentaje
bajo del total de activos del sistema, que
podrían registrar mayores afectaciones en
sus niveles de capitalización en algunos de
los escenarios simulados.

En las pruebas de estrés de liquidez, los
resultados muestran que los bancos, en ge
neral, podrían afrontar episodios de estrés
superiores a los experimentados en el pasa
do y que la banca en su conjunto manten
dría un superávit de liquidez.

Por su parte, la banca de desarrollo y las ins
tituciones de fomento, en general, continúan
presentando solidez financiera, tanto en sus ni

veles de capitalización
como en su liquidez.
A pesar de un

menor saldo de fi

nanciamiento y una
disminución anual
real en la constitu

ción de reservas pre
ventivas, este con
junto de entidades
refleja una evolución
favorable, tanto en
los principales ru
bros del balance ge
neral, como en el es
tado de resultados.
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Por otro lado, en
el sector de interme

diarios financieros no bancarios regulados y
no regulados (OIFNB), se observó una ligera
recuperación en su fondeo y en sus condi
ciones de financiamiento de mercado a fi
nes de 2023 e inicios de 2024.

Estas entidades son vulnerables a dismi

nuciones en la actividad económica por el
segmento de la población y empresas que
atienden, por lo que una

desaceleración abrupta podría conducir
a un deterioro significativo en la morosidad
y ello a ocasionar problemas en su calidad
crediticia y generación de ingresos por
margen financiero. Dichas instituciones no
representan un riesgo para la estabilidad fi

nanciera al ser pequeñas y estar poco inter
conectadas con la banca del país.

Aunado a los riesgos ya señalados,
Banxico da seguimiento al riesgo de la
continuidad operativa de las instituciones
financieras, así como al desempeño de las
infraestructuras de mercados financieros y
los sistemas de pagos administrados y ope
rados por el Banco de México.

Lo anterior, debido a la importancia sis
témica que estos representan.

Al cierre de abril 2024, el Indice de dis
ponibilidad de infraestructuras de mercados
financieros y sistemas de pagos se mantuvo
en niveles altos y los sistemas de pagos no
presentaron interrupción alguna en sus ser
vicios derivado de algún incidente.

En las pruebas de estrés
de liquidez, los resultados
muestran que los bancos,

en general, podrían
afrontar episodios de
estrés superiores a los
experimentados en el

pasado y que la banca en
su conjunto mantendría un

superávit de liquidez
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AGENDA CONFIDENCIAL

GABINETE, MISMA "FILOSOFIA"

n el viejoEPRI, y tam
bién en el

nuevo que duró
sólo seis años, así
como en la "docena

trágica" del PAN, el
presidente electo
tomaba en conside

ración a la hora de

designar a los integrantes de su gabinete al
menos una de las siguientes características:
afinidad ideológica, acuerdos de partido,
vínculos con otros grupos políticos, com
promisos con poderes fácticos, compromi
sos políticos personales, capacidad profe
sional y amistad cercana.

Sin embargo, cuando Andrés Manuel
López Obrador llegó a la Presidencia de
la República "mandó
al diablo" varias de

esas características

y puso una nueva
regla: 90 por cien
to lealtad y 10 por
ciento capacidad.
Ayer, Claudia

Sheinbaum, presiden
ta electa, mandó la
señal de que seguirá
la misma "filosofía", al
designar a los prime
ros seis secretarios

que formarán su equi
po, aunque también
incorporó los premios
y las recompensas.

Por ejemplo, la designación de Marcelo
Ebrard como próximo titular de Economía

no es otra cosa que un premio por haber
participado en el "juego de las corcholatas"
presidenciales que diseñó e instrumentó
el presidente López Obrador, y no haber
se dejado cautivar, "one more time", por el
canto de las sirenas en ese jueguito.

De economía no sabe nada, afirman sus
detractores, pero eso no es relevante.

Otro en la lista de seis, es el doctor Juan
Ramón de la Fuente, quien será el canciller
en el gobierno de la señora Sheinbaum.

De la Fuente tuvo un papel destacado
cuando fue rector de la UNAM, pero como
secretario de Salud en el sexenio de Ze

dillo, no "era capaz de curar ni una gripe"
(Ernesto dixit), después "se resbaló" en sus
aspiraciones a la candidatura presidencial.

En el gobierno de la 4T, el presidente
lo "rescató" y lo envió como representante
en México de la ONU, en donde pasó cinco
años con más pena que gloria.

Otro nombramiento que causó sor
presa fue el de la señora Alicia Bárce
na como secretaria de Medio Ambiente

y Recursos Naturales.
Dicen los malosos que de ambas ma

terias no sabe nada, pero se mostró fiel y
obediente en la cancillería cuando Ebrard

"le dejó la víbora chillando" con el asunto
del "patio delantero" de nuestros vecinos.

Como diplomática la señora tiene una
larga y destacada trayectoria.

El titular de la Se

cretaría de Agricultu
ra y Desarrollo Rural
será Julio Berdegué
Sacristán, ingeniero
agrónomo y repre
sentante de México
ante ¡a FAO.

Dicen los "agroyu
ppies" que la misión
de este funcionario

en el segundo piso
de la Cuarta Transfor
mación será concluir
la labor del verdade

ro secretario de Agri
cultura en el sexenio

de AMLO (Víctor
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Suárez Carrera), de "darle en la torre" al cam
po mexicano que en la actual administración
se ha caracterizado por improductivo.

Con Ernestina Godoy como consejera
Jurídica de la Presidencia, Andrés Manuel
López Obrador tendrá la seguridad y la ga
rantía de que los "fantasmas" que encerró
en el clóset "ya saben quién" no deambu
larán en el sexenio de Claudia Sheinbaum.

Y sobre Rosaura Ruiz Gutiérrez, a quien
le dedicaron la Secretaría de Ciencia, Hu
manidades, Tecnología e Innovación, lo
único que se puede decir es que parece
que es amiga de la señora.

Vamos a ver quiénes son los siguientes seis.

Ayer, Claudia Sheinbaum,
presidenta electa, mandó
la señal de que seguirá
la misma "filosofíaal

designar a los primeros seis
secretarios que formarán
su equipo, aunque también
incorporó los premios y las

recompensas
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LA EMANCIPACION DE TABOADA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Después de que en los co
micios del pasado 2 de
junio Santiago Taboada

obtuvo 2 millones 161 mil votos para
la Jefatura de Gobierno hay que ha
cerse varias preguntas: ¿Todavía
debe seguir siendo subordinado
político de Jorge Romero?, el hasta
ahora mandamás del panismo en la
Ciudad de México. ¿Esa tal cantidad
de votos, ese enorme capital políti
co le alcanza a Taboada para eman
ciparse y construir por sí mismo lo
que sigue en su carrera política? No
se trata de traiciones, ni de rupturas,
sino de un paso natural, una separa
ción por acuerdo mutuo, en la que
concluyan en muy buenos términos,
con esa comprensión de que ambos
tienen que ir a su siguiente etapa
política. El mismo Romero se perfila
favorito para presidir el PAN a nivel
nacional.

Otra pregunta que hay que ha
cerse: ¿Taboada estará dispuesto a su
emancipación?, porque de lo que no
parece haber duda que si no lo hace
simple y llanamente posiblemente se
estancará, siempre bajo la sombra del
jefe máximo del panismo capitalino.

En la entrega de ayer de esta co
lumna, dije que todo el modelo pa
nista actual se agotó el pasado 2 de
junio. En la CDMX no les fue mal, en
comparación de la aplanadora que

les pasó encima en el país a ellos y a
sus aliados, el PRI y el PRD, que van
irremediablemente hacia su extin

ción, o en el mejor de los casos a ser
partidos testimoniales.

Nunca otro candidato del PAN

había tenido tanto éxito en demarca

ciones que son dominio de Morena,
como lo logró Taboada en Iztapalapa,
Tláhuac, Venustiano Carranza, Iztacal
co, por citar algunos casos. Antes de
esto, los panistas ni siquiera acudían a
esas regiones chilangas.

La refundación del PAN capitali
no pasa, quiérase o no, por el rele
vo de Romero, porque ya dio hasta
donde tenía que dar. Taboada es un
personaje que bien puede tomar
ese liderazgo, pero no en el quítate
tú para que me ponga yo. Si no lo
hace con una profunda reflexión,
diagnóstico serio, y aceptación de la
decadencia del PAN, no va a poder
rescatar a este partido, que ha sido
de enorme relevancia en la historia

de México desde 1939.

Si no hay acuerdo de emancipa
ción, Taboada va a estar atado de
manos en la estructura panista, por
que Romero la controla en su totali
dad. Además, dentro de la estructu
ra del partido, Taboada no sería un
factor de cambio, sino el quítate tú
para que me ponga yo. Tiene que

ser desde afuera de la estructura

del partido desde donde encabece
esa refundación del PAN, que pue
de incluir cambio de nombre y de
colores, pero sobre todo retomar
sus principios de doctrina históri
cos, y sin perder identidad como
le ocurrió en sus alianzas con el PRI

y el PRD, adecuarse al tramo que
viene hasta la mitad del este siglo
21, en que su generación va a ser
fundamental para la vida de Méxi
co. Eso es lo que debe construir Ta
boada, ese es el tamaño de su reto,
más que quedarse en una chambita
en el partido, buscar un cargo de
diputado, de senador. Como él mis
mo lo dice, debe encabezar lo que
llama "la resistencia".

Taboada también puede ser una
figura muy importante para la consoli
dación de la unidad entre los alcaldes

de las cinco demarcaciones que ga
naron y así garantizar que gobiernen
más allá del 2027: Cuauhtémoc, con
Alessandra Rojo de la Vega; Coyoa
cán, Givoani Gutiérrez; Miguel Hidal
go, Mauricio Tabe; Benito Juárez, Luis
Mendoza, y Cuajimalpa, Carlos Orva
ñanos. Incluso, ayudarle a Lía Limón
para lograr la nulidad en la Alvaro
Obregón. Seguramente pronto se sa
brá lo que hará Taboada. Lo veremos.
(Esta columna se va de vacaciones.
Volvemos el 1 de julio)
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GLORIETA DE COLON

BATRES DEBE SERENARSE Y
SI NO, QUE LO SERENEN

'n la recta finalE1 de su corto

.gobierno en la
CDMX, Martí Batres de
bería serenarse o que ya

de plano lo serenen Clara Brugada o incluso
Claudia Sheinbaum, porque sigue de peleo
nero. El martes fue abucheado en un evento

en Coyoacán por gente que participó en la
campaña de la ex priísta y hoy morenista Han
nah de Lamadrid, a quienes les devolvió la ru
deza innecesaria. "Yo entiendo bien que toda
vía hay algunos que no se curan las heridas de

hace dos semanas, les doy un abrazo fuerte,
los abrazo, ya se recuperarán...". Predecible,
Batres cayó en la provocación. No hay que
descartar que rechiflas en su contra puedan
repetirse de aquí al 30 de septiembre que se
va. Ojalá nos dé ejemplo de estoicismo y se
aguante, aunque francamente lo dudamos

TRES NOTICIAS DEL IECM

La buena, la mala y la fea para el IECM.
Sus políticas son sustentables y cuidan el di
nero, porque lograron recuperar para reutili
zar el 90% de los materiales electorales que
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de por sí ya habían sido rehabilitados, con lo
que además evitan la generación de residuos
plásticos y metálicos. La mala: con esto no
recuperan algo que les urge más: la credibili
dad y confianza, después del regalazo que le
dieron a Morena de siete diputaciones pluri
nominales. La noticia fea: que no van a recu
perar esa credibilidad, porque el IECM está,
literalmente, tomado por la "4T", empezando
por su presidenta, Patricia Avendaño.

DE PRIMARIA PARA DOCTORADO

Aunque la critiquen e incluso sea la burla
en redes sociales, seguramente Sandra Cue
vas, la ex alcaldesa de la Cuauhtémoc, está
contenta de que se hable de ella. Ahora fue
porque posteó una imagen con útiles escola
res de los que se usan en primaria, todos nue
vos, empaquetados, y dijo que está escribien
do ya la parte final de su tesis de doctorado. A
la mejor extraña aquellas épocas de primaria
y secundaria, en que ella misma ha confesado

que la corrían de todas las escuelas por pe
leonera. (Esta columna se va de vacaciones.
Nos vemos el 1 de julio)
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LA DEA Y EL BANCO
FANTASMA
Mover el

dinero

que se
genera en los mer
cados ilegales es un
reto para los bandi

dos. Las compras de cargamentos de dro
ga se hacen en efectivo y muchas veces se
tienen que pesar los costales con dólares
para hacer la transacción de manera veloz.

Pero esos millones de dólares hay que
lavarlos, ingresándolos al sistema financie
ro para poder hacer inversiones.

En esta situación participan expertos
que ayudan a los capos, muchas veces en
complicidad con empleados de los bancos
o de diversas agencias.

Entre 2006 y 2010, el Departamento
de Justicia de Estados Unidos detectó, en
un banco de alcance

internacional, el blan
queo de capitales,
producto del tráfico
de drogas, por un
monto de 881 millo
nes de dólares.

Conviene tener

presente, de igual
forma, la detención
de Zhenly Ye Gon,
en su residencia en

Lomas de Chapul
tepec, y a quien se
le incautaron 200

millones de dólares

y siete millones de

personajes de aquel país acaudalados, que
pueden viajar al extranjero, pero tienen
prohibido hacer traslados de divisas mayo
res a los 50 mil dólares anuales.

Se deposita en una cuenta en China y
se recibe el dinero en Estados Unidos pre
vio cobro de una comisión menor de la que
obtienen otros grupos dedicados al lavado
de activos.

Con esto se evaden las restricciones

del gobierno chino y se pueden realizar
compras de artículos de lujo, matrículas
escolares, servicios turísticos y compra
de propiedades.

Pero el cártel de Sinaloa utilizaba a la

red clandestina, para comprar los precur
sores químicos que se utilizan en la fabri
cación de drogas de diseño y para suplir
a los esquemas tradicionales que contem

plan la utilización
de cajas y costales
para que los dólares
lleguen a México y
sean utilizados en

las operaciones de
la organización.

El fiscal federal

en Los Ángeles, Mar
tín Estada, al anali
zar el golpe que les
dieron a las orga
nizaciones crimina

les, por medio de la
operación Fortune
Runner, hizo énfasis
en que con esto se

La DEA acaba de desmontar
una red del cártel de Sinaloa

en Los Ángeles, California, que
utilizaba un banco clandestino

chino para colocar los ingresos
de la venta de droga al
menudeo. El banco chino

funcionaba, también, para
dotar de recursos a personajes
de aquel país acaudalados
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pesos mexicanos,
la cifra más grande en lo que respecta
a un aseguramiento, en efectivo, hecho
por las autoridades.

Ye Gon también se dedicaba al negocio
de la importación de productos químicos
desde China, pero las autoridades detec
taron que había desvíos que terminaban
en los laboratorios clandestinos de fabrica

ción de drogas de diseño.
Es decir, la relación de las organizacio

nes delictivas chinas y mexicanas es an
tigua, pero en Estados Unidos acaban de
descubrir y desmantelar todo un esquema
que de alguna forma es novedoso, y que
da cuenta de las capacidades de adapta
ción de los delincuentes ante los cada vez

más estrictos protocolos, en el ámbito in
ternacional, para evitar el lavado de dinero.

La DEA acaba de desmontar una red

del cártel de Sinaloa en Los Angeles, Cali
fornia, que utilizaba un banco clandestino
chino para colocar los ingresos de la venta
de droga al menudeo. El banco chino fun
cionaba, también, para dotar de recursos a

rompe todo un es
quema que propicia violencia y muerte.

Para los investigadores del caso es una
línea que inicia con la compra de precur
sores químicos, su procesamiento en labo
ratorios clandestinos, su trasiego a Estados
Unidos, la venta en las calles, el ingreso de
efectivo en el banco chino y su retorno en
diversas mercancías.

Hay 24 detenidos, el negocio que se
desmontó es de alrededor de 50 millones

de dólares. Es probable que la DEA logre
más capturas y es muestra de que la coope
ración entre países puede dar resultados.

Pero al mismo tiempo es un indicador
de la extensión y potencia de los grupos
criminales dentro de Estados Unidos y de
los niveles de protección que debieron ob
tener para poder desarrollar todo un siste
ma bancario en las sombras.

Para México es también una buena no

ticia, porque corta con un flujo de recursos
que podrían terminar en circuitos legales,
pero con la marca y las presiones asociadas
a su origen.
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¿QUIÉN PAGARÁ LAS
PENSIONES?

a vieja EuropaÜse encuentra

.demográfica
mente en una trampa
de tasas de crecimien

to cero y una pobla
ción con mayores de

70 años cada vez más longevos. Además, se
aprecia un cambio de ciclo.

Tras finalizar la Segunda Guerra Mundial,
la generación de Baby Boomers coadyuvó
a la reconstrucción y el fortalecimiento de
la economía europea; le ha seguido la ge
neración X que ha vivido el ensanchamien
to de la clase media y el acceso a muchas
comodidades, incluso endeudándose, por
encima de sus posibilidades. En cambio,
las generaciones más jóvenes como son la
Milennial y la generación Z, sufren abruptas
inestabilidades en el mercado laboral con la
incertidumbre de no tener un horizonte cla

ro, ni en lo económico, ni en lo laboral.
Son generaciones que han demorado en

emanciparse de sus padres y que esperan
heredar de sus abuelos y de sus padres, para
compensar la estrecha
situación en la que
viven: experimentan
una menor capacidad
de ahorro y un menor
acceso al endeuda

miento al largo plazo
porque su propio es
cenario laboral y sus
ingresos precarios se
lo impiden.

Le pregunté al res
pecto a Alejandro Ma
carrón Larumbe, coor
dinador del Observa

torio Demográfico, de
la Universidad SEU San

A COLACION

Después está la población joven forma
da por los millennials y la generación Z que
enfrentan un creciente panorama de incer
tidumbre, con trabajos precarios, un futuro
nebuloso, bajos salarios; y cada vez más jó
venes que ni estudian ni trabajan y muchos
todavía viviendo en casa de sus padres.

¿Hay un riesgo de que ellos no aporten
como debe ser para su propia jubilación
futura? Macarrón Larumbe cree que exis
te, por supuesto, porque ahora mismo hay
un problema con estas generaciones en
la sociedad española.

"Los pensionistas tienen una situación
bastante buena, las personas de mediana
edad que ya están establecidas en empleos
en España tienen legislaciones a favor del
trabajador que lleva muchos años trabajan
do entonces el despido es muy caro.

En cambio, losjóvenes que están intentan
do entrar tienen más dificultades para todo.

Incluso, los propios datos de la edad de
emancipación son reveladores", me dijo.

Otro dato interesante tiene que ver con
las expectativas de
mográficas: el Insti
tuto Nacional de Es

tadística (INE) refirió
que España ganará
5 millones de habi

tantes en los próxi
mos 50 años, pero la
mayoría casi todos
serán inmigrantes,
Macarrón Larumbe

pidió ser precavidos
con dichas estima

ciones en las que
habrá que ver cómo
evoluciona la tasa

de fecundidad y de

Después está la población
joven formada por los

millennials y la generación Z
que enfrentan un creciente
panorama de incertidumbre,
con trabajos precarios, un

futuro nebuloso, bajos salarios;
y cada vez más jóvenes que ni
estudian ni trabajan y muchos
todavía viviendo en casa de

sus padres
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Pablo y él me habló de la notable brecha ge
neracional en materia de gasto y de ahorro.

En la opinión del experto español: "Re
sulta interesante porque vemos a los mayo
res ahorrando más en el caso de que tengan
un buen nivel de rentas y también consumen
menos de casi todo; menos ropa, menos au
tomóviles, menos de todo.

Aquí en España, el 80% de los jubilados
ahorran su pensión porque de forma natural
ya no necesitan gastar tanto.

Y es verdad que durante años y años aquí
los tipos de interés estuvieron bajísimos y si
eres joven quieres comprar una casa, un au
tomóvil y entonces tomas financiamiento al
1%; en cambio, para un mayor eso le da igual
porque simplemente no lo necesita, así es
que ahorrará más".

Macarrón Larumbe me recordó que, en
España, en la última crisis económica, hubo
desempleo y mucha gente se quedó en el
paro, bajaron los salarios, perdieron sus bo
nus y las empresas cerraron, pero las pensio
nes eran intocables.

¿Qué significa? Sobre todo, que España
cada vez dedica más del PIB a pensiones y
eso tiene un efecto dañino en la propia crisis.

Por no obviar, añade el demógrafo, otros
efectos: "También tiene efectos electorales.

Los pensionados y jubilados en España
son ya la cuarte parte de los votantes teóricos
y votan más que la media tienen un poder
electoral tremendo, los políticos lo saben;
de hecho, España está gastándose cerca
del 20% de lo que produce para atender
a la población mayor".

mortalidad. "La gente no emigra a un país
envejecido y estancado".

¿Cómo está la situación de la inmigración
en España? El directivo desmenuza el pano
rama: "Para empezares muy poco cualificada
y por tanto, no desempeña empleos de alta
productividad y aporta poco dinero en im
puestos y cotizaciones sociales.

El extranjero medio aporta menos de la
mitad que un español.

Las sociedades humanas tienen una

capacidad de asimilación de diversidad li
mitada no es pequeña pero tampoco es ili
mitada depende de donde vengan; la gen
te de Europa del Este ya no está viniendo
como antes porque están desarrollándose,
también han bajado los flujos de latinoa
mericanos. Es decir, que el panorama actual
y futuro de la inmigración en España serán
sobre todos flujos de africanos y asiáticos casi
todos musulmanes o budistas o taoístas con

trarios a las creencias del catolicismo.

Y es para pensárselo porque la cultura
española descansa en el basamento del ca
tolicismo, basta ver la fastuosa y sensible,
celebración de la Semana Santa.

Por no obviar que la integración de estos
grupos de inmigrantes es mucho más difícil,
o en muchas ocasiones no sucede, solo se
suman a otros que como ellos ya están en
el país ibérico y preservan sus tradiciones.

Desde luego que este choque tiene un
impacto económico, laboral y social trascen
dente en el tejido de una España vaciada,
poco emancipada y con precariedad laboral.

¿Quién pagará las pensiones?
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SÓLO PARA CONOCEDORES

EL JUEGO DEL HOMBRE
Por Eduardo Brizio Cárter

Ya lo dijo el filósofo del fútbol Jorge
Valdano "La Euro es el Mundial sin po
bres". Y es que, la verdad sea dicha, so

lamente faltarían Brasil y Argentina para que pu
diera considerase como una Copa del Mundo

Para el deleite de todos lo que queremos y
amamos el balompié la Eurocopa 2024 que se
está llevado a cabo en Alemania del 14 de junio
al 14 de Julio ha sido, hasta el momento, un ver
dadero banquete de fútbol.

Son 24 selecciones ¡as

convidadas al convivio, di
vididos en seis grupos de
cuatro equipos cada uno y
se trata de la decimosépti
ma edición del prestigiado
torneo que se empezó a dis
putar en 1960.

Solamente diez países
han conseguido ceñirse
la corona, destacando Es
paña que lo ha logrado
en tres ocasiones, al igual
que Alemania. Mientras
que Italia (actual monarca) y Francia han resulta
do campeones en dos ocasiones.

Aunque en este oficio de ser "columnista"
del Diario de los Deportistas he aprendido y
con creces, que es mejor ser historiador que
profeta, me tomaré, en esta ocasión, la libertad
de comentar sobre quiénes son mis favoritos
para llegar a la final a disputase en el Estadio
Olímpico de Berlín (con capacidad para 70 mil
espectadores) el domingo 14 de julio a las 13
horas (tiempo del centro de México).

Hay quienes marcan como favorito a Ingla
terra, comandados por su goleador Harry Kane,
quienes en la edición pasada se quedaron en
la orilla al caer frente a Italia, por la vía de los
fatídicos disparos desde los once metros para
definir un ganador. Puede ser, solamente existe
un pequeño y estadístico detalle, el equipo de
la rosa nunca ha sido capaz de ganar la Euro.

La escuadra "azurra", actuales monarcas del
certamen no pueden ser descartados, sobre todo
si tomamos en cuenta que están heridos y vienen
por la revancha luego de no haber logrado clasifi
carse para jugar las dos últimas Copas del Mundo.

España es una de las potencias balompédi
cas candidatas al título. Pedri, Rodri y el chamaco
sensación Lamine Yamal, pueden marcar la dife
rencia. Los lusitanos el tener entre sus filas a CR7

y con la llegada de Roberto Martínez al banquillo
pueden convertirse en "el caballo negro".

Bélgica, con futbolistas de la talla y calidad
de; Thiabaut Courtois bajo los palos, Romelu
Lukaku y un Kevin de Bruyne echándose el equi
po al hombro, podrían dejar de ser "el ya mérito".

Francia, con una pléyade de estrellas encabe
zados por: Kylian Mbappé, Ousmane Dembélé,
Oliver Girou, Anoine Griezmann, son considera
ros, por muchos, seguros ganadores de la Euro.

No faltan los que apuestan por Alemania, que,
en su calidad de local, luce
como el favorito para le
vantar por cuarta vez, la
copa. Pero ¿Saben ustedes
hace cuanto que el equi
po anfitrión no se corona?
Desde 1984, Francia de
rrotando a España.

Lamine Yamal, quien
juega para el Barcelona,
se ha convertido en el

futbolista más joven, 16
años11 meses, en toda la
historia de la competen

cia, siendo el único menor de edad que participa
en el certamen, defendiendo la casaca de la furia
roja, serios candidatos a ceñirse la corona.

Y el jugador más veterano, no solamente de
esta edición; sino, de toda la historia de la Euro
es nada más ni nada menos que "el carnicero
de Lisboa" quien se desempeña en la defensa
central, actualmente (a sus 41 años de edad) es
el capitán del Oporto y en su momento fue un
baluarte de la zaga merengue. Ya lo adivinó us
ted, me estoy refiriendo al lusitano Pepe.

Cristiano Ronaldo es el único futbolista que
ha jugado ya en seis Euros y ha marcado en cin
co ediciones diferentes siendo el máximo arti

llero en la historia de la competición, habiendo
anotado 14 goles, en 25 partidos.

Y ahora que empezó la Copa América, los
invito a disfrutar, estimados lectores de El Inde
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pendiente de ... el juego del hombre.

Para el deleite de todos lo

que queremos y amamos el
balompié la Eurocopa 2024
que se está llevado a cabo
en Alemania del 14 de junio
al 14 de Julio ha sido, hasta
el momento, un verdadero

banquete de fútbol
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Ilabrá señales
El nonagenario so pascó nervioso por el salón,
había salido de la junta antes de que esta
terminara e indicó a uno de los asistentes:

"dile que quiero hablar con ella". La orden fue
acatada de inmediato y el asistente transmitió
la petición al equipo de la presidenta electa.
Dentro del lujoso salón, estaban los

empresarios más importantes del país que
habían asistido en reunión con la presidenta
electa en la que entre otras cosas había
asegurado que no habría sobresaltos en la
política económica del país.
Horas antes, el nonagenario había

declarado: "tiene una gran oportunidad de ser
una buena presidenta"
Con las manos agarradas detrás del cuerpo

y la cabizbajo, caminó lentamente hasta uno
de los mullidos sillones de la sala de espera
donde se sentó en el reposabrazos a esperar,
su cabeza seguía inclinada, del bolsillo de
su saco tomó un pequeño papel doblado y
lo sostuvo entre las manos mientras seguía
perdido, mirando al piso, quizá recordaba
los días de gloria en los que el todo poderoso
millonario, dueño del emporio Kimberly
Clark había sido asesor presidencial de
Miguel de la Madrid; su plan para atender
la "crisis económica" había sido recibido

con gusto y hasta premiado por el entonces
presidente. Su poder fue transexenal ya que
también fue asesor de Carlos Salinas y gran
Influyente en los sexenios posteriores, hasta el
2018, en el que la fallida campaña orquestada
por su hijo del mismo nombre contra AMLO
"un peligro para México" había fracasado tan
estrepitosamente como la actual "marca rosa"
"narco presidente" o "Xóchitl la virgen de
México".

El viejo seguía esperando la respuesta de la
virtual presidenta, ¿lo recibiría?, al final, su
fortuna es la numero 49 del país. Todos antes
lo habían recibido y hasta tenía derecho de
picaporte. No era cosa de ponerse en contra
de los empresarios, en contra de él.
Arrugaba el papel y lo volvía a alisar y su

cabeza, nunca estuvo erguida.
Perdone don Claudio, interrumpió el ex

rector de la Fuente sus pensamientos la
doctora Sheinbaiun no podrá recibirlo, pero
con gusto le transmitiré cualquier mensaje
que quiera darle. El empresario miró por un
segundo a los ojos a su interlocutor, forzó
la sonrisa, le dio la mano y solo murmuró:
"dígale...que la felicito"
Nunca más habrá tratos preferenciales y de

eso...habrá señales.
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Primer
gabinelazo
CON ALGUNAS SORPRESAS

La próxima Presidenta de México, dio
a conocer el nombre de sus primeros co
laboradores, de algunos no hay sorpresa,
pero otros definitivamente son novedad.

Tengamos presente, Marcelo Ebrard
Casaubón, ha sido uno de los colaborado
res más cercanos de López Obrador, des
de que renunció a su aspiración para Jeté
de Gobierno de laCDMX; su relación se
volvió intensa, de tal suerte que para mu
chos era el natural sucesor, "carrera" que
al final ganó la Dra. Claudia Sheinbamn
Pardo; ante la decisión, Ebrard mostró
molestia de inicio, después se discipli
nó. se convirtió en senador y ahora ocu
pará el cargo de Secretario de Economía,
entendemos que no es su especialidad el
mundo délos números y las finanzas, pe
ro si es un experto en el manejo comer
cial, así, los resultados que logre serán de

gran relevancia.
El caso de Juan Ramón de la Fuente,

durante gobiernos priistas fue Secreta
rio de Salud, después Rector de laUNAM
y sin más, fue enviado como Embajador
alas Naciones Unidas, este último cargo
le dio experiencia diplomática. Dentro
de sus cualidades, es evidente el manejo
suave y prudente que debe tener un Can
ciller.

La Dra. Alicia Barcena ibarra, ocu
pó en la parte final del gobierno actual,
la Secretaría de Relaciones Exteriores,
tiene una larga historia en el mundo de
la diplomacia y ahora en su nueva desig
nación tendrá que aprender y familiari
zarse con un tema trascendental no solo

para México, sino para el mundo, nues
tro medio ambiente y los recursos natu
rales se encuentran en grave riesgo,por
lo cual, el trabajo de la Dra. Barcena, ten
drá que estar arropado por conocedores
en tan complicado y difícil tema.

Por otra p arte, Eme stina Godoy Ra
mos realizó una carrera esencialmen

te en el área administrativa, pero más
aún, en el campo legislativo. Su paso co
mo Fiscal de la CDMX le dej ó práctica y
ahora manejarse como la Consejera Ju
rídica, constituye un gran reto, donde
deberá reclamar el respaldo de destaca
dos abogados, en particular investigado
res^ que, debe subrayarse que su Cai go
tendrá mucho que actuar en el proceso
de nuevos juzgadores, particularmente a
nivel federal.
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Sequilóla
venda

GABRIELA CUEVAS POR LA4T

Gabriela Cuevas fue una panista de hue 
so colorado par más de 20 años, luego se
le cayo la venda de los ojos y se cree que
ahora estará acompañando a Clara Br li
gada en su trabajo como jefa de Gobier
ne] de la Ciudad de México. ¿Será?

Hay que recordar que Cuevas tam
bién trabajó como vocera de la campaña
con Claudia Sheiribaum, la ahora presi
denta electa que gobernará los próximos
6 años a México.

La mujer se desempeñó en diversos
cargos en el Gobierno de mi querida me
trópoli así como en el Poder Legislativo;
no obstante, desde el 2018 ha colabora

do con Morena tras cansarse de las ideas

conservadoras de los blanquiazules,
esas que llevaron a otros panistas a sal
tar de bando tal como Gonzalo Espina.

Cuevas sería la encargada de la voce
ría de Brugadaunavezque asuma como
mandataría local, la mujer espera tra
bajar del brazo de la líder de Iztapalapa,
pero aún no ha sido confirmada dentro
del gabinete de la morenista, ese que
han mantenido o culto bajo llave y del
que no han dado un halo de luz para sa
ber quienes formarán parte de la prime
ra línea de su equipo.

Nada más sabemos que Pablo Váz
quez, actual titular de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana es el único con
firmado, él se queda en el puesto que
ocupó tras la salida de Ornar García
Harfúch.

No obstante, también se ha espe
culado que Cuevas podría sumarse al
equipo de Juan Ramón de la Fuente,
nombrado el día de ayer como el futuro
canciller de México.

¡Qué difíciles decisiones! Esperamos
que quienes conformen el gabinete de
Clara también sean expertos especia
lizado s en cada una de las áreas, porque
Sheinbamn ya dio las primeras 6 sor
presas y los nombres que dio son acerta
dos y los esperados.
En algo coincido con Cuevas, en

estas elecciones del 2 de junio la ciu
dadanía se dio cuenta que su voto es
importante y valioso e hizo todo por
no regresar a la simulación democriti
ca del PRI y del nublado y casi extinto
PKU. Veremos en dónde queda.
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Calla 11* la boca
a los vocingleros
MAESTRO, ¿COMO VE LOS SEIS NOMBRA
MIENTOS DEL GABINETE ENTRANTE?

Con un verso: Marcelo va a Economía, Berdegué a
Agricultura, De la fuente a la Cancillería y Godoy con
sejera jurídica futura. Grata y justa sorpresa que el
Conahcyt se convierta en una secretaría a cargo de Ro
saura Mmz. Ybien por repetir a Barcena ahora en Medio
Ambiente.

Xóchitl, desde el Senado, pidió a Claudia rectificar
en la reforma judicial
No le hicieron caso a Berthacasi 36 millones de electo

res , menos una presidenta electa.
Empresarios prometieron a Sheinbaimi más de 42
mil mdd en inversiones.

Lo cual le calla la boca a Gálvez, Max Cortázar y demás
vocingleros que repetían que la morenista era otro peli
gro para México.
X. González Laporte dijo que Pardo puede ser una
muy buena presidenta y todos tienen que contribuir.
Padre e hijo ahora sí andan muy modo sitos y hasta el
progenitor al término de la reunión con inver sionistas

pidió una audiencia con la mandataria electa, pero me
recidamente lo bateó y sólo le envió a Juan Ramón de la
Fuente para que le pasara su recado.
González Guajardo citó que México no será Vene
zuela, Nicaragua o Cuba, porque "la economía na
cional se mantiene a flote5*.

Vaya, hasta que lo reconoce después de la quemado ta
que se dio al apoyar al FRIAN hasta elegirle candidata
que le salió muy chafa. ¿Pero entonces tanta falacia de
que el país se convertiría en alguno de esos tres citados y
que ha pronunciado desde hace más de un año. sólo fue
para sacarles $100 millones a conservadores de EU?.. A
ver si para la otra le hacen caso lo s birlados y le sueltan
la lana como ahora.

Claudio Xavier júnior agregó que el de AMLO "es un
gobierno autoritario débil".
Se es autoritario, o no se es. Si el sexenio fuera dicta
torial como lo acusan los jilguerillos vendidos ala opo
sición, Gonzalitos no estaría vociferando con tanta
libertad.

Un juez ordenó liberar a Luis Antonia El Monedas
Yépez, hijo de El Marro.
Seguramente a cambio de muchos Billetes.
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Capitanes
Nuevos retos

De las opiniones de diversos sectores
económicos del País, es posible decir

que, hasta ahora, el gabinete de Claudia
Sheinbaum no pinta del todo mal.

Sin embargo, de los seis futuros fun
cionarios presentados ayer, destaca el
buen recibimiento que tuvo el nombra
miento de Marcelo Ebrard al frente de la
Secretaría de Economía

No cabe duda que esta dependencia
tendrá tareas de mucho peso en el desa
rrollo de las políticas públicas del País,
comenzando por la renegociación del
TMEC en 2026, que no pinta para ser un
diálogo del todo amistoso entre los tres
miembros del acuerdo comercial.

Esa será una prueba importantísima
para el siguiente Gobierno, y si a Ebrard le

toca dirigir el acompañamiento y la estra
tegia será su prueba de fuego en negocia
ción y diplomacia

Las expectativas del sector privado
son buenas, pues este político cuenta ya
con años de experiencia en el trabajo de la
relación MéxicoEstados Unidos.

No obstante, los temas son complejos
y la postura de México se aferra a la ideo
logía del actual sexenio, punto que será un
gran reto defender y acordar.

Aún faltan nombramientos cruciales
para la vida económica del País y será muy
importante ver quién queda al frente de la
Secretaría de Energía pues sin duda eso
sentará el tono de la política energética
prevista por la nueva Presidenta, un tema
controversial dentro y fuera del País.

Negocios
para Pymes
El próximo lunes, GS1 Mé
xico, el organismo empre
sarial que facilita el comer
cio omnicanal y que dirige
Juan Carlos Molina, está
celebrando la décima edi
ción de Fábrica de Nego
cio, la incubadora de Pymes
que buscan proveer al retail
y marketplaces más grande
de Latinoamérica

Durante una década el
evento ha conectado a más
de 17 mil Pymes fabrican
tes con los compradores
de los diferentes formatos
del retail como autoservi
cios, tiendas de convenien
cia especializadas, departa
mentales, clubes de precios
y marketplaces que operan
en el País.

Esto ha generado más
de 16 mil 600 citas de nego
cio, donde los emprendedo
res presentan su producto,

reciben retroalimentación
de los compradores e ini
cian la negociación para que
sus artículos lleguen a los
puntos de venta físicos, ana
queles digitales y mercados
de exportación.

Uno de cada cuatro pro
ductos que se presentan en
Fábrica de Negocio llega al
piso de venta en un lapso de
12 a 18 meses.

Este evento contará con
la participación de 36 cade
nas comerciales y market
places, además de permitir
a los nuevos emprendimien
tos y compañías nacientes
profesionalizar sus produc
tos, su operación e iniciar su
proceso de transformación
digital.

Reciclados
y valorados
Aplicar mecanismos de re
colección y reciclaje de en

vases es ya una verdadera
urgencia especialmente en
tre industrias como las de
alimentos y bebidas.

Por esto, el Foro Eco
nómico Mundial (WEF) y
KPMG se dieron a la tarea
de reconocer a nivel glo
bal a las organizaciones que
mejores prácticas están de
sarrollando en esta materia

Así fue como Ecoce, or
ganización dirigida por Jor
ge Terrazas, fue seleccio
nada como ejemplo en lo
que corresponde al reciclaje,
por su gestión en la recupe
ración de envases y reincor
poración de materiales.

A nivel mundial, se eli
gieron 24 casos de éxito, de
los cuales México fue re
presentado por Ecoce, la
organización que labora de
la mano de 400 marcas de
empresas como Arca Conti
nental, Bimbo, Mars, Dano
ne, La Costeña y Sigma, en
tre otras.

En un planeta que exi
ge mayores esfuerzos para
disminuir la producción de
residuos, todas las iniciati
vas suman

Si bien México ha lo
grado la recuperación de
63 por ciento de envases de
PET, los desafios siguen vi
gentes para otros materiales
y tipo de empacados, por lo
que es necesario sumar ini
ciativas del sector privado e
impulsar políticas públicas
y educación entre todos los
integrantes de la sociedad.

Perspectiva
judicial
El 3 y 4 de julio, el Poder
Judicial del Estado de Mé
xico llevará a cabo su Con
greso Fintech, el cual se en
focará en criptoactivos y
blockchain.

El objetivo es presen
tar un panorama claro de la
situación y uso de estos ac

tivos en el País, el cual esta
rá a cargo de expertos como
Eloísa Cadenas, CEO de
Monetae Exchange, y Silvia
Matus de la Cruz, especia
lista fiscal, quienes habla
rán de los fundamentos y el
contexto legal de las cripto
monedás en México.

Un punto muy atracti
vo de este evento es que no
sólo se centrará en ver el
panorama cripto desde su
complejidad legal, sino que
abordará aplicaciones posi
bles del blockchain —la tec
nología base de las cripto
monedas— para el Poder
Judicial y en general para la
función jurisdiccional y su
potencial en la investigación
judicial.

Estos puntos serán ex
puestos por los especialistas
en blockchain en el terre
no judicial Jesús Contre
ras I.icea. Jonathan López
Torres y Paulo Magaña
Rodríguez.

caprtanes@reforma.coin

ALEJANDRO
CARDONA
SEEMANN...

Es el nuevo presidente
de Saíran México, em
presa de origen f ran
ees especializada en
producción de moto
res para aeronautica.
Su visión de desarrollo

sostervíble y energías
renovables es clave

parad rumbo de es 
ta compañía en el País,
en donde opera des
de hace 32 anos, tiene
13 mil empleados y 18
plantas de producción.

Fecha: 21/06/2024

Página: 3

Area cm2: 447

1 / 1

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 97,446

Página 7 de 73



Progreso y peligro
E1 progreso de la hu

manidad es una serie
de avances que trae

consigo un precio que hay
que pagar. Los cigarrillos,
por ejemplo, se los llevaban
a los soldados norteameri
canos en la guerra mundial
y los refrescos eran con
siderados como una bebi
da cotidiana. Ahora son las
redes sociales las que nos
están pasando factura, en
especial a niños y jóvenes.

Mientras el mundo de
bate los riesgos en el futuro
próximo de la Inteligencia
Artificial (LA), existe una
crisis mundial de ansiedad
y depresión En el periodo
del 2007 al 2021, por ejem
plo, los suicidios en ado
lescentes norteamericanos
se incrementaron un 62%
(Centers for Disease Con
trol and Prevention) y segu
ro que esto es extrapolable
a otros países que no hacen
este tipo de investigaciones.

Otro estudio realizado
por The Digital Wellness
Lab's Pulse Survey afirma
que los adolescentes que
pasan más de 3 horas al día
en redes son doblemente
más propensos a sufrir an
siedad y depresión; sin em
bargo, el promedio en 2023
era de 4.8 horas. Adicional
mente, casi la mitad de los
adolescentes dicen que las
redes los hace sentirse mal
con sus cuerpos.

El Dr. Vivek Murthy,
Surgeon General del go
bierno norteamericano,
afirma que es necesario po
ner el equivalente a una eti
queta de advertencia en las
redes, algo así como "el uso
de redes sociales está asocia
do con daños significativos
en la salud mental de los
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en la salud mental de los

adolescentes", y no se diga
de los niños. Está compro
bado que los lóbulos fron
tales (planeación, madurez,
control) en el cerebro no se
acaban de formar antes de
los 21 años.

El Dr. Murthy tam
bién propone prohibir los
teléfonos en los colegios
de California, para empe
zar; medida que aplaudo
vigorosamente desde mi
perspectiva de profesor
asociado en diferentes uni
versidades, ya que he sido
testigo, a través de los años,
de vina pérdida de concen
tración en la clase.

Concedo que las redes
traen muchos beneficios,
pero también, en su lado
oscuro, es fácil encontrar,
por ejemplo, videos pro
moviendo anorexia, gurús
fraudulentos, técnicas de
automutilación y porno
grafía, por mencionar al
gunos. La pornografía, por
cierto, es cada vez más vio
lenta, extrema y deforma
da, obedeciendo a las dosis
increméntales de cualquier
adicción y esto puede afec
tar de manera permanente
el procesamiento psíquico
y funcional frente a la se
xualidad, desde tempra
na edad

Si bien es cierto que los
más vulnerables son niños
y adolescentes, los adultos
no están exentos. Las redes
y medios digitales proveen
un elemento de fuga para
los que nos sentimos opri
midos, insatisfechos o con
estrés; pero, infelizmente,
como muchas otras fugas,
terminan por complicar
aún más los síntomas.

Los disparos de no
tificaciones de las redes

adolescentes", y no se diga
de los niños. Está compro
bado que los lóbulos fron
tales (planeación, madurez,
control) en el cerebro no se
acaban de formar antes de
los 21 años.

El Dr. Murthy tam
bién propone prohibir los
teléfonos en los colegios
de California, para empe
zar; medida que aplaudo
vigorosamente desde mi
perspectiva de profesor
asociado en diferentes uni
versidades, ya que he sido
testigo, a través de los años,
de vina pérdida de concen
tración en la clase.

Concedo que las redes
traen muchos beneficios,
pero también, en su lado
oscuro, es fácil encontrar,
por ejemplo, videos pro
moviendo anorexia, gurús
fraudulentos, técnicas de
automutilación y porno
grafía, por mencionar al
gunos. La pornografía, por
cierto, es cada vez más vio
lenta, extrema y deforma
da, obedeciendo a las dosis
increméntales de cualquier
adicción y esto puede afec
tar de manera permanente
el procesamiento psíquico
y funcional frente a la se
xualidad, desde tempra
na edad

Si bien es cierto que los
más vulnerables son niños
y adolescentes, los adultos
no están exentos. Las redes
y medios digitales proveen
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estrés; pero, infelizmente,
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terminan por complicar
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Los disparos de no
tificaciones de las redes

y los shots constantes de
dopamina diluyen la con
centración, dispersan el
enfoque, refuerzan el in
mediatismo y debilitan la
fuerza de voluntad.

Incluso, las empresas,
cada vez más se ven obli
gadas a prohibir compu
tadoras y teléfonos activos
durante las juntas; ahí tam
bién hay una crisis de aten
ción y enfoque.

¿Cómo remediar esto
cuando hay tantos intere
ses económicos y son tan
populares con el público en
general? Complicado.

Mi humilde aportación:
una entidad compuesta por
gobierno, iniciativa priva
da y universidades globa
les que diseñe un progra
ma de protección general,
apalancado de la Inteligen
cia Artificial, que finalmen
te debe ser para servir a la
humanidad.

y los shots constantes de
dopamina diluyen la con
centración, dispersan el
enfoque, refuerzan el in
mediatismo y debilitan la
fuerza de voluntad.

Incluso, las empresas,
cada vez más se ven obli

gadas a prohibir compu
tadoras y teléfonos activos
durante las juntas; ahí tam
bién hay una crisis de aten
ción y enfoque.

¿Cómo remediar esto
cuando hay tantos intere
ses económicos y son tan
populares con el público en
general? Complicado.

Mi humilde aportación:
una entidad compuesta por
gobierno, iniciativa priva
da y universidades globa
les que diseñe un progra
ma de protección general,
apalancado de la Inteligen
cia Artificial, que finalmen
te debe ser para servir a la
humanidad.

Cierro con una expe
riencia que tuve en la India
para sacar mi tarjeta SIM
mientras visitaba ese exóti
co país: me tomaron foto, a
mi pasaporte también, fir
mé y verificaron mi firma.
Ante mi incomodidad, me
dice el concierge del hotel:
"Señor, su número telefóni
co en la India es su identi
dad". Maravilloso.

Una identidad digital
podría estar protegida a
su vez, con otras tecno
logías como blockchain, y
potenciaría el uso en múl
tiples actividades con pro
tocolos legales, de autori
zación de accesos y permi
sos. Ya existen protocolos
de edad en varios ámbitos
de la vida, ¿por qué no en
lo digital?

Para más información,
recomiendo el libro The
Anxious Generation, de Jo
nathan Haidt, psicólogo so
cial/New York University,
Stern School of Business.
Confío en que reaccione
mos y le demos la vuelta a
esta epidemia digital.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

El chícharo
de Mariana
No.

No escribiré hoy sobre
la dieta de Mariana Rodrí
guez, de MC, que fracasó
en su intento de ser alcal
desa de Monterrey.

No te contaré entonces
si le gustan los chícharos.

Para nada.
En cambio, te platicaré

sobre la polémica que se
armó después del debate
que organizó EL NORTE
hace unas semanas entre
los 5 contendientes pun
teros que competían para
ganar esta alcaldía.

Un encuentro lleno de
puyas y una que otra pro
puesta, donde por cierto ter
minó ganando Adrián de la
Garza, del PRIPANPRD,
que también triunfó en la
elección del 2 de junio.

Bueno, pues al termi
nar este encuentro se armó
un camote sobre el chícha
ro de Mariana.

Te cuento.

Curiosamente, la tam
bién esposa del gobernador
fosfofosfo Samuel García
acudió súper elegante con
un atuendo que incluía... ¡una
blusa beige con un altísimo
cuello de tortuga!

El aire acondicionado del
auditorio estaba bien prendi
do a todo lo que daba, porque
afuera el calor superaba los
35 grados centígrados. Cli
ma típico de mayo en Mon
terrey, pues.

Y Mariana con su elegan
te cuello de tortuga, eso sí,
muy chic.

Tras el encuentro, las re
des se inundaron con una fo
to de Mariana, ya sin su saco
(se lo quitó, imagino que por
calorón), donde se le ve su
blusa cuello de tortuga sin
mangas y... ¡con un sospe
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choso cable!
"¡Ni Maderito (otro de

los contendientes) que ba
talla para hablar usa chí
charo! ¿Así va a gobernar?
¿Siendo marioneta?", decía
el meme.

Como moderé el debate,
recibí muchos mensajes.
"¿Es cierto?", me pre

guntaban y preguntaban.
No podía haber tenido

un lugar más propicio para
saberlo. Casualmente, Ma
riana estuvo a un metro del
moderador.

"No, para nada. No usó
chícharo, me hubiera da
do cuenta", respondí y res
pondí

Es defecto de oficio: los
periodistas (y más un colum
nista) estamos entrenados pa
ra fijarnos en todo.

El chícharo de Mariana
fue un invento de las redes.
Seguramente guerra sucia
de algún rival, quizá inclusive
del que la venció en las urnas.

Casi todos aceptaron mi
versión

Casi todos...
"Jorge, fíjate bien".
No traía chícharo.
"Después checa, contestó

algunas cosas muy rápido".
No traía chícharo.
<(Pero Adela Micha ya

lo dijo".
No traía chícharo.
Reflejos de nuestra era:

una conocida insistía e in
sistía

No importa la realidad.
No importa si consultas al
que estuvo ahí. No importa
si estuvo cerquitita y es un
"observador profesional".

No.

Lo que importa es que "lo
dijo Adela".

¿Adela estuvo ahí? ¿Vio el
debate entero? ¿Vio el video
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donde Mariana —sin saco
daba abrazos en el lobby de
EL NORTE a los Consejeros
Editoriales que calificaron el
encuentro?

No. No. Y no.
Por esto estamos como

estamos.

Por eso lasfake news nos
dominan. Por eso la verdad
está asediada. Por eso es tan
fácil manipular. Por eso exis
te tanta polarizacióa Por eso
hemos perdido como socie
dad la capacidad de debatir
razonadamente.

Hasta los más prepara
dos caen Hasta los que de
ben estar mejor informados
(como Adela) caen Hasta los
que pueden hablar con los
testigos y los expertos caen

¿Qué hacer?
Como usuario de infor

mación ya sabes: elige bien
tus fuentes de información,
privilegia medios serios co
mo EL NORTE, REFORMA
y MURAL (suscríbete), no
creas lo que viene de redes
y siempre verifícalo y ante
la duda busca al experto y al
testigo de primera mano.

Ten mucho cuidado
en cómo procesas la infor
mación para convertirla
en opiniones. Sé cauto, no
te vuelvas diseminador de
Jalee news.

En sicología existe un fe
nómeno denominado "el efec
to ilusorio de la verdad". En
términos llanos explica que
es más fácil creer lo que dice
alguien que tiene una posición
de poder, de liderazgo.

Por ende, mi consejo
final: si tienes una tribuna,
úsala con cuidado, pues lo
que comunicas tiene más
pesa No mal uses tu pulpito
porque harás mucho daño
(¿verdad Andrés Manuel?).

O cuidamos lo que con
sumimos y decimos o termi
naremos ahogados en un pu
ré de chícharos malolientes.

donde Mariana —sin saco
daba abrazos en el lobby de
EL NORTE a los Consejeros
Editoriales que calificaron el
encuentro?

No. No. Y no.
Por esto estamos como

estamos.

Por eso lasfake news nos
dominan. Por eso la verdad
está asediada. Por eso es tan
fácil manipular. Por eso exis
te tanta polarizacióa Por eso
hemos perdido como socie
dad la capacidad de debatir
razonadamente.

Hasta los más prepara
dos caen Hasta los que de
ben estar mejor informados
(como Adela) caen Hasta los
que pueden hablar con los
testigos y los expertos caen

¿Qué hacer?
Como usuario de infor

mación ya sabes: elige bien
tus fuentes de información,
privilegia medios serios co
mo EL NORTE, REFORMA
y MURAL (suscríbete), no
creas lo que viene de redes
y siempre verifícalo y ante
la duda busca al experto y al
testigo de primera mano.

Ten mucho cuidado
en cómo procesas la infor
mación para convertirla
en opiniones. Sé cauto, no
te vuelvas diseminador de
Jalee news.

En sicología existe un fe
nómeno denominado "el efec
to ilusorio de la verdad". En
términos llanos explica que
es más fácil creer lo que dice
alguien que tiene una posición
de poder, de liderazgo.

Por ende, mi consejo
final: si tienes una tribuna,
úsala con cuidado, pues lo
que comunicas tiene más
pesa No mal uses tu pulpito
porque harás mucho daño
(¿verdad Andrés Manuel?).

O cuidamos lo que con
sumimos y decimos o termi
naremos ahogados en un pu
ré de chícharos malolientes.

EN POCAS PALABRAS...
"Es fácil producir fake news,
lo que es difícil es el perio
dismo serio".

Toomas Ilves,
ex presidente de Estonia.
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What's

El Banco de Inglaterra
(BOE) dejó ayer su

tasa de interés objetivo
en 5.25%, su nivel más
alto en 16 años, a pesar
de que la inflación anual
del Reino Unido cayó a su
objetivo del 2% en mayo,
en gran parte porque
en los últimos meses
han bajado los precios
delaenergiaydelos
alimentos. Sin embar
go, al BOE le preocupa
que, dado que es poco
probable que esas caídas
continúen, el rápido
aumento de los precios
de los servicios haga
que la inflación vuelva a
superar su objetivo en la
segunda mitad del año.

? Honeywell Internatio
nal llegó a un acuerdo de
aproximadamente 2 mil
millones de dólares para
comprar a la empresa de
tecnología aeroespacial y
de defensa CAES Systems
de la firma de capital pri
vado Advent Internatio

nal. CAES, anteriormente
conocida como Cobham
Advanced Electronic So
lutions, diseña, desarrolla
y prueba productos elec
trónicos que van desde
sistemas de antenas hasta
redes de comunicación
para empresas aeroespa
ciales y de defensa.
? Nueva Zelanda creció
un 0.2% en el primer
trimestre respecto al
anterior y un 0.3% en
comparación con el
mismo periodo del 2023,
saliendo con ello de la

recesión que la acosó
durante gran parte del

año pasado. No obstante,
se espera que la economía
siga teniendo dificul
tades en los próximos
trimestres. Abhijit Surya,
economista de Capital
Economics, declaró que
dado lo anterior, el Banco
Central podría relajar su
política monetaria de una
manera más agresiva de
lo que la mayoría anticipa.
? Aurubis, uno de los
mayores productores de
cobre del mundo, nombró
a un nuevo director ejecu
tivo, Toralf Haag, en una
amplia reestructuración
de su junta ejecutiva tras
casos de robo de metal
en una planta en Alema
nia. Aurubis reportó el
año pasado que había
identificado discrepancias
entre sus inventarios y los
envíos de metal, lo que lo
llevó a concluir que había
sido objeto de robos,
los cuales cuantificó en
aproximadamente 169
millones de euros.

? Danone planea redo
blar sus esfuerzos en el

desarrollo de productos
más saludables y nutriti
vos en los próximos años
a medida que las empre
sas de alimentos busquen
abordar los efectos de

Ozempic y otros medi
camentos de gran éxito
para bajar de peso. "La
industria alimentaria se

encuentra en un punto
de inflexión: la salud y el
papel que desempeñan
los alimentos en la salud
serán más críticos que
nunca", dijo el director
ejecutivo de Danone, An
toine de SaintAffrique.

Fecha: 21/06/2024

Página: 4

Area cm2: 140

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 29,960

Página 6 de 73



Simsa, el negocio todopoderoso
de los Issa Tofich
Una de las empresas más

poderosas del ramo
energético en México

es Grupo Simsa, propiedad de la
familia Issa Tafich, la cual se ha
caracterizado por su bajo perfil,
a pesar de ser considerada como
un monopolio en el sector.
Fundada por Salomón Issa

Murra, integrante de una familia
con influencia en la política, par
ticularmente en el estado de Coa
huila, de donde son originarios,
su crecimiento se dio durante el
sexenio del priista Rogelio Mon
temayor Seguy, quien colocó a
Antonio Juan Marcos Issa en la
Secretaría de Finanzas y a José
Antonio Murra Giacomán, en la
de Fomento Económico.
Actualmente, este poderoso

grupo es dirigido por Salomón y
Nesim Issa Tafich, quienes han
logrado acomodarse hábilmen
te en el gobierno de la llamada
4T, a tal grado que hoy son de las
pocas empresas autorizadas por
la Comisión Reguladora de
Energía (CRE) para comprar y
vender energía eléctrica como
suministrador calificado.
En 2022, a través de Genera

ción Industrial S. A de C.V., cons
tituida en 2004 para dar servi
cios a empresas que contaban
con permisos de autogenera
ción, entraron de lleno en el
mercado eléctrico mayorista.
Otra de sus empresas es Gas

Natural del Noroeste. En este
entramado sale a relucir el nom
bre de Arturo Gómez Lara, em
presario del sector que con su
empresa EON Energy se dedica
a colocar energía eléctrica entre
diferentes industrias.
Su nombre se ha escuchado re

cientemente por lo que parecería
ser un caso de tráfico de influen
cias y violación al debido proceso
provocado por un diferendo con
Generación Industrial en el que el
empresario no tiene relación di
recta. Esto lo ha llevado a perma
necer siete meses en una prisión
de Torreón, Coahuila.
Generación Industrial, S.A.

de C.V. argumenta que firmó un
contrato de exclusividad con In
tegra Potencia, Consultoría en
Hidrocarburos y Electricidad,
S.A. de C.V. (IPCO), que dirige
Noé Navarrete González, en el
que la obliga a suministrar su

energía sólo a los que ellos au
toricen. El problema inició
cuando IPCO incumple este
contrato y a través de EON Ener
gy distribuye energía a otros
clientes no autorizados por la
empresa de los Issa Tafich.
Según refiere la defensa de

Arturo Gómez Lara, él no estaba
enterado de la existencia de ese
contrato, incluso es sabido en el
sector que ese tipo de esquemas
no los permite la Ley de la In
dustria Eléctrica.
Noé Navarrete, propietario de

IPCO, a pesar de estar denuncia
do, no se encuentra detenido. El
único que está en esa situación es
Arturo Gómez. Esto se explica,
presuntamente, por la relación
que tienen los IssaTafich con Na
varrete González, desde que fue
comisionado de la CRE en 2016.
También fue presidente sustitu
to de este organismo, encargado
de otorgar permisos y aprobacio
nes en el sector donde opera Sim
sa y algunas de las empresas que
forman parte de su grupo.
Se asegura que el indiciado no

firmó contrato alguno con la em

presa demandante y tampoco lo
hizo con ninguna compañía es
tablecida en Torreón a donde se
le envió arbitrariamente. El abo
gado que representa al empresa
rio, Marco Antonio Serrano, ha
hecho un llamado para que se
respete el debido proceso, seña
lando diferentes hechos que han
obstruido la justicia, logrando
con ello el aplazamiento de la fe
cha de juicio establecida, a pesar
de que el periodo de investiga
ción ha concluido.
El Centro de Justicia Penal

Federal no hadeterminado si es
correcto que el juicio se esté lle
vando en Coahuila.
Posdata: El mensaje de li

bertad, innovación y poder de
decisión que transmitió ayer
Claudia Sheinbaum durante
la presentación de los prime
ros seis integrantes del gabi
nete se observa al mismo tiem
po como un augurio de que el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador tendrá influencia
en otros sectores estratégicos
del gobierno, como en las car
teras de Gobernación, Bienes
tar y Educación. •
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El mayor desafío para Etirarú
::::: Nos explican que el principal reto económico que enfrenta
rá el nuevo gobierno tiene que ver con la revisión del TMEC

en 2026. En particular, con la propia vigen
cia del tratado, puesto que posee una dura
ción de 16 años, a menos que cada parte
confirme que desea continuar con el acuer
do por otro periodo de la misma extensión.
Esto significa que el TMEC acaba en 2036,
pero en el sexto aniversario de su entrada
en vigor, en 2026, se realizará una revisión
conjunta de los tres países que lo integran.
Sin embargo, si Donald Trump, quién
promovió su renegociación, regresa a la Ca
sa Blanca y decide que no quiere renovar el
tratado por otros 16 años, es decir, hasta

2052, se tendrían que llevar a cabo revisiones conjuntas cada
año hasta 2036, lo que sin duda será todo un dolor de cabeza
para el siguiente secretario de Economía, Marcelo Ebrard.

Le salen mal las cuentas a Pemex
::::: Nos platican que el director de Pemex, Octavio Romero

Oropeza, reconoció ayer que hicieron mal
l los cálculos en el caso de la coquizadora de
| Salina Cruz, ya que, debido a la falta de re
2 cursos, se retrasó por medio año. Al partíci
| par en el Congreso Mexicano del Petróleo,
§ nos dicen que el funcionario dio a conocer
* que la construcción de la planta lleva un
avance de 65% y ahora proyecta que estará
lista para mediados de 2026, en lugar de fi
nales de 2025. Nos reportan que este com
piejo y la coquizadora de Tula, que también
se construye, son la punta de lanza de Pe
mex Transformación Industrial para abatir

la generación de combustóleo y alcanzar finalmente el sueño
dorado de la autosuficiencia, pues no se logró en este sexenio.
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Banxico se pone la camiseta
::::: Nos hacen notar que de plano en el Banco de México
(Banxico) ya se pusieron la camiseta, pero no crean que
por la euforia de la Eurocopa o la cercanía de los Juegos

 Olímpicos. Nos cuentan que se trata de
Í un nuevo producto en la tienda del Mu
| seo Banxico, que dirige Anareli Acosta.
¿ Son playeras que llevan impreso el signi
¡s ficado de las monedas columnaria y pe
| lucona. Nos comentan que el objetivo es
0 que los visitantes al museo o amantes de
1 la numismática se lleven un bonito re
cuerdo de estas monedas emblemáticas.
La columnaria fue una de las piezas de
plata más bellas que conquistaron el
mundo, y las primeras perfectamente cir
culares con la imagen de las columnas de

Hércules. La pelucona fue acuñada en oro y se le conoce
con ese nombre por la figura de perfil del rey Fernando V
con su gran peluca de la época.
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El materialismo marxiano

según Gyórgy Márkus /II
JULIO BOLTVINiK

EL PARADIGMA DE la produc
ción sirve no sólo como modelo
teóricointerpretativo a través del
cual se logra un entendimiento ra
dicalmente nuevo de la vida social,

sino también como un proyecto práctico de
reorganización social. Articula la perspectiva
de un futuro emancipado, desde cuyo punto
de vista se hace posible lograr una compren
sión adecuada de la historia humana, sostiene
Gyórgy Márkus (GM). Sólo desde el mirador
de la posibilidad real de la transformación
socialista, de una organización de la vida
materialproductiva que tome en cuenta
las restricciones objetivas y que dote a los
productores del poder de decidir consciente
y colectivamente sobre la formación de sus
propias condiciones de vida, puede ser vista
la historia no como una irresistible marcha
de la razón impersonal, sino como el terre
no de las luchas sociales para el despliegue
progresivo de la racionalidad práctica y para
el significado de las vidas humanas finitas.
Hoy, sin embargo, es inevitable preguntarse
sobre el grado de idoneidad del paradigma
de la producción para la realización de estas
intenciones teóricas y prácticas, pues hay
consideraciones teóricas de peso que exigen
el reexamen del paradigma. En primer lugar,
la historia del pensamiento marxista parece
reproducir constantemente una descomposi
ción antinómica de la relación dialéctica origi
nal de lo subjetivo y de lo intersubjetivo, como
la visualizó Marx, por un lado en teorías de un
proceso sin sujeto (Althusser) y por el otro en
teorías del sujeto colectivo (Lukács, Gramsci,
Goldmann). Estas dos tendencias opuestas
del pensamiento se conectan usualmente con
interpretaciones antitéticas del paradigma de
la producción mismo, a saber con su reduc
ción a la noción de "trabajo" como un proceso
tecnológico entre el hombre y la naturaleza y,
por el otro lado, con su sobregeneralización fi
losófica en el concepto de "praxis" como la ac
tividad de autocreación humana ilimitada. Y
aunque la conformidad de ambas tendencias
con las intenciones originales de Marx puede
ser cuestionada, su resurrección constante
puede ser interpretada como un signo de ten
siones internas en la misma teoría de Marx, o
al menos debe ser examinada desde el punto
de vista de esta posibilidad.

OTRO CONJUNTO DE problemas emerge
en conexión con desarrollos ideológicos y filo
sóficos contemporáneos fuera de la órbita del
pensamiento marxista, continúa GM. En la
filosofía del siglo XX es evidente la tendencia
antisubjetivista que sustituye al sujeto indivi
dual por la intersubjetividad, entendida como
comercio y relaciones entre individuos finitos
e históricos que de una u otra forma objeti
vada sobrepasa, apoya y arrastra a los indivi
duos, como punto de partida de la reflexión
filosófica. En este sentido, todas estas teorías
pueden ser concebidas como teorías de la
objetivación y, desde este punto de vista abs
tracto, muestran cierta afinidad con la filoso
fía marxiana. Pero estas teorías rechazan, de
manera no ambigua, el paradigma de la pro
ducción y ofrecen otros modelos de entendi
miento, dos de los cuales (como polos antité
ticos) son los más significativos: el paradigma
de la "solución de problemas" a través de cuyo
prisma todos los fenómenos sociales apare
cen como casos de "conocimiento objetivo"
(Dewey, Popper), y el "paradigma del lengua
je" (Wittgenstein, LevyStrauss, Gadamer).
Además de plantearle diversas objeciones y
preguntas a la idea marxiana de "hacer histo
ria", su mera existencia ayuda a formarse una
visión más clara del materialismo histórico.
Finalmente, y no sin influencias de las teorías
anteriores, han surgido dudas críticas respec
to al paradigma marxiano de la producción en
el pensamiento marxista (en sentido amplio)
contemporáneo, de manera más consistente
de parte de Habermas. Esta crítica ubica
las dificultades inherentes del materialismo
marxiano en un concepto restringido de la
autoconstitución de la especie humana a tra
vés del trabajo, reduciendo las interacciones
simbólicas y normativamente mediadas a la
actividad instrumental únicamente. Se argu
menta que esta reducción distorsiona las pre
tensiones y propósitos radicales básicos de la
teoría misma, pues identifica la autorreflexión
crítica con la explicación y predicciones cien
tíficonaturales de una manera positivista.
La reconsideración de la solución marxiana
del problema de la constitución a través del
paradigma de la producción especialmente
desde el punto de vista de su capacidad para
articular la relación entre facticidad y norma
tividad en general, entre reglas técnicas y nor
mas sociales en particularparece, por tanto,
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una tarea de interés actual. El problema que
enfrentamos se refiere, sobre todo, sostiene
GM, a la pregunta: ¿qué es paradigmático en el
concepto marxiano de la producción para el en
tendimiento de la totalidad de la vida social, de
la gama completa de los fenómenos sociales?

POR TANTO, EN lo que sigue (Capítulo 2 de
la parte 2 de Language & Productiorí), dice
GM, que tomará como punto de partida la idea
marxiana que el proceso de la producción ca
pitalista es la unidad inmediata del proceso de
trabajo y el proceso de realización y, de mane
ra más general, que cada forma de producción
histórica debe ser vista como la unidad de pro
cesos tecnológicos definidos entre el hombre
y la naturaleza y de la reproducción de un sis
tema histórico específico de relaciones de pro
ducción entre los hombres. "Tomaré este ca
rácter dual de la producción como constitutivo
de la esencia de este paradigma marxiano y
examinaré, desde esta perspectiva el problema
del consumo en el significado del uso humano
de objetos hechos por el hombre, como un
'momento intrínseco de la actividad producti
va' (no es necesario decir que tal definición del
consumo incluye a la producción propiamente
dicha como consumo productivo, sólo que lo

aborda desde un punto de vista específico). A
través de dicho análisis espero enfocar mejor
algunas características adicionales del mate
rialismo marxiano, tanto por lo que se refiere
a su real relevancia teórica y práctica, como a
sus dificultades internas. Entender el consu
mo como momento de la producción significa
concebirlo como la reproducción continua del
individuo productivo. Aplicar al consumo la
caracterización dual de la producción de Marx
significa analizar los productos materiales del
trabajo humano en su función de objetos de
consumo como objetivaciones de las fuerzas
esenciales humanas (necesidades y capaci
dades) y como materializaciones de las rela
ciones humanas. Son estas dos nociones de
objetivación y materialización las que deben,
sobre todo, ser elucidadas. La de objetivación
articula una diferencia esencial entre los obje
tos de la naturaleza y los hechos por el hombre
por lo que se refiere a las relaciones humanas
prácticas con ellos y a través de esto implica
un nuevo tipo de relación entre el hombre y su
mundo como medio ambiente".

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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Sheinbaum: los primeros seis# Catorce más el
próximo jueves # Claudio, imagen de la derrota
CARLOS FERNANDEZVEGA

LAVIRTUAL PRESIDENTA electa
Claudia Sheinbaum comienza a dar
cuerpo al que será su más cercano
equipo de trabajo, su gabinete, aunque
optó por presentarlo en sociedad en

dos tandas, toda vez que ayer sólo dio a conocer
seis nombramientos y dejó para el próximo
jueves los 13 restantes (recuérdese que Rogelio
Ramírez de la O fue ratificado en la Secretaría
de Hacienda), algunos de ellos de primerísimo
nivel, sin demeritar los demás, como Goberna
ción, Defensa, Marina y Seguridad Ciudadana.

AYER ANUNCIÓ QUE Juan Ramón de la Fuen
te (secretario de Salud con Zedillo, ex rector de
la UNAM y ex representante permanente de Mé
xico ante la Organización de Naciones Unidas)
va como secretario de Relaciones Exteriores
(lástima: Alicia Bárcena realizó un gran trabajo
en esa dependencia del Ejecutivo y merecía re
petir, aunque no queda fuera de la jugada, pues
en el sexenio entrante ocupará la cartera de
Medio Ambiente y Recursos Naturales); a Ro
saura Ruiz (quien con Sheinbaum en la Jefatura
de Gobierno de la CDMX ocupó la Secretaría de
Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación)
le encomendó una dependencia de nueva crea
ción: Humanidades, Tecnología e Innovación; el
ingeniero agrónomo Julio Berdegué Sacristán
se hará cargo de la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural, y Ernestina Godoy (ex fiscal
general de Justicia de la CDMX y senadora elec
ta) será consejera jurídica de la Presidencia de la
República.

ADEMÁS, AL BERRINCHUDO cuan impre
sentable Marcelo Ebrard, protagonista de una
vergonzosa pataleta por no resultar ganador
de la encuesta presidencial de Morena, Claudia
Sheinbaum le encarga la Secretaría de Econo
mía, en la que bien pudo repetir Raquel Buen
rostro, pues en ella hizo un gran papel, al igual
que como oficial mayor de la Secretaría de Ha
cienda y al frente del Servicio de Administración
Tributaria.

CARAS Y TRAYECTORIAS conocidas, unas
más que otras, que comienzan a dar forma a lo
que será el gabinete definitivo de la primera pre
sidenta de México, quien entrará en funciones
a partir del próximo 1 de octubre, y que de ellos
como los que faltan por designar se espera no
solo un gran esfuerzo, sino excelentes resulta
dos, porque el país así lo merece y exige.

TRASDARA conocer los nombres de los por
ella designados, Sheinbaum dijo que "todos

tienen claro los principios y fundamentos del
movimiento de la Cuarta Transformación; sa
ben y están comprometidos con la prosperidad
compartida, con el principio humanista de por
el bien de todos, primero los pobres, y saben que
continuará la austeridad republicana. Nuestro
objetivo no es sólo el crecimiento, sino el de
sarrollo compartido y no vamos a traicionar el
mandato popular".

¿QUÉ NOMBRAMIENTOS QUEDAN pendien
tes hasta el próximo jueves? Casi nada: del gabi
nete legal, Gobernación; Defensa Nacional; Ma
rina; Seguridad y Protección Ciudadana; Bienes
tar; Energía; Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes; Función Pública; Educación; Salud;
Trabajo y Previsión Social; Desarrollo Agrario y
Territorial; Cultura, y Turismo.

ADEMÁS, EL GABINETE ampliado: Petróleos
Mexicanos; el Instituto Mexicano del Seguro
Social; la Comisión Federal de Electricidad; la
Comisión Nacional del Agua; el Instituto de Se
guridad y Servicios Sociales de los Trabajadores
del Estado; el Instituto de Salud para el Bienes
tar; el Servicio de Administración Tributaria; el
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para
los Trabajadores; el Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología (que se transformará en secretaría
de despacho); Nacional Financiera; la Procu
raduría Federal del Consumidor; el Instituto
Nacional de Migración; el Instituto Nacional de
las Mujeres; el Instituto Nacional de los Pueblos
Indígenas; el Consejo Nacional para Prevenir la
Discriminación, y algunos más.

A SU VEZ, cada uno de los designados armará
su propio equipo de trabajo. Entonces, serenos,
que esto apenas comienza.

Las rebanadas del pastel

LA FOTOGRAFÍA PUBLICADA ayer en la
portada de La Jomada (Luis Castillo), en la que
aparece Claudio X. González Laporte, no sólo es
devastadora, sino que da puntual cuenta de la
derrota total de un barón, la de su júnior igual
de torcido que el padre y la de todo lo que repre
senta: tantos años de jugar sucio, de gastar mi
llones y millones para financiar propaganda ne
gra en contra de Andrés Manuel López Obrador,
de atentar en contra de la democracia, de men
tir, desinformar y comprar sicarios mediáticos,
para terminar, a sus 90 años, solo en un solitario
rincón, abandonado por propios y extraños, en
espera de que su petición fuera atendida (que
Claudia Sheinbaum lo recibiera) y así se quedó.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A La virtual presidente electa Claudia Sheinbaum, durante La presentación de seis integrantes de
su futuro gabinete. Foto Luis Castillo
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Pistas sobre el origen del desastre
prianista // Estrategia fallida, candidata
inadecuada //La oposición, sin rumbo
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Han transcurrido casi
tres semanas y siguen sin po
nerse de acuerdo los jefes de
los partidos políticos, comuni
cadores y politólogos acerca de

cuáles fueron los motivos que desencadenaron
la estrepitosa derrota del Prian y su candidata
Xóchitl Gálvez. Planteamos el tema en redes y
las respuestas aparecen en la gráfica.

Metodología
PARTICIPARON 3 MIL 821 personas. De Fa
cebook, 2 mil 17; de X, mil 298; de El Foro Mé
xico, 392; de Threads, 39, y de Instagram, 75.
Utilizamos la app SurveyMonkey, que permite
a los participantes expresar sus opiniones. En
seguida reproducimos algunas.

X

OJALÁ DESAPARECIERAN ESTOS tres
partidos: PRI/PAN/MC. Ojalá surgieran uno
o dos partidos ¡guales o mejores que Morena,
que esto fuera "una carrera" para ver quién lo
hace mejor en favor del pueblo y los mexica
nos. Hace seis años pensaría que era imposi
ble, ahora tal vez no sea mucho pedir.

@Luis Ramírez/ Guadalajara

EL PRIANPRDHA sido corrupto desde siem
pre, no van a cambiar por palabras, necesitan
demostrarlo con hechos. Claudio X. es un júnior
que sólo ve su beneficio personal y para las em
presas de papi, y Xóchitl es un Fox con faldas,
ignorante y sin un programa de gobierno.

@Raúl Uribe Camacho/ Toluca

ESTAMOS CANSADOS DEL sistema de par
tidos corrupto. Sólo lo ven como un negocio y
una oportunidad para hacer dinero personal.

@María Manrique/ Veracruz

EL PRIAN NO consideró a su militancia y a
sus seguidores, se entregaron a las decisiones
de Claudio X., menospreciando al pueblo como
era la costumbre. Alito, Marko, Chucho y Clau
dio son pésimos políticos y demostraron ser

peores gerentes.
@Javier Basulto/ Ciudad de México

Facebook

LOS REGÍMENES QUE no responden a las
sociedades tarde o temprano caen y son rem
plazados por otros que se consideran mejores.

Juan Carlos Mónico Jiménez/ Colima

PARA MÍ SIGUE siendo un enigma cómo
gente que considero inteligente podía suponer
que Xóchitl, una pésima candidata, tenía lo
necesario para gobernar a México. Los movía
su aversión a AMLO y su ceguera al no darse
cuenta de que México y su gente son mucho
más que su círculo sociofamiliar.

José Moreno/ Cuernavaca

El Foro México

SON PARTIDOS DE derecha, candidata y es
trategas cínicos, mentirosos, campañas sucias
y todo lo peor de lo peor, personajes impresen
tables. No tienen credibilidad alguna. Ya deben
dejar la política.

María G. Soledad Gutiérrez G./ Ciudad de México

LA GENTE ESTÁ harta de la simulación de
los políticos del PRI y de su frase maestra: "El
que no transa no avanza". Si las frases pierden
vigencia, sus promotores también, así que RIP
al PRI y que ningún otro partido vuelva a utili
zar los colores de la bandera mexicana.

David Luviano/ Cuernavaca

DEFINITIVAMENTE HAY ANTECEDEN
TES de mucha corrupción en el Prian y se
dejan llevar por un empresario que les untó
la mano con "donativos" y dijeron "hágase su
voluntad". Aunado a una candidata fantoche,
ignorante, que si salía del guión escrito, sólo
sabía decir tonterías.

Rodolfo Ayala Arellano/ Puebla

LA DERROTA SE debió a una amalgama de
malos cálculos, pésima candidata, falta de un
programa de gobierno, equipo de campaña
fracasado desde 2006, nefasta fama de los par
tidos políticos y peor de sus dirigentes.

Fernando Quiroz/ Ciudad de México
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Threads

CLAUDIO X. GONZÁLEZ creyó que vender
a Xóchitl como un producto chatarra le iba a
funcionar. Es decir, con una campaña merca
dotécnica machacona sin tener respaldo real.

José G. Santana Ramírez/ Puebla

¡CLAUDIO X. DEBE dejar a la política actuar!
Si quiere participar, que lo haga formalmente,
no a medias. Y seguramente le irá muy mal por
el pensamiento equivocado de lo que necesita
México.

Jorge Rubio/ Ciudad de México

Instagram

LA CONTUNDENTE DERROTA fue por la
combinación de los tres factores que mencio
nas, además del hartazgo y la creciente politi
zación del pueblo mexicano.

Boris Espinoza/ Mazatlán

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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COMITÉ DE EU
Yorio muestra avance
en combate al lavado
El subsecretario de Hacien

da, Gabriel Yorio, sostuvo una
reunión con la delegación del
Comité de Servicios Finan
cieros de la Cámara de Repre
sentantes de los EU, encabe
zada por Jeff Wrase, a quien
expuso los avances de México
en áreas como el combate al

lavado de dinero y otros te
mas importantes para la inte
gridad del sistema financiero.

CRÉDITO DE BBVA

GAP pide prestado
para pagar compra
Grupo Aeroportuario del Pa
cífico dispuso de una línea de
crédito con BBVA México por
875millones de pesos aun pla
zo de 12 meses. Los fondos fue

ron destinados para el cierre
y liquidación de la adquisición
de 51.5 por ciento de las accio
nes de la empresa Guadalaj ara
World Trade Center. Los in

tereses se pagarán de manera
mensual a tasa variable.

FIBMA CHINA

Llegará a México la
armadora Jinpeng

Con la consigna de ganar en
el mercado de movilidad sos

tenible, la marca de autos de
origen chino Jinpeng anun
ció su llegada a México como
parte de la celebración de su
25 aniversario en el mercado

global. La compañía es reco
nocida por su fabricación de
vehículos eléctricos con pre
cios competitivos.

GASOLINEBAS

FIDE lanza iniciativa
de sistemas solares

El Fideicomiso para el Aho
rro de Energía Eléctrica (FI
DE), que dirige Raúl Talán,
presentó en la Convención de
la Onexpo un proyecto para

financiar sistemas fotovoltai

cos con respaldo de baterías
en gasolineras a fin de garan
tizar la seguridad del suminis
tro en estos negocios.

NUEVO GOBIEBIVO

Necesario, adaptar a
las agencias de viajes
La presidenta de la Asocia
ción Metropolitana de Agen
cias de Viajes, Alicia Me
jía, considera que las empre
sas turísticas deben estar

listas para ajustar sus estrate
gias de negocios ante las nue
vas regulaciones y políticas
económicas que implementa
rá el gobierno federal de Clau
dia Sheinbaum.
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Los mercados
en EU desafían
el pesimismo
17

s muy interesante observar el
comportamiento que han te
nido los principales índices

bursátiles en Estados Unidos en la primera
parte de este año. Desde enero, la perspecti
va para los mercados era optimista, pues se
estimaba que la Reserva Federal empezaría
a bajar las tasas de interés en marzo y que
habría tres recortes de 25 puntos base cada
una, esto motivó muchísimo a los inversio
nistas y tuvieron excelentes resultados en el
primer trimestre; sin embargo, en marzo no
solo no sucedió nada, sino que la expectati
va dio un giro de 180 grados.
Lo anterior fue producto de que la infla

ción empezó a repuntar en febrero, marzo
y abril; por supuesto, los mercados lo re
sintieron, pero se sostuvieron debido a que
los resultados de las empresas —al primer
trimestre del año—que empezaron a publi
carse mostraron que las utilidades de las
compañías estaban siendo mayores que las
estimadas previamente. Después, en ma
yo salió el dato de la inflación mostrando
avances importantes, lo que mejoró nueva
mente las expectativas.
De la misma manera, en las últimas se

manas, el discurso de los principales miem
bros de la Reserva Federal se había modera
do un poco; por supuesto, todos dicen que
quieren ver más datos buenos como los de
mayo, pero algunos ya aceptan que la ta

sa de interés puede bajar en septiembre y
otros se han aventurado a decir que pueden
suceder dos decrementos en el año.

El comportamiento de los mercados,
aunado a los temas de inflación y tasas de
interés, responden a que la economía de
ese país sigue en crecimiento; el consumo
y la inversión van bien, al igual que la crea
ción de empleos se mantiene robusta. Aun
que se empiezan a sentir síntomas de en
friamiento, cada vez está más claro que la
probabilidad de una recesión no se ve en el
horizonte, lo que hace factible suponer que
se podrá tener un aterrizaje suave de la eco
nomía cuando termine este ciclo de altas ta
sas de interés.
Además hay que tomar en cuenta que las

empresas que tuvieron muy buenos resul
tados en el primer trimestre del año y se es
pera que los superen en el segundo, y eso ló
gicamente podrá favorecer el desarrollo de
los mercados bursátiles.
Recientemente, los principales bancos y

analistas en Estados Unidos revisaron sus

proyecciones sobre el comportamiento del
Standard & Poor's hacia fin de año, y una muy
buena parte de ellos piensa que este índice
puede subirporarribadelos5 mil800puntos,
esto significará —sobre los niveles actuales—
que son de 5 mil 475, un incremento de 6 por
ciento, que en seis meses, si lo anualizamos, da
un rendimiento de 12 por ciento.
Por todo lo anterior, la perspectiva de los

mercados en Estados Unidos hacia diciem

bre sigue siendo favorable.
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CCE y Sheinbaum;
Ebrard y Bárcena

Ala reunión convocada por
Francisco Cervantes, pre
sidente del Consejo Coordi

nador Empresarial (CCE), con la presidenta
electa Claudia Sheinbaum, asistieron más
de 350 empresarios de todo el país e invitados
de Estados Unidos, Gran Bretañay España, en
tre otros países. Se aceptó que el diálogo fuera
abierto de principio a fin y así fue, lo que signi
ficó una señal muy positiva porque se fij aron
posturas sobre temas de gran importancia
Claro, el principal se refirió a las refor

mas al Poder Judicial donde fue muy claro
el mensaje del presidente del CCE: "No te
nemos margen para equivocarnos", aunque
también se habló del crítico sector energéti
co en donde quedó la nueva administración
buscará el fortalecimiento de la CFE con
participación de la inversión del sector pri
vado en energías limpias que requieren mi
llones de dólares y tiempo.
Fue casa llena conla asistencia de los más de

100 empresarios que integran el Consejo Na
cional del CCE, ex presidentes del organismo
cúpula, más los invitados, entre ellos embaja
dores de 10 países. El mensaje que muchos ya
adoptaron es que Claudia Sheinbaum está
en la mejor disposición de hacer cosas en fa
vor del país con participación de todos los sec
tores y diálogo permanente.
Por cierto, una vez que se conoció ayer par

te del gabinete presidencial, empresarios co

mentaron que fue bien recibido el nombra
miento de Marcelo Ebrard al frente de la

Secretaría de Economía, pues conoce a fondo
los acuerdos comerciales y los temas princi
pales de renegociación del TMEC, lo que ga
rantiza una mancuerna de primera con Ali
cia Bárcena al frente a la Secretaría del Me

dio Ambiente, una vez que es tema esencial en
las negociaciones comerciales y de inversión.
La apertura al diálogo franco y disposición

clara para enfrentar los problemas y retos,
enviaron una señal precisa del interés presi
dencial por calmar los mercados financieros
y ofrecer la "mej or disposición" al diálogo sin
confrontaciones. De ahí el compromiso de in
vertir por lo menos42 mil millones de dólares.

Cuarto de junto
En planta de Toluca de la empresa Mondeléz
Snacking México se festejaron los primer pri
meros 50 años de la Paleta Payaso, la icónica pa
leta de malvavisco con chocolate; asistió la go
bernadora del Edomex, Delfina Gómez, y ahí
el presidente de la empresa líder en snacks,
Oriol Bonaclocha, dijo que en la entidad se
canalizaron más de 600 millones de pesos en
los últimos cinco años... Laedición 2024 delBi

va/México DayUK+EU enLondresy Bruselas,
acercó a emisores mexicanos y altos funciona
rios del país con los inversionistas más sofisti
cados en materia de sustentabilidad de Euro

pa "Esta misión es crucial debido a la magnitud
de los desafíos ambientales que enfrentan Mé
xico y toda la región emergente", explicó Ma
ría Ariza, directora general de Biva.
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X¡ \ ¿quién podrá salvarme?
r . Una estrategia sena identificar los activos más
¿ valiosos y asociarlos a opciones de protección.

Una de las más grandes preocupaciones deri
vadas de la victoria apabullante de Morena en
las elecciones es que se concretice la reforma al
Poder Judicial, de tal manera que perdamos al
poder garante de nuestros derechos. La preocu
pación no es vana, si después de la reforma los
encargados de la impartición de justicia se eligen
con base en criterios ideológicos y partidistas, sin
que cuente pericia, objetividad o independencia,
en efecto, no habrá quien pueda defender a los
gobernados frente a los actos de gobierno.

¿Qué hacer en estos casos? Es la pregunta del
millón y creo que no hay una respuesta universal.
No obstante, la teoria señala que una posible es
trategia es identificar los activos más valiosos que
se tienen y asociarlos a opciones para proteger
los. Así, de una manera sobresimplificada, en esta
columna les comparto algunas consideraciones
sobre tres bienes que son de suma Importancia
para nosotros como individuos.

El primer bien es algo personal y consiste en
seguridad y libertad individual; el segundo se re
fiere a los activos financieros que alguien puede
tener, y el tercero a activos operativos e inmo
biliarios que se tienen y se localizan en el país.

Respecto del primer bien, para cuidar la segu
ridad y libertad individual se requiere una opción
B. Hoy, para los mexicanos es relevante contar
con una alternativa de dónde residir. En restau
rantes, clubes y hogares, la plática de sobremesa
ronda sobre si se tiene alguna otra nacionalidad,
otro pasaporte u otra visa que pudieran permitir,
en un cerrar de ojos, empacar maletas si las co
sas se complican mucho en el país. Nadie quiere
hacerlo, salvo que se ponga color de hormiga el
tema de la inseguridad y el deterioro del Estado
de derecho. Aquí, el quid del asunto es tener al
gún documento oficial de otro país que permita
utilizarlo para poder salir legalmente y entrar a
otro país, además, con derechos para residir y
trabajar en esa otra jurisdicción. Lo automático
es otra nacionalidad por padres nacidos en otro
país o por nacimiento, pero hay que aterrizado
a tener un documento que permita los viajes in
ternacionales al amparo de esa ciudadanía Una
segunda opción, para quienes no tienen otra
ciudadanía, es buscar una visa bajo los múltiples
programas de inversión que contemplan varios

países, conocidos como Golden o Investor Visas.
Es decir, ya sea por tus sangulnts, ius solí o lus "bi
llullis] hoy por hoy, tener uno de estos documen
tos es importante en estrategias de protección.

Respecto del segundo tipo de bienes, los ac
tivos financieros, hay un abanico de alternativas.
Incluye todo tipo de monedas e instrumentos de
inversión (bonos, acciones, etcétera). Los riesgos
a cubrir son riesgo moneda, riesgo país y riesgo
de deudas personales. Para cubrir el riesgo mo
neda debe buscarse que los activos estén deno
minados o atados a otras monedas. Para cubrir
el riesgo país se busca que los activos estén cus
todiados fuera de México por instituciones finan
cieras internacionales. Para el riesgo de deudas
personales, los activos no estén a nombre directo
de la persona física, sino que el titular legal sea
una estructura internacional con caracteristicas
de protección frente a acreedores. Una estrategia
adecuada asegurará que no se vean afectados
por la volatilidad del peso y que cualquier afec
tación o controversia deba ventilarse conforme
a tribunales y legislación de alguna jurisdicción
donde se considere que el Estado de derecho
está en mejores condiciones que aquí.

Respecto del tercer tipo de bienes, las opcio
nes son pocas y complejas. Se había buscado
transferir estos activos a fideicomisos, donde el
titular no seria persona física, sino una institu
ción financiera mexicana, lo que otorgaba una
capa adicional de confidencialidad y protección
jurídica. Si bien esto es parcialmente cierto, la
amenaza de cambios radicales en la legislación
y el Poder judicial puede tener una disminución
importante en la calidad de protección que ve
nían otorgándose. Lo que se ve es echar mano de
diversos tratados de protección de inversión que
ha firmado México para reorganizar la estructura
corporativa de titularidad de los activos y gene
rar alguno de los puntos de contacto que prevén
los tratados, lo cual permitiría a los beneficiarios
de la nueva estructura solicitar, ante tribunales
internacionales y con base en una legislación su
pranacional, la compensación de daños y perjui
cios que el gobierno mexicano pudiera causar
en contra de sus activos en México. Mecanismos
jurídicos que pudieran dar batería a los nacio
nales frente a actos abusivos de las autoridades.
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Hay un dato que dimensiona el enorme po
der turístico del Caribe mexicano y es que,
con 130 mil habitaciones abiertas y cerca
de dos mil más en construcción, está a sólo
ocho mil de las 140 mil que tiene Las Vegas,
el mayor destino turístico de Estados Unidos.
Andrés Martínez, director general del

Consejo de Promoción Turística de Quintana
Roo, se ha encontrado con varias sorpresas
positivas que hacen todavía más atractivos
los retos que tiene como profesional de la
mercadotecnia turística.
Hace unas semanas, el CPTQ lanzó la

campaña Descubre la Nueva Era, que en in
glés es reforzada por la frase The signature
paradise, algo así como el paraíso de firma
o el paraíso insignia.
Entre esas sorpresas están

un nuevo sitio arqueológico,
Ichkabal, que en extensión es
más grande que Chichen Itzá;
cuenta la leyenda que el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador lo identificó en un
sobrevuelo en helicóptero y le
dio recursos al Instituto Nacio
nal de Antropología e Historia
para que iniciara los trabajos de
excavación.

La otra sorpresa es el propio
Tren Maya, sobre el que hay
mucho por hacer y, el tercero, y el más im
portante en este momento, es el Aeropuerto
de Tulum, que rápidamente se ha vuelto un
éxito.

Los números son claros, hoy tiene 112
vuelos semanales, de los cuales 45 son na
cionales y 67 internacionales; de hecho, las
cinco aerolíneas más grandes de Estados
Unidos ya están allí.

Incluso, es la primera vez en la historia
de American Airlines que opera cuatro vue
los en el mismo día en un aeropuerto recién
inaugurado.

Según las cifras del CPTQ al cierre del año
pasado, los viajeros provenientes de tres paí
ses ocuparon 81% de todas las habitaciones
hoteleras.

Estos son México, con 37%; Estados Uni
dos, con 36%, y Canadá, con 11%, por lo que
ahora las acciones de promoción se siguen
enfocando a esos tres emisores de turistas
a la región.
Otro dato que compartió Martínez con

este espacio es que, además de los 112 nue
vos vuelos, en el aeropuerto de Cancún se
han mantenido las rutas y las frecuencias
que había el año pasado.

Ello, no obstante que en los primeros seis
meses hay un incentivo del 30% a la Tarifa
de Uso Aeroportuario (TUA) y de 30% en los
siguientes seis meses, tanto para los pasaje
ros nacionales como internacionales.
Además, en el primer año se ofrece un

descuento de 10% en el uso de servicios
aeroportuarios.
Con todo y anter¡Or>

pronóstico más optimista del
CPTQ para este 2024 es que el
ntíIf ™ de via'eros totale* crfcerá 2%; mientras que el más
pesimista es que decrecerá 2%
co"tra 2023

La razón es que se trata de
un periodo complicado para
'a aviación. debido a que tan
_to Airbus como Boeing, las dos
principales armadoras a ni
vel mundial, están llamando

a revisión algunos aviones por problemas
técnicos.

o
La imposibilidad de crecer los asientos dis
ponibles ha provocado no sólo un aumento
de los precios de los boletos, sino que hay
una contracción de los vuelos y las frecuen
cias en las rutas menos rentables.

Allí también Quintana Roo es un trabuco
y por lo menos los aeropuertos de Cancún y
Tulum les están dando altas tasas de retorno
a las compañías aéreas.
Así es que Andrés Martínez y el CPTQ

tienen por delante unos años verdadera
mente muy interesantes.

1 nc viaiprnc

provenientes
de tres países
ocuparon
81% de todas

las habitaciones
hoteleras.
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M Alejandro del Valle, presidente de
I • Interjet, sigue haciendo de las suyas.
El empresario ha dejado de pagar a va
rios proveedores y simplemente los ha blo
queado de su teléfono. Una de las empresas
afectadas fue LS Relaciones Públicas, que
lleva Lorena Soto. Del Valle insiste en que
sacará adelante Interjet, que dejó de ope
rar desde 2020, a pesar de que un juez ya
dictó la quiebra de la aerolínea. Mientras
tanto, continúa especulando con lo que
queda de la empresa y con los trabajado
res, a los cuales se les adeudan más de dos
mil millones de pesos. La realidad es que
un regreso de Interjet es casi imposible con
tremendos pasivos, problemas legales y el
nivel de desmantelamiento que sufre.
2 El Consejo Mexicano de la Industria

• de Reuniones, que preside Michel
Wohlmuth, quiere llevar este sector a otro
nivel durante el sexenio que encabeza
rá Claudia Sheinbaum. En el marco de
su congreso nacional, el Comir entregó a
Miguel Torruco, titular de la Secretaría de
Turismo, una petición para que transmita al
equipo de transición la necesidad de crear
el Buró Nacional de Convenciones, un orga
nismo que se encargue de traer al país con
gresos, exposiciones, viajes de incentivos y
convenciones. La propuesta está respaldada
por la Asociación de Secretarios de Turis
mo de México, que encabeza Juan Enrique
Suárez del Real Tostado, y se invitará al
CNET, la Coparmex y la Concanaco.

3 La virtual presidenta electa, Claudia
• Sheinbaum. ya marcó el rumbo en

materia tecnológica al anunciar la crea
ción de la Agencia de Transformación Di
gital que, por lo que comentó ante el CCE,
que preside Francisco Cervantes, sustitui
rá a la actual Estrategia Digital Nacional.
Sheinbaum explicó que el objetivo de la
agencia será juntar las áreas de digitaliza
ción del gobierno para hacer una verdadera
transformación digital del país, tanto den
tro del gobierno para agilizar los trámites
como hacia afuera, para tener una mejor
relación con el sector productivo y la ciu
dadanía. Adelantó que se asemejará a lo
logrado en la CDMX, donde la agencia es
encabezada por ¡osé Merino.
4 No pagar sus cuotas a los conse

jos empresariales le pasó factura a
Esperanza Ortega, líder de la Canacintra.
Y es que fue la gran ausente en la reunión
mensual del CCE, que comanda Francisco
Cervantes, y que contó con la partici
pación de la futura presidenta, Claudia
Sheinbaum. La líder de los industriales se
perdió de poder manifestar las inquietudes
de su gremio a la exjefa de Gobierno de la
Ciudad de México; además, hubiera podido
demostrar que las mujeres también son par
te de los círculos empresariales de este país.
Y es que desde hace varios años la Canacin
tra fue perdiendo participación en el CCE y
en la Concamin, al grado de que se encuen
tra fuera de estos consejos.
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Desde que ganó Claudia Sheinbaum las
elecciones se ha desatado una total ru
morología sobre los miembros de su gabi
nete. Ayer dio a conocer los primeros seis
nombramientos, y hay que reconocer que
todas/os tienen amplia experiencia y reco
nocimiento en sus ámbitos.
Hubo tantas sorpresas como rumores

confirmados. Se daba por hecho que Juan
Ramón de la Fuente, actual coordinador
del equipo de transición, sería el nuevo se
cretario de Relaciones Exteriores, aunque
algunos lo ubicaban también en la Secre
taría de Gobernación, cargo
que, por cierto, aún no anun
cia Sheinbaum, por lo que
siguen las especulaciones de
si será Mario Delgado, quien
el miércoles acompañó a la
Presidenta electa en primera
fila en su reunión con el Con

sejo Coordinador Empresarial.
También, se afirma que Rosa
Icela Rodríguez podría ser la
nueva secretaria de Goberna

ción y los momios descartan
que Sheinbaum ratifique en el
cargo a Luisa María Alcalde.
Entre las sorpresas, la principal es el

nombramiento de la actual canciller Alicia
Bárcena como nueva titular de la Semarnat.
La también extitular de la Cepal, pero con
una amplia experiencia en temas de medio
ambiente, es bióloga de profesión y tiene
una maestría en Ecología por la UNAM.
NUEVA SECRETARÍA SUSTITUYE A
CONAHCYT

Se daba también por hecho que sus dos
muy cercanas Rosaura Ruiz y Ernestina
Godoy estarían en el gabinete de
Sheinbaum y ayer se confirmó, aunque no
en los cargos que se especulaban. Ruiz no
estará al frente de la SEP, sino de la nue
va Secretaría de Ciencias, Humanidades,
Tecnología e Innovación que sustituirá al
Conahcyt, y sin lugar a dudas hará un mejor
papel que su nefasta titular.

En cuanto a Godoy, estará al frente de la

Consejería Jurídica de la Presidencia de la
República, y no sorprende por la confianza
que le tiene Sheinbaum.
BERDEGUÉ CONTRA MAIZ
TRANSGÉNICO
Lo que se confirmó es que Julio Berdegué
Sacristán será el titular de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural. Fue subdirec
tor y representante regional de la FAO para
América Latina y el Caribe.

Lo que preocupa es que en su presenta
ción Sheinbaum destacó que está a favor de
la política de que no debe haber maíz trans

génico en México, es decir, la
que impulsa el ala más radical
de la Sader.

No será fácil la relación con
Estados Unidos en el marco

del TMEC por el panel arbitral
actualmente en proceso y que
perderá México, precisamente
porque Estados Unidos defien
de a los productos transgénicos
e impugna la política agrope
cuaria de México, porque no
está fundamentada en bases

científicas, sino ideológicas.
EBRARD ¿EL MEJOR MOMENTO
DE LA ECONOMÍA EN 50 AÑOS?
Se confirmó también el nombramiento

de Marcelo Ebrard en Economía y esta
rá al frente de la renegociación del TMEC
en 2026, que se puede complicar si gana
Donald Trump en Estados Unidos.
Ebrard fue quien habló ayer y, aunque

refrendó el lema de Sheinbaum de "no
mentir, no robar, no traicionar al pueblo de
México", dijo algo que no es cierto.
Ebrard aseguró que la economía atra

viesa por su mejor momento en 50 años y
lamentablemente no es cierto. Si el P1B cre
ce este año 1.9% como pronostican muchos
analistas, el promedio anual de crecimiento
en el sexenio de López Obrador será inferior
al 1%, menor al 2% promedio de crecimien
to en los últimos 30 años. Y los pronósticos
para 2025 pese al nearshoríng van de un
alza del PIB de 0.8% a 1.5 por ciento.

El nombramiento

de Ernestina

Godoy no
sorprende, dada
la confianza

que le tiene
Sheinbaum.
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Sheinbaum: poderoso
mensaje
Los mercados reaccionan ante hechos, no dichos. El nom
bramiento de los siete primeros integrantes del gabinete
de la virtual Presidenta electa de México ha mandado un
mensaje poderoso en tres vertientes: ciencia y conocimiento
y no dogma, que serán la clave para avanzar en la prioridad
que tiene México en materia de crecimiento económico con
inclusión, estabilidad macroeconómica e integración global.
Vea el caso de Rosaura Ruiz, quien encabezará en la

nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e
Innovación (Secihti).

El pasado diciembre, la red ProCiencia MX le presentó a
Sheinbaum una propuesta colegiada para integrar la políti
ca de Estado en materia de ciencia, tecnología e innovación
(CT1), que supone la ejecución de una política transversal
que tocará toda la actividad del Estado con impacto en la
sociedad, la economía, la producción alimenticia, el ecosis
tema y la biodiversidad, el sistema financiero, el comercio
global, asumiendo conciencia del profundo impacto que
la inteligencia artificial tiene y tendrá en todos los ámbitos
de la vida humana.

Si lo ve, son dos biólogas, la primera es Rosaura Ruiz,
pero la segunda es Alicia Bárcena, hoy titular de la Se
cretaría de Relaciones Exteriores y quien a finales del año
pasado representó a México en la COP28, ella conoce muy
bien de qué se trata la acción contra el cambio climático, el
estrés hídrlco, el deterioro ambiental, la ocurrencia de Otls,
y el terrible daño que registra la biodiversidad en México,
y que requiere el diseño de una transición con calendario
estricto para alcanzar los NDC comprometidos por México,
sin descuidar que la transición debe ser incluyente.

Ningün país se sostiene más sin seguridad alimentaria
que considere el impacto ambiental. Eso implica producir
más, pero mejores alimentos. Es cierto que se mantiene la
prohibición del maíz transgénico, pero al mismo tiempo
supone la soberanía alimentaria con impulso a mujeres.
Se modificarán los derechos agrarios para que las mujeres
puedan ser titulares y comisarias ejidales, hoy sólo 28% lo
son por efecto de una ley regresiva.

En el caso de Marcelo Ebrard, parecería que es "el im
puesto" a Claudia Sheinbaum. Él fue quien realmente
renegoció el TMEC con Joe Biden, que AMLO, y quien
conoce la serie de "rarezas" que se incluyeron en el apre
surado cierre de 2018 y 2019, que tendrán que resolver
se en 2025 de cara a la revisión intermedia del tratado de

Norteamérica en 2026. El sector privado lo conoce, confía
en él como interlocutor, lo que resulta en estos momentos
crucial para lograr un crecimiento regional más homogéneo
y socialmente incluyente en México, sin desconocer que el
40% del PIB lo genera el comercio exterior.

El cuarto es Juan Ramón de la Fuente, el exrector, hu
manista y coordinador del gabinete de transición, al frente
de SRE, será otro ejecutor transversal. Representar los inte
reses de México en el mundo requiere también ciencia, no
ocurrencia. Es un gran articulador de consensos internos.
En la Naciones Unidas, hizo un papel digno representan
do a México en los complicados asuntos del Consejo de
Seguridad.
Finalmente, la consejera jurídica, Ernestina Godoy.

Sheinbaum confía en ella, conoce de leyes, pero en
particular de política legislativa.

Los mercados reaccionan ante hechos, no dichos. El nom
bramiento de los siete primeros integrantes del gabinete
de la virtual Presidenta electa de México ha mandado un
mensaje poderoso en tres vertientes: ciencia y conocimiento
y no dogma, que serán la clave para avanzar en la prioridad
que tiene México en materia de crecimiento económico con
inclusión, estabilidad macroeconómica e integración global.
Vea el caso de Rosaura Ruiz, quien encabezará en la

nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e
Innovación (Secihti).

El pasado diciembre, la red ProCiencia MX le presentó a
Sheinbaum una propuesta colegiada para integrar la políti
ca de Estado en materia de ciencia, tecnología e innovación
(CT1), que supone la ejecución de una política transversal
que tocará toda la actividad del Estado con impacto en la
sociedad, la economía, la producción alimenticia, el ecosis
tema y la biodiversidad, el sistema financiero, el comercio
global, asumiendo conciencia del profundo impacto que
la inteligencia artificial tiene y tendrá en todos los ámbitos
de la vida humana.

Si lo ve, son dos biólogas, la primera es Rosaura Ruiz,
pero la segunda es Alicia Bárcena, hoy titular de la Se
cretaría de Relaciones Exteriores y quien a finales del año
pasado representó a México en la COP28, ella conoce muy
bien de qué se trata la acción contra el cambio climático, el
estrés hídrlco, el deterioro ambiental, la ocurrencia de Otls,
y el terrible daño que registra la biodiversidad en México,
y que requiere el diseño de una transición con calendario
estricto para alcanzar los NDC comprometidos por México,
sin descuidar que la transición debe ser incluyente.

Ningün país se sostiene más sin seguridad alimentaria
que considere el impacto ambiental. Eso implica producir
más, pero mejores alimentos. Es cierto que se mantiene la
prohibición del maíz transgénico, pero al mismo tiempo
supone la soberanía alimentaria con impulso a mujeres.
Se modificarán los derechos agrarios para que las mujeres
puedan ser titulares y comisarias ejidales, hoy sólo 28% lo
son por efecto de una ley regresiva.

En el caso de Marcelo Ebrard, parecería que es "el im
puesto" a Claudia Sheinbaum. Él fue quien realmente
renegoció el TMEC con Joe Biden, que AMLO, y quien
conoce la serie de "rarezas" que se incluyeron en el apre
surado cierre de 2018 y 2019, que tendrán que resolver
se en 2025 de cara a la revisión intermedia del tratado de

Norteamérica en 2026. El sector privado lo conoce, confía
en él como interlocutor, lo que resulta en estos momentos
crucial para lograr un crecimiento regional más homogéneo
y socialmente incluyente en México, sin desconocer que el
40% del PIB lo genera el comercio exterior.

El cuarto es Juan Ramón de la Fuente, el exrector, hu
manista y coordinador del gabinete de transición, al frente
de SRE, será otro ejecutor transversal. Representar los inte
reses de México en el mundo requiere también ciencia, no
ocurrencia. Es un gran articulador de consensos internos.
En la Naciones Unidas, hizo un papel digno representan
do a México en los complicados asuntos del Consejo de
Seguridad.
Finalmente, la consejera jurídica, Ernestina Godoy.

Sheinbaum confía en ella, conoce de leyes, pero en
particular de política legislativa.

DE FONDOS A FONDO

#Boeing 737Max. El gigante Boeing está dejando atrás la
crisis corporativa ligada al desempeño de algunos avio
nes 737 MAX, tras la implementaclón de medidas vigiladas
por un estricto escrutinio de la Administración Federal de
Aviación (FAA), para reforzar la calidad y seguridad en su
fabricación.

Ese escrutinio resultó en una línea de producción más
lenta y meticulosa que llevó al fabricante a reducir hasta
45% las entregas programadas tan sólo en mayo pasado y
las inspecciones de la FAA en sus instalaciones continuarán
por tiempo indefinido. Hoy existen en el mercado más de
mil 400 aviones MAX volando, moviendo casi cinco millo
nes de pasajeros a la semana.
Aeroméxico, de Andrés Conesa, ha contribuido a esto

reduciendo la edad de su flota en gran medida con la incor
poración de aviones MAX y de hecho es la cuarta aerolínea
a nivel mundial en número de aviones de ese modelo y des
de que recibió el primero de ellos a la fecha, ha registrado
alrededor de 400 mil horas de servicio en más de 170 mil
vuelos y, son sin duda, los aviones más estudiados y vigila
dosa del mundo, por ende, de los más seguros y modernos
de la flota mexicana.
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DE FONDOS A FONDO

#Boeing 737Max. El gigante Boeing está dejando atrás la
crisis corporativa ligada al desempeño de algunos avio
nes 737 MAX, tras la implementaclón de medidas vigiladas
por un estricto escrutinio de la Administración Federal de
Aviación (FAA), para reforzar la calidad y seguridad en su
fabricación.

Ese escrutinio resultó en una línea de producción más
lenta y meticulosa que llevó al fabricante a reducir hasta
45% las entregas programadas tan sólo en mayo pasado y
las inspecciones de la FAA en sus instalaciones continuarán
por tiempo indefinido. Hoy existen en el mercado más de
mil 400 aviones MAX volando, moviendo casi cinco millo
nes de pasajeros a la semana.
Aeroméxico, de Andrés Conesa, ha contribuido a esto

reduciendo la edad de su flota en gran medida con la incor
poración de aviones MAX y de hecho es la cuarta aerolínea
a nivel mundial en número de aviones de ese modelo y des
de que recibió el primero de ellos a la fecha, ha registrado
alrededor de 400 mil horas de servicio en más de 170 mil
vuelos y, son sin duda, los aviones más estudiados y vigila
dosa del mundo, por ende, de los más seguros y modernos
de la flota mexicana.
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Gabinete mejoró
expectativa,
pero el peso es pesimista
Claudia Sheinbaum presentó a los primeros seis integran
tes de su gabinete presidencial. Los nombres dejaron atrás la
frase del presidente López Obrador de preferir en un 90% de
lealtad y 10% de capacidad.
MARCELO EBRARD: POLOS DE DESARROLLO
PARA NEARSHQRING Y REVISIÓN DEL TMEC
Marcelo Ebrard será el nuevo secretario de Economía. A
Ebrard ya se le había visto con el sector automotriz para bus
car crear una política de electromoviiidad. En aquel entonces,
marcas ¡cónicas, como GM. a cargo de Francisco Garza, desde
luego que estuvieron de acuerdo. Y otras con importancia en
el mercado, como Toyota, dirigida por Luis Lozano, dejó ver
que el híbrido también era una opción. Ebrard deberá crear
las cadenas de valor, pero Sheinbaum le tiene toda la con
fianza para instalar los 12 polos de desarrollo para aprovechar
el nearshoring. Algunos estarán en el Corredor Interoceánico.
Otros, aprovecharán el agua del sur, aunque se necesitará elec
tricidad. Y unos más, la infraestructura del norte. Además, en
el 2026 se viene la revisión del TMEC, que Ebrard ya conoce
porque cuando fue canciller terminó de negociar con Trump.
JUAN RAMÓN DE LA FUENTE, AL. WASHINGTON...
Y ESPAÑA
Juan Ramón de ia Fuente es el otro secretario con más ex
periencia. Ha sido rector de la UNAM y embajador de México
en Naciones Unidas y, sobre todo, mantiene una buena rela
ción política y académica Con más de 20 doctorados Honroris
Causa a Juan Ramón se le confiará el equilibrio de mejorar
las relaciones diplomáticas con América Latina, sin descuidar
otras, como claramente fue la de España Y sobre EU, nuestro
principal socio comercial y de inversión, ahí se centrará,
ALICIA BARCENA, RETOMAR COMPROMISOS
DEL CAMBIO CLIMÁTICO
Alicia Barcena ha sido más conocida por haber sido secreta
ria general de la CEP'.L o canciller que per su carrera como
bióloga con maestría en ecología. Desde luego, también trae
experiencias internacionales y se confía que en ella se vea ha
cia adelante en agendas olvidadas, como combatir el cambio

climático y reducir los combustibles fósiles.
JULIO BERUEGUE, AGUA, EL RETO D*L AGRO
Julio Berdegué tiene experiencia en en el agro. Será el secre
tario de Agricultura y Desarrollo Rural. Estudio Ciencias de la
Agricultura, tiene una maestría en Ciencias de la Agronomía
por la Universidad de California. Y lo importante. tiene expe
riencia en el sector. Berdegué tendrá que lidiar con el tema
del agua, hoy, el más preocupante del campo.

Pero también revisar los distintos niveles de producción.
Los medianos y grandes productores del campo se quejan de
falta de apoyos. Hay crisis en varios cultivos. Además, estará
la definición de sí México acepta transgénicos. Todavía no se
demuestra científicamente su daño a la salud.
ROSAURA RUIZ, URGE POLÍTICA INTEGRAL
EN CIENCIA

Rosaura Ruiz, quien fuera secretaria de Educación de la
CDMX, llega para elevar al Conahcyt a rango de una nueva
Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación.
Suena bien crear una política integral para la ciencia, después
de un sexenio donde hasta se persiguió científicos y se recor
tó presupuestos en instituciones de alto nivel, como el C1DE.
ERNESTINA GODOY, EXPERIENCIA CUENTA
Ernestina Godoy fue la fiscal de la Ciudad de México y aho
ra será la consejera jurídica de Presidencia. Tiene experiencia
como legisladora y en la sociedad civil.
PESO REACCIONA BIEN, PERO SE ACORDÓ
DE REFORMA JUDICIAL

Los seis primeros nombramientos del gabinete de Sheinbaum
provocaron ganancia en el peso. Bajó de 18.36 a 18.32 pesos
por dólar. Pero el tipo de cambio retomó el escepticismo gene
rado por la reforma judicial que traería incerüdumbre jurídica a
las empresas. Vimos compras de coberturas con un dólar más
barato y, al final, terminó con una cotización de 18.38 pesos
por dólar. La reforma judicial sigue pesando.
VACACIONES

Esta columna regresa a publicarse el martes 2 de julio.
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Tres claves para entender las nuevas NIIF
de sostenibilidad y su impacto en LATAM

El 26 de junio de 2023,
el Consejo de Normas
Internacionales de Soste

nibilidad (ISSB, por sus siglas en
inglés) de la fundación Inter
national Financial Reporting
Standard (IFRS) publicó sus dos
primeras Normas Internaciona
les de Información Financiera

(NIIF) sobre sostenibilidad,
iniciando una nueva era en la

divulgación de información cor
porativa a nivel internacional.

Las dos normas son la NIIF

SI, de requisitos generales para
la revelación de información
financiera relacionada con la

sostenibilidad; y la NIIF S2, que
detalla la manera en que deben
revelarse los riesgos y las opor
tunidades relacionadas con el
cambio climático.

Ambas establecen los requisi
tos para los tipos de información
sobre riesgos y oportunidades
relacionados con la sostenibili

dad y el cambio climático que
una entidad debe revelar. Dichos

requisitos se derivan de los
cuatro pilares de las Recomen
daciones del Grupo de Trabajo
sobre Revelaciones Financie
ras Relacionadas con el Clima

(TCFD, por sus siglas en inglés):
Gobernanza, Estrategia, Gestión
de riesgos, y Métricas y objetivos.
1. ¿En qué consiste la

NIIF SI?

La NIIF SI exige que las em
presas revelen riesgos y opor
tunidades relacionadas con la

sostenibilidad que puedan influir
en las decisiones de sus inversio

nistas. Los requisitos de divul
gación incluyen detalles sobre
cómo la junta directiva supervisa
el establecimiento de objetivos
y el monitoreo del progreso, la
aplicación de controles y proce
sos para gestionar los riesgos de
sostenibilidad, así como la eva

luación de los temas materiales

de la empresa y su integración
en la estrategia de negocio. Esto
implica que las compañías deben
evaluar sus procesos actuales,
fortalecer sus prácticas de gober
nanza e implementar ejercicios
de materialidad más robustos.

2. ¿Qué plantea la NIIF
S2?

El enfoque de la NIIF S2 se
centra en la gestión de riesgos
climáticos, abarcando tanto los
riesgos físicos, tales como tor
mentas e inundaciones, así como
los riesgos de transición, que
incluyen cambios regulatorios,
tecnológicos, de cadenas de va
lor y de preferencias de los con
sumidores en una economía baja
en carbono. Además, requiere
la divulgación de las emisiones
en los alcances 1 (directas), 2
(indirectas por la compra de
servicios) y 3 (indirectas en la
cadena de valor), además de
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métricas y objetivos específicos
para cada sector.
3. Implicaciones para

las empresas de México y
Latinoamérica

La aplicación de las NIIF
dependerá de su integración en
la regulación de los mercados de
cada país, pero los estándares
son aplicables de forma volunta
ria desde el Io de enero de este

año. Esto significa que los grupos
de interés podrán empezar a
ver informes de sostenibilidad y
climáticos alineados con las NIIF
en 2025.

En ese sentido, la Organi
zación Internacional de Co
misiones de Valores (IOSCO)
organismo internacional
reconocido como el estándar

global del sector de valores hizo
un llamado a sus 130 jurisdic
ciones miembros a considerar

cómo pueden incorporar las
nuevas NIIF en sus respectivos
marcos regulatorios para brindar

coherencia y comparabilidad a
las divulgaciones relacionadas
con la sostenibilidad.

Ya que la IOSCO reúne a auto
ridades de mercados de capital
que regulan más del 95% de los
mercados de valores del mundo,
incluyendo la mayoría de los
mercados latinoamericanos, se
espera que haya un impacto sig
nificativo en las empresas que co
tizan en las bolsas de Argentina,
Brasil, Chile, Colombia, México,
Perú y Uruguay, así como en
empresas de interés público en
países como Colombia y México.

En el caso de nuestro país,
las organizaciones enfrentarán
retos para construir estrategias
que les permitan ser resilientes.
Si bien las industrias intensivas

en emisiones o que dependen en
gran medida de los combustibles
fósiles serán las más propensas a
someterse a revisiones estratégi
cas, el propio contexto obligará a
todas las compañías a buscar al

ternativas de mitigación y planes
para mantener la continuidad
operativa frente a los embates
del cambio climático.

En general, el esfuerzo
requerido para cumplir con
estos estándares dependerá de
si las empresas ya han integrado
medidas de sostenibilidad en sus

modelos de negocio y estable
cido las métricas y los controles
necesarios.

Aunque para muchas empre
sas la implementación de las
NIIF de sostenibilidad puede ser
una labor exhaustiva, permi
tirá a los mercados de capital a
obtener información de acuerdo

con una referencia global. Esto
no solo ayudará a las empresas a
cumplir con las expectativas de
sus grupos de interés, también
las preparará para mantener su
continuidad operativa y contri
buir a una economía global más
sostenible y resiliente.
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Aguascalientes,
en el centro

de las inversiones
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reCOORDENADAS
Lo que significa el gabinete de Sheinbaum

Enrique
Quintana

En términos generales fue muy bien recibido el
anuncio de los seis integrantes del gabinete
de Claudia Sheinbaum que Rieron revelados el

día de ayer.
Antes del anuncio, la cotización del dólar estaba

en 18.43 pesos y más tarde bajó hasta 18.20, aun
que por la tarde regresó a 18.36.

No todos los nombramientos tienen el mismo peso
específico. Le comento dos que son de gran relevan
cia: los de Juan Ramón de la Fuente y Marcelo
Ebrard.

De la Fuente era prospecto para dos cargos, la Se
cretaría de Gobernación y la de Relaciones Exterio
res, que fue finalmente la asignada.

Su nombramiento asegura madurez y sensatez
en el manejo de la política exterior del país.
Igualmente, manda el mensaje de la relevancia

que tendrá para el gobierno de Claudia Sheinbaum
la política exterior.

A diferencia de lo que ocurrió en el sexenio de
López Obrador, el nombramiento de De la Fuente en
la Cancillería anticipa una presencia mucho más

activa de México en los foros internacionales.

Nos podemos ir olvidando de la noción de que la
mejor política exterior es la política interior.

El nombramiento de Marcelo Ebrard en la Secre
taría de Economía tiene un objetivo fundamental,
más allá del conjunto de actividades que desarrolla
la dependencia: la revisión del Tratado México,
Estados Unidos, Canadá (TMEC), que tendrá lugar
en el 2026.

Su rol será más relevante aún en caso de que
Trump gane las elecciones de noviembre en Estados
Unidos.

La designación de Ebrard, además, muestra un
rasgo muy interesante de la virtual presidenta electa:
su capacidad de integración de equipos, indepen
dientemente de las diferencias políticas que haya
tenido en el pasado, como es el caso de Ebrard.

Otro nombramiento relevante, que implica el pri
mer cambio organizacional en el gobierno, es el de
Rosaura Ruiz, quien será titular de la Secretaría de
Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación.

El hecho de darle rango de secretaría a lo que hoy
es Conahcyt, y el perfil de su nueva titular, manda
también un mensaje de la relevancia que el go
bierno de Sheinbaum quiere darle a la ciencia, la
innovación y la tecnología.

La doctora Ruiz es cercana a Sheinbaum desde

hace muchos años, por lo que se percibe que buscó
a alguien de plena confianza en quien confiar ese
propósito.

Los tres nombramientos señalados con anterio

ridad también intersectan con diversos proyectos
que Sheinbaum presentó hace un par de días en el
Consejo Coordinador Empresarial, y que implican el
aprovechamiento de los procesos de relocaliza
ción industrial que ya están beneficiando a nuestro
país y que tienen un gigantesco potencial.

La designación de Alicia Bárcena, como titular de
la Secretaría del Medio Ambiente, parece uno de esos
nombramientos negociados con el presidente López
Obrador y más bien para un gabinete de transición.
Julio Berdegué, quien será titular de Agricultura,

se subrayó su antagonismo a los transgénicos, en
realidad lo tiene básicamente a los del maíz blanco
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para consumo humano. Es una persona bien vista en
el sector agropecuario y su designación también fue
recibida positivamente.

El nombramiento de Ernestina Godoy, un per
sonaje más polémico, mandó el mensaje de que, en
la posición de Consejera Jurídica de la Presidencia,
Sheinbaum buscó a alguien de su entera confianza,
como la exfiscal de la Ciudad de México y hoy sena
dora electa.

Hay que señalar además que otro nombramiento
que ya estaba definido, es el del titular de Hacienda,

Rogelio Ramírez de la O.
Y también se ha definido ya el rol de Altagracia

Gómez Sierra, quien afirmaba desde hace meses
que no sería parte del gabinete, aunque seguía apare
ciendo en muchas listas.

Su rol como enlace del gobierno con el sector em
presarial, le abre una oportunidad de colaborar con
la virtual presidenta electa de manera eficaz.

Veremos si los siguientes nombramientos que se
den a conocer el próximo jueves tienen también esta
buena recepción.
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Certificaciones verdes
inundan oficinas

LEED (Leadership in Energy
and Environmental Design),
EDGE (Excellence in Design

for Greater Effiáencies) y BOMA
lideran el apuntalamiento de la
expansión de la ola verde en in
muebles corporativos de América
Latina.

Esta inercia es relevante

porque supera el aval que desde
distintas certificaciones se

atienden los compromisos para
la reducción en las emisiones

contaminantes y el consumo
energético.

El reporte Evolución sosteni
ble: edificios verdes en América
Latina realizado por el área de
research de JLL México indica
que hasta finales de 2023,63 por
ciento de los edificios de oficinas
clase A nuevos en la región conta
ban con una certificación verde.

Esto es equivalente a 8.5
millones de m2 de oficinas certi
ficadas en 11 países de la región,
una inercia en la que los edificios

verdes eran considerados una

característica premium.
Sin embargo, hoy representa

un componente fundamental
dentro del ecosistema de los desa
rrollos de gama alta.

El reporte cruzó datos de lo
alcanzado por el mercado corpo
rativo construido en los últimos
cinco años en CDMX, Sao Paulo,
Buenos Aires, Guadalajara, Lima,
Medellín, Monterrey, Montevi
deo, Río de Janeiro y Santiago.

En él determinó al cierre del
2023 que, mientras se sumaron
en una tendencia alcista en La

tam8.5 millones de m2 de espa
cios corporativos ecológicos, 6.8
no estaban certificados, inercia
que cambió para México a favor
de lo sustentable desde 2015.

Por eso, el fondo de este
alcance se centra en los desa
fíos. Uno de ellos es el uso de

energías renovables en la que
generar electricidad establece las
acciones en la electrificación y la

descarbonización.

Es en éste vértice que el avan
ce aún requiere acciones porque
el avance sustentable se reduce

a 7 países donde 58% de los edi
ficios usan energías renovables.
Así mientras México se ubica des

pués de Brasil en la certificación
LEED, está en la última posición
por el uso de energías renovables.

Representa también un
enorme desafío a nivel federal y
algunas entidades del país que
no han ingresado al diseño de
esquemas de impuestos al carbo
no, que permiten incentivar las
acciones encaminadas a reducir
las emisiones.

Tal y cual lo han logrado
entidades comoQuerétaro, Za
catecas, Tamaulipas, Yucatán y el
Estado de México, luego de que la
generación de energía distribui
da está topada a 0.5 MW.

En la lista de desafíos figura
el enfoque en las edificaciones
por ser netzero o cero emisiones,
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una supercarretera en la que se
requiere asertividad.

Este análisis de talento califi
cado permite tomar decisiones
adecuadas para mejorar el
performance financiero con tec

nología y certificaciones, y evitar
despilfarros guiados por el furor
del mercado.

10 años tomó rebasar la
cantidad de edificios Clase Ano
certificados, la meta es no sólo
mantener una edificación soste

nible en el tiempo con alternati
vas que sienten bases sólidas, en
especial cuando este segmento
del mercado sigue a la espera de
una recuperación.

Periodista y analista en real estáte.
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Siéntanse protegidos, porque lo estarárí
Quien sufra de ansiedad por

la posible reforma judicial,
debería escuchar a esta

joven líder.
Cantarell dio de comer a medio

México durante dos décadas. Es
el mayor yacimiento al que ha
tenido acceso Pemexy desde hace
años está en decadencia. Pero

en efecto, fue una enorme bolsa
de dinero en forma de petróleo
campechano.
Altagracia Gómez Sierra

dice que México tiene ahora "un
nuevo Cantarell". No es petrolero
y no puede explicarse fácilmente,
pero se resume en una palabra:
'nearshoring'. La reubicación de
fábricas, comercios y oficinas
en el mundo. El juego nuevo
que reparten los países luego de
barajar después de la pandemia,
y que brinda oportunidades a los
mexicanos.

No la conozco personalmente,
pero Altagracia Gómez luce a

decir de sus palabras, informada,
elocuente, brillante. Oficialmente,
es la Coordinadora de Desarrollo

Económico Regional de la futura
presidenta Claudia Sheinbaum.
Algunos la veían ya como la próxi
ma secretaria de Economía, pero
el cargo lo recibirá el bien conoci
do Marcelo Ebrard.

Ella sabe bien lo que pesa el
estado de derecho en los contra

tos de negocios.
Esta empresaria treintañera

es entre otras responsabilidades,
presidenta de Grupo Minsa,
dedicado a la venta de harina de

maíz, que factura poco más de
550 millones de pesos al mes y
que el último trimestre entregó
a sus accionistas 61 millones de

pesos, de acuerdo con registros de
Bloomberg.

Habló ayer ante cientos de
miembros de la Coparmex de la
Ciudad de México, en un audi
torio del hotel Four Seasons, de

Paseo de la Reforma, que sirvió
como sede al Foro Coparmex
Nearshoring Talks, organizado
por El Financiero.

Dueña de un conocimiento

que le permite construir frases
poderosas, Altagracia Gómez
lanzó la siguiente: 'Siéntanse
protegidos, porque lo estarán'.
El contexto importa.

Antes había dicho a los pre
sentes que "los protagonistas del
nearshoring son los empresarios".

Una vocera del futuro Poder

Ejecutivo federal no puede emitir
esas ideas olvidándose de que en
otra pista, el presidente Andrés
Manuel López Obrador promete
cambiar las reglas con las que los
jueces ponen orden en México.
'Siéntanse protegidos, porque lo
estarán' es una promesa de justi
cia. Con todo lo que eso conlleva.

Todos los cercanos a Shein

baum advierten que la reforma
judicial avanzará ahora que su
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partido, Morena, tiene el poder
casi absoluto para conseguirlo.
Cualquier obstáculo puede ser
removido con o sin dificultad.

¿Su avance significa ir camino
a la injusticia? ¿De ser así, sería
superior a la que con frecuen
cia ofrecen las actuales caren
cias y debilidades del Poder
Judicial?. AMLO quiere que el
nombramiento de jueces pase
por el voto del pueblo. Sí, pero
los candidatos los seleccionará el
Gobierno, si avanza la iniciativa
como está prevista.

¿Dejarán pasar los poderes
Ejecutivo, Legislativo y Judicial a
los candidatos de criminales? No

lo sabemos. ¿Sería ingenuo pen
sar lo contrario? Tal vez. Tanto

como pensar, quizás, que hoy no
existen algunas autoridades
judiciales vinculadas con la
delincuencia.

En cualquier caso, es indis

pensable esperar a que las cosas
ocurran. Que se discuta la inicia
tiva de reforma judicial, que se
apruebe y una vez aprobada, que
vengan los candidatos, en todo
caso. Luego llegarían las campa
ñas y los votos.

Esto no será un tránsito del
blanco al negro. Navegaremos
entre muchos tonos de gris y los
empresarios de México están
acostumbrados a hacerlo desde

hace décadas. De cada cinco dóla

res invertidos en México, cuatro
son propiedad de mexicanos.

Altagracia Gómez invierte, su
familia lo hizo ya por al menos
tres generaciones y hoy ella tiene
más información que la mayoría
de los emprendedores.

La empresaria advierte que
viene una era de crecimiento

montado en el nearshoring, en la
innovación; en el adelgazamiento
del gobierno mediante tecnología

digital que evite aumentos de
impuestos, con unaformalización
de las pequeñas empresas por la
vía de la ayuda.

Incluso avisa que viene una era
de asociaciones entre el gobier
no y las empresas, mediante las
EMES, las Empresas Mexicanas
Estratégicas que invertirán en
infraestructura.

Veo a varios anticipando una
calamidad, calma. Podemos ser
pesimistas respecto de lo que
vendrá durante los próximos
seis años. Podemos ser cautos y
optimistas respecto de lo que
vendrá durante los próximos
seis años. Elijan.
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Total CyberSec, empresa del Grupo Salinas especializada en
soluciones de cíbersegurídad, ha fortalecido su colaboración

con Google Cloud como parte de su ecosistema departners. Esta
alianza tiene como objetivo mejorar la seguridad y la innovación
en las organizaciones mexicanas. Como Proveedor de Servicios
de Seguridad (MSSP), Total CyberSec potenciará su visión de
crear un entorno digital más seguro al ofrecer servicios espe
cializados diseñados para proteger los entornos de nube de sus
clientes. La integración de las soluciones de SecOps de Google
Cloud jugará un papel crucial en esta colaboración, ya que pro
porcionará capacidades avanzadas para detectar, proteger, res
ponder y recuperar servicios frente a las crecientes amenazas y
ataques de ciberseguridad.
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Las soluciones de SecOps de Google Cloud per
mitirán al equipo de especialistas certificados
de Total CyberSec proporcionar servicios y so
luciones avanzadas y efectivas para abordar las
complejidades de la seguridad cibernética en la
actualidad. Esta alianza estratégica refuerza el
compromiso de Total CyberSec con la creación
de entornos digitales más seguros, y destaca la
importancia de la innovación continua en el
campo de la ciberseguridad. A través de esta co
laboración, ambas compañías esperan propor
cionar a las organizaciones mexicanas las herra
mientas y el apoyo necesarios para proteger sus
activos digitales de manera más eficaz y enfren
tar los desafíos que presenta el panorama de
amenazas cibernéticas en constante evolución.

Reconocen a la EMA. Quien está de manteles
largos es la Entidad Mexicana de Acreditación

(EMA), al mando de Raúl Tornel y Cruz, por
ser reconocida en el FSSC Insights event 2024
celebrado en Países Bajos, por ser la primera
entidad en desarrollar y entregar la primera
acreditación en el esquema FSSC24000 de
Sistemas de Gestión Social a Global Standards

SC, empresa 100% mexicana ubicada en Ja
lisco, convirtiéndose en el primer Organismo
de Certificación en lograr esta acreditación.
FSSC 24000 es un sistema de gestión social
alineado con ISO, desarrollado para ayudar a
las organizaciones de la industria de bienes
de consumo, a cumplir con los requisitos de
desempeño y sostenibilidad social; asimismo,
incorpora la norma independiente PAS 24000,
reconocida internacionalmente. La EMA se

posiciona como un ente sólido que, además
de contar con 8 mil acreditaciones otorgadas
para laboratorios de ensayo, calibración, clíni

cos, unidades de inspección y organismos de
certificación, también suma acreditaciones en
más de 15 países.

Candidato de unidad, ¿será?. Adal Ortiz Ava
los, candidato a la presidencia de Coparmex en
la Ciudad de México, se presenta con su com
promiso de representar a la organización, que
ha defendido los derechos de los empresarios
durante 95 años. Los socios, dice, ya respalda
ron su proyecto y sus tres ejes principales: escu
char y defender los derechos e intereses de los
socios, construir un centro empresarial moder
no y financieramente sostenible con atención
personalizada 24/7 y generar ideas innovadoras
con una visión de futuro para recuperar la parti
cipación de los empresarios. Lo interesante será
ver el resultado final, pero además su trabajo
reflejado en hechos.

Errores en Actinver. Grupo Financiero Actin
ver ha enfrentado críticas en diversos aspectos
de su operación. Algunos usuarios consideran
que las comisiones y tarifas asociadas a sus
servicios financieros son altas en comparación
con otras opciones en el mercado. Además, han
surgido quejas sobre la calidad del servicio al
cliente, incluyendo tiempos de espera largos y
atención deficiente.

A pesar de su enfoque en aplicaciones di
gitales como DINN, algunos usuarios han ex
perimentado problemas técnicos y fallos en la
aplicación. También, hay inversionistas que
nos confían que se sienten que la información
proporcionada sobre los productos de inversión
no es suficientemente clara o transparente, difi
cultando la toma de decisiones informadas. Las

expectativas de Activer son vergonzosas, un fra
caso, incluso con la estrategia de marketing déla
campaña "Estás DINN o estás out" ha sido una

calamidad, penosa, de mínimo impacto, que
podría ser percibida como excluyente o poco
inclusiva. Ya le platicaremos más, pero en Act
inver no se cansan de cometer errores.

Voz en off. El Gobierno federal, en colaboración
con el Banco de México, ha instalado el primer
Fondo de Pensiones para el Bienestar, un or
ganismo recién creado que comenzará a pagar
jubilaciones en el país a partir del 1 de julio de
este año. El principal objetivo del fondo es re
cibir, administrar, invertir y finalmente entregar
recursos al Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS) y al Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).
Estos institutos, a su vez, utilizarán dichos re
cursos para otorgar pensiones a los trabajadores
jubilados. El Banxico afirma que estos recursos
permitirán a los institutos federales otorgar
pensiones a las personas que alcancen los 65
años de edad y que hayan iniciado la cotización
conforme a la Ley del Seguro Social vigente a
partir del 1 de julio de 1997, así como a aquellos
que se encuentren bajo el régimen de cuentas
individuales que cotizan en el ISSSTE, con una
pensión igual o menor a 16,777.68 pesos. El
Comité Técnico del Fondo de Pensiones para
el Bienestar aprobó las reglas de operación del
organismo. Estas reglas regulan la recepción, ad
ministración, inversión y entrega de recursos al
IMSS, ISSSTE y al Instituto del Fondo Nacional
de la Vivienda para los Trabajadores (Infona
vit). Los recursos que conformarán este fondo
provendrán de diversas fuentes, incluyendo los
recursos no reclamados de los trabajadores con
edad de jubilación, ingresos provenientes de las
subastas del Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado y las utilidades eventuales de empresas
estatales como el Tren Maya y la aerolínea Mexi
cana de Aviación...
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DE LA REFORMA FISCAL (5/5)
POR ARTURODAMM ARNAL

Comencé esta serie afirmando que
conviene, por prudencia, hacer

una reforma fiscal, y expliqué de qué
tipo debe ser: por el lado de los gastos
no de los ingresos. Que por prudencia
convenga hacer una reforma fiscal no
quiere decir que se vaya a hacer, sobre
todo porque el gobierno tiene tela de
donde cortar para posponerla.

En primer lugar, si los acreedores del gobierno están
dispuestos a seguirle prestando a mayores tasas de in
terés (y no veo por qué, en las condiciones actuales, no
lo estarían), y el gobierno está dispuesto a pagarlas (y
no veo por qué, en las condiciones actuales, no lo esta
ría), hay tela de donde cortar para mantener y aumentar,
como porcentaje del PIB, el déficit presupuestario, lo cual
pospondría la necesidad de la reforma fiscal, es decir, la
necesidad de aumentar las tasas de los impuestos que
ya se cobran (lo más socorrido sería aumentar la progre
sividad del Impuesto Sobre la Renta, de tal manera que,
injustamente, peso sobre peso, paguen más quienes
más ingreso generan), y/o la necesidad de crear nuevos
impuestos (los más socorridos podrían ser el Impuesto
sobre las Herencias y el Impuesto Especial a la Compra
de Bienes Suntuarios).

En segundo lugar, con la mayoría calificada en el
Congreso de la Unión, Morena puede modificar la Cons
titución, en concreto el párrafo sexto del artículo 28, para

quitarle la autonomía al Banco de México, para que el Eje
cutivo Federal pueda ordenarle al banco central a produ
cir dinero y dárselo para que lo gaste, lo cual ocasionaría
repuntes en la inflación (véase: https://www.razon.com.
mx/opinion/columnas/arturodammarnal/inflacion
excesodinero494860), una mayor pérdida en el poder
adquisitivo de nuestro dinero y de nuestro trabajo lo cual
sería económicamente ineficaz (reduciría el bienestar), y
éticamente injusto (violaría el derecho de propiedad pri
vada sobre el poder adquisitivo íntegro del trabajo).

Dado que el gobierno tiene de donde cortar para
mantener (¿incrementar?), el déficit presupuestario
como porcentaje del PIB, es que puede posponer (¿por
cuánto tiempo?), la realización de la reforma fiscal que,
debiendo darse por el lado de los gastos, eliminando las
tareas que legítimamente no le corresponden al gobierno
(las relacionadas con desarrollo social y crecimiento eco
nómico), seguramente se dará por el lado de los ingresos,
aumentando y/o creando impuestos (aumentando la
progresividad del Impuesto Sobre la Renta, y/o creando
el Impuesto sobre las Herencias y/o el Impuesto Especial
a la Compra de Bienes Suntuarios), intensificando la ex
poliación de los contribuyentes

Lo económicamente eficaz y éticamente justo sería
una reforma fiscal (tanto por el lado del gasto como del
ingreso), que diera como resultado el impuesto único
(ni uno más), homogéneo (la misma tasa en todos los
casos), universal (sin excepción ni de objeto ni de suje
to gravable), no expoliatorio (para financiar solamente
las legítimas tareas del gobierno), a la compra de bienes
y servicios para el consumo final (no a la generación de
ingresos, no a las propiedades, no a las inversiones di
rectas, no a las utilidades), tal y como lo he propuesto y
explicado en más de una ocasión (véase: https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/arturodammamal/
gastoseimpuestos15565671).
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Haz el bien sin mirar a quién es la consigna detrás del esfuer
zo que hace 21 años inició Jesús Vizcarra y su esposa, Alma

Avendaño, en Culiacán, Sinaloa, para poner en marcha la primera
clínica para atender personas de escasos recursos en pruebas y
análisis médicos; para este 2024, ya con 235 unidades en todo el
país, Salud Digna estima atender más de 26 millones de servicios
de laboratorio clínico, imagenología y lentes para personas de los
más diversos estratos sociales y sin distingo alguno por motivos
políticos, estilos de vida, color, sexo o religión. Sólo el Instituto
Mexicano del Seguro Social atiende más personas.
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Este sistema de salud fue creado sin fines de

lucro, bajo un esquema económico, financiero
y tecnológico que le permite ser autososteni
ble con los más altos estándares de calidad. Ac

tualmente, casi la mitad de sus unidades tiene
la acreditación de la Joint Commission Inter

national, que encabeza Jonathan B. Perlin, la
evaluadora de estándares de seguridad clínica
más exigente del mundo, siendo con ello la
organización de salud en toda América Latina
con el mayor número de unidades que cuentan
con dicho sello distintivo.

El esfuerzo realizado por el equipo 12 mil

personas, dirigido por Juan Carlos Ordóñez,
se ve reflejado en el hecho de que Salud Digna
ha sido la firma de laboratorios clínicos más

confiable entre los usuarios mexicanos; un
esfuerzo que se ha visto respaldado por un
consejo consultivo profesional que antepo
ne ante todo el bienestar de las personas que
buscan las herramientas de análisis que les
apoyen en el diagnóstico y tratamiento de las
enfermedades que les aquejan.

Según cálculos de uno de los integrantes
de ese consejo, Carlos Salazar Lomelín, Salud
Digna podría tener un valor superior a los 2
mil millones de dólares, aunque sin lugar a
dudas y eso es lo que le importa a la familia
Vizcarra Avendaño su mayor relevancia es
contribuir a conservar y mejorar lo más valio
so que tienen las personas: su salud propia y
la de sus familias.

Las dificultades palpables por las que
atraviesa el sistema público de salud en los
últimos años han sido, por la fuerza de la
propia realidad, atajados en buena parte por
esta organización privada que ofrece servi
cios y productos a precios muy accesibles.
Sin embargo, no se plantea ofrecer servicios
al ahora centralizado servicio IMSSBienestar

(la facturación con el sector público no llega
ni al 3% de la firma), pero Salud Digna ha sido

construida como una esfera de servicios que
puede vincularse colaborativamente con
los servicios públicos, si ése es el interés del
próximo gobierno de Claudia Sheinbaum. De
mientras, ya presta sus servicios en Nicaragua
y El Salvador.

Vaya, hoy, además de sus 21 unidades fun
damentales entre la que destaca la Unidad de
Imagen Molecular PTCT CDMX para detección
de cáncer, la familia Vizcarra Avendaño y el
consejo consultivo ya preparan un nuevo paso:
un centro hospitalario con 100 especialidades...
que permitan una atención oportuna de los pa

cientes. Muchos somos los que debemos algo a
Salud Digna.

Sedeña, perfil operativo. Luego de que se
reveló ayer ya la primera parte del gabinete
de gobierno, la presidenta electa, Sheinbaum
Pardo, analiza a profundidad los candidatos
para ocupar la titularidad de la Sedeña; ésta,
una dependencia que maneja un presupuesto
que ronda los 260 mil millones de pesos y tiene
ya amplia participación en temas de seguridad
pública, infraestructura y hasta movilidad. En
ese escenario y con esas condiciones, diversos
políticos cabildean para el cargo los nombres de
generales de perfil más administrativo, como el
constructor del Tren Maya, Gustavo Vallejo; no
obstante, el equipo de transición parece incli
narse más por un mando militar con experiencia
en el terreno operativo. Vaya, la seguridad es el
problema que más aqueja a los ciudadanos de
todos los niveles sociales y en todo el territorio.

Globalidad salva a México. Los jóvenes
adscritos a la educación profesional en mate
rias de ciencias esperan la oportunidad para
colaborar, desde el sector social y privado,
para enderezar el curso del país. El requisito
es una inclusión académica, cognitiva y hu
mana para dar un paso al futuro.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

La Gestión de la Seguridad Aérea
Rosario Avilés

raviles0829@gmail.com

El pasado 18 de junio, la subse
cretaría de Transportes de la
SICT, publicó en el Diario Ofi
cial el texto de la Norma Ofi
cial Mexicana 064SCT32023

donde se estalecen las especificaciones del
Sistema de Seguridad Operaional (SMS)
para toda la industria del transporte aéreo
nacional, tanto de aeropuertos como de
aerolíneas, Servicios a la Navegación (Se
neam), fabricantes de partes aeronáuticas
( y en su caso de aeronaves), educación
técnico aeronáutica, talleres, etc., de avia
ción civil para el cumplimiento de la nor
mativa de la Organización de Aviación Ci
vil Internacional (OACI) en esta materia.

El proyecto de norma se lanzó desde el
2022 pero siguiendo las vicisitudes de los
nuevos operadores de aeropuertos, aerolí
neas y demás, su publicación se logró has
ta esta semana que termina.

No podría ser más oportuna ya que la
siguiente semana se llevará a cabo el V
Congreso Internacional de Seguridad Aé
rea, organizado por la Fuerza Aérea en la
Base de Santa Lucía, en donde se aborda
rá todo lo relacionado con la seguridad
aérea civil y en donde participarán des
de las autoridades de aviación civil y mi
litar, el director regional de la OACI para
América del Norte y Caribe, Christopher
Barks; especialistas en navegación aérea,
personalidades de la Asociación de Trans
porte Aéreo Internacional (IATA), de fa
bricantes como Airbus; y otros profesiona
les académicos y técnicos de la industria.

Los retos que ha vivido nuestra avia
ción mexicana en esta administración en
el aspecto de la seguridad operacional
han sido muchos, desde la degradación a
Categoría 2 por parte de la Administra
ción Federal de Aviación de EU, para lue
go regresarnos a la Categoría 1, hasta la
últimla auditoría realizada por la propia
OACI en donde se vieron algunas áreas de
oportunidad, que aparentemente ya que
daron subsanadas.

No es gratuito, sin embargo, que hoy se
ponga sobre la mesa el tema de Seguridad
Operacional, justo cuando estamos a pun
to de cambiar de administración y cuando
se espera una re configuración de los ope
radores de distintis rubros, ahora con la
participación de las fuerzas armadas en
aeropuertos y aerolíneas, principalmente.
Y en el ábito de la aviación —nunca

será demasiado repetirlo— la seguridad
es lo más importante. De ahí que el SMS
sea crucial porque implica que todos los
actores de la industria están dentro de la
estructura que se está gestionando y don
de la autoridad aeronáutica tiene que ser
garante de este principio.

La gestión en si misma nos permite te
ner un enfoque sistémico y sistemático
para que todos los involucrados tengan
en cuenta los riesgos y se enfoquen en mi
tigarlos adecuadamente, para lo cual se
tiene la guía de OACI que es aceptada a
nivel global.

Uno de los temas del Congreso se en
focará en la diferencia entre Safety y Se

curity que básicamente es que el primero
se enfoca en las operaciones en vuelo y el
segundo en la protección contra actos de
interferencia ilícita y toda la implemen
tación de controles en aeropuertos para
prevernirlos.

Es fundamental comprender las impli
caciones del SMS, distinguir entre estos
dos ámbitos de seguridad y gestionar los
riesgos de manera integral, para que la
aviación mexicana refuerce sus mecanis
mos de prevención y en particular, para
que la autoridad aeronáutica se convierta
en el garante de ella. Ojalá esto ayude a
mejorar significativamente los controles
de la industria •

Mi
El proyecto de norma se
lanzó desde el 2022 pero

siguiendo las vicisitudes de
los nuevos operadores de
aeropuertos, aerolíneas y
demás, su publicación se
logró hasta esta semana

que termina
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La mañanera y la UNAM
La agenda política de México se encuentra hoy en
día saturada por una serie de asuntos de impor
tancia nacional, uno de ellos, es el presidencialis
mo, que hace décadas fue un tema tabú y que
actualmente no es extraño leer o escuchar con

versaciones al respecto. Por lo mismo, existen
enfoques desde los más diversos ámbitos (jurídi
cos, políticos, económicos, etc.) que, si bien
atienden a la naturaleza de su materia, parten de
un punto de vista común: el presidente de la Be
pública es el centro de nuestro sistema político.

Sin duda, como lo señalara en su obra Daniel
Cosío Villegas, "el estilo personal de gobernar" es
el sello distintivo de cada titular del poder ejecu
tivo; en este sexenio, no hay nada que se exprese
o se mueva que sea contrario al régimen presi
dencial, porque de inmediato existe una respues
ta desde la Mañanera, que ha resultado ser un
modelo de comunicación exitoso para la actual
administración y que no cualquiera lo puede lo
grar. Un ejemplo, es el estudio realizado por di
versos juristas del Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM sobre las 20 reformas en
viadas por el Ejecutivo Federal al Congreso en
febrero de este año.

En particular causó "ruido" el análisis sobre la
relativa al poder judicial.

El pronunciamiento presidencial es por la crí
tica de la opinión académica y a la vez reconoce
que es ahí donde deben analizarse y discutirse
los temas nacionales, "pero inviten, sí, escuchen

a todos, no nada más los expertos; pues ya lo sa
bemos, cómo opinan..."

En México, existe la libertad de pensamiento,
opinión y expresión, y cualquier mexicano puede
formular su parecer sobre un tema de interés na
cional y no puede ser señalado o estigmatizado
por ninguna autoridad; además de que existe la
libertad de cátedra que garantiza la pluralidad y
cualquier aportación universitaria es valiosa y
deben considerarse en una decisión tan impor
tante como lo es: el diseño de las instituciones de

nuestro país.
Considero que vale la pena, que en las aulas

universitarias se siga discutiendo y se sigan for
mulando argumentos a favor y en contra de las
reformas presidenciales; no se entiende la postu
ra de los directivos de la UNAM (evitar incomo
dar al poder o los impactos de la ñgura presiden
cial), al claudicar la máxima casa de estudios a
defender los principios y libertades que la sus
tentan. Estamos ahora en un contexto donde los

ataques ya no son solo a periodistas, sino tam
bién a académicos.

La vida de la UNAM y los presidentes de Mé
xico siempre ha estado vinculada y se ha dado
bajo diversos matices, derivado de las circuns
tancias políticas de cada momento histórico; pero
no hay que olvidar, que un buen número de pre
sidentes han sido egresados de esta institución,
que conocieron y saben cómo palpita el alma
universitaria y que lo mejor es respetarla.
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Exploración minera a consulta
En México por consultas ciudadanas no hemos parado:
Tren Maya, el Istmo de Tehuantepec, el AIFA, la planta
de Constellation Brands y ahora ¿Consultas para la ex
ploración minera? Pues sí, es el plan y obvio esto va a
frenar a esa industria. México pasarla de exportador a
importador de minerales y saldría de la lista de los 10
productores más relevantes de los 17 minerales más im
portantes en el ámbito mundial,

A la industria le urge porque los yacimientos que hay
se están agotando y eso afectará a muchas cadenas pro
ductivas. La minería está vinculada a industrias como la

automotriz, farmacéutica, química y a la fabricación de
equipo médico, por decir algunas.

¿De qué sirve saber que el 70% del territorio nacional
tiene potencial geológico si solo el 27% ha sido explora
do, si en lo que va de esta administración no se ha emiti
do ni una concesión minera? La exploración sirve para
saber si vale la pena echar a andar un proyecto minero y
cualquier consulta sale sobrando sin ella. El tiempo co
rre, someter a consulta los proyectos antes de saber si
existen o no recursos será una pérdida de tiempo; será
generar expectativas sin sustento sobre empleo o desa
rrollo a las poblaciones porque podrían no confirmarse
las reservas.

Se habla del derecho a una consulta previa, libre e
informada, adecuada culturalmente y de buena fe, cuan
do el terreno sujeto a concesión esté habitado por una
comunidad indígena o afromexicana, pero la consulta es
totalmente inoperante e innecesaria para la exploración
porque son obras y trabajos realizados para identificar
depósitos de minerales o sustancias; sirve para calcular y
cuantificar posibles reservas de los mismos.

La exploración es para la minería lo que la investiga
ción y el desarrollo en otras industrias y la Ley Minera
habla de cancelar las concesiones en las que se realicen
obras y trabajos que no cuenten con la autorización de
las autoridades en materia de consulta indígena o afro
mexicana. Este proceso afecta a la minería que ni siquie
ra puede empezar a planear nuevos proyectos y eso sig
nifica perder millones de pesos en inversión, empleos e
impuestos. En síntesis: se deja de aprovechar la riqueza
del subsuelo por falta de exploración y las trabas que le
ponen. La exploración sirve para saber si vale la pena
echar a andar un proyecto minero en algún lugar. Por lo
que cualquier consulta sale sobrando antes de la explo
ración si no se tiene la información suficiente sobre si

hay o no recursos.

A CIELO ABIERTO

1 Napoleón Gómez Urrutia anda preocupado. Nos co
mentan que sabe muy bien que no es de los "bien vistos"
por la presidenta electa Claudia Sheinbaum. Su escaño
en la cámara de diputados fue un favor que le hicieron,
sobre todo para protegerlo desde el actual gobierno. De
nuevo va con Ricardo Monreal y sabe que aún y cuando
pregona ser alma libre, no lo es.

Pesan sobre él varias acusaciones de abusos contra

mineros, así como el que no ha pagado más de 50 millo
nes de dólares a los trabajadores, algo que ya es cosa
juzgada. Nos confían que por todos lados ha querido ro
barle un minuto a Sheinbaum, pero que no lo han dejado
pasar. Uno diría que al buen entendedor...

@luiscarrujos
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Salud Digna líder en lentes en el país, por 235 clínicas
este año y atención médica en la mira

La noche del miércoles, Salud Digna celebró
21 años, al tiempo que su fundador, Jesús
Vizcarra, a la sazón dueño de SuKarne, echó
a andar su asamblea general con 100 miem
bros, entre ellos Carlos Salazar y otros inde
pendientes, sus hermanos e hijos que debe
rán garantizarla prevalencia de la compañía.

La primera clínica de esa firma surgió en
Culiacán. Vizcarra visualizó la saturación

de los hospitales públicos. Inició con prue
bas de laboratorio y luego imagenología.

Ha crecido como la espuma. Para 2019 te
nía 100 puntos y del 2020 al 2024 duplicó el
número. Este año cerrará con 235 unidades

en 80 ciudades del país. Incluso está en CA.
Punto de referencia de Salud Digna que

dirige Juan Carlos Ordóñez, fue la pande
mia. Ha realizado más de 14 millones de

pruebas de Covid19. Pero también ha efec
tuado 2 millones de pruebas de embarazo,
es la entidad que más densitometrlas óseas
realiza en el orbe y en 2023 el 20% de la
detección de casos de cáncer de mama tu

vieron su origen ahí.
También realiza biopsias y en Toluca

hay una operación para hemodiálisis.
Con 12,000 empleados atiende al año 18

millones de pacientes. Es la segunda insti
tución de salud más influyente tras el IMSS
de Zoé Robledo. Su crecimiento anual es de

20 unidades con una inversión de 500 mdp.
Obvio Vizcarra luce orgulloso y Rodolfo

Leyva, director financiero prefiere hablar
del crecimiento, no tanto por las deficien
cias del sistema de salud, sino por su fácil
acceso, servicio y precio.
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Para la celebración se eligió su Labora
torio Óptico en Tlalnepantla que significó
otros 500 mdp. Es el más automatizado de
AL, explica Leyva.

El primero de estos opera en Culiacán
desde hace una década con capacidad de
3,000 micas y éste genera 5,000 piezas dia
rias. Se pueden entregar en 45 minutos los
de baja graduación y en 48 horas los más
sofisticados. Salud Digna ya es el líder en el
país en ese terreno.

La parte oftalmológica es otra arista en
su evolución. De hecho, no descarte la
atención médica, que es obvia, aunque aún
no está en la mesa.

Como quiera apuesta social que no deja
de avanzar.

EBRARD CON TMEC MÁS ALLÁ DEL
CARGO Y LEYES DE EU Y CANADÁ
PARA LÍOS
La designación de Marcelo Ebrard estaba en
el script por su capacidad negociadora. De
ahí que se dejara de lado a Altagracia Gó
mez Sierra. Ebrard no es experto en la parte
comercial y deberá reforzar el alicaído
equipo en Economía. Sin embargo, el derro
tero del TMEC va más allá del cargo. Si en
septiembre se aprueba la reforma al poder
judicial, DonaldTrump, si es el elegido, ten
drá la mejor oportunidad para dar por fini
quitado el acuerdo. Igual los canadienses no
estarán cómodos, a menos que cualquier

controversia de sus empresas se dirima en
los tribunales de sus respectivos países.
Muy delicado.

CIFRA HUECA DE 42,000 MDD DE IP
SI HAY CAMBIOS RADICALES

El que Claudia Sheinbaum accediera a reu
nirse con el CCE, dicen expertos, pudiera ser
una buena señal. Significaría mayor volun
tad para trabajar con la IP. Si fuera así, el
sexenio deberá caminar mejor al que ya
termina. Claro que con la mayoría de More
na en el Congreso y el control por el ejecuti
vo de la SCIN no hay nada escrito. Hay altos
riegos de cambios radicales. En ese caso, la
fiesta con Francisco Cervantes radiante, de
poco servirá. Por lo pronto el compromiso
de las empresas de invertir 42,000 mdd, ci
fra hueca si el ambiente no es propicio.

REPORTE DE ORNELAS DE PEMEX EN
CONGRESO MUNDO PERFECTO

Y ayer en Tamaulipas, Octavio Ornelas de
Pemex dio un panorama inmejorable. Me
nos deuda, reducción de costos, más pro
ducción y campos en operación, más es
tructuras marinas y ductos. Todo bajo el
concepto de "excelencia operativa". Lásti
ma que los analistas sean tan miopes y no
vean sus logros.

<a>aguilar_dd
albertoaguilar(5)don dinero, mx

Fecha: 21/06/2024

Página: 13

Area cm2: 369

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 13,446

Página 50 de 73



VIDA INTELIGENTE

a Inteligencia Artificia! (IA), impulsada con
5G, podría cambiarla forma en la que toma

Lmos decisiones personalesy profesionales,
según la opinión de pioneros tecnológicos
encuestaclos por Ericsson, empresa que
comanda Fabián Monge.

En México, 84 por ciento cree que la IA
habilitará simuladores que permitan conocer los efectos c!e
decisiones importantes como comprar una casa o invertir en
acciones, según el reporte 10 HotConsumerTrencls2030sthe
AlPowerecl Future, que recoge las respuestas de seis mil 500
pioneros tecnológicos ele 13 países del mundo, incluido México.

En tanto, 74 por ciento estima que habrá aplicaciones de
IA que permitan predecir los próximos 10 años de tu carrera
profesional y explorar cómo las decisiones que tomes afec
tarían esosescenarios.También se harán pronósticos sobre
el comportamiento de un matrimonio para saber cuándo es
necesario divorciarse, según 52 por ciento de encuestaclos
en México. Además, 78 por ciento de encuestaclos en el país
consideran que podrán evaluar efectos que sus cambios en
estilo de vida tendrán en su salud, gracias a gemelos digitales.
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TRABAJO CONJUNTO

Ya que tocamos temas de tecno
logía, le comento que el miércoles
durante la conferencia del presidente
Andrés Manuel López Obrador, la
titularde la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, respondió a una pregunta
sobre el trabajo técnico que realizan

empresas dedicadas a telecomunicaciones sobre una eventual
alerta sísmica para usuarios de telefonía móvil en todo el país,
señalando que efectivamente se están realizando pruebas
y análisis de este sistema. Lo que sí podemos manifestar
es que, comprometidos con la seguridad de la comunidad,
AT&T México, al mando de Mónica Aspe, trabaja desde hace
varios meses de la mano del gobierno de la República y el IFT
que preside Javier Juárez Mojica, en la implementación de
un sistema de alertas tempranas. Cabe destacar que existe
coordinación con todas las autoridades, y que ya se están
realizando las pruebas en diferentes zonas del país para va
lida r que el sistema funcione correctamente y estar listos en
tiempoy forma para los mensajes de alerta que indiquen las
autoridades, una vez que el programa se ponga en marcha.

¿Y EL MANTENIMIENTO?
Más de 15 mil millones de pesos se han invertido en la recons
trucción de Acapulcoa causa del huracán Otis. Sin embargo,
el Viaducto La VentaPunta Diamante, el tramo que preci
samente desemboca en la zona más turística del puerto,
aún no ha sido atendido. En abril del año pasado, el gobierno
de Guerrero tomó control ¡legalmente del camino y le ex
propiaron la concesión a Fibra Orion, de Rodolfo Campos,
argumentando una supuesta falta de mantenimiento. Hoy,
la Fibra ha ofrecido 500 millones de pesos y apoyo logístico
para precisamente llevara cabo la rehabilitación del camino
y comunidades aledañas.

JAIME_NP@YAHOO.COM / ajANUPI

Fecha: 21/06/2024

Página: 28

Area cm2: 291

2 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 15,810

Página 52 de 73



TRIPLE AAA, LA REUNION
SHEINBAUMCCE

ablé con algunos de los asistentes al en
cuentroempresarialquesostuvoClaudia
Sheinbaum con el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), con su presidente
Francisco Cervantes, y con cientos ele
empresarios anteayer.

El consenso es el mismo: Claudia es

otra, muchísimo mejor, después del 2 de junio.
"La veo cambiando", me dicen. "Hoy está más suelta, ha

ciendo un esfuerzo por dejar el mensaje de que entiende que
necesita estar aliada con la Iniciativa Privada". Y subrayan:
"los empresarios, más que confiando ciegamente, están
dispuestos a darle el beneficio de la duda".

En general ese fue el sentir. Así se observó el miércoles
cuando terminó el encuentro, con declaraciones explícitas
ele Eugenio Madero o Armando Garza.

Sin embargo, en esta ocasión hay un cambio sustancial
cuando se comparan estas primeras reaccionesempresariales
con lo que ocurría cuando Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) fue electo hace seis años.
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En aquella ocasión las declaraciones públicas eran po
sitivas hacia AMLO; pero en privado
los comentarios cambiaban, sobre
todo por la decisión de cancelar el
Aeropuerto de Texcoco. A nadie le
gustó eso.

Ahora la relación hacia Sheinbaum

es de auténtica expectación, e incluso
muy positiva. Hay quien en privado
señala: "Antes (en la campaña) era
muy acartonada;y estaba siguiendo

un script; tratando de no desviarse. Ahora trató de verse como
Jefa de Estado. Esa actitud me gustó. Espero no equivocarme",
me dice un amigo que estuvo ahí.

Sheinbaum tiene al menos tres ventajas para ir causando
esta impresión durante la transición. En primer lugar, la de
cisión de la reforma al Poder Judicial no provino cíe ella; sino
del presidente López Obrador. Eso hace ver al Presidente
empecinado y a ella muy funcional en la etapa de transición,
escuchando argumentos como el que dice que "no se debe
poner en riesgo su capacidad técnica (del PJ) y de imparcia
lidad de independencia".

En segundo lugar, sus declaraciones al respecto constitu
yen tonalidades distintas a las de AMLO: ella sugirió levantar
una encuesta, y ella declaró frente a los empresarios que no
busca establecer un gobierno autoritario. En tercer lugar, ha
nombrado un gabinete económico fuera de todo radicalismo
e ideología obtusa, luego de escuchar a los empresarios sub
rayar tres valores indispensables: "confianza en el gobierno;
certidumbre del futuro; y unidad de todos los mexicanos".

El CCE entendió muy bien a Sheinbaum, y organizó lo que
probablemente fue el encuentro más trascendental para el
nuevo gobierno.

La conclusión de los asistentes es que "es responsabilidad
de todos los sectores productivos del país coadyuvar con el
nuevo gobierno para encontrar puntos de acuerdo y trabajar
juntasen los retos y oportunidades que enfrenta nuestro país
y poder fijar el mejor rumbo para México". No es cosa menor.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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El caso de Thalia y la explosión de su casa ante una
fuga de gas de la francesa Engie en Matamoros
llegó ayer a la conferencia del presidente AMLO

n el Estado de México existe malestar en

tre la ciudadanía luego que la licitación
\P LPNP0272024 para adquirir más de tres

millones de placas con calcomanía,y más
de tres millones de tarjetas de circulación,
se adjudicó a una empresa que tiene se
ñalamientos por la mala calidad de los

productos que fabrica.
Me refiero a Placas y Señalamientos Mexicanos a quien

se le ha vinculado con Accesos Holográficos, y otras razones
sociales supuestamente ligadas a José Ramón Bautista
Pérez Salazar y Rafael Artasánchez Bautista, empresarios
que, se comenta, se han beneficiado con contratos millonarios
a pesar no contar con la tecnología necesaria.

En la entidad mexiquenseyentodoel país los proveedores
de placas deben cumplircon la N0M001SCT22016, que es de
observancia obligatoria. En el caso de Placas y Señalamientos
Mexicanos es común que sus avisos se despinten e incluso
los gobiernos de Hidalgo, de Julio Menchaca; Tamaulipas, de
Américo Villarreal; Querétaro, de Mauricio Kuri,y Veracruz,
de Cuitláhuac García, han tenido que hacer programas de
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reposición, lo que al final resulta en
pérdidas para las administraciones
locales y más trámites para los ciu
dadanos.

Portodo ello se han generado sos
pechas de un posible favoritismo
hacia la empresa Placas y Señala
mientos Mexicanos, y el tema ya le
fue planteado al presidente Andrés
Manuel López Obrador, donde el

primer mandatario ordenó una investigación para esclarecer
los hechos y tomar las medidas para garantizarla seguridad
de los ciudadanos.

También se espera un pronunciamiento del Centro de In
vestigación e Innovación Tecnológica del IPN, que lleva Arturo
Reyes, organismo encargado del control de calidad de estos
¡nsumos.y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT), de Jorge Ñuño, a cargo ele autorizar su
fabricación, pues al fallar las placas de un vehículo, se pone
en riesgo la seguridad de los conductores y peatones, ya
que no es posible identificar una placa despintada ni con
cámaras, ni con personal. A lo anterior se suma que se afecta
la recaudación de ingresos. Un verdadero problema para la
administración mexiquense.

LA RUTA DEL DINERO

El tema de Thalía y la explosión de su casa en Matamoros,
Tamaulipas, llegó ayer a la conferencia mañanera donde el
jefe del ejecutivo ordenó a la secretaria de Seguridad Pública,
Rosa Icela Rodríguez, que inicie una investigación a Engie, la
gasera involucrada en un siniestro con alcances lamentables,
ya que lajoven presenta quemaduras graves en 90 porciento
de su cuerpo. El presidente López Obrador se comprometió a
que se haga justicia, \/a que a un año de la explosión, la em
presa no ha querido tomar cartas en el asunto ante una fuga
de gas natural y donde se sospecha que Engie no contaba
con seguro vigente de responsabilidad civil.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA

Fecha: 21/06/2024

Página: 25

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 17,342

Página 56 de 73



exploración minera
a consulta
En México por consultas ciudada
nas no hemos parado: Tren Maya, el Istmo de
Tehuantepec el AIFA, la planta de Constella
tion Brands y ahora ¿Consultas para la explora
ción minera7

Pues sí, es el plan y obvio esto va a frenar a esa indus
tria. México pasaría de exportador a importador de mine
rales y saldría de la lista de los 10 productores más rele
vantes de los 17 minerales más importantes en el ámbito
mundial.

A ia industria le urge porque los yacimientos que hay
se están agotando y eso afectará a muchas cadenas pro
ductivas. La minería está vinculada a industrias como la

automotriz, farmacéutica, química y a la fabricación de
equipo médico, por decir algunas.

¿De qué sirve saber que el 70% del territorio nacional
tiene potencial geológico sí solo el 27% ha sido explorado,
si en lo que va de esta administración no se ha emitido ni
una concesión minera?

La exploración sirve para saber si vale la pena echar a
andar un proyecto minero y cualquier consulta sale so
brando sin ella.

El tiempo corre, someter a consulta los proyectos an
tes de saber si existen o no recursos será una pérdida de
tiempo; será generar expectativas sin sustento sobre em
pleo o desarrollo a las poblaciones porque podrían no
confirmarse las reservas.

Se habla del derecho a una consulta previa, libre e
informada, adecuada culturalmente y de buena fe, cuan
do el terreno sujeto a concesión esté habitado por una

comunidad indígena o afromexicana, pero la consulta es
totalmente inoperante e innecesaria para la exploración
porque son obras y trabajos realizados para identificar
depósitos de minerales o sustancias; sirve para calcular y
cuantificar posibles reservas de los mismos.

La exploración es para la minería lo que la investiga
ción y el desarrollo en otras industrias y la Ley Minera
habla de cancelar las concesiones en las que se realicen
obras y trabajos que no cuenten con la autorización de las
autoridades en materia de consulta indígena o afromexi
cana.

Este proceso afecta a la minería que ni siquiera puede
empezar a planear nuevos proyectos y eso significa per
der millones de pesos en inversión, empleos e impuestos.
En síntesis; se deja de aprovechar la riqueza del subsuelo
por falta de exploración y las trabas que le ponen.

La exploración sirve para saber si vale la pena echar a
andar un proyecto minero

en algún lugar. Por lo que cualquier consulta sale so
brando antes de la

exploración si no se tiene la información suficiente
sobre si hay o no recursos.

El tiempo corre y someter a consulta los proyectos
antes de saber si existen o no recursos será una pérdida
de tiempo, será generar expectativas sin sustento sobre
empleo o desarrollo a las poblaciones porque podrían no
confirmarse las reservas.

A cielo abierto

1 Napoleón Gómez Urrutia anda preocupado. Nos
comentan que sabe muy bien que no es de los "bien vis
tos" por la presidenta electa Claudia Sheinbaum. Su es
caño en la cámara de diputados fue un favor que le hicie
ron, sobre todo para protegerlo desde el actual gobierno.
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Salud Digna líder en lentes en el país, por 235 clínicas
este año y atención médica en la mira

La noche del miércoles, Salud Digna celebró
21 años, al tiempo que su fundador, Jesús
Vizcarra, a la sazón dueño de SuKame, echó
a andar su asamblea general con 100 miem
bros, entre ellos Carlos Salazar y otros inde
pendientes, sus hermanos e hijos que debe
rán garantizar la prevalencia de la compañía.

La primera clínica de esa firma surgió en
Culiacán. Vizcarra visualizó la saturación
de los hospitales públicos. Inició con prue
bas de laboratorio y luego imagenología.

Ha crecido como la espuma. Para 2019 te
nía 100 puntos y del 2020 al 2024 duplicó el
número. Este año cerrará con 235 unidades

en 80 ciudades del país. Incluso está en CA.
Punto de referencia de Salud Digna que

dirige Juan Carlos Ordóñez, fue la pande
a. Ha realizado más de 14 millones de

pruebas de Covid19. Pero también ha efec
tuado 2 millones de pruebas de embarazo,
es la entidad que más densitometrías óseas
realiza en el orbe y en 2023 el 20% de la
detección de casos de cáncer de mama tu
vieron su origen ahí.
También realiza biopsias y en Toluca

hay una operáción piarSép^lPii' *
Con O.OOOempIeaflos atiendei|Lañpl$

millones de pacientes. És la segunda insti
tución de salud más influyente tras el IMSS
de Zoé Robledo. Su crecimiento anual es de

20 unidades con una inversión de 500 mdp.
Obvio Vizcarra luce orgulloso y Rodolfo

Leyva, director financiero prefiere hablar
del crecimiento, no tanto por las deficien
cias del sistema de salud, sino por su fácil
acceso, servicio y precio.
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Para la celebración se eligió su Labora
torio Óptioó en Tlalnepantla que significó
otros 500 mdp. Es el más automatizado de
AL, explica Leyva. |i'. ¦

El primero de estos opera en Culiacán
desde hace una década con capacidad de
3,000 micas y éste genera 5,000 piezas dia
rias. Se pueden entregar en 45 minutos los
de baja graduación y en 48 horas los más
sofisticados. Salud Digna ya es el líder en el
país en ese terreno.
La parte oftalmológica es otra arista en

su evolución. De hecho, no descarte la
atención médica, que es obvia, aunque aún
no está en la mesa.

Como quiera apuesta social que no deja
de avanzar.

EBRARD CON TMEC MÁS ALLÁ DEL
CARGO Y LEYES DE EU Y CANADÁ
PARA LÍOS
La designación de Marcelo Ebrard estaba en
el script por su capacidad negociadora. De
ahí que se dejara de lado a Altagracia Gó
mez Sierra. Ebrard no es experto en la parte
comercial y deberá reforzar el alicaído
equipo en Economía. Sin embargo, el derro
tero del TMEC va más allá del cargo. Si en
septiembre se aprueba la reforma al poder
judicial. Donald Trump, si es el elegido, ten
drá la mejor oportunidad para dar por fini
quitado el acuerdo. Igual los canadienses no
estarán cómodos, a menos que cualquier

controversia de sus empresas se dirima en
los tribunales de sus respectivos países.
Muy delicado.

CIFRA HUECA DE 42,000 MDD DE IP
SI HAY CAMBIOS RADICALES
El que Claudia Sheinbaum accediera a reu
nirse con el CCE, dicen expertos, pudiera ser
una buena señal. Significaría mayor volun
tad para trabajar con la IP. Si fuera así, el
sexenio deberá caminar mejor al que ya
termina. Claro que con la mayoría de More
na en el Congreso y el control por el ejecuti
vo de la SCJN no hay nada escrito. Hay altos
riegos de cambios radicales. En ese caso, la
fiesta con Francisco Cervantes radiante, de
poco servirá. Por lo pronto el compromiso
de las empresas de invertir 42,000 mdd, ci
fra hueca si el ambiente no es propicio.

REPORTE DE ORNELAS DE PEMEX EN
CONGRESO MUNDO PERFECTO
Y ayer en Tamaulipas, Octavio Ornelas de
Pemex dio un panorama inmejorable. Me
nos deuda, reducción de costos, más pro
ducción y campos en operación, más es
tructuras marinas y ductos. Todo bajo el
concepto de "excelencia operativa". Lásti
ma que los analistas sean tan miopes y no
vean sus logros.

(Saguilar.dd
albertoaguilar(S)dondinero.mx
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Las promesas de la IP en materia
de inversión sexenal
Cada inicio de sexenio, los

empresarios incrustados
en el CCE anuncian inver
siones m ull imillonarias,

pero no siempre cumplen
sus promesas.

Sin embargo, hablar de
42 mil millones de dólares, sólo para.em
pezar como le dijo Francisco Cervanies,
acinal dirigente de ese ente cupular, a la
virtual presidenta electa Claudia Sliein
baum, sí podría ser una. realidad cu el
sexenio que está por iniciar en octubre
próximo, pero los capitales serán chinos
en su mayoría.

Los portafolios de negocios de esa na
ción asiática están en todo el país, princi
palmente en la Ciudad de México, Estado
de México y Coahuila, pero crecen rápi
damente en Puebla, Hidalgo, Durango,
Sonora, ( nimia, sinaloa y en 5 estados
del sureste. Vienen no sólo a competir,
sino a. desplazar. Son líderes en muchos
sectoresproductivos como el automotriz,
salud, tecnología, transporte y niélales.

Sí, será posible que la inversión china
rebase las promesas anunciadas para el
sexenio, pero ello también dependerá fie
los obstáculos que interpongan EÜ y Ca
nadá a través del TMEC.

IMPECABLE EL nombramiento fie los

primeros 6 personajes que integrarán el
gabinete de Claudia Sheinbanm a partir
fiel 1 de octubre próximo. Lodos tienen
est adiós en universidades y colegios del
extranjero. Todos han desempeñado car
gos importantes en su carrera como servi
dores públicos y lian dado resultados en
sus áreas o cargos desempeñados, incluso
én organismos internacionales.

Es un acierto la creación de la Secre
taría de Ciencias, Humanidades, Tec

nología e Innovación, que encabezará
Rosaura Ruiz. Se confirmó que Juan
Ramón de la Fuente será el nuevo can

ciller, y Alicia Bárcena, actualmente en
el cargo, será la responsable de la Se
cretaría tle Medio Ambiente y Recursos
\ai Urales.

Ya se había publicado que Julio Bercle
gué Sacristán podría ser el nuevo secre
tario de Agricultura y Desarrollo Rural,
porque además de haber sido el coordi
nador de la mesa fie Desarrollo Rural y
Soberanía Alimentaria en los Diálogos
para la Transformación, goza de la acep
tación fiel sector agropecuario y tiene
fama de ser partidario del diálogo.

Desde que inició esta semana, se filtró
en columnas periodísticas que Ernestina
Godoy sería la nueva Consejera Jurídica

fie la Presidencia y que Marcelo Ebrarcl
estaría en la Secretaría fie Economía.

lodo iba bien hasta, que Ebrard habló
en nombre de los designados y subrayó
que México tiene los mejores resultados
económicos fíelos últimos 50 o 60 años,
lo cual no es cierto.

AUNQUE LA lista es amplia, sería
un acierto que Manuel Gómez fuera él
próximo Secretario de Comunicación
fiel CEN del PAN, ahora que dicho par
tido político tiene un escenario fie crisis,
tema en el cual Manuel ha demostrado

sapiencia,pero sobre todo conocimien
to de medios de comunicación en todo

el país.
APARLIR del I dejulio se hará electi

vo el primer pago para i abajadores de 65
años bajo el nuevo Fondo de Pensiones
para el Bienestar. El beneficio seta para
quienes hayan iniciado la cotización en
términos de la Ley del Seguro Social vi
gente a partir fiel I de julio de 1997, así
como para' aquellas que se encuentren
bajo el régimen de cuentas individuales
que cotizan en el ISSS'IE, y cuya pensión
sea igual o menor a $16,777.68.

•Periodista
Director de RedFinancíeraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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El nuevo paradigma tecnológico y las habilidades
de los trabajadores (parte no
Después fie abordar este

tema desde las vertien

tes individual y colecti
va, hoy me concentraré
en uno de los aspeólos
centrales, que es el nue
vo paradigma tecnológi

co y las necesidades laborales que éste
demanda para poder cumplir con sus
objetivos y nielas planteadas; sin em
bargo, debo hacer una escala en esta
ocasión, ya que, el fenómeno, al igual
qué en la mayoría fie las anteriores revo
luciones industriales, no ha sido, hasta
el momento, planeado, organizado, di
rigido y controlarlo por los gobiernos,
sino es producto fie la vorágine gene
rafia por la investigación, el desarrollo
tecnológico, la ciencia y la innovación,
entre otros factores; de tal forma que
este recambio es encabezado por po
derosas empresas del séét or t ecnológico
y, por lo tanto, no es parte de las políticas
públicas que impulsan los estados o los
organismos internacionales, como parte

fie sus agendas.
Al darse de la forma ya mencionada,

su al ención, recomposición, seguimien
lo y regulación es mucho más compleja;
de ahí que quiero y debo ser muy cui
dadoso para locarlo; por lo que iniciaré
diciendo que, las lecnologías, incluidas
laslnieligencias Artificiales, son innier
sivas, es decir, día con día influyen más
en el resto de los sectoresde actividades,
a tól punió que puedo decir quealgunos
fié ellos no podrían funcionar sin la in
clusión de las tecnologías.

Como ejemplo de lo anterior, pondré
el énfasis en las Inteligencias Artificiales
Generativas (GenAI), las Cuales han sido
puestas por las empresas tecnológicas,
Como ya lo dije en entregas anteriores,
como el centro neurálgico del mundo;
de ahí mi insistencia en qué hénios rolo
esquemas y abierto un nuevo paradig
ma para cambiar las normas y criie
rios, 110 obstante, la orientación está

siendo puesta en el recorte fie costos

en negocios de menor rentabilidad (que
contempla también la disminución de
trabajadores), para llevar la inversión al
crecimiento de las (•< ti\l. en la búsque
da de la eficiencia de la operación, obje
tivo actual fíelas empresas tecnológicas.
Ejemplo de la visión descrita son:

Amasan, AlphabetGoogle, Microsoft y
Meta que, en esa tarea fié disminuir
costos para invertir en desarrollarla Ge
nAI, llevan 2 años despidiendo a. miles
fie empleados, de ahí que éstos últimos
vivan en la iiicert id timbre total al saber
que la ecuación: eficiencia operativare
flucción fie cosios despidos más inver
sión en AI está siendo la más ut ilizada.

En los Estados l 'nidos, se dice per
derán su empleo o ganarán menos, los
profesionales del sector tecnológico que
no tengan capacidades Ga¡AI(\ posible
mente sea la tendencia mundial) y en
contrasentido, aumentarán sus percep
ciones y estarán mejor col izados, aque
llos que, cuenten con los conocimientos
y habilidades en GenAI. Para ser preciso.
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debemos entender que estas tecnologías
ya peí mearon hacia la Cloud (nube),, el
Big Data, la eiberseguridad y oirás que
forman parle imporlante fiel proceso de
digiialización.
De igual forma y, como parte de lo

anterior, los segmentos del sector lec
nológicodigital ya incluyen en su ofertó
productos y servicios de GenAI. Ejemplo
de ello son los constructores de com

putadoras y teléfonos inteligentes que
ya incluyen GenAI para satisfacer la de
manda de mayores capacidades de pro
cesamiento y cómputo; tendencia que
también les ha obligado a diseñar sus
chips propios y evitar así, la dependen
cia de grandes empresas fabricantes de
procesadores; que 110 es casualidad, que
una fie ellas ha alcanzado niveles estra

1 esféricos de capitalización (Nvidia); por
lo que las Big Tech ya buscan competirle
en ese mercado.

Lo anterior, lrae como apéndice, el
desarrollo y contratación de lalemo.
misma que, encabezan grandes empre
sas tecnológicas.,peroque ya es también
propensión hacia los trabajadores tec
nológicos.

Nunca he pretendido asumir una ac
til iid catóstrofista; por el contrario, ira 10
fie ser muy objetivo; no obstante, como
se darán cuenta, lo narrado en las líneas
qué anteceden dejaclaro que el reto que
tienen enfrente los 1 ral tajadores fiel sec
tor tecnológico es de gran talante y si
le añadimos el constante cambio; sobre
todo, el relativo a los Grandes Modelos
fie Lenguaje (LLM's), por supuesto que
profundiza la complejidad.
Esos cambios y tendencias obligan

a ios trabajadores a buscar capacitarse
por sus propios medios a través de Cur
sos o Diplomados presenciales o en lí
nea,, queson costosos, pero que son una
alternativa; dicho de o ira forma, deben
invertir, bajo la premisa de acopiar expe
riencia y habilidades, con el objet ivo fie
acceder nuevamente al mercado de tra

bajo; fie ahí que hoy día exista un"boom"
de necesidades fie capacitación, siendo
las ganadoras, las empresas de mayor
prestigio en la materia.

Deriva dode lo anterior,existen traba

jadores que, sin haber perdido sus traba
jos, han ubicado potenciales riesgos fie
perder su empleo, que éstos desaparez

can o se vuelvan obsoletos, ante lo que,
en una actinal plausible, buscan alter
nativas y aplican una máxima: "Quizá
110 Seré reemplazado por las IA's. pero
puedo serlo por alguien que sabe y ma
neja I \ y, por lo tanto, es un candidato
potencial para hacer mi trabajo".
Mención aparte debemos darle a.

los requerimientos cognitivos y de
habilidades que demandan algunas
empresas y que son: habilidades de
codificación, habilidades como la agi
lidad para aprender, de colaborar de
forma cruzada, fundamentos teóricos
de IA adquiridos de manera diversa
(autodidacta, cursos en línea o pre
sencialmente); manejo de Ge?iAf como
ChatGPT aplicado como herramienta
de trabajo.
Finalmente, luí valor fundamental

para enfrentar estos retos de los tra
bajadores fiel sector tecnológico es
mostrar una bueña actitud para el de
sempeño en las empresas.

•Luis Escobar Ramos

Email: lescobarramos67@grnail.com
Twitter @LUISESCQBARRAM6
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Reducción silenciosa,
tendencia del mercado
D mercado inmobiliario en México está atravesando una
transformación que aunque sutil, es significativa, porque
está redefiniendo la manera en que se construye y se accede
a la vivienda. Este fenómeno, que llamaremos ''reducción
silenciosa", se refiere a la disminución del tamaño de las
viviendas sin una reducción proporcional en su precio.
Diversos factores económicos y demográficos impulsan esta
tendencia. Los altos costos de construcción y la escasez de
terrenos en zonas urbanas densamente pobladas obligan a
los desabolladores a maximizar el uso del espacio disponible.
Según datos recientes del INEGI, el tamaño promedio de las
viviendas en áreas urbanas ha disminuido en un 15% en la

última década, mientras que el precio por metro cuadrado ha
aumentado en un 20%.

Este fenómeno no es exclusivo de México, pues en
España, durante el auge inmobiliario de los años 90 y 2000,
se construyeron muchas viviendas pequeñas y costosas, lo
que generó un desequilibrio entre el tamaño y el costo de las
mismas, similar a lo que ocurre/en México. P:ara mitigar estos
problemas, se ¡mplementaron políticas de vivienda social y
regulaciones de zonificación, ofreciendo un modelo que México
podría considerar adaptar a sus necesidades específicas.

SEGREGACIÓN RESIDENCIAL
La falta de viviendas asequibles en zonas céntricas obliga a
muchas familias de bajos ingresosa trasladarse a las periferias
urbanas, donde la infraestructuray los servicios son limitados.

Esta segregación perpetua las desigualdades y afecta la
cohesión social, creando un ciclo de pobreza y exclusión difícil
de romper. Según datos del INEGI, el 40% de las familias de
bajos ingresos en las principales ciudades de México, como
la Ciudad de México, Guadalajaray Monterrey, viven en la
periferia, enfrentando tiempos de transporte de hasta varias
horas diarias.

IMPACTO EN LA CALIDAD DE VIDA
La disminución del tamaño de las viviendas afecta directamente
la calidad de vida de los habitantes. Espacios más reducidos
significan menos comodidad y funcionalidad para las familias,
loque puede generar un ambiente de estrés y disconformidad.
Además, las viviendas pequeñas a menudo carecen de áreas
adecuadas para el esparcimiento y el desarrollo personal,
afectando el bienestar físico y mental de sus ocupantes.

REFLEXIÓN FINAL
El mercado inmobiliario se encuentra en una encrucijada,
ya que la "reducción silenciosa" crea un ambiente donde se
paga más por menos, afectando negativamente la calidad de
vida. Solo a través de una colaboración entre desabolladores,
planteadores urbanos y legisladores, se garantizará que todos
los mexicanos tengan acceso a una vivienda digna y asequible.
Sin esta acción, la "reducción silenciosa" no solo disminuirá
nuestros espacios, sino también nuestras oportunidades y
calidad de vida.
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Quálitas recibe precio objetivo de 165 pesos
CIE lidera gananciasen BMVcon alza de 10%
Coinbase lanza campaña publicitaria de 2 mdd

Smart & Final, un: club de predios en Estados Unidos
que pertenege a Grupo Comercial Chedraui, enfrenta una
huelga laboral de 600 trabajadores de dos centros de distri
bución localizados en California, quienes alegan despidos
masivos y prácticas injustas de recontrataciónen otro centro
de distribución.

Los trabajadores pertenecen a Ioscentros de distribución
en Commeree y Riverside, que están representados por Ifeaffr
Sféfs Local 630, perteneciente a la central sindical Internatio
nal Brotherhood of TeomstefS.

De aeoerdo con el sindicato, los trabajadores luchan én
.Contra de los plan«de I : Radiante la cual ClBseiui
opera en Estados Unidos, de cerrares® almacenes, despe
dir a los trabajadores^ buscar reCOntratarlos con salarios que
son entre 10 y 12 dólares por hora menores en un núes© al
macén en Rancho Cücamonga, California.

Quálitas Controladora, la mayor aseguradora automo
triz del país, recibió: una recomendación de precio objetivo
de 165 pesos por parte de los analistas del banco de origen
británico HSBC en el inicio de cobertura de la acción.

El PO estimado implica un rendimiento potencial negativo
de 9,3% con respecto a los 1 82.4 pesos de la acción en la
legión del jueves en la Bolsa Mexicana de Valores,

Los analistas de HSBC también recomendaron a los inver
sionistas "Reducir" la exposición a estos títulos bursátiles.

Los títulos de la empresa dedicada a la organización d§
¦espectáculos masivffi, Corporación Interamericana de Entre

tenimiento (CIE) lideraron las ganancias en lasesión del jue
ves en la Bolsa Mexicana de Valares.

Los títulos de CIE subieron 10?¿a 22 pesos por acción,
con lo que operaron en:su méjpr nivel desde el 2 de mayo de
este año. De hecho, CIE cerró con su méjpr desempeño en
Bolsa desde el 25 de enero.

De acuerdo con datos de la propia BMV, consultados a
tr5j fe 6| I it ifcIffiWfn Bflifub cBnfos&tJasa de
Bolsa Inbursa Igsffl comprador de dos paquetes acciona
ries qUé estaban en manes de Citibanamexy GBM Casa de
Bolsa.

Coinbase lanzó el jueves una campaña' publicitaria de
2 millones de dólares dirigida a votantes y consumidores la
tinos, dijo la compañía a Reuters, mientras la industria de la
Criptografía toma acciones en este ciclo electoral estadouni
dense para llevar a legisladores amigables al poder.

La campaña publicitaria se suma a las decenas de miIlo»
nes de dólares que. la industria de la criptografía ya ha gasta
do en las elecciones estadounidenses de este año, apuntan
do a contiendas que permitan derrotar a quienes presionan
por una mayor regulación.

El rüevo anuncio de Coinbase fenescomo objetivo promo
ver aiBnativalIriptográm.s al env  esas y presenta
a un ¡®/eñ que manda dinero a su ab®§la en MéxÍG0,

Coinbase dice qi#isi bien la tarifa promedio para enviar
diñero al extranjero es del 6.1 8%, SS gratis enviar eSifadlfi#
ro con USD Coin, una moneda digital estable, en Cóinbase
Wallet.

Chedraui enfrenta huelga en California
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Adobe: Innovación y
crecimiento en el mundo
creativo
Adobe Inc., la empresa de software crea
tivo y soluciones digitales, presentó sus
resíllelos financiercBpara >l»e<^Blo tri
mestre del año final 2U24, destarando um
rendimiento sólido en todos sus segmentos
de negssSo.
Lagpmpañía, con sede en San José,

California, alcanzó ¡ngregotaen el trimestres
deHjf] mil millonea de doláis, represen
tando un crecimiento iñferaniral del 10.23

por ciento. Este desempeño se debió prin
cipalmente a la estrategia de suscripciones,
que contribuya Son el 9516 dedos ingre
sos totales, mientras que los productos y
servicios adicionales representaron el 5%
restante.

El segmento de Digital Media, que in
cluye Creative: Cloud y Document Cloud,
sigue siendo fundamental para Adobe. En
el segundo trimestre de 2024, Digital Me
dia generó ingresos por 3.91 mil millones
d#dólares, un aumento del 11% interanual.

Creative Cloud, que ofrece herramien
tas populares como Photoshop, lllustrator,
Premiere Pro y After Effects, contribuyó
con 3.13 mil millones de dólares a %sta

cifra, mostrando ün crecimiento del 10%
inferan®!. DocyjfWrit Cloud, que inótuye
Acrobat, Sign yScañ, generá/82 millones
de dólares£fií>h un crecimiento del 19%
interanual.

El segmento de Digital Experiencé, en
focado en proporcionar soluciones para la
gestión de experiencias digitales, también
mostró un desempeño destacado con in
gresos de 1.33 mil millones de dólares,
incrementando un 9% en comparación con
el año anterior.

Los ingresos por suscripciones en esta
categoría alcanzaron los 1.20 mil millones
de dólares, '§j®gtendo 13% interanual.
Adobe ha integrado prejíundamente

la inteligenciaArtificial (]A) generativBen
fus productos principales, especialmente
con su ¦ i de mocleloBirefly. |M ; '
su I^Rirniento en rrBzo <fl 2u23Birefly
ha generado más dé 9,000 millones de
imágenes.

Firefly Services irlos moddfc*J>ersonB
zados permiten a losdesarrolladoreseerear
Contenido a gran escala mediante herra
mientas de bajo y sin código, facilitando la

cpQBión rápiqbyHicierM de BiacioneJ
de contenida.
Adobe también ha lanzado Acrobat Al

Assistant, una herramienta conversacional
basada en IA qug mejora la productividad
documental, disponible como una suscrip
ción adicional para los Qsuarios déAcrobat
Readif y Acrobat EnterpfíSf.:
Esta integración de IA no solo ha po

tenciado herramientas cómo Photoshop e
lllustrator, sino que también ha introducido
nuevas capacidades en Adobe Express,
una aplicación diseñada para ser centrada
en IA para la creación de contenido tanto
efí web como en dispositivos móviles.

La estrategia de Adobe de incorporar IA
en sus productos ha aumentado la adop
ción y el uso entre los clientesexistentes y
ha atraído a nuevos usuarios. Esto seBíjejci
en el crecimiento de los usuarios activos
mensuales de Adobe Express, que se han
duplicado trimestre a trimestre,
Además, la compañía ha lanzado una

nueva aplicación de Express para iOSy
Android, asícóm© Express para Empresas,
que incluye controles de marca y bloqueo
de plantillas para facilitar la creación de
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contenido en entornos corporativos; sin
embargo, Adobe enfrenta una creciente
competencia de plataformas emergentes
como Canva, que ofrece herramientas de
diseño Kficq5§gtles de usar \MccRiblel
para una amplia gama de usuarios, desde
principiantes hasta profesionales.
Canva ha ganado popularidad debido

a su modelo freemíflíñ y sü;ffifoquf en
la simplicidad y la colaboración, lo que
representa un desafío significativo para
Adobe, Especialmente en él mercadode
los diseñadores no profesionales y peque
ñas empresas.
Otro punto relevante es h adquisición

fallida de Fígma, una plataforma de diseño
ÍColaborattaien línea, por parte de Adobe.
Anunciada en septiembre de 2022, la
adquisición de Figma por 20,0001 millo*
nes de dólares enfrentó serios obstáculos
regulatoríos en Europa y el Reino Unido, lo

que llevó a ambas compañías a cancelar
¡fl acHrdo en diciembre de 2023.

Adobe tuvo que pagar una tarifa de
terminación de 1,000 milloneidédólares,
lo que afectó sus finanzas en el corto J9
zo y obligó a la empresa a féévaluár sus
estrategias de expansión en el mercado de
herraríiéntas de diseño colabarativo.
Para el terfiér trimestre del año fiscal

2024, Adobe espera que los ingresos se
sitúen entre 5.33 y 5.38 mil millones de dó
lares, con una fuerte contribución esperada
del segmento Digital Media (74%) y Digital
Experience (25%). Las ganancias por ac
ción se estiman entre 3.45 y 3.50 dólares.
Adobe ha demostrado un sólido des

empeño financiero en el 2024, con un
crecimiento significativo en sus ingresos y
en la adopción de suscripciones y servicios
de soporte. La integración de IA generativa
en sus productos está transformando la ma

nera en que los usüariOscrean y gestionan
Contenido, «Solidando a Adobe como
un líder éh el sector de softwar&treativo y
soluciones digitales.
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Sustentabilidad y competitividad para empresas
El planeta no puede sobrevivir sin

empresas. Obligadamente, pro
tección y conservación ambien
tal, lucha contra el calentamien
to global, y descarbonización,

requieren mercados y oportunidades de
negocio, inversión privada, competencia,
mercados financieros, innovación, y de
sarrollo tecnológico acelerados. Desde
luego, en un contexto regulatorio habili
tador y promotor por parte de los gobier
nos, en dos ámbitos. El primero incluye
a mercados y sectores inherentemente
ambientales y climáticos, como es el caso
de equipos para el tratamiento y reuso
de aguas residuales, economía circular
y manejo de residuos, control de emisio
nes, energías limpias, carne vegetal y de
células madre, electrificación, hidrógeno,
baterías y almacenamiento de energía,
remediación de suelos, y eficiencia ener
gética, y compensación de emisiones en
mercados de carbono. En el otro ámbito

están las empresas que emiten  directa
o indirectamente  los gases de efecto
invernadero causantes del calentamiento

global. Se trata de sectores, industrias y
actividades económicas como la ener

gía, siderurgia, cemento, petroquímica,
química, automotriz, sector agropecua
rio, entre otros muchos. Ahí, es donde
se imponen imperativos corporativos de

sustentabilidad ambiental y climática, in
cluyendo descarbonización. Estos, forzo
samente, deben ser pilares de estrategia,
desempeño, competitividad, creación de
valor y viabilidad a largo plazo de las
empresas, ya que se relacionan directa
mente con su vida productiva por medio
del uso de recursos e insumos, costos de
operación, suministro y uso de la ener
gía, oportunidades comerciales, licencias
sociales para operar, competitividad,

y desempeño accionario. Igualmente,
con reportes a los mercados de valores
y financieros, diseño y desarrollo de
nuevos productos y servicios, gestión de
suministros y cadenas de valor, atracción
de talento, relaciones con proveedores
y clientes, y relaciones institucionales y
gubernamentales. Los imperativos de
sustentabilidad, se vinculan también con
riesgos que enfrentan las empresas en
materia ambiental y de exposición y vul
nerabilidad al cambio climático, través
aumento en costos de capital, reducción
del valor accionario, primas de segu
ros, responsabilidades civiles y penales,
boicot de consumidores, impactos a la
reputación, regulaciones gubernamen
tales inesperadas, y exigencias de los
mercados financieros y de valores.

Es importante identificar las áreas rele
vantes de política corporativa de susten
tabilidad. Además del manejo de riesgos
ambientales y climáticos, destacan las
propias necesidades de adaptación al
cambio climático; abastecimiento y uso
de energía; inventarios de emisiones de
Gases de Efecto Invernadero; transición
energética y alternativas de eficiencia
energética y energía limpia; estrategias
y políticas de descarbonización, com
pensación y de neutralidad en carbo
no; cumplimiento (Compliance) con el
marco regulatorio ambiental relevante;
gestión de emisiones de contaminantes;
manejo de residuos; aguas residuales;
consumo de agua; impacto en la biodi
versidad; análisis de sustentabilidad de
procesos, Huella Ecológica; y, Economía
Circular. Lo anterior debe ser integrado
en la gestión estratégica de la empre
sa, y proyectarse en planes y modelos
de negocio y desarrollo corporativo, y
reportes y documentos de revelación de

información a mercados financieros y de
valores. Debe subrayarse la importancia
de un plan a largo plazo de descarboni
zación para las empresas (eliminación
de emisiones de C02). El mundo se ha
fijado, a través del Acuerdo de París, el
objetivo de llegar al año 2050 con cero
emisiones netas de C02, como compro
miso para los gobiernos y las empresas.
Hoy en día, miles de empresas globales

han asumido estos objetivos y tratan de
plasmarlos en planes y políticas tecno
lógicas y comerciales. Cada vez más,
serán empujadas por gobiernos, institu
ciones internacionales, opinión pública,
consumidores, y mercados financieros,
a diseñar estrategias consecuentes y a
cumplirlas con metas intermedias al 2030
y al 2040. Esto representa la verdadera
revolución industrial para el siglo XXI.
Sólo las empresas que lo logren podrán
asegurar su supervivencia, competitivi
dad y desarrollo. La descarbonización
conlleva políticas y decisiones tecnológi
cas y comerciales también, en su cadena
de proveeduría, flujo abajo en su cadena
de valor, y en el suministro de energía.
Esto, engancha necesariamente a las
pequeñas y medianas empresas. Dado
que existen ciertos procesos, e incluso
ramas industriales completas donde es
aún muy costosa e impracticable una
descarbonización total, el planteamien
to de "cero emisiones netas", significa
la compensación de emisiones a través
de proyectos de captura de carbono
forestal, básicamente, de restauración
de bosques tropicales. Otras opciones,
como la captura directa de C02 del aire
por medio de sistemas electroquímicos
y mecánicos son termodinámicamente
imprácticas e increíblemente costosas.
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La primera impresión de la pequeña
parte del gabinete que dio a conocer la
virtual presidenta electa, Claudia Shein
baum, es que se acabó con la premisa
lopezobradorista de que los colabo

radores deben ser 90% leales, aunque sólo
tengan 10% de experiencia o conocimiento.

No implica que no haya lealtad, pero sí se
deja ver la diferencia entre haber acabado
con muchas dificultades y con malas califi
caciones una licenciatura en política, y tener
una formación basada en el método científico

y con un doctorado en ingeniería en energía.
Sin que eso sea garantía y sin dejar de mos

trar una carga ideológica en la formación del
equipo de trabajo, por ejemplo, con eso de
insistir en lo diabólico del maíz transgénico,
pero parece que se puede acabar esa aberra
ción actual de "combatir la ciencia neoliberal".

Al menos parece un avance cualitativo
nombrar a Rosaura Ruiz Gutiérrez a un nivel

de secretaria de Estado para hacerse cargo
de lo que en este sexenio se denominó el Con
sejo Nacional de Humanidades, Ciencias y
Tecnologías, aquella de los respiradores que
nunca se construyeron y las vacunas Patria
que nunca sirvieron.
Más allá de la preparación científica de

muchos, no de todos, de los perfiles presen
tados ayer, sí se notó una diferencia en la
forma y el fondo de esos primeros funciona
rios públicos.
Ahí está Marcelo Ebrard, quien ahora

endosa su carta de lealtad que tenía López
Obradora Claudia Sheinbaum. Pero su mejor
carta de presentación como próximo secreta
rio de Economía es que ya conoce a los que
se sentarán del otro lado de la mesa a ratificar
el acuerdo comercial de América del Norte,
el TMEC.

De la mano con Juan Ramón de la Fuente,

el siguiente gobierno tendrá un amplio cono
cimiento de las formas políticas del principal
vecino comercial de México.

Esa negociación es, en el mediano plazo,
uno de los principales pendientes para Méxi
co, sobre todo si regresa a la presidencia Do
nald Trump. Pero, incluso si que queda Joe B¡
den, La Casa Blanca ha acumulado suficientes
quejas en contra de las prácticas comerciales
del lopezobradorismo que a Ebrard le tocará
convencer de que quedaron atrás.
Ernestina Godoy, presentada ayer como

la mejor fiscal de México, seguro esperará
desde la Consejería Jurídica de la Presidencia
su turno para ser titular de la Fiscalía General
de la República.
Alicia Bárcena y Julio Berdegué Sacristán,

designados para las secretarías de Medio
Ambiente y Agricultura, respectivamente, com
pletan una primera entrega de funcionarios
con impecable currículo y alta carga ideo
lógica, propia de un gobierno de izquierda,
pero con pensamiento crítico y formación en
el método científico.

Ahora, la realidad es que falta "la carnita"
del gabinete, en especial los titulares de las
secretarías de Gobernación y Seguridad.
¿Qué tan predecible es que se encargue de
los temas de seguridad Ornar García Har
fuch? Tan predecible como que en Goberna
ción se quede un alfil del presidente saliente
López Obrador.
Por lo pronto, la primera reacción de los

mercados financieros, que se le nota muy
rápido al tipo de cambio, fue de aceptación
de estos nombramientos. La recuperación de
la moneda fue momentánea porque justa
mente le faltan integrantes clave al gabinete
para definir el nivel de independencia o de
intromisión de López Obrador en la siguiente
administración.
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Sheinbaum: pragmatismo en el gabinete
Luego de la definición en las urnas

de la candidato ganadora a la Pre
sidencia de la República, el ritual de
la sucesión en México, formalmente
inició ayer (20 de junio) con la de

signación y presentación pública de un
primer conjunto de personalidades que
integrarán el gabinete presidencial.

i hecho:Con i a, el prin
cipio del fin de la gestión presidencial de
Andrés Manuel López Obrador.

Y al mismo tiempo, comienza la cuen
ta regresiva para que Claudia Shein
baum asuma "todo el poder" como
lo dijo en días pasados el presidente sa
liente.

La virtual presidenta electa de México,
dió a conocer a los primeros seis integran
tes de su gabinete: tres hombres y tres mu
jeres. El próximo jueves dará a conocer a
otros seis. Con los de ayer, ya suman siete,
considerando al secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O.
Esta parte del equipo, podría consi

derarse como un cuerpo integrado por
personalidades con alto reconocimiento,
prestigio y grados económicos notables.

El responsable de la Hacienda Pública
tiene credibilidad y genera confianza en
el ámbito financiero.

Recordar que desde el pasado 3 de
junio, el presidente Andrés Manuel López
Obrador anticipó que el titular de las finan
zas públicas había aceptado la invitación
de la próxima Presidenta de la República,
para permanecer, por tiempo indefinido,
en el cargo.

La circunstancia de nerviosismo y vo
latilidad que provocó en los mercados
cambiario y de capitales, la votación ciu
dadana que concedió, prácticamente, la
supermayoría del partido Morena en el
Congreso, obligó al gobierno en funciones
a revelar la permanencia del funcionario.

Su principal reto será el ejecutar la ta
rea que había dejado, considerando la

transición sexenal, de reducir el elevado
déficit presupuestal de casi 6% al que se
elevó en el último año del sexenio, al 3%
para el primer año del nuevo gobierno.

Los seis integrantes del gabinete presi
dencial representan un grupo heterogé
neo. Aunque mayoritariamente predomi
na el pragmatismo y la experiencia con
Marcelo Ebrard (quien será el próximo
secretario de Economía), el primero en ser
presentado y al único que se le concedió
el uso de la palabra.

Le tocará la revisión del TMEC el próxi
mo año 2025, la continuación e impulso
del Corredor Transístmico. Tendrá que
intentar atraer la mayor cantidad de in
versiones posibles por la relocalización
de empresas. Y con Juan Ramón de
la Fuente (próximo secretario de Rela
ciones Exteriores), quien posee notables

medallas académicas y amplia experien
cia diplomática. Le tocará conducir la rela
ción de México con Estados Unidos, muy
probablemente encabezado por Donald
Trump.
Rosaura Ruiz Gutierrez, quien en

cabezará la nueva Secretaría de Ciencia

y Humanidades, Tecnología e Innovación,
cuenta con alto reconocimiento.

Veremos la ruta que toma en la conduc
ción de los destinos de la ciencia, tecnolo
gía e innovación en México.

En el sexenio que está por terminar, se
desvió por una senda extremadamente
ideológica.
Alida Barcena, la próxima secretaria

de Medio Ambiente y Recursos Natura
les, cuenta con mucho reconocimiento y
experiencia.

Enfrentará retos difíciles en materia de

medio ambiente y cambio climático.
Tendrá la herencia de los daños eco

lógicos que provocó la construcción del
Tren Maya
Julio Berdegué Sacristán encabe

zará la Secretaría de Agricultura y Desa
rrollo Rural. La propia virtual Presidenta

de México destacó su compromiso con
la política en contra del maíz transgénico.
Le tocará enfrentar un tema que es ob

jeto de controversia con nuestro principal
socio comercial.

Y la nueva consejera jurídica, Ernesti
na Godoy quien tiene mucha experiencia
en materia legal.
En el breve acto de presentación de

parte de su equipo, Sheinbaum dijo que
para su gobierno el objetivo no es solo el
crecimiento económico, sino el desarrollo
con justicia y bienestar y con respeto al
medio ambiente.

En su participación Ebrard dijo que Mé
xico tiene los mejores resultados económi
cos de los últimos 50 años.

La realidad es que México registra el
sexenio de menor crecimiento económico
en 36 años.

De acuerdo con el director de Tenden

cias, Carlos López Jones, la actual ad
ministración registra el doble de inflación
que con Enrique Peña Nieto; observa
una fuerte caída en nuevas inversiones ex

tranjeras directas; los empleos formales
registrados en el IMSS son apenas la mitad
de los registrados en el sexenio peñista
y el riesgo país está al doble del sexenio
pasado.

Frente a un nuevo ciclo sexenal, tradicio
nalmente se renuevan las esperanzas.

Lo ideal es que la nueva administración
logre mantener sanas las finanzas públicas
y tome las mejores políticas públicas en be
neficio de las mayorías. Es entendible to
dos los gobiernos lo hacen que se quiera
dar la imagen de una fotografía positiva.

Sin embargo, valdría la pena reconocer
que la situación económica está lejos de
estar en las mejores condiciones.

Claudia Sheinbaum recibirá la Presiden

cia de la República, con "todo el poder" y
eso implica una enorme responsabilidad
y es un enorme desafío para una nueva
etapa en México.

Fecha: 21/06/2024

Página: 23

Area cm2: 343

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 277,414

Página 69 de 73



¿Qué podemos esperar
de Ebrard en Economía?

CQué podemos esperar
de Marcelo Ebrard co
mo secretario de Eco

nomía? El excanciller y
excontendiente por la

candidatura presidencial ha dicho que él esta
ra en la boleta en el 2030. Esto nos da derecho

a pensar que tratará de aprovechar la Secreta
ría de Economía como una plataforma para su
candidatura... dentro de seis años.

Dirán que es muy temprano para especular
con la sucesión del próximo sexenio. Les contes
taré que los nuevos tiempos políticos premian
al que madruga, aunque eso implique desper
tarse a la 1 o 2 de la mañana del día ante

rior. Todo dependerá de cómo haga su tarea y
de su capacidad de ganarse la confianza de
su próxima ¡efa, Claudia Sheinbaum. ¿Nece
sito decir que ellos no son precisamente me¡a
res amigos?

El primer encargo que ha recibido Ebrard
Casaubón es preparar los trabajos para la
revisión del TMEC. Será en el 2026 y es un
asunto de vital importancia para México. El
principal activo de la economía mexicana es
la relación comercial con Estados Unidos. El
comercio binacional vale más de 1 millón de
dólares por segundo y genera 7 millones de
empleos para México. El resultado de esa re
visión debe ser una calificación aprobatoria
para México y el fortalecimiento de la relación
con un socio comercial que no es una perita
en dulce.

La designación de Ebrard había sido ade

lantada por varios columnistas. Es lógica y pue
de ser muy productiva. Desde la Cancillería
tuvo conocimiento de primera mano de la ad
ministración Trump y, por supuesto, del equipo
de Biden. Lo más probable es que gane Trump
en noviembre y más le vale a México tener una
persona, al frente de un equipo con experien
cia en el manejo del volcán Donald.

¿Es revisión o renegociación del TMEC ? Los
términos del acuerdo firmado en 2018 hablan
de revisión. Los estadounidenses insistieron en

incluir esto para evitar que se repita lo que pa
só con el TLCAN. El cuarto de siglo que estu
vo en vigor ese tratado trajo la acumulación de
molestias, sobre la forma en la que funcionaba
la relación comercial. Estados Unidos pensaba
que México obtuvo ventajas del no cumplimien
to pleno en asuntos como lo laboral y medioam
biental. En más de un sentido, tenían razón.

Marcelo Ebrard tiene la experiencia políti
ca, el conocimiento técnico y la confianza del
sector empresarial para encabezar los traba
¡os del lado mexicano. No es gente de Clau
dia Sheinbaum. Habla bien de la próxima pre
sidenta que en la designación de Ebrard haya
dejado de lado la parte personal de la relación
con el excanciller. En este caso, no se trata de
90% lealtad y 10% capacidad.

¿Metió AMLO su cuchara? Los que quieran
especular al respecto tendrán algunos argu
mentos. El hecho es que tenemos a la persona
adecuada. En un mundo ideal, Ildefonso Gua
¡ardo debería formar parte del equipo mexi
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cano, porque hay decenas de miles de millo
nes de dólares en ¡uego y necesitamos el mejor
equipo. Si todo sale bien, todo lo que estamos
soñando con el nearshoringserá más real. Si
la negociación trae un descalabro, tendremos
que sacar raíz cuadrada a los números que
ahora tenemos del nearshoring.

En la mesa de revisión estarán temas difíciles
como la política energética de México y el tra
to preferencial a Pemexy CFE. También tendre
mos la controversia por la restricción de impor
taciones de maíz genéticamente modificado...
más lo que se acumule. Si Trump gana la elec
ción, hay un alto riesgo de que la revisión de lo
económico se contamine con otros temas que
en primera instancia no son "económicos": mi
gración y narcotráfico, por ejemplo.

La negociación será complicada y entraña
riesgos para el precandidato Ebrard. Siendo un
político astuto, deberá trabajaren otras vertien
tes que le ofrezcan rentabilidad política y resul
tados para la presidenta Sheinbaum. En esta
lógica, el próximo secretario de Economía tie
ne dos piezas que podría avanzar en el table
ro hasta coronar: la promoción económica en
el exteriory la política industrial.

Este ha sido un sexenio desaprovechado en
materia de promoción económica desde el ga
bierno federal. En nombre de la austeridad re

publicana se acabó con Proméxico y el Con
sejo de Promoción Turística. Se han alcanzado
buenas cifras en captación de Inversión Extran
jera Directa, pero podrían ser mucho mayores.

En vez de estar aspirando a los 40,000 milla
nes de dólares anuales, estar en la zona de 80
100,000 millones que tiene Brasil.
Otra ventana de oportunidad (diría Marx

Arriaga) está en la política industrial. Muchas
veces se criticó al periodo neoliberal por des
deñar la política industrial, pero en este sexe
nio no pasamos de la crítica al pasado en es
te aspecto. Los resultados más importantes en
esta materia corresponden a gobiernos esta
tales, como el de Nuevo León y Guanajuato.
Hay muchas cosas por hacer desde Economía.
Lo que tenemos son planes de un área que no
tiene que ver con lo que están haciendo otras
áreas. Falta más coordinación y un enfoque in
tegral dice la empresario Altagracia Gómez,
una de las personas que más influye en la futu
ra presidenta cuando se trata la agenda econó
mica. El corredor interoceánico y el nearsho
ring representan grandes oportunidades para
poner en marcha una política industrial a la al
tura de lo que necesitamos: crecer mínimo 4%
anual y generar oportunidades en regiones que
están rezagadas.

¿Podrá Ebrard proyectarse desde Economía
hasta la boleta electoral en el 2030? Un factor
que lo limita es el bajo presupuesto de esta Se
cretaría. En 2024 son 3,780 millones de pe
sos. Han sido suficientes para la actual secreta
ria, Raquel Buenrostro, porque ella sabe sacar
agua de las piedras y no tiene aspiraciones pa
líticas. Ebrard la tiene complicada. Por lo pron
to, tiene que sacar bien la revisión del TMEC.
Lo demás es sueño y especulación.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Sin duda alguna el tema de las se
quías y falta de lluvia llegó para que
darse en México. Por lo que la labor
realizada por el Fideicomiso Coa
tepecano para la Conservación del
Bosque y del Agua (FIDECOAGUA),
mismo que tiene como misión la
preservación del bosque mesó
filo de la montaña en Coatepec,
Veracruz, de los ecosistemas con
mayor biodiversidad del mundo,
conocido como la "fábrica de agua"
por su capacidad de producción y
filtración de este recurso.

Este ecosistema es de vital

importancia ya que genera una
cantidad significativa de agua debi
do a sus características fisicoquími
cas y biológicas. Además, mejora
la calidad del líquido a través de
un proceso natural de filtración,
gracias a la flora específica del
área. Sin embargo, actualmente
se encuentra amenazado por el
cambio climático, la tala ilegal y la
expansión urbana.

Sin embargo, la gerente general
de FIDECOAGUA, Ana Karen
Novoa Rodríguez, con quien tuve
la oportunidad de platicar, es cons
ciente del riesgo que representa
para el mismo el cambio climático,
la tala ilegal y la expansión urbana,
por lo que el organismo lia luchado
contra viento y marea para prote
ger la cuenca alta de la Antigua que
nace en el Cofre de Perote, un área
que proporciona agua no solo a

Coatepec, sino también a poblacio
nes como Xalapa, Xico, Teocelo,
Jalcomulco y Tlaltetela.

Otros de los actores importantes
que han sido fundamentales para
preservar la llamada "fábrica de
agua" (como la llaman las comuni
dades aledañas), han sido Coca
Cola FEMSA, que dirige Ian Craig,
firma que de manera voluntaria es
actualmente la que mayor aporta
ción económica voluntaria aporta.

El apoyo alcanza el 30 por
ciento del presupuesto total, lo que
se traduce en la conservación de

aproximadamente 250 hectáreas
de bosque cada año. Lo que ha
permitido no solo conservar más
terreno, sino también fortalecer las
acciones de reforestación y educa
ción ambiental en la región.

Además, FIDECOAGUA también
trabaja en alianzas educativas y
con organizaciones civiles, además
de recibir contribuciones locales

a través de un recargo voluntario
en las facturas de agua, gestionado
por la Comisión Municipal del
Agua de Coatepec.

Para Novoa Rodríguez es fun
damental continuar formalizando

estos acuerdos para fomentar la
interrelación en apoyo al combate
de los retos ambientales actuales y
que además de los actos de buena
fe, se sumen acuerdos de manera
formal que garanticen la sostenibili
dad del programa.

FIDECOAGUA tiene planes de
replicar el modelo de conservación
en otras regiones y de promo
ver una campaña continua de
educación ambiental que integre a
todos los actores de la comunidad,
reforzando la responsabilidad
compartida en la protección del
medio ambiente.

Palomean a Ebrard

La virtual presidenta electa de
México, Claudia Sheinbaum, ha
comenzado a definir el gabine
te que la acompañará a partir
del 1 de octubre. Los primeros
seis nombres anunciados, tres
hombres y tres mujeres, han sido
bien recibidos por los mercados
porque tienen que ver con los
números de las finanzas públicas,
reflejando confianza en los perfi
les seleccionados.

El equipo, caracterizado por
la paridad de género y una sólida
formación académica, incluye a
cinco egresados de la Universidad
Nacional Autónoma de México, y
seis con uno o más posgrados.

Entre los nombramientos desta

ca Marcelo Ebrard, exsecretario de
Relaciones Exteriores y exaspiran
te a la candidatura presidencial por
Morena, que va a la Secretaría de
Economía, designación que fue de
reacción positiva de los mercados
en los que se evidenció con la
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apreciación del peso mexicano,
cerrando en niveles de 18.36 pesos
por dólar, y una ligera alza del
índice S&P/BM IPC, que subió un
0.01 por ciento.

Estos movimientos sugieren
confianza en la capacidad del
gabinete para enfrentar los desafíos
económicos y financieros del país
sin comprometer la estabilidad
macroeconómica.

En nuestro país aún prevalece
la incertidumbre por la aprobación
de la reforma al Poder Judicial,
pero también se da la interpre
tación de que el gabinete de la
futura presidenta es que se trata
de funcionarios que tienen amplia
capacidad técnica y política.

MalCiti

Más allá de destacar la reunión de

Jane Fraser, directora ejecutiva del
banco estadounidense Citigroup,
con la virtual presidenta electa de
México, Claudia Sheinbaum, en
la que se aplaudió el proyecto de
nación de la futura mandataria,

llama la atención lo sobrada, pre
suntuosa, petulante y exagerada
seguridad que llevaba la ejecutiva,
y más el comportamiento de la
misma Fraser, que reflejaba la
misma forma de actuar de quienes
la cuidaban, eso sí, fue flanqueada
por unos apenados Manuel Romo
Villafuerte, director general Inter
nacional de Citi, y Ernesto Torres
Cantú, director general de CitiBana
mex, que no dejaban de esconder
su incomodidad por el compor
tamiento de la alta ejecutiva del
banco estadounidense.

La conclusión de la reunión,
que México es atractivo para hacer
negocios. Citi Bank y Banamex, ha
rán efectivo su divorcio pronto más
temprano de lo que se esperaba,
quizá siendo una realidad a finales
de 2024.

Vozenoff

La Asociación Mexicana de la

Industria de Dispositivos Médicos
apenas dio a conocer 10 acciones
para impulsar este negocio en Mé

xico y reglamentarlo, pero fueron
muy poco escuchados, su reso
nancia tuvo muy poco impacto
entre el equipo que ya se prepara
para gobernar los próximos seis
años en nuestro país, incluso aquí
lo comentamos pero lo que no
se dijo es que ellos solo querían
hablar del nearshoring, de lo cual a
absolutamente a nadie le intere

só, eso sí, señalan a la Comisión
Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios de que este ne
gocio no avance como lo obsoleto
que hoy existe en los hospitales; es
decir, ellos solo quieren hablar de
lo suyo, su falta de proactividad en
la promoción de políticas públicas
que favorezcan la innovación y el
desarrollo de tecnologías médicas
avanzadas en México.

Se deja ver, incluso, aunque
ellos defienden que sí lo hacen, y
que hasta se impulsa una legisla
ción, de bostezo sus argumentos,
ya le contaremos más, pero por
lo pronto tendrán que hacer más
que una simple conferencia para
aplaudirse entre ellos...
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"...yo cosí está fisto su préstamo inmediato, sólo
falto que coloque su cadera frente a la cámara
al centro de la diana J1
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